
¡AH, CARAY! Ahora resulta que para el presidente
Andrés Manuel López Obrador, en cuestión
de impuestos, hay evasores buenos y evasores malos.
Entre los malos están, dijo, 20 empresas nacionales
y extranjeras que deben unos 100 mil millones
de pesos y a las que advirtió que deben pagar ya.
EN CAMBIO, el mandatario salió con que Grupo
Salinas no está en esa lista, sino que se cuece aparte.
Con el consorcio de Ricardo Salinas Pliego se sigue
"negociando", pese a que, según Raquel Buenrostro,
su deuda acumulada es de cerca de 40 mil millones
de pesos, de los cuales debe pagar ya más de ¡2 mil 600
millones de pesos!

YA lo decía Benito Juárez: a los amigos, justicia
y gracia; a los enemigos, el SAT a secas.

• • •

NO HAY nada que justifique el violento proceder
de Daniel Tabe, padre del alcalde Mauricio Tabe, al
amenazar con un cuchillo a un verificador del Invea.
Dicho eso, antes de rostizar a Lord Shawarma, sería
bueno conocer toda la historia detrás del incidente.

QUIENES conocen a Tabe padre saben que inició
su negocio hace más de 30 años, con un pequeño
local en la colonia Narvarte. Es decir, su actividad
empresarial comenzó y se expandió cuando su hijo
era niño, no cuando ya era político. De ahí que resulta
sospechoso que el gobierno de Claudia Sheinbaum
pretenda hacer parecer la apertura de la nueva sucursal
de Don Eraki como un caso de tráfico de influencias.

OJALÁ se dé a conocer el video completo del operativo
de clausura, pues todo indica que se trata en realidad

de una ofensiva más del gobierno morenista en contra
de los alcaldes de oposición. Al propio Tabe le sus
pendieron a su coordinador jurídico por una simple
sospecha; y atropellos similares han ocurrido también
en Alvaro Obregón, que encabeza Lia Limón.
Como quien dice, desde el Antiguo Palacio del
Ayuntamiento están hostigando a la oposición
política a la 4T a fuego leeento, muy lento.

• • •

ALLÁ en Campeche se preguntan para cuándo
Layda Sansores dejará el show y se pondrá a gober
nar en serio. La razón es que la morenista se interesa
más en los números del rating de su programa
"Martes de Jaguar"... que en las cifras delictivas.
DESDE QUE asumió el gobierno campechano, la
tendencia de criminalidad no ha bajado. Al contrario:
la mayoría de los índices (con datos oficiales) reflejan
un constante incremento: lo mismo en robos de todo

tipo, que en homicidios dolosos, daño a la propiedad...
¡y hasta fraudes!

DE AHÍ que en Campeche andan diciendo que ojalá
Sansores le dedique menos tiempo a la celebridad
y se enfoque más en la seguridad.

• • •

CON los malos resultados que ha tenido la Selección
Nacional de fútbol que dirige Gerardo "Tata" Marti
no, ya hay quien está proponiendo cambios radicales.
Siguiendo la línea dictada en Palacio Nacional, dicen
que a lo mejor es tiempo de darle la dirección técnica...
¡a la Sedeña! Se pasan.
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¿Y si Lula gana?
Casi todas las encuestas
coinciden en que lo más
probable es que el ex Presi
dente izquierdista Luiz Iná
cio Lula da Silva ganará las
elecciones de Brasil
mingo, lo que haría que el

a político latinoameri
mas

izquierda
Si Lula derrota al ac

tual Mandatario de extre
ma derecha, Jair Bolsona
ro, las siete economías más
grandes de América Latina
Brasil, México, Argentina,
Colombia, Venezuela, Chile
y Perú pronto estarán go
bernadas por Presidentes de
izquierda o ultraizquierda.
A eso habría que sumarle
varias economías más pe
queñas, como las de Bolivia,
Nicaragua y Honduras, que
también tienen Mandata
rios de izquierda o ultraiz

quierda.
Según un promedio de

las principales encuestas,
Lula obtendrá un 45 por
ciento del voto, contra un 33

Bolsonaro. 3

el 50 por ciento de los su

las encuestas vaticinan que
Lula ganaría una segunda
vuelta electoral que se reali
zará el 30 de octubre.

Pero hay tres razones
principales por las que una
victoria de Lula probable
mente no resulte en la con
formación de un poderoso
bloque regional de izquier
da como el que existió a
principios de la década de
2000.

En primer lugar, la ma
yoría de los países de la re
gión gobernados por líde
res de izquierda tienen se
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rios problemas financieros.
Y con la economía de China
contrayéndose rápidamente,
ya no pueden esperar que
Beijing les dé grandes prés
tamos de rescate a cambio
de influencia política.

A diferencia de lo que
ocurrió en la década del
2000, cuando los precios in
ternacionales de las mate
rias primas llegaron a cifras
récord, la mayoría de los
nuevos líderes de izquierda
no tendrán fondos para ayu
dar a sus aliados políticos
en la región.

Venezuela, que an

Chávez era uno <
ses más ricos de América
Latina, se ha convertido en
uno de los más pobres. Y to
das las naciones de ía región
tienen que lidiar con el au
mento de las tasas de inte
rés de Estados Unidos, que
les hace más caro el pago de
sus deudas externas.

Luiza Duarte, analis
ta del Instituto de Brasil del
Wilson Center, me dijo que
la nueva "marea rosa" de la
región es muy diferente a
las anteriores.

"El contexto internacio
nal es diferente, y los líderes
de izquierda actuales tieñen
muchas más diferencias en
tre ellos que en la década
del 2000", señaló.

Fi nuevo Presidepte^de
Chile, Gabriel Boric, ha de
nunciado públicamente los
abusos contra los derechos
humanos en Venezuela. Y
varios líderes de la izquier
da latinoamericana, ade
más de Boric, votaron por
condenar a Nicaragua en el
Consejo de Derechos Hu
manos de las Naciones Uni
das.

En segundo lugar, la
mayoría de los líderes iz
quierdistas de la región tie
nen bajas tasas de populari
dad y crecientes problemas
internos, que los obligara a
concentrarse en sus fren
tes internos. La populari
dad de Boric ha caído del
55 por ciento cuando fue
electo en diciembre a un 33
por ciento actualmente, se
gún una encuesta reciente
de Cadem La popularidad
del Presidente de Perú, Pe

dro Castillo, está por deba
jo del 25 por ciento, y la del
argentino Alberto Fernán
dez está por debajo del 20
por ciento.

En tercer lugar, habrá
elecciones presidenciales
en Argentina en 2023, y la
Oposición de centrodere
cha tiene buenas posibili
dades de ganar. Lo mismo
puede pasar en otros países.

Sin duda, si Lula gana,
lo más probable es que in
tente revivir el UNASUR, el
bloque de países de izquier
da de América del Sur que
surgió en la década de 2000
para reemplazar a la Orga
nización de Estados Ame
ricanos (OEA). A diferencia
de la OEA, UNASUR no in
cluye a Estados Unidos ni a
Canadá.

Lula probablemente ele
giría a su ex Canciller Celso
Amorim como su principal
asesor de política exterior y
lideraría una política exte
rior más proactiva que la de
Bolsonaro. Aún así, un nue
vo Gobierno de Lula tendría
un Congreso más centrista
que durante su presidencia

de 20032010.

"A Bolsonaro no le im
porta mucho la política ex
terior", me dijo Thiago de
Aragao, analista de riesgos
políticos de Arko Advice.

"Lula sería más activis

En resumen, si Lula ga
na, podemos esperar un
bloque de izquierda mucho
más grande en la región. Pe
ro no será muy sólido, esta
rá plagado de divisiones in
ternas y puede que no dure
mucho.
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Del lado equivocado
cúsome, padre, de que le"A:hice el amor a doña Tele
i ra, la esposa del panadero".

Ese pecado le confesó Afrodisio Piton
go, hombre libidinoso, al padre Arsilio.
"¿Cómo pudiste hacer eso? lo repren
dió el buen sacerdote. Tu culpa es
muy grave". "Señor cura se justificó el
lúbrico sujeto, la panadería se halla
ba en penumbra, estábamos solos, y yo
no soy capaz de dominar mis eróticos
impulsos. Acúsome también de que le
hice el amor a doña Redoma, la esposa
del boticario". "¡Qué barbaridad! se
escandalizó el párroco. ¡Eres un gran
pecador!". 'Tadre trató de defenderse
el tal Pitongo, la rebotica se hallaba
en penumbra, estábamos solos, y yo
no soy capaz de dominar mis eróticos
impulsos". Al oír eso el padre Arsilio
se puso en pie rápidamente y le indi
có a Afrodisio: "La confesión ha ter
minado. Vámonos". "¿Cómo? excla
mó Pitongo. ¿Sin que me dé usted la
absolución?". "Así es confirmó el sa
cerdote. Mira el templo se halla en
penumbra; estamos solos, y tú no eres
capaz de dominar tus eróticos impul
sos"... Lo mejor que le podría pasar a
este mundo es que Putin no estuviera
en él. No cabe duda de que la guerra
que desató contra Ucrania es una gue
rra de agresión que en la misma Rusia

ha sido repudiada por su injusticia y
su barbarie. Cientos de miles de rusos
han huido de su país, sobre todo los jó
venes que temen ser reclutados para ir
a combatir por algo en que no creen y
que reprueban, igual que en su tiempo
millares de muchachos norteamerica
nos rechazaron la guerra de Vietnam
y se negaron a ir a hacerse matar en
ella Numerosos países han condena
do a Putin por esa locura belicista que
pone al mundo al borde de una guerra
nuclear. Los anacrónicos dogmas que
orientan la política de la 4T han evita
do que México se manifieste con clari
dad en contra de ese conflicto. AMLO
ha dado la impresión de estar del lado
de Putin y de su guerra de ocupación,
que pretende disfrazar con encuestas
a punta de bayoneta Otra vez López
Obrador nos pone del lado equivoca
do. Esos errores dañan a México y lo
desprestigian en el campo de lo inter
nacional. En política la sujeción a dog
mas lleva a cometer grandes desatinos.
En esto de la guerra de Ucrania la 4T
está cometiendo uno mayúsculo... El
novio de Glafira, la hija de don Posei
dón, fue a pedir su mano. (La de Glafi
ra, no la de don Poseidón). El papá de
la joven le preguntó al pretendiente:
"¿Dispone usted de lo necesario para
mantener a mi hija?". "Desde luego

que sí respondió él pretendiente.
De otro modo no me habría atrevido
a pedir su mano". Quiso saber el ve
jancón: "¿Cuánto gana usted al mes?".
El muchacho le informó el monto de
su sueldo. "¡Uh! se burló don Posei
dón, ¡Con eso no le alcanza ni para
comprarle calzones a mi hija!". Re
plicó el mozalbete: "Con todo respeto,
señor: le conozco a Glafira los tres que
tiene, y creo que yo le puedo comprar
más y mejores"... Cuando Pepito re
gresó de la escuela su papá le pregun
tó: "¿Qué te enseñó hoy la maestra?'.
"Nada contestó el chiquillo. Traía
pantalones"... Don Hefestio, el herre
ro del pueblo era tartamudo. Puso una
pieza de hierro en el fuego, y cuando
estuvo al rojo vivo tomó el gran mazo
de herrador y le ordenó a su ayudante:
'Topon en el yuyunque la ppi". "¡Ni
madres!" se asustó el muchacho. Don
Hefestio, enojado, completó la frase:
"¡La pipieza, pependejo!".,. Motel
Kamawa Habitación número 210. El
galán observó que su compañera man
tenía en alto un brazo mientras lleva
ban a cabo el acto que los había llevado
ahí. Terminado el trance le preguntó a
la chica por qué había hecho eso. Ex
plico ella "Mi mamá siempre me ha
dicho que cuando esté con un hombre
no dé mi brazo a torcer"... FIN.
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Todas las noches este niño sueña.

En sus sueños se le aparecen hadas que
le concederán cuantos deseos les pida.
El niño no pedirá palacios, ni oro o joyas,
ni barcos de cristal. Pedirá el carrito de

hojalata que vio el otro día en el mercado,
o un trenecito de madera como el que
tiene el hijo de don Chalo, el tendero
del pueblo.

Cuando el niño despierta desaparecen
las hadas. ¡Adiós, carrito de hojalata!
¡Trenecito, adiós!

El niño espera con ansiedad que llegue
la noche. Su mamá nunca batalla para
hacerlo que se vaya a la cama.
El niño quiere dormir para volver a soñar.
Y sueña otra vez lo mismo, y otra vez
se le aparecen las hadas, y de nuevo
les pide el trenecito y el carrito.

Pero en eso despierta, y las hadas
ya no están.

Crecerá el niño¡qué desgracia!y
aprenderá que los sueños de los pobres
son solamente sueños. ¡Qué desgracia!

¡Hasta mañana!...
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CIRCUITO
INTERIOR

¿SABEN QUÉ
pasa cuando
quieres apagar
el fuego con gasolina?
EN MEDIO

de la polémica
por la agresión
del papá de Mauricio
Tabe a un verificador
que llegó a clausurarle
su taquería,
la Alcaldesa Sandra
Cuevas respondió
en su cuenta de

Twitter que "entendía"
la reacción.

VAYA, HASTA
el mismo titular

de Miguel Hidalgo
reconoció la falta

de su padre, pero
a Cuevas parece
que le atrae
la confrontación.

¡NO ME ayudes,
comadre!

¿EN EL GOBIERNO
de la CDMX sabrán

que no por mucho
madrugar amanece
más temprano?

SI NO, que alguien
les explique
que en el Hospital
General de

Cuajimalpa apenas
están en proceso
de contratar al

personal médico
y van llegando
los equipos...
¡cuando ya está
abierto al público!
DE HECHO,
es el mismo estilo

que usaron
al presentar
el Trolebús Elevado

en Iztapalapa.

¿SERÁ QUE
les están ganando
las ansias?

Es pregunta que
no sabe de tiempos
electorales...
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Despojo
Manual para que un país sea
robado por una potencia
nuclear:

A. Toma por la fuerza
la zona de tu interés.

B. Realiza a la mayor
brevedad un referéndum

manipulado en la zona
ocupada para que sea
anexada al territorio nacional.

C. Una vez terminado

el proceso, amenaza al
adversario con el uso de armas

nucleares si intenta vulnerar
tu "territorio nacional".

José Alejandro Galina
Cuajimalpa, Ciudad de México
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^Fueron torturados?
"Si torturas los datos un tiempo

suftciente, confesarán".

Ronald Coase

Samuel Ventura Ramos, juez pri
mero de distrito de procesos pe
nales en Matamoros, Tamauli

pas, ha liberado a 120 imputados por
el caso Iguala El subsecretario de Se
guridad Pública, Ricardo Mejía, ha di
cho qué el gobierno va a presentar una
denuncia penal en su contra porque
las liberaciones no han sido producto
de un respeto al "debido proceso, sino
de un debido pretexto para no hacer
justicia a las víctimas dedos hechos de
Ayotzinapa". El subsecretario de De
rechos Humanos, Alejandro Encinas,
ha señalado: "Esta es la justicia que
defienden los testaferros de la Verdad
Histórica" (sus mayúsculas).

No son, sin embargo, los que res
paldan la "verdad histórica" los res
ponsables de esta masiva liberación
de quienes secuestraron y asesinaron
a los normalistas. El subsecretario de
be buscar a esos testaferros más cerca
de casa en quienes promueven la tesis
de que el Estado cometió los crímenes
de Iguala

El movimiento de Ayotzinapa y el
Grupo Interdisciplinario de Expertos
Independientes (GIEI), del cual salió
Ornar Gómez Trejo, el fiscal especial
del caso Iguala que acaba de renunciar,
promovieron la idea de que la verdad
histórica del procurador Jesús Muri

11o Karam era falsa porque las confe
siones de los presuntos responsables
fueron obtenidas por tortura Quienes
llevaron a cabo los interrogatorios lo
negaron e incluso exhibieron videos
que mostraban cómo algunos de los
acusados confesaban sin presiones.
Nunca los torturadores admitirán que
torturaron, es cierto, pero los inculpa
dos pronto se dieron cuenta de que
quejarse de tortura abría las puertas
a su liberación.

¿Fueron realmente torturados? La
recomendación 15VG/2018 de la Co
misión Nacional de Derechos Huma
nos, emitida cuando la CNDH era to
davía independiente, aborda el tema
Setenta y dos acusados promovieron
quejas por violación a sus derechos
humanos, 57 por tortura Se aplicó el
protocolo de Estambul a todos menos
a uno, que no lo aceptó. La CNDH
determinó que 65 de los detenidos
habían sufrido violaciones a sus dere
chos humanos, pero solo en nueve se
acreditó tortura

Sin embargo, el Tribunal Colegia
do de Distrito de Reynosa decidió, bajo
presión del movimiento de Ayotzinapa
y del GIEI, que debía "presumirse" la
tortura en todos los casos, aun cuando
no hubiera pruebas. La propia CNDH
cuestionó la decisión, pero esta sirvió
para liberar a muchos de los inculpa
dos por los crímenes de Iguala

El fiscal especial Gómez Trejo no
supo o no quiso presentar pruebas su
pervenientes, simplemente consintió

en la liberación de los perpetradores.
El afán de comprobar que "Fue el Esta
do" lo llevó a aceptar la absolución de
los verdaderos asesinos. La autoridad
judicial pidió que instancias indepen
dientes realizaran nuevos protocolos
de Estambul de todos los indiciados
que decían haber sido torturados, pe
ro el fiscal no presentó estos protoco
los. Por eso el tribunal dio por ciertas
las quejas de tortura En lugar de re
parar la acusación, Gómez Trejo hizo
una alianza con Guerreros Unidos al
convertir a sus integrantes en testigos
colaboradores.

El propio ministro presidente de
la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, ha
señalado que las "críticas que se han
venido haciendo a los jueces por el ca
so Ayotzinapa me parece que son pro
fundamente injustas y no las acepta
mos". Es verdad. Las críticas debieran
dirigirse a quienes torturaron, a quie
nes presionaron a los tribunales para
aceptar que se aplicaron torturas aun
en casos en que no las hubo y a quie
nes no presentaron nuevas pruebas al
tribunal porque no les interesaba man
tener presos a los verdaderos crimina
les, sino culpar al Estado.

• BIBLIOTECAS

En 2018 había 13,430 bibliotecas pú
blicas en el país, en 2021 ya solo que
daban 7,474, según el periodista inde
pendiente Arturo Espinosa (@artur_
espinosa) que cita el Cuarto Informe
de Gobierno de AMLO como fuente.
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¿Quién pagó la tamaliza
en Palacio?
::::: Nos comentan que en Palacio Nacional si
guen ocurriendo fenómenos paranormales,
pues documentos oficiales de la Oficina de
Presidencia, que por ley deberían estar dispo
nibles para los ciudadanos, desaparecen sin
dejar rastro. Como ya es costumbre, cuando
se pide información por la vía de la Ley de
Transparencia, la Presidencia de la República
jura y perjura que por más que buscaron "de
manera exhaustiva" documentos e informa
ción no se encontró nada. La última docu
mentación de la que aseguran no se tiene
rastro, es la referente a las facturas o recibos
del costo de la tamaliza que ofreció en julio
pasado el Presidente a empresarios para invi
tarlos a comprar boletos del sorteo de la Lo
tería Nacional para la rifa de lotes en Playa
Espíritu, Sinaloa. Lo bueno es que en la casa
presidencial no se cansan de decir que la
transparencia es la base de la democracia.
¿Qué tal si no fuera así?

la calda del sistema
en la Cámara de Diputados
::::: Será que la pobreza franciscana tuvo algo
que ver en la caída de la red de internet en la
Cámara de Diputados, que ayer impidió que
se pudiera discutir la derogación del horario
de verano en la Ley de Husos Horarios. Al ser
una sesión semipresencial del pleno, era ne
cesario contar con internet para registrar la
votación de los diputados que no se encontra
ban en el recinto. ¿Estará la Cámara al co
rriente en el pago del servicio? Hoy, si no se
va la luz y si regresa la señal de Wifi, podría,
por fin, llegar a su final el debate y votación
de la ley que dará fin al horario de verano, y
que seguramente será aprobada sin problema,
ya que la mayoría de Morena y sus aliados
votarán a favor. Después, será enviada como
minuta al Senado para continuar con el pro
ceso legislativo.
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Desinterés de senadores
en comparecencia del
secretario de Hacienda
::::: Nos cuentan que el secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O, tuvo
que esperar casi tres horas para comparecer
ante el pleno del Senado en el marco de la

Glosa del IV Informe de

| Gobierno, ello ante el de
1 bate que se estaba dando
5 sobre la licencia del gober
I nador electo de Tamauli
I pas, Américo Villarreal.

Sin embargo, no sólo fue
el retraso inicial, sino que
durante prácticamente to

Rogelio Ramírez da la sesión el salón de
de la o plenos estaba semivacío y

de los 128 senadores por
momentos no había ni siquiera la mitad.
¿Será que a los senadores los tiene sin cui
dado la situación financiera del país?

Donación obligatoria de órganos
::::: Tal parece que el tema del horario de ve
rano eclipsó el resto de las propuestas que se
someterán a debate este jueves, sin embargo,
nos dicen que vale la pena observar la vota
ción en torno a la propuesta de Morena para
que la donación de órganos sea vuelva obliga
toria. El proyecto establece que "toda persona
se constituye en donante potencial obligado a
fin de que pueda disponerse, sin mediar vo
luntad previa, de sus óiganos y tejidos tras su
fallecimiento". Se prevé que se avale por ma
yoría, y que venga una ola de amparos, en es
pecial de las organizaciones provida.
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La chamba retira a El Bronco
de las redes sociales
::::: Quien se jubiló de las redes sociales en
Nuevo León, nos cuentan, es el exgobemador
Jaime Rodríguez Calderón (independiente),
por sus nuevas ocupaciones. Nos recuerdan
  que don Jaime se encuen

5 tra en arraigo domiciliario,
S lo cual no le impedía seguir
jjj posteando, pero lo dejó de
2 hacer hace un mes cuando

falleció su yerno Hernán
Rodríguez Escalera (arras
trado por una corriente del
río Pesquería), quien era su

Jaime mano derecha y se quedó a
Rodríguez cargo de la supervisión y

manejo de sus ranchos des
de que fue detenido. Por eso, nos explican,
don Jaime pidió a una jueza de Control —y
le fue concedido— un permiso para poder
hacerse cargo de sus ranchos de 7 de la ma
ñana a 9 de la noche, con la condición de an
dar con custodia y regresar a dormir a su do
micilio en el municipio de García ¡Qué tal!
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Líder moral del PS y Aüanlover
::::: El que tiene todas sus veladoras encendi
das en Sinaloa, nos comentan, es el extitular
de Salud y líder moral del Partido Sinaloense
(PS), Héctor Melesio Cuén Ojeda, pues
"apuesta su resto" por el secretario de Gober

nación, Adán Augusto Ló
pez Hernández (Morena)
para que sea el candidato
guinda a la Presidencia en
2024. Nos indican que don
Melesio se ha vuelto un
promotor acérrimo de "su
gallo", al grado que, hace
unos días, los diputados lo

Héctor cales del PS rindieron su in
Melesio Cuén forme de labores y no per

dió la oportunidad para elo
giar y hablar maravillas de don Adán y ade
más dejó atrás la polémica con el gobernador
Rubén Rocha Moya (Morena), por lo que
más de uno comenta que don Melesio está
más guinda que muchos en el estado.
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Reclaman tardanza en destile
::::: A pesar de que "el horno no está para bo
llos" en Guanajuato, nos platican que el go
bernador Diego Sintaue Rodríguez Vallejo

xt ei alcaide de la capital, Alejandro
Navarro Saldaría (PAN), se
llevaron una lluvia de recla
mos durante el tradicional
desfile de la Toma de la Al
hóndiga de Granaditas. Nos
relatan que la parada cívi
comilitar se realiza cada
año y se suspendió por la
pandemia; sin embargo, el

Alejandro evento se programó a las 12
Navarro del día, pero empezó con

hora y cuarto de retraso, lo
que molestó a varios de los espectadores,
quienes reclamaron a don Diego y don Ale
jandro cuando encabezaban el contingente y,
aunque ambos se deshacían en disculpas, las
indirectas no pararon ¡Ouch!

Exigen cambió de nombre
::::: Nos comparten que los que no quitan el
dedo del renglón son los estudiantes de la
Universidad Autónoma del Estado de Hidal
go, quienes aprovecharon el octavo aniversa
rio de la desaparición de los 43 estudiantes
normalistas de Ayotzinapa para manifestarse
en su campus, pero con otro motivo particu
lar: exigir a las autoridades universitarias que
le cambien el nombre al Auditorio Jesús Mu
rillo Karam, pues alegan que es indignante
para la institución que se siga llamando así,
ya que el exgobernador y extitular de la PGR
se encuentra en la cárcel. Nos dicen que los
jóvenes continúan recabando firmas, pues de
jaron en claro que en eso no habrá "ni per
dón, ni olvido".
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El mensaje retador

::::: El senador de Morena Higinio Martínez,
exaspirante a la candidatura de su partido pa
ra la gubernatura en el Estado de México en
2023, publicó en redes sociales que ha sido

sometido a ataques y golpe
teo en dos procesos inter
nos, de los cuales ha salido
avante. Pero dejó una pre
gunta: "¿Qué sigue? Ya lo
veremos en las siguientes
semanas. Yo he aceptado las
decisiones de los líderes de
Morena sin condiciona

Higinio mientos", y afirmó que la
causa del Edomex es la úniMartínez

ca que lo mueve a él y su
equipo. Algunos dicen que no se sabe si es un
amago, ya que el grupo que encabeza, Mexi
quenses de Corazón sigue distante de la
maestra Delfina Gómez, virtual candidata de
Morena a la gubernatura del Edomex.
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Se avecina otra batalla en
el Congreso de la CDMX
::::: Nos platican que la decisión de que el ti
tular de la Secretaría de la Contraloría Gene
ral, Juan José Serrano, comparezca ante el
Congreso, será una batalla más que librarán

diputados morenistas y pa
nistas cuando el integrante
del gabinete de Claudia
Sheinbaum acuda al recin
to. Y si bien hay quejas de
los alcaldes de la UNA de
que hay consigna de don
Juan José contra sus fun
cionarios y quieren que rin
da cuentas ante el Congreso,
también, nos comentan, es
tá el lado de los diputados

guindas que aceptaron la propuesta para que
salga todo lo que esté guardado, incluso con
sus ediles, para medir fuerzas. Aún no hay fe
cha, pero PAN y Morena se pusieron de
acuerdo para lo que será su próxima batalla.

SOlo habrá 3 líneas del
Cablebús este sexenio
::::: Al darse a conocer que la empresa Dop
pelmayr México y Grupo INDI construirán la
tercera línea del Cablebús, que atravesará el
Bosque de Chapultepec, el Gobierno de la
Ciudad de México cerró el tema. La jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, aseguró que
serán tres líneas —las otras dos ya terminadas
que están en Gustavo A. Madero e Iztapala
pa— cuya inversión aproximada es más de 6
mil millones de pesos en conjunto y que deja
rá ya los trazos para otras dos: la de Tlalpan,
así como el que va por la carretera Picacho
Ajusco al Metro Universidad, para que las si
guientes administraciones las puedan realizar.
Y sobre ampliaciones, aseveró que la de Cha
pultepec se puede extender hacia las barran
cas de Alvaro Obregón.
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Las 6 contradicciones de la
"nueva" verdad de Ayotzinapa
No hicieron falta los adver

sarios, los críticos ni los
opositores. La "nueva"

verdad de Ayotzinapa la está tiran
do el propio gobierno a punta de
maquillaje y contradicciones.
L Dicen que la verdad histórica

es una mentira, pero su investiga
ción establece básicamente lo mis
ma sí fue el grupo criminal Gue
rreros Unidos, sí tuvo que ver el Ejér
cito, sí intervino el presidente mu
nicipal de Iguala, sí se repartieron a
los 43 estudiantes entre varios co
mandos de sicarios para masacrar
losy sí, después movieron sus restos
para que no fueran encontrados.
2. Hicieron campaña por años

diciendo que fue el Estado, que el
Ejército los asesinó, y cuando el In 
forme de la Comisión de la Verdad
imputa á muchos militares y se gi
ran órdenes de aprehensión con
tra ellos, la Fiscalía ¡retira las órde
nes de aprehensión! y el presiden
te sale en defensa del Ejército.
3. Hay un pleito dentro del go

bierno de López Obrador, entre el
subsecretario de Gobernación que
investigó el tema, Alejandro Enci
nas, y el fiscal general, Alejandro
Gertz Maneto. Encinas imputa a
militares, Gertz los exonera... y el
fiscal especial de plano renuncia al

gobierno por este cochinero.
4. Llevan toda la vida dicien

do que la "verdad histórica" de
Peña Nieto es una mentira y que
los detenidos en el sexenio pa
sado fueron torturados. Cuando

un juez libera a muchos de esos,
¡denuncian al juez!
5. El viernes, el presidente sugi

rió dar a conocer sin tachaduras el
nuevo informe sobre Ayotzinapa.
Al día siguiente, la periodista Peni
ley Ramírez publicó el informe sin
testar. Y entonces los voceros de la
4T se le fueron encima, acusándola
de amarillista, de falta de ética, de
revictimizar a las familias, de poner
en riesgo el debido proceso...
¿Por qué el ataque? Porque esta

filtración desnudó al gobierno de
López Obrador. Exhibió que el
Presidente está haciendo lo mis
mo que hicieron en el sexenio pa
sado: ocultar la participación de
militares para proteger a su socio
incondicional: el Ejército.
Y en qué momento: el gobierno

impulsa la militarización del país
justo cuando detienen y están por
juzgar a varios miembros de las
fuerzas armadas por encubriryser
parte de una de las masacres más
atroces de nuestra historia... .
Pero también porque el informe

sin tachaduras deja en evidencia

que el gobierno de López Obrador

buscó endulzar el papel del presi
dente municipal de Iguala, José
Luis Abarca... Según el Informe, él
ordenó matar a los estudiantes. Y

eso se diluyó cuando presentaron
el Informe en la mañanera. ¿Por
qué? Porque quien lo puso de can
didato fue López Obrador, a pesar
de que le advirtieron que tenía ne
xos con el narco. Así es López Obra
dor, así ha sido siempre: capaz de
poner a un delincuente con tal de
ganar una elección (Salgado Mace
donio, Gallardo, etc.).
López Obrador tuvo la torpeza

de convertir un activo de campaña
en un pasivo de gobierno. Ayotzi
napa era un tema que usó a su fa
vor por años para acusar al mal go
biemo. Hoy es una crisis política
de su gobierno: los militares están
enojados, el fiscal especial renun
ció, Encinas enfrentado con Gertz,
los papás de los normalistas se
sienten traicionados, violencia en
las manifestaciones, López Obra
dor salpicado por Abarca...
¿Y el caso? Empantanado, en

uno de esos pantanos que sí
manchan el plumaje. •
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#LordCuchitío
Sí, le ganó la rabia, ob

nubilado de frustra
ción perdió la razón,

se le botó la canica mientras
en su cabeza se dibujaba a él
mismo como una víctima a
la que todo le arrebataron,
el fruto del esfuerzo de toda
una vida se hundía, se iba al
caño, así que hizo lo que su
cerebro primitivo le orde
nó: tomó un cuchillo y de
fendió lo suyo...
Sí, sí, sí y recontra sí, claro

que fue un error. Y claro que
también es un delito.
La polarización que vive

nuestro país ha obligado a
muchos personajes oposi
tores de López Obrador a
leer la brutal agresión a un
verificador del Invea, con
una óptica muy particular:
según ellos, cuando Daniel
Tabe, padre del alcalde pa
nista de Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe, lo amenazó
de muerte con un cuchillo,
él simplemente respondía a
los acosos que el gobierno
de Sheinbaum sumaba en
su contra, una cosa natural,
una nimiedad, un berrin
che menor...

Esos mismos que hoy de
fienden a Tabe solo por ser
padre de un panista, serían
los mismos que se indigna
rían si la cosa hubiese sido al
revés y el padre de un more
nista fuese el homicida en

potencia, parece que Donald
Trump tenía razón cuando
dijo que podía matar gente
en la Quinta Avenida y no
perder votantes, hoy el anti
lopezobradorismo ha llega
do al ridículo de intentar
convertir en víctimaaun cla
ro victimario, ¿neta, estamos
tan jodidos?
Daniel Tabe pudo haber

matado al joven empleado de
la Ciudad de México, nada
puede justificar su pérdida de
control y es probable que en
frente una pena en prisión o
bajo alguna medida cautelar
durante un tiempo.
Si el agresor no fuese pa

dre de un político es proba
ble que le fincaran responsa
bilidad por tentativa de ho
micidio, pero ¿no le conven
dría a la Fiscalía, más bien,
guardar esa carta para cuan
do el alcalde de Miguel Hi
dalgo se salga del huacal?
Claramente, la Fiscalía

de Ernestina Godoy es, sim
plemente, un brazo más de
la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, la autonomía
está solamente en el papel y
este asunto es políticamen

te muy apetitoso para la 4T
que perdió la mitad de la
Ciudad de México frente a
este tipo de personajes.
Debe ser muy duro para el

señor Daniel saber que le ha
podrido la carrera política a
su hijo, que de hoy en ade
lante Mauricio Tabe siem
pre será señalado por el in
cidente. Estas cosas no se ol
vidan fácilmente, ¿no le
convendría entregarse?, ¿no
sería mejor buscar apoyo
psiquiátrico y quizá argu
mentar que el hombre es ya
un incapaz?, ¿de verdad
piensan que una disculpa
tan forzada como la que hi
cieron les servirá de algo?
Como sea, el golpe llega al

corazón de los aliancistas
chilangos, particularmente
los azules, esos mismos que
ganaron la mitad de la Ciu
dad en 2021, que no cabían
en su soberbia y que hoy
pueden terminar enterra
dos en ella.

De Colofón.

Quizá la consulta que no
es consulta que quiere ha
cer el Presidente para que el
pueblo bueno y sabio diga si
quiere o no militares en la
calle hasta el 2028 quedará
rebasada. Están a punto de
convencer a 10 priistas en el
Senado para que voten la
propuesta con leves modi
ficaciones... ¡Viva el amor
del primor!
Y todavía faltan ¡24 meses

y un día! para que se acabe el
sexenio. •

@Lu¡sCardenasMX
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I MAITE AZUELA
Cuatro
transformaciones
antifeministas
La administración del presidente An

drés Manuel López Obrador no ve con
buenos ojos la agenda feminista. No

sólo porque ha mostrado raquíticos esfuer
zos para impulsarla, sino porque ha empuja
do decisiones legislativas y de política públi
ca que laceran la equidad y que revierten in
cluso algunos avances alcanzados previo a la
llegada de Morena al Poder Ejecutivo. Si hay
grupos y colectivos que han mostrado que su
administración va por mal camino y exhibi
do con datos duros sus errores han sido las
feministas. Muchas de ellas están profunda
mente decepcionadas del proyecto que se
ofreció con un congreso paritario y con fun
cionarías públicas, que cuando eran oposi
ción ofrecían cambios tangibles en temas de
género, pero que ahora miran de lejos los re
trocesos sin poner ninguna resistencia.
La primera transformación antifeminista de

este gobierno se consumó en 2019, cuando se
canceló el Programa de Estancias Infantiles
dejando a un significativo grupo poblacional
de la infancia sin cuidado y poniendo a las
madres trabajadoras en aprietos. La segunda
transformación antifeminista se materializó al
eliminar los albergues de protección a mujeres
violentadas o maltratadas.
La tercera transformación antifeminista fue

la cancelación de las escuelas de tiempo com
pleto que incluían la dotación de alimentos
para los alumnos. En sustitución de ese servi
cio, se recurre a la entrega directa de dinero a
más de tres millones y medio de mujeres y
que resuelvan sus problemas como puedan.
Qué mejor imagen que la defensiva actitud

cuando cada 8 de marzo un muro metálico de
tres metros que protege Palacio Nacional, sim
bolizando así la enorme tensión entre López
Obrador y el movimiento feminista.
La cuarta y más definitiva de las transfor

maciones antifeministas es sin duda la mili
tarización de la administración y de la segu
ridad públicas. Se han publicado suficientes
datos para mostrar cómo la violencia se in
crementa con la presencia de fuerzas arma
das y cómo las mujeres suelen ser víctimas
de violencia abuso sexual en las detenciones

efectuadas por marinos y soldados.
El discurso en el que aquello que no se ali

nea a los mandatos lopezobradoristas es con
servador, se quiebra automáticamente cuando
se trata de los feminismos. Definitivamente no
hay forma de manipular las convicciones de
quienes están convencidos de la urgencia de
políticas de igualdad, empezando por la despe
nalización del aborto y seguida de las garantías
a los derechos y libertades de las mujeres. Na
da más absurdo que acusar a las feministas de
conservadoras, mientras se implementa una
estrategia militarizada y se diluyen los progra
mas públicos que les permiten a las mujeres,
madres y no madres, garantizar su sustento. •

@MaiteAzuela

La tercera transformación antifeminista fue

la cancelación de las escuelas de tiempo com
pleto que incluían la dotación de alimentos
para los alumnos. En sustitución de ese servi
cio, se recurre a la entrega directa de dinero a
más de tres millones y medio de mujeres y
que resuelvan sus problemas como puedan.
Qué mejor imagen que la defensiva actitud

cuando cada 8 de marzo un muro metálico de
tres metros que protege Palacio Nacional, sim
bolizando así la enorme tensión entre López
Obrador y el movimiento feminista.
La cuarta y más definitiva de las transfor

maciones antifeministas es sin duda la mili
tarización de la administración y de la segu
ridad públicas. Se han publicado suficientes
datos para mostrar cómo la violencia se in
crementa con la presencia de fuerzas arma
das y cómo las mujeres suelen ser víctimas
de violencia abuso sexual en las detenciones
efectuadas por marinos y soldados.
El discurso en el que aquello que no se ali

nea a los mandatos lopezobradoristas es con
servador, se quiebra automáticamente cuando
se trata de los feminismos. Definitivamente no
hay forma de manipular las convicciones de
quienes están convencidos de la urgencia de
políticas de igualdad, empezando por la despe
nalización del aborto y seguida de las garantías
a los derechos y libertades de las mujeres. Na
da más absurdo que acusar a las feministas de
conservadoras, mientras se implementa una
estrategia militarizada y se diluyen los progra
mas públicos que les permiten a las mujeres,
madres y no madres, garantizar su sustento. •

@MaiteAzuela
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Gobierno y oposición negocian
otra redacción al 5o. Constitucional

El llamado del secretario de
Gobernación, Adán Au
gusto López, el martes des

de el Senado, para que la oposición
acepte negociar y "construir" en
nuevos términos la reforma cons
titucional que amplíe la presencia
del Ejército en seguridad hasta
2028, surtió efecto y ayer se co
menzaron a acelerar los acuerdos
yentendimientosqueya se habían
avanzado en los últimos días entre
Ricardo Monreal y senadores del
PRL PAN, PRD y MC. Se trabaja en
una nueva redacción del Artículo
5o. Transitorio, que incorpora me
canismos de evaluación y super
visión civil al Ejército, tanto desde
el Congreso como de organismos
internacionales y presupuesto

anual para crear y fortalecer poli
cías civiles en toda la República.
La aceptación por parte de Adán

Augusto de que hay "total dispo
sición" desde el gobierno federal
para rehacer la iniciativa de refor
ma que se atoró la semana pasada
por falta de mayoría calificada e in
troducir propuestas y controles a la
labor del Ejército en seguridad civil
por parte de las bancadas de opo
sición en el Senado, hizo que se re
tomaran algunos planteamientos
y redacciones que ya se habían
presentado la semana pasada por
parte de opositores, pero que ya no
pudieron conocerse ni votarse por
que Morena decidió suspender la
sesión por el temor a perder la vo
tación constitucional.
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El general secretario, Luis Cre
sendo Sandoval propuso incluir en
el artículo 5o. transitorio el funcio
namiento de un "semáforo de vio
lenciayseguridadenlos estados de
la República" que indique la gra
vedad de la situación de cada en
tidad: el rojo requeriría la presencia
obligada del Ejército, el amarillo
una presencia moderada y el ver
de, un estado en donde ya no fuera
necesaria la presencia militar, pero
sí la de las policías civiles que se
deben fortalecer y capacitar.
Hay disposición tanto de More

na como del gobierno a discutirlas
e incluirlas en una nueva redac
ción de la reforma militar. El único
problema es la negociación que se
lleva a cabo en el Senado es que el
Presidente ya tiene su agenda y la
idea de hacer una consulta popu
lar, sobre la presencia del Ejército
hasta 2028 y el desempeño de la
Guardia nacional, parecen más
una estrategia política y electoral,
porque con la bandera de promo
ver de ese "ejercicio de participa
ción ciudadana", aunque no fuera
legal ni vinculatoria, López Obra
dor podría recorrer en las próxi
mas semanas todos los estados,
incluidos Coahuila y el Estado de
México, donde habrá elecciones el
próximo año, en una campaña en

la que además participarían el
Ejército y sus generales.
El proselitismo presidencial de

esa "consulta" podría torpedear y
evitar que se llegue a un acuerdo
con la oposición en el Senado, que
ha cuestionado la viabilidad de lo
que propone López Obrador; pero
además, lo más peligroso, es que al

hacer propaganda política con la
imagen del Ejército como institu
ción el Presidente estaría dándole
a los militares un nuevo rol político,
algo sumamente delicado y peli
groso para la democracia mexica
na, sobre todo cuando las Fuerzas
Armadasyaacumulan tanto poder,
actividades civiles y presupuesto
económico en este gobierno.
Veremos, pues, qué es lo que fi

nalmente se impone en el tema
prioritario para este gobierno, co
moes garantizar la constituciona
lidad de la presencia y actuación
militar en la seguridad pública; si
gana la "total disposición" de lle
gar a acuerdos con la oposición
para hacer mayoría calificada y
cambiar la redacción de la refor
ma constitucional; o si gana la ve
na política del Presidente que ya
se vio pregonando por toda la Re
pública, en una campaña como
las que tanto le gustan, las bon
dades de su "ejercicio de consulta
al pueblo" sobre la permanencia
del Ejército en las calles... Se lan
zan los dados. Capicúa. Repeti
mos el tiro. •
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Rayuela
"No renegó de nada
ni comulgó con todo".
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CIUDAD PERDIDA

Descalificaciones de opositores// Ni les interesa
el caso Aijotzinapa tí Encinas, entre fuego cruzado

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

COMO EN UNA película con final
trágico, la gente del caso Ayotzina
pa se convirtió ahora en un instru
mento de odio, de venganza, donde
el crimen contra los 43 estudiantes

ha sido desplazado y en su lugar sólo queda el
ataque artero de una oposición política herida
de muerte.

YA NO IMPORTA el qué pasó ni el por qué. El
crimen contra los jóvenes es el mejor pretexto
para levantar un juicio en contra de quienes
han pretendido ayudar.

AHORA SE TRATA de descarrilar la investi
gación, como dijo el presidente Andrés Manuel
López Obrador, y para eso lo primero que han
olvidado es Ayotzinapa.

LA CONDENA A quienes han trabajado por la
verdad en ese caso es porque se testaron, es de
cir, se tacharon partes del informe que podrían
haber comprometido el debido proceso; de
cualquier modo, si lo hubieran dejado íntegro,
se les acusaría de ignorar la ley. Total, para ellos
el móvil de los ataques no es la búsqueda de jus
ticia para los padres de los 43, sino golpear.

ES MUY IMPORTANTE advertir que ellos,
así como sus abogados, conocieron el informe
sin tachaduras, es decir, no se trató de ocultar
nada, sino de cuidar que no se rompieran los
protocolos que marca la ley para hacer válidas
las investigaciones y las acciones que debe to
mar la autoridad.

Y LO PEOR, también dentro del propio go
bierno, parece que se registran resistencias y
ataques. Para empezar, aunque no se quiere
decir oficialmente, el informe limpio, sin tes
tar, se tuvo en la Fiscalía; en la Secretaría de
Gobernación no hay más que un par de copias
de ese documento, por lo que parece que se
tiene bien ubicada la fuga.

LUEGO, ALGUNAS VOCES de militares han
advertido que son las autoridades castrenses
quienes pueden o no permitir a los acusados y

detenidos por su participación en la llamada
"noche de Iguala" que den entrevistas a los me
dios, aunque eso resulta inexacto porque, por
ejemplo, el general José Rodríguez Pérez está
en manos de la justicia civil y no la militar.

ASÍ QUE EN esas entrevistas se ha tratado de
menoscabar la labor de la subsecretaría que
encabeza Alejandro Encinas, que está conver
tido en el centro de los ataques y el punto de
golpeo de quienes, como ya dijimos, buscan
descarrilar la investigación.

PERO DE TODO esto lo que más pesa es el ol
vido al que se ha sometido el problema, porque
por si no fuera suficiente el involucramiento de
lo político en el caso, los actos de violencia de
varios grupos durante las marchas de protesta
se han convertido en la noticia y se dejó en se
gundo término, cuando bien fue, el posiciona
miento de los padres de los desaparecidos.

EL ASUNTO ES que se debe tomar la decisión
de dar a conocer también el resultado de las
pesquisas que informen a los padres de los 43
quiénes han buscado descarrilar las investiga
ciones, que pese a todo seguirán con Encinas
al frente, según se dice en la Presidencia de la
República.

De pasadita

POR CIERTO, SE ha dicho que sería Adriana
Campos López quien fuera directora general
de Asuntos Jurídicos de la ex PGR la que asu
miría la titularidad de la Unidad Especial de
Investigación y Litigación para el caso Ayotzi
napa, pero eso al parecer no tiene más visos de
certeza que el deseo de un grupo que también
quiere ser dueño de la verdad en ese tema.

PARA LA PRÓXIMA semana se tendrá que
definir quién sustituirá a Ornar Gómez Trejo
tras su renuncia al cargo después de advertir la
injerencia de la Fiscalía General de la Repúbli
ca para supuestamente favorecer a un grupo
de militares y dejarlos en libertad.

POSIBLEMENTE GÓMEZ TREJO ofrezca
una conferencia de prensa para fijar su postu
ra en cuanto a este suceso. Aguas.
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ASTILLERO
El reto de Américo f¿ No a gobierno
mafloso # Cabeza de Vaca, ¿cárcel?
Gertz, ineficaz ante Murillo Karam
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL GRAN RETO de Américo Villa
rreal Anaya consiste en alejarse lo
más posible del estilo mañoso de co
gobierno (sometimiento, en muchos
casos) que políticos de los partidos

Revolucionario Institucional y, en el sexenio
que está por terminar, de Acción Nacional,
han sostenido con los poderosos y vengativos
cárteles del crimen organizado asentados en
Tamaulipas.

NO LE SERÁ fácil al médico cardiólogo de 64
años sustraerse a la realidad dominante de esa
entidad que es señalada casi como una tierra
sin ley, una de las más peligrosas del país. De
entrada, el saliente Francisco Javier García
Cabeza de Vaca le ha obstruido, a extremos
incluso inusuales en otras transiciones de
poder público entre bandos sumamente con
frontados, el asomo oportuno a los archivos,
activos, mandos y controles del aparato guber
namental estatal, con candados especiales en
materias delicadas.

PERO EL PROPIO Villarreal ha sido toca
do, cargado o afectado (ya se irá viendo) por
referencias de presuntos acercamientos o
entendimientos con esos factores del crimen
organizado que siempre están prestos para
encontrar vías de acceso a candidatos o miem
bros relevantes de los equipos de campaña
para hacer aportaciones económicas o dar
ayudas de presión o disuasión sociales, según
se necesiten, a cambio de posteriores periodos
de benevolencia a sus negocios delictivos.

EL PARTIDO ACCIÓN Nacional, y con enjun
dia personal el gobernador saliente, Cabeza de
Vaca, han pretendido frenar la validación del
triunfo electoral del morenista Villarreal me
diante alegatos que incluyen el de presuntos
apoyos de la delincuencia organizada a la cam
paña del hijo de quien fue gobernador priísta

de 1987 a 1993, como parte de la tecnocracia
impulsada por Miguel de la Madrid, quien an
tes lo había hecho senador por Tamaulipas.

RESULTÓ PARADÓJICO QUE Cabeza de
Vaca acusara de colusión con el narcotráfico
y asuntos similares a Américo Villarreal, dado
que el propio panista ha estado largamente
acusado de graves hechos de corrupción, pro
pios de un cártel de saqueo presupuestal y co
lusión con esos poderes fácticos dominantes, a
tal grado que por hechos de escala menor fue
desaforado en la cámara federal de diputados,
pero salvado por la estatal, en un rudo forcejeo
jurídico y político que podrá reanudar la fase
de las órdenes de aprehensión en cuanto el pa
nista deje de ser gobernador.

EN ABIERTA DESESPERACIÓN, Cabeza de
Vaca intentó encarcelar a Villarreal mediante
acusaciones procesadas en la jurisdicción
local, lo que llevó al morenista a un extraño
zigzagueo "táctico" de regreso al Senado e
inmediato desistimiento. A fin de cuentas, los
magistrados electorales federales dieron visto
bueno a la victoria electoral del candidato de
Morena, quien tomará posesión del cargo este
sábado.

EN EL CAMINO, pero no necesariamente
sepultadas, quedan algunas acusaciones
relacionadas con presuntos financiamientos
delictivos de campañas morenistas, entre ellas
la de Tamaulipas. En ese tenor se ha señalado
el caso del empresario, presuntamente hua
chicolero, Sergio Carmona Angulo, asesinado
el pasado 22 de noviembre en Nuevo León, y
también se ha mencionado una reunión de Vi
llarreal con el senador zacatecano José Narro
y un empresario al que señalan también en
negocios oscuros, Gerardo Teodoro Vázquez
Barrera, alias el Gerry, encuentro en cuyo con
texto desaparecieron dos marinos.
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Y, MIENTRAS JESÚS Murillo Karam ha obte
nido una suspensión judicial definitiva para no
ser sujeto a proceso penal, aunque aún puede
recurrir a segunda instancia la Fiscalía General
de la República, con Alejandro Gertz como más
que sospechoso fiscal ineficaz en expedientes
clave, en tanto (¡oh, ironías!) hoy dan conferen
cia de prensa los integrantes del Grupo Inter
disciplinario de Expertos Independientes, que
podrían dejar de colaborar en la investigación
del caso Iguala por no tener condiciones ade
cuadas para su trabajo, ¡hasta mañana*

EL presidente Andrés Manuel López Obrador
presentó ayer avances del Tren Maya, Luego
de que un juez revocara La suspensión de
obras en eL tramo 5. Foto Roberto García Ortiz
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Que la presidencia cameral
convirtió a Santiago Creel en
un político tan osado como su
ex jefe Vicente Fox, quien decía
hace veinte años que en quince
minutos iba a resolver el con

flicto con el Ejército Zapatista
de Liberación Nacional. Ahora
quien fue secretario de Gober
nación en aquel sexenio duran
te cinco años, hasta que Felipe
Calderón le arrebató la candi
datura panista para la grande,
solo pide una horita a Andrés
Manuel López Obrador para
"darle la solución al problema"
de la violencia, "respetando su
investidura", por supuesto. Co

sas de blanquiazules.

Que después de la designa
ción de su correligionaria Yo
landa de la Torre como pre
sidenta del Tribunal Superior
de Justicia de Durango, el líder
parlamentario del PRI en la Cá
mara de Diputados, Rubén Mo
reira, se apresuró a rechazar
que el referido nombramiento
sea el premio para la ahora le
gisladora con licencia por ha
ber presentado como propia la
iniciativa para extender hasta
2028 la permanencia militar
en seguridad pública. "Has
ta la pregunta ofende", dijo el
coahuilense, sin una señal mí
nima de rubor.

Que en el gabinete econó
mico de la 4T hay optimismo
a partir de algunos datos posi
tivos y por eso la secretaria de
Economía, Tatiana Clouthier,
invitó a revisar que el Indica

dor Global de la Actividad Eco

nómica reportó un aumento de
0.4 por ciento, que espera man
tenga el ritmo afianzado con el
plan contra la inflación que se
presentará el próximo lunes y
que se afinó ayer al mediodía
con el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O.

Que la comisionada presi
denta del INAI, Blanca Lilia
Ibarra, expuso en Uzbekistán
que México ha sido uno de los
pioneros en aprovechamiento
de las plataformas electróni
cas para impulsar una mayor
gobernanza digital de la infor
mación, durante su participa
ción en el Diálogo de Alto Nivel
de la Conferencia Global sobre
el Acceso Universal a la Infor
mación 2022. Planteó también

que por medio de la divulgación
coordinada con la Secretaría de
Salud, contribuyó a salvar vidas
durante la pandemia.
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El renunciante

estaba impedido

Para efectos jurídicos, las actuaciones
de la Unidad Especializada para Inves
tigar y Litigar el Caso Ayotzinapa con

Ornar Gómez Trej o ala cabeza carecen de validezpor
estar impedido para fungir como fiscal especial.
Su designación violó el Código Nacional de Proce

dimientos Penales y su aceptación refleja la pobreza
ética de quien jamás debió encabezar las indagatorias
por evidente conflicto de interés, ya que su parciali
dad transgredió la buena fe que debe prevalecer en
una averiguación ministerial.
Estaba impedido para el caso porque fue parte de la

Oficina del Alto Comisionado de la ONU para los De
rechos Humanos en México, Honduras y Guatemala,
de la Comisión Interamericana de Derechos Huma
nos y secretario técnico del Grupo Interdisciplinario
de Expertos Independientes (que intervino en la in
vestigación de la extinta Procuraduría General de la
Repúblicay de la actual FGR).
Las causas de su impedimento están previstas en

los artículos 37 y 43 del CNPP: El Ministerio Público
y los peritos deberán excusarse o podrán ser recusa
dos por las mismas causas previstas para los jueces o
magistrados a quienes aplique:
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1. Haber intervenido en el mismo procedimiento
como MP, defensor; asesor jurídico, denunciante o
querellante, o haber ejercido la acción penal particu

lar; haber actuado como perito<,
consultor técnico, testigo, o te
ner interés directo en el proce
dimiento y
2. Haber dado consejos o ma

nifestado extrajudicialmente su
opinión sobre el procedimiento
o haber hecho promesas que im
pliquen parcialidad a favor o en
contra de alguna de las partes...

La sola presencia de Gómez Trej o en el escenario
criminal de Cocula en donde se encuentra el río San
Juan (fue señalado por Tomás Zerón como quien pre
senció su visita en aquella diligencia policiaca) en ca
lidad de asistente de la oficina del Alto Comisionado

de la ONU (o sea, investigando materialmente los he
chos) lo inhabilitaba para ocuparse del caso, porque
conjugábalas condiciones de testigoyMP.
Por ministerio de ley, dicen los que saben, lo que

procede es la nulidad de actuaciones, cuando menos
en lo que hizo en relación con el escenario del río San
Juan para desacreditar los hallazgos y la "verdad his
tórica", inventando siembra de pruebas, por ejemplo,
pero sobre todo y señaladamente nulidad de todo lo
que hizo contra Zerón.
Su visión del caso Iguala j amás garantizó imparcia

lidad en la investigación y análisis de los hechos.
Por estas, entre otras razones, Gómez Trejo y quie

nes lo nombraron y consintieron el atropello legal
tienen responsabilidades penales, administrativas y
desde luego políticas.
Haber formado parte del GIEI como su secretario

técnico era suficiente para que se excusara siquiera
por razones éticas (tenía la aureola de trabajar por
los derechos humanos que, como ya se vio, en reali
dad no defendía).
Su cochinero, por lo pronto, ha dej ado sucia la ima

gen de quienes le tuvieron confianza: el subsecretario
Alejandro Encinasyel fiscal Alejandro Gertz...^™
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Fuerzas armadas, sí.
Pero antes estrategia

Arrancó con el pie derecho
él, que era zurdo.

Florestán

T
1 martes próximo, el Senado volverá

i a subir a su pleno la minuta del dicta
men que busca reformar la Constitu

ción para ampliar de 2024 a 2028 la presencia de
las fuerzas armadas en funciones de seguridad
pública a través de la Guardia Nacional.
En San Lázaro, el presidente López Obrador

operó para que el PRI presentara la iniciativa,
que luego reivindicó suya, y le diera, con sus vo
tos, la mayoría calificada.
Pero en Reforma, en el primer intento, el miér

coles pasado, topó con el bloque de contención, lo
que llevó a Ricardo Monreal a regresarla a comi
siones para que en diez días la devolviera al ple
no, corrigiendo los argumentos por los que fue
devuelta. Pero no hay legal alguno. Se la endosa
ron porque no tenían los votos para aprobarla.
El martes irá de nuevo, tras un intenso cabil

deo del secretario Adán Augusto López Hernán
dez, quien al parecer ya sumó al menos a tres
priistas y a dos perredistas y con cuatro ausencias
tendría la calificada para aprobarla.
Ayer le decía aquí que ante la disyuntiva de

la violencia creciente o las fuerzas armadas

en la Guardia Nacional, prefería esta opción,
siempre y cuando se mejore la política de se
guridad, porque de nada sirve tener a militares
y marinos en esas funciones si no responden
a una mejor y más eficaz estrategia. Es inútil
tenerlos si los van a enviar cuando ya se haya
presentado la violencia, como sucede en la ac
tualidad, y si son obligados por el mantra pre

sidencial a los abrazos, que no es lo suyo, y no
balazos, que tampoco lo es, pero para eso están
entrenados, sobre todo cuando así los enfrenta
la delincuencia.

RETALES

1. CAREZA. El lunes, Américo Villarreal pidió
su regreso al Senado para protegerse con el fue
ro. El martes pidió anular su regreso y el miér
coles, cuando su nombre apareció en la pizarra,
pidió licencia Todo esto era innecesario, pero así
andan las confusiones, y temores, en los tiempos
estelares de la4T. El Tribunal Electoral confirmó
anoche, como le había adelantado, la validez de
su victoria;
2. IMPUNIDAD. Ayer se cumplieron, en la im
punidad, cien días de los asesinatos de los je
suítas Javier y Joaquín y de Pedro, el guía de
turistas, en el atrio de la iglesia de Cerocahui,
en la Tarahumara. Cien días en los que la fuer
za del Estado no ha podido detener al homici
da, como se comprometió el gobierno hace 99
días. Y luego, Ricardo Mejía, conduce la sec
ción impunidad cero, en las mañaneras. Los
otros datos; y
3. ALZA. Hoy la junta de gobierno del Banco de
México subirá otros tres cuartos de punto la tasa
de interés, para llevarlahasta 9.25 por ciento, que
anuncia que terminará el año en 10.5 por ciento,
ante el incremento incontenible de la inflación,
en la que los que se reúnen con el Presidente para
controlarla le toman el pelo,

Nos vemos mañana, pero en privado
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GIEI apartado
de nuevo del

caso Ayotzinapa

La tragedia de Ayotzinapa
está condenada apermane
cer en la irresolución. Hoy

se celebrará una conferencia de prensa
convocada por el Grupo Interdisciplina
rio de Expertos Independientes (GIEI)
que habrá de cerrar un capítulo más en
la sinuosa historia del fracaso sobre lo
ocurrido con los 43 normalistas.

Hace seis años este mismo grupo se
despidió de México porque sus investi
gaciones chocaron contra la narrativa

mentirosa que el gobierno de Enrique
Peña Nieto había impuesto.
Cabe esperar que suceda otra vez al

go similar. No existen condiciones para
que el GIEI continúe colaborando con
el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador después de lo ocurrido desde
el 18 de agosto, cuando el subsecretario
Alejandro Encinas presentó el último
informe de la Comisión para la Verdad
y Acceso a la Justicia en el caso Ayotzi
napa (CoVAJ).
Ahí, el actual gobierno decidió ha

cer a un lado al GIEI,

líSSftíS
dres y madres de los
normalistas. Encinas
informó que contaba
con nueva evidencia

que no quiso compartir antes porque
temía—explicó— su posible filtración.
(AI final, personal de su propia oficina
habría supuestamente compartido con
la prensa ese material).
Tal evidencia, sin embargo, no atra

vesó antes por un análisis riguroso que
pudiese confirmarla como auténtica.
No sabemos aún si el GIEI tuvo opor

tunidad de valorarla con la ciencia de

bida. Hoy también habríamos de cono
cer su opinión respecto de una serie de
presuntas comunicaciones que involu
crarían, entre otras personas, a varios
mandos militares.

El otro argumento que rompió la co
laboración fue la decisión del fiscal ge
neral de la República, Alejandro Gertz
Mañero, de desestimar al fiscal especial
del caso, Ornar Gómez Trejo, quien ve
nía conduciendo una tarea muy desta
cada enlajudicializacióndel caso.

Si la confianza den
tro de la CoVAJ se

rompió y también se
quebró la confianza a
propósito de la tarea
crucial que desempeña
la fiscalía, no hay más

nada que hacer. Cabe prever que el GIEI
partirá de nuevo y con ello estallarán los
puentes que se habían tendido entre el
gobiernoylasfamiliasdelosnormalistas.
Zoom: desazón, tristeza, enorme

frustración. Solo eso queda. Y mucho
dolor, porque quien realmente go
bierna este país no quiere que la ver
dad aparezca.

Nohaycondicionespara
jllC SÍg<i Colaborando
()n e| actual gobierno
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La caja de
Pandora en
Palacio

ri
oinciden los observadores

i en que el mal manejo del
nuevo Informe sobre Ayo

tzinapa abrió una caja de Pandora en
Palacio.

La pieza de acidez mayor es el Ejér
cito. Lo que los militares ven como una
manipulación política en el Informe
del subsecretario de Gobernación, Ale
j andró Encinas, despertó sus iras.
Circula la versión de que el secreta

rio Cresencio Sandoval dio un manota

zo sobre la mesa en una junta del gabi
nete y advirtió: "Si siguen manchando a
la institución, saco a los soldados de las
calles y a ver qué hacen".
Según la versión, el Presidente no

estaba en la junta, pero el secretario de
Gobernación corrió a avisarle.
Versiones aparte, lo que se puede

leer en la prensa sobre el incidente es
una querella múltiple:
Querella del Ej érci

to con el subsecretario

Encinasysulnforme.
Querella del subse

cretano con la ñsca
lía de Gertz Mañero,
que solicitó órdenes
de aprehensión a granel (83) para lue
go anular 21, de las cuales 16 eran con
tra militares.

Querella del fiscal general Gertz con
el fiscal especializado en el caso, Ornar
Gómez Trejo, ex miembro del Grupo
Interdisciplinario de Expertos Inde
pendientes, quien fue alegremente sal
tado en las decisiones recientes de todo

el proceso, a quien le retiraron los in

vestigadores que tenía asignados para
el caso y quien acabó por renunciar, se 
liando en los padres de las víctimas y en
los medios, unafuerte sombra de incre
dulidad sobre el proceso.
Aprovechandoellío,losgruposviolen

tos de la Normal vandalizaron lo que se
les ocurrió: laembajada de Israel, el Cam
po Militar Número Uno, las oficinas de la
Fiscalía y el mismísimo Zócalo, donde
reapareció la gran valla de hierro bauti

zada como muro de la

paz, pues impide que
los procesadores de
jen Palacio como zona
de guerra
un titubeante Pre

sidente dij o en su con
ferencia mañanera que el Informe ha
bía desatado muchas presiones.
Para muchos, este es el momento de

mayor descontrol del Presidente sobre
su gobierno que hayamos visto.
Según un amigo, empieza a suce

derle lo que al aprendiz de brujo, que,
a fuerza de activar muchas cosas, aca
ba dándoles vidapropiay perdiendo su
dominio sobre ellas.

Lo que Se puede
jee|. so|)re el incidente es

CJliei
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Muchas gracias,
Miguel López Azuara

^¦4 nel estrecho tapanco deltereerpiso del edi
¡ ficio de Excélsior, en Reforma 18, los edito

JHLríales institucionales del diario más influ
yente de México eran escritos por Miguel López Azua
ray Miguel Angel Granados Chapa, baj o la dirección de
Julio Scherer García
Allí conocí en1970 a "Los Migueles", cuando ingresé

al periódico como ayudante de la Redacción, dupla de
periodistas profesionales, capaces de escribir un texto
coherente en menos de 20 minutos, personalidades di
ferentes pero amigos cercanos.
López Azuara, como buen veracruzano, tenía senti

do del humor y mente rápida, distendía momentos di
fíciles con un ingenioso chascarrillo, mientras que Gra
nados Chapa, originario del altiplano hidalguense, de
palabra solemne, deslumhraba con su prodigiosa me
moria y cultura política.
Bajo la acuciosa mirada y afilado lápiz de López

Azuara, pasaron la prueba del estilo las cuartillas de no
tables plumas de la época, como los artículos críticos
de Daniel Cosío Villegas o históricos de Gastón García
Cantú, la prosa elegante de Pepe Alvarado o la volup
tuosa de Ricardo Garibay, el texto humorístico de Jor
ge Ibargüengoitia o el filosófico de Francisco Carmona
Nenclares, los cartones de Abel Quezada o de Rogelio
Naranjo, entre muchos otros talentos del periodismo.
Luego del golpe echeverrista a Excélsior¦ y después

de cofundar Proceso, López Azuara aceptó la invita
ción del canciller Jorge Castañeday Alvarez de la Ro
sa como director general de Comunicación Social, ofi
cina donde tuve la fortuna de reencontrarnos, pues el
autor de esta columna ya era responsable de la prensa
internacional, y así el amigo Miguel se convirtió en j efe,
acompañado de su brazo derecho, el periodista Carlos

Ferreyra Carrasco, también "hermano" común.
Fue una época de prestigio internacional de la diplo

macia mexicana: progresista, institucional y eficaz, con
ducida por el embajador Castañeda, desde la Cumbre
Norte Sur en Cancún hasta las gestiones de paz en Cen
troamérica, la cual López Azuara contribuyó aproyectar
dentroy fuera de México, en el contexto de la Guerra Fría
Don Miguel partió a Notimexy con el apoyo de su

"brother" Ferreyra transformó la agencia guberna
mental de noticias en una empresa profesional, seria
y confiable, con proyección mundial.
Después, López Azuara fue nombrado por su paisa

no Jesús Reyes Heroles director general de Publicacio
nes de la SEP, donde lanzó con el FCE la colección Lec
turas Mexicanas, ediciones de grandes tiradasyprecio
reducido, obras relevantes de las letras y la historia.
Hombre de capacidad de trabajoy profesionalismo,

don Miguel falleció ayer a los 88 años de un infarto, pe
ro deja una profunda huella en el periodismo junto con
Scherer, Manuel Becerra Acosta, Granados Chapa, Vi
cente Leñero, Enrique Loubet, Eduardo Deschamps,
entre otros personajes de esa brillante generación.
"Ya se fueron todos nuestros gigantes", comentó el

periodista Víctor Manuel Juárez, compañero en Ex
célsiory unomásuno, al enterarse del fallecimiento de
LópezAzuara.
Nuestro más sentido pésame a sus hijos Enrique,

Miguel, Norma Yolanda y Frida Constanza. Y también
a León, su antiguo ayudante.
Al enterarme déla noticia del fallecimiento, decidí lla

mar al celular de donMiguel, averquiéncontestaba Me
respondió su hijo, Miguel López Contla, quien recordó
emocionado: "mi papá vivió con una gran pasión".
Así lo recordamos. Querido Miguel, muchas gracias

por tu generosa amistad, las lecciones inolvidables, los
viaj esa Nueva York. Descansa en paz.
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¿Qué quiere
el pueblo? (I)

Y?
1 pueblo quiere i rse a vivir

j a los Estados Unidos, pa
J ra empezar. No le gusta, al

parecer, cómo están las cosas aquí, en
Estados Unidos Mexicanos: no hay
trabajos bien pagados, no se pueden
mejorar las condiciones de vida, hay
mucha violencia, faltan oportunida
des para darle mayor bienestar a la
familia, en fin, 800 mil compatriotas
dejaron este país entre 2015 y 2020,
según las cifras del último censo de

población llevado a cabo por el Inegi.
El pueblo quiere también la pena de

muerte aunque se horrorice cuando a
algún mexicano lo ejecutan, justamen
te, en Texas, en Oklahoma o en Alaba
ma. Merecerían ser eliminados los se
cuestradores, sobre todo, en lugar de
que los contribuyentes apoquinemos
su manutención en las cárceles.
Hablando de impuestos, miren, el

pueblo quisiera no pagarlos o, si fue
ra posible, que la carga fiscal fuera mí
nima y que la magnanimidad de papá
Gobierno fuera, al
mismo tiempo, infi
nita. Digo, becas, pen
siones, aumentos de
salarios, prebendas y
canonjías a todo va
por —si fueran uste
des tan amables—que para eso están,
además, unos ricachones a quienes
bastaría decomisarles sus fortunas
mal habidas para, en un acto de supre
majusticia, devolverle al pueblo lo que
le han robado (no es una caricatura esto,
señoras y señores, sino la forma como
los dictadorzuelos socializantes res

ponden alas demandas populares, enun

primer momento, hasta que la pobreza
se unlversaliza sin remedio posible por
que, qué caray, los denostados potenta
dos se llenaban muy seguramente los
bolsillos pero tambiéncontribuíanalle
nar las arcas del erario y ahora, sin em
presas ni negocios ni inversiones y bajo
el despótico dominio —terror y violen
cia de Estado— de la nuevajerarquía, es
ya demasiado tarde para revertirlo todo
y volver al orden antiguo).
El pueblo alemán —sí, el mismo

que habitaba la patria de Johann Wol
fgang von Goethe, de
Ludwig van Beeth°
ven y de Immanuel
Kant, entre tantísi
mos otros Personajes
creativos e ilustra
dos— quiso ser gober

nado en su momento por Adolf Hitler
y el desenlace de este extraño encan
tamiento no fue otro que la total de
vastación de su país.
En la siguiente columna continua

remos con este recorrido por la galería
en la que están escrupulosamente re
gistrados los comportamientos de los
pueblos, estimados lectores.

En fin, 800 mil
compatriotas dejaron
.Mjs (M ,| r(. 2015 Y2020
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El Senado y
la campaña de
Adán Augusto

Dicen los modernos aseso

res corporativos con pen
samiento positivo que

toda derrota es "un área de oportuni
dad", no una derrota. Okey.
Y sabemos que en este gobierno

todo, en serio todo, se trata como un
asunto político electoral para cons
truir base de apoyo.
Pasemos alo que está sucediendo

con el plan de mantener a las fuerzas
armadas en las calles haciendo labores

de seguridad.

Después de una intensa labor de ca
bildeo, el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, no logró los votos
necesarios en el Senado de la República
para aprobar la extensión de la presen
cia militar en las calles. El dictamen se

ha pasado a comisiones, pero no se ve
sencillo que pueda volverse a meter a
discusión en estos días que quedan y, tal
vez, aAdán Augusto no le interesa. Vol
vamos a lo del "área de oportunidad".

Después del voto en
contra, el Presidente
anuncióy le encargó al
secretario de Gober
nación la elaboración

de un "ej ercicio parti
cipativo para tener la
opinión ciudadana en materia de segu
ridad". Veamos algunos detalles según
los contó el propio tabasqueño.
La organización de todo estará a car

go de la Secretaría de Gobernacióny así
se replicará a nivel estatal, donde estará
el encargado de la Secretaría de Gober
nación en cada uno de los estados.
El 4 de octubre se convocará a todos

los gobernadores,gobernadorasyalaje
fa de Gobiernoy dos días después apresi

dentesypresidentas municipales; ambos
eventos los encabezará el secretario.
Y, lo más importante: la jornada de

"promoción, de difusión, de debate" en
"plazas públicas" serádel 10 de octubre al
16 de enero de 2023. El último responsa
ble de esa campaña.. pues el organizador
del ejercicio.
Adán Augusto López Hernández

es el aspirante que siempre aparece
más abajo en las encuestas, superado

por Marcelo Ebrard y
Claudia Sheinbaum.

Pero qué tal un ejer
cicio nacional con tres

meses de promoción y
movilización con fun
cionarios de su secreta

ría para obtener votos que den la razón a
uno de los asuntos que más interesan al
Presidente de la República, el destapador
por excelencia, y que le daránuevafuerza
cuando la vuelvan a meter en febrero.
Pobres senadores. Si votan no a la mili

tarización en estos días, Adán Augusto lo
agradecerá muchísimo. Si votan sí... pues
eso, la militarizacióny sus terribles conse
cuencias y Adán Augusto lo presumirá co
mo logro. El Senadoy el corcholatismo.

Es el aspirante que
siempre aparece más
abajo en las encuestas
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JORGE ZEPEDAPENSANDOLO BIEN PATTERSON É> > I

Izquierda y militarización
matrimonio imposible
La FGR operó para debilitar a la fiscalía especial del caso Ayotzinapa, que produjo un documento incómodo para las altas
esferas del poder; "hay muchas presiones", dijo AMLO hace unos días, y solo podemos concluir que proceden de dos lados

No me atrevería a ca

lificar de crisis po
lítica lo que está
enfrentando el go
bierno de Andrés

Manuel López Obrador con el ca
so de Ayotzinapa, porque a él per
sonalmente no le pasará ninguna
factura significativa. Es decir, ni
sus niveles de aprobación sufri
rán mayor cosa ni la intención de
voto a favor de Morena empeo
rará frente a los de su menguada
oposición. Y, sin embargo, la tor
menta que se ha desatado mues
tra el imposible balance entre
una agenda progresista y de de
rechos humanos con una que se
echa a los brazos de los militares.

Que López Obrador haya conse
guido hasta ahora mantener un
milagroso equilibrio habla de una
capacidad política personal que
alcanza a compensar la evidente
incompatibilidad entre lo que es
agua y aceite. La pregunta es qué
pasará cuando él deje de hacer ese
trabajo de prestidigitación y su
sucesor enfrente la dura tarea de

impulsar un programa encamina
do a la justicia social en un contex
to de generales "empoderados"
en tantas áreas de la vida pública.
Si a López Obrador le está provo

cando olas, al que sigue podría ge
nerarle tsunamis.

Examinemos primero el
asunto de la tormenta y luego
sus consecuencias.

Ya desde que se presentó el in
forme de la comisión investigado
ra del caso de los estudiantes desa

parecidos, el testado de casi un ter
cio del documento original reveló
que existía un estiray afloja entre
distintos niveles del poder sobre
la manera de proceder a partir de
la investigación. La lectura del do
cumento resultaba anticlimática
frente a las durísimas conclusio
nes del subsecretario de Gober

nación, Alejandro Encinas, parti
cularmente en contra de los mili

tares, algo imposible de detectar
en el expediente velado.
Los distintos pareceres se pusie

ron en evidencia con la filtración

del documento original, destapa
do ¡legalmente, cosa que solo pudo
hacer alguna de las oficinas involu
cradas (Gobernación, Fiscalía Ge
neral de la República, Palacio Na
cional, juzgados actuantes). Por lo
demás eran obvias las diferencias

entre el fiscal general, Alejandro
Gertz,yelfiscal especial de esta co
misión, Ornar Gómez: en el apre
suramiento del primero para dete

ner aMurillo Karam, a pesar de que
el segundo insistía en documentar
mej or el expediente de cargo; lue
go cuando la FGRdesechó órdenes
de aprehensión en contra de 21 de
los presuntos responsables, entre
ellos 16 militares, contraía opinión
de los miembros de la comisión;
también en el retiro por parte de la
FGR de 13 elementos que trabaja
ban enlaUnidad de Investigación
Especial, dejándola sin músculo;
finalmente enla renuncia delfiscal

especial, Omar Gómez.
En resumen, la FGR operó pa

ra debilitar a la fiscalía especial
que produjo un documento que
evidentemente resultó incómodo

en las altas esferas del poder. "Hay
muchas presiones", dijo el Presi
dente hace unos días y solo pode
mos concluir que esas presiones
proceden de dos lados. Por uno, de
los padres de familiay los muchos
que exigen que se haga justicia, en
tre ellos los participantes en la co
misión, encabezados por Alejan
dro Encinas y el propio fiscal es
pecial Omar Gómez. Por otro, los
militares claramente irritados por
la detención de varios oficiales, en
tre ellos un general, acusados entre
otras cosas del asesinato brutal de
seis de los estudiantes. Dos fuerzas

encontradaspero de capacidad cla
ramente muy distinta porque solo
una está ganando, la de los milita
res. La renuncia de Omar Gómez
y el debilitamiento de la Comisión
Investigadora; la cancelación de
órdenes de aprehensión; el trato
preferente, que algunos describen
como irregular, que recibe el gene
ral detenido, dejan en claro de dón
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En resumen, la FGR operó pa
ra debilitar a la fiscalía especial
que produjo un documento que
evidentemente resultó incómodo

en las altas esferas del poder. "Hay
muchas presiones", dijo el Presi
dente hace unos días y solo pode
mos concluir que esas presiones
proceden de dos lados. Por uno, de
los padres de familiay los muchos
que exigen que se haga justicia, en
tre ellos los participantes en la co
misión, encabezados por Alejan
dro Encinas y el propio fiscal es
pecial Omar Gómez. Por otro, los
militares claramente irritados por
la detención de varios oficiales, en
tre ellos un general, acusados entre
otras cosas del asesinato brutal de
seis de los estudiantes. Dos fuerzas
encontradaspero de capacidad cla
ramente muy distinta porque solo
una está ganando, la de los milita
res. La renuncia de Omar Gómez

y el debilitamiento de la Comisión
Investigadora; la cancelación de
órdenes de aprehensión; el trato
preferente, que algunos describen
como irregular, que recibe el gene
ral detenido, dejan en claro de dón

de proceden las presiones que ver
daderamente cuentan.

La tormenta apenas comienza,
porque la rudeza de la FGR hace
trizas la aspiracióny compromiso
del Presidente de hacer justicia a
las víctimas y a sus familiares. Po
dría ahora convertirse en un fren

te inesperado parael obradorismo.
Aún no está claro qué harán otros
elementos que se encuentran cer
cay dentro de la comisión, como
el propio subsecretario Alejandro
Encinas, súbitamente deslegitima
do desde arriba, o el respetado Gru
po Interdisciplinario de Expertos
Independientes, pues sus reaccio
nes podrían enrarecer aún más el
enturbiado ambiente.
Con todo, insisto, no es un tema

que pueda sacudir el firme lide
razgo que ejerce López Obrador
en la escena pública. Constituirá
una piedra incómoda en el cami
no hacia la consulta que el Pre
sidente realizará en enero, pues
desea un espaldarazo popular a
favor de la militarización de la se

guridad pública Algo que sin duda
va a conseguir, pese a todo.
Sin embargo, me parece que

el encontronazo entre estas dos

aspiraciones permite intuir las
fracturas que generará la mezcla
imposible que López Obrador
persigue para el futuro del país.
Incluso asumiendo que haya lle
gado el momento de institucio
nalizar la participación del Ej ér
cito en la seguridad pública, algo
que de facto estamos haciendo
desde hace varios sexenios, ten
dríamos que estar discutiendo
sobre la mej or manera de hacerlo
sin poner en riesgo a ciudadanos
e instituciones frente al poder de
los generales.
La crisis del informe de Ayotzi

napa está mostrando la resistencia
de los militares para responder a
procesos judiciales a los que esta
mos sujetos elresto de los mexica
nos y la capacidad de presión de la
que son capaces. No se trata de sa
tanizarlos, pero sí de entender que
son instituciones que tienen una
lógica propia y que el enorme po
der que pueden alcanzarlos con
vierte, incluso por inercia, en un
factor de riesgo.
La historia política es en cier

ta forma la historia de la manera

en que las sociedades han busca
do subordinar a los que detentan
el monopolio de la violencia y la
capacidad de fuego. Durante el
siglo XIX, la Revolución y la pos
Re volución, México vivió convul
sionado por los que ejercían esa
capacidad de fuego por fuera de
los procesos institucionales. La
estabilidad política de la que go
zamos desde hace 80 años deri

va en gran medida de la habilidad

de los gobiernos para encuadrar
a los generales en un orden civil.
Por razones circunstanciales, los
militares se convirtieron en los

compañeros de viaje privilegia
dos del gobierno de la 4T. Pero lo
que era un principio táctico, por
alguna razón el Presidente deci
dió convertirlo en un orden es

tratégico e irreversible.
Está a la vista la capacidad po

lítica de AMLO para "vender" a
los sectores progresistas un ma
ridaje con un aliado insospecha
do. No deja de sorprenderme la
confianza de muchos miembros

de la izquierda para entregarse
ciegamente ala extraña visión del
Presidente sobre este punto. De
rechos humanos, justicia social,
ruptura con el statu quo, no son
reivindicaciones que empaticen
con el Ejército como institución.
Lo vimos cuando se intentó hacer
un reconocimiento alas víctimas

de la guerra sucia o ahora con el ca
so de Ayotzinapa El Presidente le
estádejandoasusucesorunacon
tradicción imposible de resolver y
de alcances explosivos.!^™

El mandatario está
dejando a su sucesor
una contradicción
imposible de
solucionar y de
alcances explosivos
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La militarización
en México

I 1 Ejercito no había sido un tema de discu
sión en México. No lo fue durante déca
das, ni siquiera durante los años de latran

sición, a diferencia de lo que ocurrió en el resto de las
transiciones en Hispanoamérica, desde España hasta
Chile. Lo comenzó a ser a raíz de los operativos con
juntos para combatir el crimen organizado, durante
lapresidencia de Felipe Calderón. Hoyes un temaque
está en el centro de la discusión en México.
Integraba Consultores dio a conocer este mes un

reporte especial: La militarización en México: hacia
una consolidación de una política de Estado (2006
2022). El reporte afirma que la militarización ha sido
consolidada tras aprobar el Senado, este 8 de septiem
bre, que la Secretaría de la Defensa Nacional asuma la
operación y administración de la Guardia Nacional,
que estaba formalmente baj o el mando de la Secreta
ría de Seguridad y Protección Ciudadana. Documen
ta que, desde 2006, con el iniciodela guerra contra el
narco, el presupuesto asignado alas Fuerzas Arma
das tuvo un incremento dramático de más de 60 por
ciento (sobre todo en los últimos cuatro años). Mues
tra que desde 2018, las Fuerzas Armadas han tomado
el control operativoy directivo de muchas funciones
en áreas estratégicas ajenas a su naturaleza, como la
construcción de carreteras, ferrocarrilesy aeropuer
tos; la administración de las
aduanas; la participación en
la operación de programas so
ciales, como la distribución de
medicinas y la construccióny
administración de sucursales

debancos. Almismo tiempo,la
violencia también ha crecido
desde 2018:latasade extorsión
por cada 100 mil habitantes
aumentóa32.6porcientoylatasadenarcomenudeo

a 36.5 por ciento. Es decir, el despliegue de las Fuerzas
Armadas no ha disminuido la inseguridad en México.
Todo esto conlleva riesgos que tienen implica

ciones, señala el reporte de Integraba Consultores.
Habrá un desequilibrio en la relación de la autori
dad civil con respecto de la militar, que aumentará
su peso en la toma de decisiones de gobierno fuera
de un contexto bélico e inhibirá la modernización
de las otras instituciones del Estado. Habrá tam
bién un debilitamiento del pacto federal, como
consecuencia del abandono de las policías estatales
y municipales, el cual amenaza la tarea urgente de
equiparyprofesionalizaraestas policías, necesarias
para combatir la inseguridad pública ("la militariza
ción es incompatible con la proximidad que requie
re la pacificación"). Habrá un aumento de la viola
ción a los derechos humanos —lo ha habido ya— al
recurrir el poder cada vez más alas Fuerzas Arma
das, que actúan por su naturaleza con un grado de
letalidad mayor al de las policías, y que están, al mis
mo tiempo, menos suj etas a mecanismos de contra
peso y rendición de cuentas. Argumenta, en fin, que
la entrega de recursosy facultades al Ejército, junto
con los elogios que recibe desde el gobierno, que lo
arropay lo mima, corren el riesgo de incentivar alas
Fuerzas Armadas "a alejarse de lalealtad institucio
nal a la Constitución federal y acercarse a la simpa
tíay el respaldo al proyecto político del gobierno en
turno". Es la pregunta implícita en el documento.
¿Por qué le ha dado tanto el gobierno de Morena a
las Fuerzas Armadas?

La pregunta es
¿por qué le ha dado
tanto el gobierno de
Morena a las Fuerzas
Armadas?
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NTES
•ÜÍTICOS

1 Tache a los senadores. Así como sucedió en la Ca
minara de Diputados el martes pasado durante !a

comparecencia del secretario de Hacienda. Rogelio
Ramírez de la O, los senadores no sólo mostraron poco
interés, sino también mala práctica legislativa. De he
cho. hubo poca asistencia Muy mal, porque el secreta
rio reconoció ante el pleno que el gobierno federal casi
vació ios fondos de estabilización, por lo que anunció
ajustes para reponerlos. "Sí están en nuestro corazón
los fondos de estabilización y si estamos conscientes
de que hay que volver a nutrirlos". Aseguró que se tie
nen los recursos para volver a nutrir los fondos, pero las
reglas para hacerlo están procedidas por una serle de
pasos y una cadera de distribución. Importante anun
ció ante un ausentismo inédito,

2 Primero la ley. Américo Villarreal, gobernador
¦ electo de Tamaullpas. aparentemente metió al

Congreso en un embrollo que confundió hasta a los
más avezados, pues sus movimientos de ir y venir al
Senado despertaron un rispido debate entre la oposi
ción y la mayoría legislativa. Cuando las descalifica
ciones afloraban, intervino oportunamente Ricardo
Monreal. quien logró aligerar la tensión. El líder legis
lativo encauzó las intervenciones a un diálogo en el
que les hizo comprender las bases legales y constitu
cionales, Es imposible negar a Américo Villarreal que
se integre a sus labores de funcionario público mien
tras espera llegue la fecha para que proteste en un
nuevo cargo de elección popular La sesión necesitaba
enfriarse, Sagaz, lo logró el senador Monreal,
3 Salvado por la campana. Un juez concedió una

• suspensión definitiva a Jesús Murillo Karam.
exprocurador General de la República, contra la
vinculación a proceso en su contra por el caso Ayotzi
napa, Esta medida se deriva del juicio de amparo que
promovió Murillo. quien enfrenta cargos de tortura,

desaparición forzada de personas y delitos contra la
administración de la justicia, Inicialmente, se concedió
una suspensión provisional y ayer, en audiencia inci
dental, se determinó la suspensión definitiva. Murillo
está acusado de seruno de los fabricantes de la verdad
histórica, que afirmaba que policías corruptos detu 
vieron a los estudiantes y los entregaron al cártel Gue
rreros Unidos, Seguirá en prisión, hasta nuevo aviso.

4 Pase a gol. ? Tribunal Electoral del Poder [u
•dicial de la Federación ordenó al INE admitirla

queja del PR1 y de su líder Alejandro Moreno, ert con
tra de la posible "emisión de calumnia en propaganda
electoral y.'o de discurso de odio" contra el dirigen
te tricolor, atribuida a la gobernadora de Campeche.
Layda Sansores y otros servidores públicos de dicha
administración estatal, por actos derivados en un pro
grama de televisión denominado Marres del ¡aguar.
El INE había desechado la queja por considerar que
ya había sido materia de análisis. Tomando en cuen
ta el momento político y la presión de Morena hacia
Lorenzo Córdova consejero presidente del INE, no es
muy difícil saber la resolución. Agárrate fuerte, Layda.
5 Morona baby Desde la tribuna se escucha muy

•subido de todo al diputado Gerardo Fernández
Noroña. quien amenazó al diputado Marcelino
Castañeda "Seguiré respaldando al compañero Pre
sitíente, y cuida tus palabras, porque es muy proba
ble que sea el relevo del compañero López Obrador.
Hay una bola que cree que no hay posibilidades. Fs
muy probable que tengan que tragarse sus palabras y
sus burlas como en estos ültimos años desde que ga
namos la Presidencia en 2018: volveremos a ganar en
2024 ". Se ve como relevo del "compañero Presidente",
por encima de Claudia. Marcelo y Adán Augusto (Ri
sas grabadas, por favor)...
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El fiscal especial del caso Ayotzlnapa, Ornar Gómez Trejo.
nunca tendría que haber ocupado esa responsabilidad. Esta
ba impedido para ello por la sencilla razón de que era parte
interesada en el caso, que había sido parte del movimiento de
apoyo a los padres. Incluso, participó en algunas diligencias en
2014 y después fue el secretario ejecutivo del llamado Grupo
Interdisclpllnario de Expertos Independientes, que desde 2015
vienen insistiendo, sin pruebas, en la participación militar en
el caso y, por ello, tuvieron profundas diferencias con las au
toridades de procuración de justicia durante la investigación.

Por supuesto, el señor Gómez Trejo estaba, y está en todo
su derecho, de tener una posición definida ante el crimen de
la noche de Iguala, de participar en el GIEI, incluso en las dili
gencias ministeriales de entonces, pero lo que no podía era ser,
al mismo tiempo, un fiscal imparcial en este caso Tampoco
lo era, desde el día uno, el subsecretario Alejandro Encinas,
un político respetable, pero que lleva consigo una fuerte carga
ideológica en el tema, que desde que ocurrieron los hechos
suscribió la tesis del crimen de Estado y de que en ello había
participado el Ejército Lo mismo pensaba Gómez Trejo, de
signado por Encinas y a partir de esas convicciones se co
menzó a construir el actual capítulo de las investigaciones,

ES martes el secretario de Gobernación. Adán Augusto
López, se encontró en graves problemas en su comparecen
cía en el Senado porque afirmó, al mismo tiempo, que el de
Iguala era un crimen de Estado, pero que el Ejército no estaba
involucrado en él, salvo algunos elementos, Fuera del dato
duro de que no hay pruebas de la participación de esos ele
mentos militares en esos hechos, si se tratara de un crimen de
Estado tenemos que hablar de un crimen organizado por las
instituciones de! Estado, desde el presidente de la República
hasta sus brazos ejecutores. Pensar que desde los altos nive
les del Ejército se puede ejecutar un crimen de Estado sin que
se enteren los más altos mandos es absurdo. Si no es así, no
estamos ante un crimen de Estado.

Lo más grave es que no hay más elementos para afirmarlo
que las declaraciones de un delincuente confeso, que acepta
ser un ¡efe de plaza, fie Iguala, nada menos de un cártel, Gue
rreros Unidos, y que sabe los nombres completos, conoce y
describe a rodo tipo de altos funcionarios del gobierno federal
y estatal, al mismo tiempo que dice que nunca los vio ni estuvo
en reuniones con ellos. Es un dicho de oídas con base en oídas.

Un testimonio que a todas luces parece construido. Otro día
ahondaremos en el tema.

La pregunta es por qué tuvo que renunciar Gómez Trejo.
Presentó su renuncia, luego de generar mayores filtracio
nes de información desde la Fiscalía, porque, dijo, tenía di

ferencias con la FGR, ya que le habían rechazado órdenes

de aprehensión. En realidad, con la base pericial con que se
presentaron esas acusaciones, lo increíble es que se hayan
otorgado algunas órdenes de aprehensión. Ayer, el eKprotu
rador lesús Murillo Karam recibió un amparo definitivo en el
caso, y si no hay nada nuevo, más temprano que tarde tendría
que quedar en libertad. El día que se le giró la prisión pre
ventiva. el propio juez regañó a los fiscales, que dependían
de asuntos internos de la FGR. porque ni siquiera conocían
bien el caso.

En la gestión de Gómez Trejo fueron notables las diversas
fallas administrativas y penales, porque no subsanó errores o
vacíos de averiguaciones de la anterior PGR, permitiendo la
liberación de detenidos.

Cuando Encinas se quejó de que fueron liberados 120 per
sonajes vinculados al tema Iguala, lo que no dice es que los
mismos terminaron en libertad porque la Fiscalía especial no
presentó nuevas pruebas contra ellos, no ahondó en las in
vestigaciones porque lo que quería no era a los sicarios en la
cárcel, sino a militares y políticos.

La mayoría de los sicarios quedaron en libertad porque
cinco años después de los hechos argumentaron que habían
sido torturados, aunque en la mayoría de los casos no había
denuncias ni siquiera de golpes y tanto tiempo después no era
comprobable. Un juez solicitó que se les realizara el protocolo
de Estambul (un estudio internacionalmente aceptado para
determinar si una persona pudo haber sido objeto de tortura),
al que muchos ya habían sido sometidos por la PGR. y pidió
que fuera a través de expertos independientes, La Fiscalía es
pecial dejó pasar los tiempos sin realizarlos Y así fue como un
tribunal colegiado, como explicó el presidente de la Suprema
Corte, Arturo Zaldívar. ordenó su liberación.

Pero no parece que hubiera sido un simple error, porque
la Fiscalía especial utilizó esa liberación de sicarios confesos
y policías que participaron en el crimen de Iguala aquel 2Í> de
septiembre, para cooptarlos como testigos protegidos, y ellos
cambiaron sus declaraciones involucrando a personajes polí
ticos y militares, Así fue como Gildardo López Astudillo (con
vertido en el testigo protegido Juan) se transformó en testigo
protegido y quedó en libertad, como otros que estuvieron di
rectamente involucrados en el crimen, incluso fueron ejecu
tores del mismo.

Sus declaraciones, que no estaban respaldadas en pruebas,
se convirtieron en filtraciones a medios para consolidar una
historia, la del crimen de Estado, que no tiene más cimientos
que las mismas. Sobre eso se construyó también el informe de
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Encinas. Y una construcción sin cimientos, sobre todo si quiere
llegar tan alto, todos sabemos que más temprano que tarde
termina derrumbándose.
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Jw Juegos de poder
Leo Zuckermann
lettE&opin ar.com.mx

Rebelión de las mujeres
¦ No me convence la idea de dejar que cada pueblo tenga sus propias
reglas. La libertad es intrínseca al ser humano.

La Policía de la Moral. Si. en pleno siglo XX!, hay una Policía
Moral en Irán. ¿A qué se dedica este "cuerpo de seguridad"?
Nada menos que a aplicar las reglas de la religión musulmana,
entre ellas, que las mujeres porten correctamente el velo para
que no se vea su cabello.
La Policía Moral detuvo el pasado 16 de septiembre a

Mahsa Amini de 22 años de edad, al parecer, porque no lle
vaba bien su velo. Murió por !a golpiza que le pusieron. Vaya
moralina: no se vale traer chueca una prenda, pero sí apalear
a una pobre chica hasta llevarla al borde de la muerte.

irán es una teocracia. Gobiernan los Ayatolas. La ley musul
mana es. por tanto, obligatoria para toda la sociedad. Con el fin
de aplicar estas reglas, existe la Policía Moral. En
realidad se trata de un aparato de dominación del
Estado con el fin de generar miedo y así controlar
a la población De esta forma, una pequeña mi
noría de fanáticos religiosos domina a la mayoría
de la sociedad.

O
Son las mujeres quienes más sufren en este ré

gimen opresivo. La Policía de la Moral se ensaña
más con ellas porque las reglas religiosas fueron
hechas por hombres para subyugar al genero fe
menino. Las mujeres a la cocina, a cuidar niños y
ocultar su cuerpo y cara para no provocar ninguna
atracción sexual, Y si no cumplen, la Policía de la
Moral las detiene y envía a campos de "reeducación" Esclavas
de los hombres, eso es lo que quieren los Ayatolas iraníes que
viven en la Edad Media.

Bueno, pues afortunadamente las mujeres en Irán se están
rebelando de esta Insoportable opresión masculina. El asesi
nato de Mahsa Amini, ha generado protestasen todo el país,
Desde pequeños pueblos hasta las universidades, las iraníes
están expresando su hartazgo por cuatro decadas de una de
las peores dominaciones masculinas del Planeta,

Lo celebro,
Soy de los que creo que los valores liberales deben ser uni

versales, No me convence la idea de dejar que cada pueblo
tenga sus propias reglas, La libertad es intrínseca al ser hu
mano. Como tal. las mujeres en Irán deben tener los mismos
derechos que en Occidente. Si quieren ellas ser las más reli
giosas del mundo, usarhiyab, nicab o burka, caminar detrás de
sus maridos, cocinarles, criar hijos, tolerar el machismo de sus
maridos, pues muy su problema. Pero, si las mujeres quieren
vivir otro estilo de vida, emanciparse del patriarcado en el que
han vivido, también deben tenerese derecho, Cada quien que

decida, en libertad, qué hacer con sus vidas.
Veía ayer las manifestaciones feministas en México. Aquí

hay una supuesta igualdad de los hombres y las mujeres en
la ley, No obstante, falta mucho, muchísimo, para que esto
ocurra en ia realidad Todavía existen muchos cavernarios

que creen en la superioridad del género masculino sobre el
femenino. Estamos mejor que en Irán (aquí no hay Policía
de la Moral), pero el machismo y el patriarcado persisten en
nuestro país.

Por eso. celebro que las mexicanas también salgan a la
calle a protestar. A demandar que ellas sean las que tengan el
derecho a decidir si interrumpen voluntariamente un emba

razo. A exigir que se resuelvan los feminicidios.
A gritar basta de la violencia que cotidianamente
sufren

O
Estoy convencido que este siglo será el de las

mujeres. En todo el mundo estamos viendo una
movilización impresionante de ¡as mujeres con
el objeto de liberarse de la subyugación masculi
na, sea ésta muy intensa y aplicada por el Estado
como en Irán, o más cotidiana y violenta como
en México. Aplaudo el movimiento feminista en
todo el mundo.

Algunas mujeres me han criticado por meter
me en este asunto. Dicen que esto les conder

ne sólo a ellas. Que los hombres no debemos involucrarnos
porque es un ejemplo del llamado mansplalnlng, es decir,
el acto de un hombre explicando cierto tema porque sabe
Igual o más que una mujer. Yo no pretendo eso. Por supuesto
que las mujeres son las que mejor entienden el fenómeno
de la discriminación y violencia de género, Pero, como tam ¦
bien creo en la libertad de expresión, considero que tengo
el derecho de opinar sobre un tema tan relevante para toda
la sociedad.

Como puede verse en este texto, apoyo cien por ciento el
movimiento feminista. Todo mi respeto y admiración alas mu
jeres en su lucha. A lo largo de estos años, he aprendido mucho
de ellas. He tratado de cambiar para ser menos machista, Sí,
admito, me cuesta trabajo. Pero todos los dias trato porque
estoy convencido de que a ios hombres nos toca escuchar a
las mujeres y cambiar.

O
Twiner: @teozu ckennann

Existe la Policía
Moral. Cn realidad
se trata de un

aparato de
dominación del

Estado con el fin

de generar miedo
y así controlar
a ¡a población.
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ULISES CASAB RUELA

España está en Europa.
R. Don Utises, muchas gracias por notar mi error. Sin que
rer y sin fijarme mejor incluí a Franco/España entre los ma
yores asesinos de este continente, ¿Habrá sido por eso
de la hispanidad?

¿ESPECTÁCULO MORBO?: SOBRIANA
En algún lugar escuché que en años anteriores sí podía entrar
a una morgue y ver la disección de cadáveres, como espec
táculo público. ¿Verdad o mentira?
R, Doña SoBriana, verdad, no mito. En el siglo antepasado
(aún añoro cuando sólo decía "el siglo pasado" refiriéndo
me al XIX). en 1864, se inauguró en París un nuevo tipo de
"teatro" muy popular. Era gratis y estaba abierto los siete días
de la semana. Los vendedores ambulantes vendían frutas y
frutos secos a la larga fila de curiosos turistas y transeúntes
que esperaban afuera para ver el espectáculo. Una vez den
tro de la sala de exposiciones oscura, los asistentes abrían
las cortinas para mostrar una escena notable: los cadáveres.
Por macabra y espeluznante que parezca, la morgue fue uno
de los lugares más populares de París a finales del siglo XIX.
Hasta 40 mil personas al día se presentaban a través de la sala
de exposición de la morgue para ver los cadáveres medio des
nudos y en descomposición, muchos de ellos recién pescados
del cercano río Sena, dispuestos sobre losas de mármol detrás
de una ventana de cristal. Incluso, figuraba en los libros de gira
británicos como Le Musee de la Mort
El propósito oficial de la sala de exposiciones de la morgue
de Parts era reclutar al público en la sombría tarea de identi
ficar a los muertos no reclamados y sin nombre de la ciudad.
¿Me pregunto si actualmente ese podría ser un espectáculo
rentable? Seguro que sí.

RELIGIÓN
¿Cudí es ¡a tendencia en las creencias religiosas de los mexi
canos?, ¿vamos siendo más creyentes o menos en nuestro
catolicismo, qué piensa usted?
R. Desde la década de 1990, un gran numero de mexicanos
han dejado el cristianismo para unirse a las crecientes filas
de adultos que describen su identidad religiosa como atea,

agnóstica o "nada en particular" Esta tendencia acelerada
está remodelando el paisaje religioso global. Si continúan
las tendencias recientes en el cambio religioso, los cristianos
podrían ser menos de la mitad de la población de México en
unas pocas décadas.

IGNACIO JAVIER GONZÁLEZ ANGULO
Alfredo, si andas en una plaza comercial solo tú y tu alma,
te apremia hacer de dos... ¿Dónde dejas el teléfono? Se lo
encargas a un policía, a un vendedor de tienda exclusiva:
ahora, asumiendo que te quedas con él, ¿no navegas y resis
tes la tentación del chat?
En todo caso, ¿cuál es ru aversión de usíir ei celular yendo
ai vdter?

R. Higiene y civilidad. Primero que nada, el celular no debe
estar expuesto a la atmósfera que se encuentra dentro
de los baños, Definitivamente, es una falta de educación es
tar hablando cuando uno está haciendo sus necesidades o
está rodeado de quienes las hacen, Lo correcto es guardar
el celular en el bolsillo tíos hombres siempre tendremos más
bolsillos en la ropa que las mujeres, así que no hay disculpa,
eh) o donde se pueda, antes de entrar al baño, y no volverlo
a tocar, sino hasta después de haber terminado y lavado las
manos.

Me lleva a la siguiente pregunta: ¿qué tan seguido limpia y
desinfecta su celular?
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Nudo

gordiano
Yuriria Sierra
yu riria_slerra@yahoo.com

Doce días
 Actualmente, nuestro país es uno de los que
registran más horas de trabajo por persona.
Es una buena noticia, sin duda, México es el país en don
de más se trabaja por jomada, peto también en el que sus
trabajadores casi no descansan

El Senado está por concretar una de las victorias labo
rales mas importantes en los últimos años. Actualmente,
nuestro país ofrece apenas seis días de vacaciones tras doce
meses consecutivos de trabajo en un mismo lugar, tratán
dose del sector público. Esto lo coloca sólo por encima de
China y Nueva Guinea, que otorgan cinco. Estados Unidos
y Japón, dan diez, peto en Francia. Finlandia, Cuba, Perú
y Panamá el mínimo es 30 días, a los que se les suman los
respectivos asuetos,

Con la reforma, las. y los trabajadores en México sumarán
dos días de vacaciones por año, durante los primeros cinco
años de traba jo, hasta llegar a 20 días. A partir del décimo,
sumarán dos días cada periodo de cuatro años. En el caso
de los menores de 18 años, la iniciativa busca que su perio
do vacacional mínimo anual pase de 18 a24 días.

Además, la iniciativa también contempla modificaciones
respecto a la incapacidad por paternidad y la reducción de
la jornada laboral,

Para el permiso de paternidad, propone que el descanso
pagado tras el nacimiento de un hijo pase de cinco a 20
días, tanto para la madre como el padre.
Sobre la jornada laboral, su

giere que pase a siete horas du
rante el turno diurno, a seis en
el nocturno, y seis y media si es
mixto.

Actualmente, nuestro país es
uno de los que registran más
horas de trabajo por persona. Un
promedio de más de dos mil 100
por año. En países como Suecia.
alcanzan menos de mil 500,
Entre los varios aprendiza

jes que dejó la pandemia de
covíd 19. entendimos que las
"horas nalga" jamás serán sinó
nimo de productividad,

Insisto, ésta es una gran noti
cia, doce días de vacaciones.

Un avance que abona a mejo
rar las condiciones de trabajo en
nuestro país. Aunque lo mejor es

Sobre la jornada laboral, su
giere que pase a siete horas du
rante el turno diurno, a seis en
el nocturno, y seis y media si es
mixto.

Actualmente, nuestro país es
uno de los que registran más
horas de trabajo por persona. Un
promedio de más de dos mil 100
por año. En países como Suecia.
alcanzan menos de mil 500,
Entre los varios aprendiza

jes que dejó la pandemia de
covíd 19. entendimos que las
"horas nalga" jamás serán sinó
nimo de productividad,

Insisto, ésta es una gran noti
cia, doce días de vacaciones.

Un avance que abona a mejo
rar las condiciones de trabajo en
nuestro país. Aunque lo mejor es

que no hubiera diferencia entre el sector público y privado,
políticas laborales homologadas para apelar a un terreno
mucho más justo para quienes son la mano de obra en to
das direcciones. Mientras no se haga esta homologación, las
condiciones laborales de unos y de otros, vamos a seguir en
las mismas condiciones, como siempre.

México tiene mucho que aprender aún en materia labo
ral, pero esta propuesta desde luego que alimentará ese de
bate, comencemos a hablar de la forma en que se entiende
y transita por este terreno: homologuemos prestaciones
para ambos sectores, acabemos con la brechas salariales
en cuestión de género, quitemos los techos de cristal, ase
guremos la inclusión desde elementos tan básicos como la
infraestructura,

Que los generadores de empleo sean también un aliado
para el desarrollo de quienes les dan su talento y que son
parre importantísima del ritmo y progreso de un país.
Nuestro país
ofrece apenas
seis días de
vacaciones tras

doce meses
consecutivos de

trabajo.

DIAS
cíe vacaciones se sumarán por
ano con la reforma y se reduce
la jomada laboral.
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Reyes y capitanes o
militares y políticos
Hace exactamente medio siglo, la escritora británica Taylor
Caldwell publicó su novela con el título parafraseado arriba. Lo
traigo a la memoria, porque siempre he creído que la política y
la milicia no son un buen ensamble. Es un juego todospierden.

Hay un teorema de la contaminación política que se enun
cia con un ejemplo: si mezclamos un litro de agua limpia con
un tttro de agua puerca, obtendremos dos litros de agua conta
minaday no de agua pura La mugre siempre vence a la pureza
y nunca sucede a la inversa.

Por eso, desde hace muchos años me ha preocupado que
pudieracontaminarse el ejercicio de la milicia disciplinada con
la práctica de la burocracia políti ca, Por encima de la pesadum
bre de que se militarice la vida de la sociedad, debe estar, me
parece, la de que se socialice la vida de la milicia. Este temor
no es tan sólo mío ni resulta novedoso, Fueron precisamente
los líderes militares los que apañaron a los ejércitos del mundo
de ía política y del gobierno. En el caso de México, me refiero
en concreto a Lázaro Cárdenas y Manuel Ávila Camacho.

Para ello, instalaron varios candados destinados no sólo a
evitar que los militares se metieran en lo civil, sino a que los
civiles se metieran en lo militar. Como primer candado, en
el PRI fue eliminado el sector militar, con lo cual el instituto
armado quedaba formalmente fuera del instituto político.

El segundo candado, que eso no impedía que algunos mi
litares, en lo individual, siguieran en la participación partidis
ta y algunos incluso se desempeñaran como presidentes del
partido, como lo fueron Gabriel Leyva Rodolfo Sánchez
Tabeada Agustín Olachea y Alfonso Corona del Rosal,
por mencionar a algunos.

El tercer candado, los repartos corporativos que permitie
ron la cuota militar, perfectamente definida y dosificada. Dos
curules de diputados, dos escaños senatoriales, dos sitiales
de ministro judicial y dos gubernaturas. Pero muy importante
es que eran ocupados por quienes decidiera el alto mando
castrense y sin gestión de los interesados.

El cuarto estableció reglas crípticas, pero bien cumplidas,
para la designación de los secretarlos de la Defensa y de la
Marina, sin que ellos anduvieran de ofrecidos ni de trepadores.

El quinto, que ningún civil ocupara esas secretarias, no obs
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tante que no existe impedimento constitucional para los civiles.
El sexto candado, que ningún civil ocupara puestos de

mando dentro de las instituciones militares.
El séptimo y último candado, que ningún militar aspirara

ni contendiera por la Presidencia de la República, quedando
esto prohibido constitucional y políticamente.

Dentro de este escenario regulatorio, había algunas reglas
que no constituían excepción, sino especialidad. Por ejemplo,
que la policía capitalina estuviera presidida por un militar, por
razones simbólicas de que la sede de los poderes tuviera una
fuerza armada de lealtad militar y no simplemente policial.
Hasta allí este código no escrito, pero fielmente cumplido.

Vale aclarar que esto no se alteró cuando las Fuerzas Arma
das empezaron a participaren la erradicación de plantíos de
droga. En realidad, no se trataba de una tarea contra el narco 
tráfico, sino de una labor de seguridad nacional. Era un patru
llaje de las sierras guerrilleras con disfraz de jardinería Nadie
protestó porque no se supieron los verdaderos propósitos.

Así transcurrió la vida hasta que un día un jefe de la procu
ración de justicia de una entidad federativa solicitó al secre
tario de la Defensa Nacional que le comisionara a un militar
de alio grado para dirigir la Policía Judicial. El experimento les
resultó muy exitoso y muy limpio. Quizá por esto, otros fisca
les quisieron imitarlo, pero los resultados fueron catastróficos.
Muchos militares se contraminaron en las cloacas policiales y
terminaron en las cárceles de alta seguridad.

Porque no es lo mismo perseguir homicidios y violacio
nes, delitos que no producen riqueza, que atender aduanas,
puertos y delitos de oro, donde se generan los grandes tesoros.

Ése es el gran riesgo, fuente de mis temores: que las Fuerzas
Armadas, tan llenas de honor y de respeto, tenninen embarra
das, enjauladas o enterradas,
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E] Entre agendas públicas
Miguel González Canudas
Twittec rtMIguelGCanifdas

Ayotzinapa, un paso atrás
• La renuncia de Ornar Gómez Trejo aparentemente
respondió a una diferencia sobre el éxito del caso.

Es verdaderamente triste observar que los
asuntos emblemáticos de procuración de
justicia en nuestro país se vean envueltos
en escándalos mediáticos que en nada abo
nan a la consolidación del sistema de justicia
penal y mucho menos a la confianza ciuda
daña en sus instituciones.
Hace unos días se difundió en diver

sos medios de comunicación la renuncia
de Ornar Gómez Trejo al cargo que venía
desempeñando como Titular de la Unidad
Especial de Investigación y Litigación para
el caso Ayotzinapa en la Fiscalía General
de la República, quien estará
de encargado hasta finales del
mes. Según él. la causa de su
dimisión fue la intromisión de
altos mandos de la institución
en el caso.
La Fiscalía General de la

República posee los mecanis
mos legales de carácter admi
nistrativo y penal para atender
las presuntas irregularidades
internas que pudieran presen
tarse con motivo de la integra
ción de una investigación y. de
ser el caso, proceder, Ornar
Gómez debió agotarlas, ese
era su deber jurídico, en esto
se equivocó.

La denuncia pública no era
la vía, por el contrario, compro
metió la investigación al faltar a
su deber de secrecía y objetivi
dad, transfiriendo su responsabilidad sobre
el éxito de la indagatoria.

O
Las acciones de la riscalia General de la Re
pública exhiben las verdaderas causas de la
renuncia. De las 85 órdenes de aprehensión
que fueron solicitadas y anunciadas con
bombo y platillo por el Ministerio Público por
supuestos delitos graves, en 21 se promovió
después el desistimiento; 16 contra militares
y cinco contra civiles.

La legislación penal permite este tipo de
promociones, mismas que no se traducen
en impunidad o imposibilidad del ejercicio
de la acción penal nuevamente. Sólo implí
can la revisión y en su caso replanteamiento
de la imputación, con mejores argumentos
y elementos de prueba. Adicionalmente, la
eventual liberación de los expolicías sujetos
a proceso sería un golpe a la certeza de la
investigación.

O
La
diferencia

natoria5. El estándar de prueba
es diferente, para ser condena
do, se debe probar plenamente
el hecho delictivo y la respon

del imputado,
El país y los padres de las

víctimas se merecen una in

vestigación seria, no más
impunidad
Es preferible dar un paso

atrás, que comprometer la in
vestigación por errores o pi
fias. Reitero, el deber de Ornar
Gómez era luchar hacia el
interior para sostener su crite
rio. La actuación profesional e
institucional de un fiscal implica
utilizar los canales e Instancias
que la ley le otorga, no vlctlmi
zarse o mediatizar el tema.

cargo que detentaba así le

tiene buenos investigadores y las
tecnológicas necesarias. La

de intereses ajenos a la inves
nada abona a la procuración de

Especial debe judicializar y
cordera de aquellos que verda
sean responsables y no actuar
coyuntura por el relumbrón del

y la prudencia son los mejo
para llevar a buen puerto una

aparentemente respondió a una
sobre el éxito del caso. La obten
ción de órdenes de aprehensión
no garantiza sentencias conde
natoria5. El estándar de prueba
es diferente, para ser condena
do, se debe probar plenamente
el hecho delictivo y la respon
sabilidad del imputado,
El país y los padres de las

víctimas se merecen una in

vestigación seria, no más
impunidad
Es preferible dar un paso

atrás, que comprometer la in
vestigación por errores o pi

interior para sostener su crite
rio. La actuación profesional e

para Ir a institucional de un fiscal implica
la renuncia utilizar los canales e Instancias

que la ley le otorga, no vlctlmi
zarse o mediatizar el tema.

El alto cargo que detentaba así le
obligaba,

México tiene buenos investigadores y las
herramientas tecnológicas necesarias. La
intromisión de intereses ajenos a la inves
tigación en nada abona a la procuración de
justicia.

La Fiscalía Especial debe judicializar y
lograr la cordera de aquellos que verda
deramente sean responsables y no actuar
en base a la coyuntura por el relumbrón del
momento.

La cautela y la prudencia son los mejo
res aliados para llevar a buen puerto una
investigación.

La eventual
liberación
de expolicías
sujetos a
proceso sería
un golpe a la
certeza de la
investigación
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México sin maquillaje
Gabriel Reyes OonaGabriel Reyes Orón a
greye&:á'lrne|.progreye&^lrnel.pío

Con T de traición
 Stftrata, se diga lo que se diga, de una vulgar
y deleznable deslealtad,

j

Es lamentable ver cómo los diputados y se
nadores asumen que. al ser electos, se vuel 
ven dueños del voto. No, ellos reciben un
mandato de quien ha sufragado eligiendo
una opción o posición manifiesta, y no es,
sino una bajeza, el mercar, a cambio de be
neficios personales, la potestad recibida Les
guste o no, han sido colocados en una curul
para defender la causa de quienes les entre
garon en las urnas la oportunidad de llegar
al parlamento.

A! cambiar de partido traicionan esa de
signación, la cual, primero, debieran renun
ciar, antes de convertirse en
judas legislativos. No sólo mer
man la posición que debieron
defender, sino que la entregan
al contrario, disponiendo de
algo que no es suyo, la volun
tad del electorado,
Se trata, se diga lo que

se diga, de una vulgar y de
leznable deslealtad, la cual
debiera ser no sólo objeto de
recriminación social, sino de
una sanción ejemplar, el castigo
debiera ir más allá déla simple
penalización de no volver a ser ungido con
la representación popular.
No es acaso un acto de notoria corrup

ción, esa que López tanto dice repudiar, el
obtener una resolución de autoridad mer
cándola a cambio de una encomienda polí
tica; como cuando indebidamente se tramita
una concesión, autorización o permiso, a
cambio de una dádiva

Corruptela, y no más que eso, ha sido la
captara de mentes y voluntades débiles, para
alcanzar un torcido resultado en las Cáma

ras. Así es. el Presidente ha emprendido un
esfuerzo para corromper a quienes son de
frágil convicción, a cambio de puestos, car
gos o hasta perdones.

El cacique de Macuspana. patrón de las
huestes de lo indebido, podrá criticar lo que
quiera, pero no la corrupción, en ella se bate
y regodea todos los días, y si no lo crees así,
basta que eches un ojo a las designaciones
del Servicio Exterior o a la calma chicha

de los expedientes abiertos en contra de

penalización de no volver a ser ungido con
la representación popular.
No es acaso un acto de notoria corrup

ción, esa que López tanto dice repudiar, el
obtener una resolución de autoridad mer
cándola a cambio de una encomienda polí
tica; como cuando indebidamente se tramita
una concesión, autorización o permiso, a
cambio de una dádiva

Corruptela, y no más que eso, ha sido la
captara de mentes y voluntades débiles, para
alcanzar un torcido resultado en las Cáma

ras. Así es. el Presidente ha emprendido un
esfuerzo para corromper a quienes son de
frágil convicción, a cambio de puestos, car
gos o hasta perdones.

El cacique de Macuspana. patrón de las
huestes de lo indebido, podrá criticar lo que
quiera, pero no la corrupción, en ella se bate
y regodea todos los días, y si no lo crees así,
basta que eches un ojo a las designaciones
del Servicio Exterior o a la calma chicha
de los expedientes abiertos en contra de

funcionarios peñistas.
Pero, si aún albergas duda, debes tener

claro que nominar y designar a personas sin
experiencia, capacidad técnica o prepara
ción administrativa, también es un acto de
deleznable corrupción, ya que se le entregan
recursos públicos a quien no puede, o peor,
no debe, desempeñar un cargo público. Se
paga con remuneraciones oficiales el apoyo
recibido en el pasado; se premia todo tipo
de favores, o se busca complicidad y silen
cio. usando la nómina oficial como chequera
propia,
Prisión preventiva a quien

favorezca incorrectamente a
un particular con un permiso,
pero, a quien entrega la curul o
nos deja a merced del autorita
rismo, un consulado.
La extorsión, la traición,

pero, sobre todo, la corrupción,
marcan y manchan al llama
do movimiento, que no es otra
cosa, sino una componenda al
canzada por el lumpen político.
El dinero sucio, que lo baña de
pies a cabeza, completa el pes 

Prisión preventiva a quien
favorezca incorrectamente a
un particular con un permiso,
pero, a quien entrega la curul o
nos deja a merced del autorita
rismo, un consulado.
La extorsión, la traición,

pero, sobre todo, la corrupción,
marcan y manchan al llama
do movimiento, que no es otra
cosa, sino una componenda al
canzada por el lumpen político.
El dinero sucio, que lo baña de
pies a cabeza, completa el pes 

tilente y tóxico coctel.
Esos traficantes del voto popular, que

cínicamente se designan como cíiopü/tnes,
ciertamente se arrastran, reptan o andan
a salto de mata, pero nada tienen que ver
con el grácil brinco del ortóptero, son más
bien Innominables alimañas que deben ser
erradicadas.
Traición al electorado, detestable acto

que iguala al crimen proscrito en el Código
Penal Federal como traición a la patria; acto
de corrupción que habla, tanto de quien lo
comete, como de quien lo incita.
Cómo verán esos sujetos a los ojos a

quien candidamente les entregó su voto,
asumiendo que defenderían principios que
traicionaron al primer encuentro con los si
carios de la autocracia.

Ésa es laclase política nacional, que pien
sa que, con deformas legales, está transfor
mando al país, cuando no ha hecho más
que enlodarlo y ponerlo en ruta a la crisis
del séptimo año.

Se íe entregan
recursos

públicos a quien
no puede, o
peor, no debe,
desempeñar un
cargo público.
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Avenida México
Jesús Sesma
sesmüSnarezTá'gmailcom

Biodigestión, contra
la contaminación por
heces de mascota

La contaminación que generan las heces de
las mascotas no es sólo un tema de medio
ambiente, es principalmente un asunto de
salud pública, pues al descomponerse se
integran al aire y el agua con bacterias que
ponen en riesgo la salud de las personas.

De ahí la importancia de contar con me
jores sistemas para el tratamiento de los re
siduos fecales de las mascotas.
México es el país latinoamericano con

mayor población de perros. Se calcula que
de los 80 millones de mascotas que habitan
en nuestro país, casi 44 millones son caninos,

Asimismo, se estima que cada
perro produce más de 31 kilo
gramos de excremento a! ano.

En lo que respecta a la Ciudad de México, es una de las
urbes con mayor cantidad de
caninos callejeros,

Mas de un millón de perros
deambulan por las calles de la
capital y. sumados a los otros
miles que habitan en los ho
gares, son los responsables de
la media tonelada de residuos
fecales que se emite cada ano a!
aire, generando una importante
proliferación de enfermedades,

Y es que, de acuerdo con es
pecialistas de la UNAM, el fcca
llsmo es uno de los problemas
de salud más graves en la Ciudad de Méxi
co, Se han detectado, al menos. 20 distintos
tipos de parásitos provenientes de las heces
caninas

Contrario a lo que muchas personas pien
san. las heces de perro no son iguales a las
de vaca, no funcionan como abono, por lo
que es preciso que se arrojen, recolecten y
gestionen de manera adecuada,
Sí bien la cultura de recolección de

excremento de mascota ha mejorado y el
uso de bolsas para ello también, éstas no
siempre son biodegradables y su itato no
es el adecuado, pues muchas veces que
dan en la calle, en parques y áreas verdes.

de salud más graves en la Ciudad de Méxi
co, Se han detectado, al menos. 20 distintos
tipos de parásitos provenientes de las heces
caninas

Contrario a lo que muchas personas pien
san. las heces de perro no son iguales a las
de vaca, no funcionan como abono, por lo
que es preciso que se arrojen, recolecten y
gestionen de manera adecuada,
Sí bien la cultura de recolección de

excremento de mascota ha mejorado y el
uso de bolsas para ello también, éstas no
siempre son biodegradables y su itato no
es el adecuado, pues muchas veces que
dan en la calle, en parques y áreas verdes.

obstaculizando coladeras y lo cual represen
ta un problema de contaminación,

O
Una alternativa para combatir este proble
ma, tanto ambiental como de salubridad,
es la biodigestión, que consiste básicamen
te en el manejo de las heces fecales para la
generación de biogás a fin de producir ener
gía térmica y eléctrica. Ese proceso se practi
ca en diferentes países del mundo y también
en el nuestro,

A través de un biodigestor,
que es un tipo de recipiente
o tanque cerrado hermética
mente, se procesan los resi,jU05 orgánicos para producir
su descomposición y generar
el biogás; asimismo, a partir de
los restos que quedan se puede
generar biofertilizante.
Se trata de un proceso de

aprovechamiento de resi
duos amigable con el medio
ambiente, que además incen
tiva la generación de energías
limpias.

Se requiere contar con más
espacios específicos para la
convivencia con las masco
tas que estén equipados con
biod¡gestores, contribuiría ala
adopción de formas de vida
sostenibles, a disminuir la

A través de un biodigestor,
que es un tipo de recipiente
o tanque cerrado hermética
mente, se procesan los resi,jU05 orgánicos para producir
su descomposición y generar
el biogás; asimismo, a partir de
los restos que quedan se puede
generar biofertilizante.
Se trata de un proceso de

aprovechamiento de resi
duos amigable con el medio
ambiente, que además incen
tiva la generación de energías
limpias.

Se requiere contar con más
espacios específicos para la
convivencia con las masco
tas que estén equipados con
biod¡gestores, contribuiría ala
adopción de formas de vida
sostenibles, a disminuir la

contaminación del aire, mejorar las medi
das sanitarias, limpiar el paisaje urbano y
sumaría al compromiso de adoptar modelos
energéticos sostenibles.

Ser un dueño responable es obligación
de cada persona e implica hacer que los
residuos de la mascota no se conviertan en
un problema para el medio ambiente y la
salud,
Pero promover la tenencia responsable

es una obligación de los gobiernos, las ad
ministraciones públicas e instituciones en la
materia, sobre todo en una ciudad como la
nuestra, donde la presencia de animales de
compañía sigue en aumento.

Se (Tata del
]rnnpin r]p hprnt;mdllLJu UL uclcí
fecales para
npripmr hinra<; i

fin de producir
energía térmica
y ClCCtLlCa.

KILOGRAMOS
heces genera un perro a!

año y en d país ^ cas¡ 44
millones de canes.
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El desistimiento de la
justicia en Ayotzinapa
til desistimiento judicial de expedientes de! caso Iguala desnu
da la debilidad del poder civil frente al Ejército y cierra el es
pació penal López Obrador reconoce que detrás de ello hay
presiones para llegar a la verdad de Ayotzinapa y sancionar
a los responsables del crimen, pero las diluye en adversarios
genéricos como vestiglos del viejo régimen. Así, las anormali
dades del proceso nos regresan a la época de la verdad histó
rica de Peña Nieto, pero, sobre todo, constatan el peso de los
militares en el Estado y las deficiencias de la justicia.

Ante este escenario, el riesgo de que la investigación des
carrile en su judicialización es claro. Un juez suspendió tam
bién la vinculación a proceso contra Murillo Karam, aunque
permanece en prisión. Seria otra derrota para la confianza y
oportunidad en la justicia, dado que demostraría la incapa
cidad para llevar un proceso histórico y judicial complejo de
verdad y justicia que. en este tipo de crimen, caminan juntos.
Así como expresión de una debilidad política contra las resis
tencias del Ejército o la impunidad de los que se beneficiaron
de la vieja verdad histórica, aunque el gobierno diga no re
nunciar a garantizar el derecho de las victimas y la obligación
de castigo a los culpables.

Es decir, el desistimiento de 21 órdenes de aprehensión
que la FGR solicitó apenas en agosto contra 83 acusados
cancela juicios, pero deja abierto un caso llamado a nunca
esclarecerse ni poder cerrarse. Y hacia adelante aumentará
la confusión porque suma nuevas anomalías del proceso y
el descrédito que dejaría al Informe de la Comisión para la
Verdad de Ayotzinapa, encabezada por Encinas, como a la
Unidad Especia! de Investigación y Litigio {UEILCA) de la FGR.

las presiones, que l.ópez Obrador confiesa sin identifi
carlas, parecen tener éxito en el plano judicial y político. En
el primero, las anormalidades en el proceso afloraron desde
la detención del exprocurador Jesús Murillo Karam el 19 de
agosto, cuando la UEILCA fue desplazada y el control penal lo
tomó la Unidad Especializada de Asuntos Internos de la FGR.
El choque se saldó con la fractura déla fiscalía especial y la re 
nuncia de su titular Ornar Gómez Trejo por desacuerdos so

bre las órdenes de aprehensión con el fiscal Alejandro Gcrtz
La FGR consiguió llevar a prisión a Murillo Karam como

la autoridad civil de más alto nivel acusado de tortura, des
aparición forzaday obstrucción de la justicia, en línea con el
informe de la comisión, que le atribuye una confabulación
de poder en la 'Verdad histórica" para ocultar las complici
dades de varios niveles de gobierno y militares en un "crimen
de Estado". En cambio, recula más tarde con la solicitud a
un juez de interrumpir 16 órdenes de aprehensión contra 16
militares a los que el informe de la comisión de Ayotzinapa
Involucra por su participación activa u omisiones en ei cri
men. ¿Por qué su desistimiento? La FGR no lo explica, pero
el Presidente públicamente la apoyó, incluso se adjudicó el
papel de explicar la salida de Gómez Trejo.

La segunda, la interferencia política en el proceso es un
dardo envenenado para la confianza y la credibilidad de! in
forme de Encinas Al espaldarazo de López Obrador a Gertz
se suman U filtración del informe sin testar en clara perturba
ción del debido proceso y la ofensiva de los militares contra
su verosimilitud. La anormalidad en el comportamiento de la
FGR apuntala la defensa de los militares para señalar que el
informe es falso y doloso para culpar al Ejército. Desde que
se conoció su desistimiento hayuna campaña contra Gober
nación para posicionar una narrativa que exculpe al Ejercito
y acusar falta de pruebas, como en el caso del general José
Rodríguez, excomandante del Batallón 27 de Iguala, y seña
lado de ordenar la ejecución de seis de los estudiantes.

La disputa por la narrativa confronta al Ejército con el
poder civil, aunque el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, ha deslindado al Ejército como
institución del crimen. El gobierno parece atrapado entre la
militarización que empuja frente a la inseguridad y la volun
tad empeñada de esclarecer el crimen de Ayotzinapa, aunque
la confrontación con los militares por el caso puede haber
hecho que el Presidente cambiara de opinión, como ya le
ha ocurrido cuando está en juego el apoyo de las Fuerzas
Armadas en la seguridad pública.
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El pasado martes 20 de septiembre, la Se
cretaría de Economía. acompañada del
sector privado y organismos Inteniaciona
les, presentó la estrategia Rumbo a una po
lítica industrias, con el objetivo de generar
un modelo económico con un crecimiento
incluyente, alineando los esfuerzos de los
diferentes actores económicos públicos y
privados,
El desarrollo del capital humano y la

actualización tecnológica son elementos
fundamentales que destacan en la nueva
estrategia, ya que, para poder atender efi
clentemente las necesidades de la Indus
tria, la estrategia de política industrial está
compuesta por cuatro ejes
transversales, MpYÍrnEl primer eje se refiere a la icXlLU
innovación, que incluye las ten el SCgUIldO
dencias tecnológicas y científlcas; el segundo es la formación
de capital humano para poder
respaldaryadaptarsealasnue
vas tendencias; el tercero es la
promoción de contenido re
gional y. finalmente, el cuarto
son las industrias sosten ibles
y sustentables, en donde se
considera el impacto al medio
ambiente.

En la presentación de la
puso que, con base en un análisis
levancia para la economía actual
economía del futuro, se determinaron
sectores estratégicos como
a su crecimiento e importancia
do laboral de nuestro país.
De esta manera, el primer

agroalimentario, que abarca la
mentaría y la tecnificación de la
agrícola. En este sector, México
exportador mundfal de productos agroalí
mentados, siendo el segundo país que ex
porta más productos alimenticios a Estados
tlnidos, es el sexto sector más importante a
nivel nacional, pues genera 9.7% del empleo
en el país, siendo una industria clave para
brindar seguridad alimentaria a la población,

E1 segundo es el sector eléctricoelectró
nico, que incluye electrodomésticos, equipos

El pasado martes 20 de septiembre, la Se
cretaría de Economía. acompañada del
sector privado y organismos Inteniaciona
les, presentó la estrategia Rumbo a una po
lítica industrias, con el objetivo de generar
un modelo económico con un crecimiento

incluyente, alineando los esfuerzos de los
diferentes actores económicos públicos y
privados,
El desarrollo del capital humano y la

actualización tecnológica son elementos
fundamentales que destacan en la nueva
estrategia, ya que, para poder atender efi
clentemente las necesidades de la Indus
tria, la estrategia de política industrial está
compuesta por cuatro ejes
transversales, MpYÍrnEl primer eje se refiere a la icXlLU
innovación, que incluye las ten el SCgUIldO
dencias tecnológicas y científlcas; el segundo es la formación ' 4
de capital humano para poder más
respaldaryadaptarsealasnue a|jrngn[
vas tendencias; el tercero es la
promoción de contenido re 3 LSíaclOS
gional y. finalmente, el cuarto UnidOS
son las industrias sosten ibles
y sustentables, en donde se
considera el impacto al medio
ambiente.

En la presentación de la Secretaría se ex
puso que, con base en un análisis de su re
levancia para la economía actual y para la
economía del futuro, se determinaron cinco
sectores estratégicos como objetivos debido
a su crecimiento e importancia en el merca
do laboral de nuestro país.
De esta manera, el primer sector es el

agroalimentario, que abarca la industria alí
mentaría y la tecnificación de la producción
agrícola. En este sector, México es el octavo
exportador mundfal de productos agroalí
mentados, siendo el segundo país que ex
porta más productos alimenticios a Estados
tlnidos, es el sexto sector más importante a
nivel nacional, pues genera 9.7% del empleo
en el país, siendo una industria clave para
brindar seguridad alimentaria a la población,

E1 segundo es el sector eléctricoelectró
nico, que incluye electrodomésticos, equipos

de comunicación y medición, equipo decórn
puto, manufacturas para exportación y semi
conductores: en este sector, México se ubica
como el octavo productor de electrónicos
en el mundo, en 2021 representó el 6.4% del
Producto Interno Bruto (PIB) de la industria

manufacturera, tuvo un aumento durante los
ültímos 5 años del 32.5% en el empleo gene
rado por el sector, siendo fundamental para
impulsar el desarrollo tecnológico de toda la
Industria productiva del país

El tercer sectores el deelectromovilidad,
que contempla autopartes. baterías y sus
componentes, vehículos ligeros y de carga,
así como unidades de transporte público;

en este sector, nuestro país es
el séptimo productor mundialautomotriz,

El cuarto sector es el de ser
pvnnna vicios médicos y farmacéuticos,1 que contempla dispositivos mé

productos dicos y medicamentos; en este
[jcÍOS sector hubo un Incrementoen

exportaciones en 2020 del 11%
y en 2021, del 6 7 por ciento

Finalmente, el quinto sector
es el de las industrias creativas,
que abarca la industria filmica
y televisiva, ios videojuegos,

el entretenimiento en vivo, las plataformas
virtuales y la industria de la moda; en este

representa el 2,9%
del país, además en la industria
generan más de un millón 220
laborales.
sectores se buscará la actualiza

y estándares, la reducción y
de tramites para la creación de
instalación de inversores y se
mayores condiciones de pro

intelectual en la industria,
ello que. frente a tos cambios
llegar a requerir la legislación
el Senado de la República se

siempre todas las opiniones, res
diferentes posturas de los grupos

buscando siempre el diálo
conciliación para aprobar las refor

para Impulsar el desarrollo
de nuestro país y su población.

y medición, equipo decórn
para exportación y semi

en este sector, México se ubica
octavo productor de electrónicos

en 2021 representó el 6.4% del
Interno Bruto (PIB) de la industria

tuvo un aumento durante los
del 32.5% en el empleo gene

sector, siendo fundamental para
desarrollo tecnológico de toda la

Industria productiva del país
El tercer sectores el deelectromovilidad,

que contempla autopartes. baterías y sus
componentes, vehículos ligeros y de carga,
así como unidades de transporte público;

en este sector, nuestro país es
el séptimo productor mundialautomotriz,

El cuarto sector es el de ser
pvnnna vicios médicos y farmacéuticos,1 que contempla dispositivos mé

productos dicos y medicamentos; en este
[jcÍOS sector hubo un Incrementoen

exportaciones en 2020 del 11%
y en 2021, del 6 7 por ciento

Finalmente, el quinto sector
es el de las industrias creativas,
que abarca la industria filmica
y televisiva, ios videojuegos,

el entretenimiento en vivo, las plataformas
virtuales y la industria de la moda; en este
sector el Pili de la cultura representa el 2,9%
del PIB total del país, además en la industria
creativa se generan más de un millón 220
mil puestos laborales.

En esos sectores se buscará la actualiza
ción de normas y estándares, la reducción y
facilitación de tramites para la creación de
empresas, la instalación de inversores y se
promoverán mayores condiciones de pro
piedad intelectual en la industria,
Es por ello que. frente a tos cambios

que pudiera llegar a requerir la legislación
mexicana, en el Senado de la República se
escucharán siempre todas las opiniones, res
petando las diferentes posturas de los grupos
parlamentarios, buscando siempre el diálo
go y la conciliación para aprobar las refor
mas necesarias para Impulsar el desarrollo
y bienestar de nuestro país y su población.

MpYÍrn picXlLU es
el SCgUIldO

pvnnna4 1
más productos
a|jrngn[jcÍOS
3 LSíaclOS
UnidOS

Fecha: 29/09/2022

Página: 12

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Alejandro Armenta Mier

Costo: 17,706

Página 50 de 185



Se pasó la 4T
con el señor Tabe
• El señor ni es del PAN y menos representa a ese
partido.
Todo iba bien para Morena tras el desaguisado de Daniel
Tabe Tabe, dueño de la taquería Don Eraki y padre del al
calde panista en Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe Echartea,
hasta que la 4T decidió echarle encima al Estado.

El martes pasado, inspectores del Invea colocaban se
líos de suspensión de actividades al negocio, porque, se
gún ellos, incumplía con los permisos para funcionar. La
reacción del dueño fue amenazar con un cuchillo a los
trabajadores.

Independientemente del error del señor, es claro que se
trata de una persecución política en contra de su familia,
tan sólo porque su hijo es alcalde e integrante de la cúpula
del PAN, que negocia una alianza opositora en la Ciudad
de México.

Por supuesto que la reacción de don Daniel es reproba
ble, sobre todo por lo impactante del arma y porque muchos
temieron que la usara. Por fortuna, reaccionó y las cosas no
pasaron a mayores,

Tras la difusión del video, las redes empezaron a des
pedazar al alcalde y su familia,
pero Morena se pasó de lanza
al llevar el caso a la mañanera.
Incluso Mario Delgado, líder
nacional del partido, se subió al
linchamiento,

Y ahí es donde el tema dio un
giro, pues de infractor, el señor
empezó a ser visto como vícti
ma de un ataque de Estado, y eso
los mexicanos no lo permitirán
nunca. La prueba es que, incluso
cuando Vicente Fox intentó desa

forar a Andrés Manuel López Obrador, la gente lo defendió
Las redes estaban haciendo un gran trabajo para Mo

rena, pues memes como el de la foto de don Daniel aga
rrando del cuello al trabajador, con una bandera panista
dibujada atrás y el lema blanquiazul: "Sí hay de otra", esta
ban causando furor.
Aparecieron leyendas: "Debido al éxito del negocio, la

familia Tabe abrirá una sucursal del restaurante Cuchltle
ros", Incluso en otro meme aparece el alcalde con su papá,
amenazando con degollar al empleado de chaleco guinda,

con la leyenda: "Copelas o cuello".
La paliza estaba en pleno apogeo, hasta que el tema

fue subido a la mañanera, donde el inquilino de Palacio le
aventó el camión al señor, y lo quiso exhibir como trofeo
en contra de los hipócritas conservadores.

Después se montó en la ola —como siempre— Mario
Delgado, dirigente moreno, con un tuit acusando a la de
recha de no respetar la ley y de poner en riesgo la vida de
un trabajador que sólo cumplía con sus labores.

En primer lugar, el señor ni es del PAN y menos repre
senta a ese partido: es una persona mayor que busca cómo
ganarse el sustento todos los días. En segundo, la gente se
empezó a preguntar cómo reaccionaría un adulto mayor si
intentaran despojarlo de su modo de vida,
Y, en tercer lugar, cuestionaron que fuera exhibido en

cadena nacional, como si se tratara del peor criminal del
país. Calificaron al gobierno de abusivo y se pusieron del
lado de don Daniel, y quién sabe cómo le iría a Morena si
lo llegan a encarcelar.

De agresor, laIT lo convirtió en víctima,,, y de paso va
cunó al PAN.

CENTAVITOS
Vaya corto que hicieron Martí Batres y Ornar Hamid
García Harfuch. en el video que hicieron para dar a cono
cer —muy juntitos— el repone sobre la marcha feminista
de ayer en favor del aborto. Por más que quisieron apa
recer como amtguis. no pudieron disimularla mala vibra
que hay entre ellos, incluso cuando se turnaron la palabra,
ni el secretario de Seguridad Ciudadana ni el de Gobierno
tenían idea de en qué momento les tocaba hablar. No fue
buena idea que los mandaran juntos para aparentar que se
quieren, pues el lenguaje corporal no miente,

De infractor,
el señor Tabe

empezó a ser
visto como

victima

ele un ataque
de Estado.
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La advertencia
de López Obrador
y el fallo de Tribunal
La maflsnera advertencia del presidente Lúpez Obradora los
siete integrantes de la Sala Superior del TEPJF, en el sentido
de que "le va a ir mal al que actúe de manera injusta" nos
da derecha a sospechar que Incidió en la unanimidad de los
magistrados que validaron el triunfo del morenista América
Villarrcal, en la elección de gobernador en Tamaulipas.

El mandatario reprochó a los magistrados su tardasua en
resolver la impugnación del PAN. Los azules acusan a los
guindas y sus remoras de graves irregularidades cometidas
en la jomada electoral y antes, que ameritan la nulidad
délos comidas América Víllarreal ganó oficialmente al pa
nlsta César Vetástegul por poco más del seis por ciento de
los votos. Los magistrados desestimaron, por no haber ele
mentos de prueba suficientes, los señalamientos de una in
tervención del crimen organizado a favor de VUlaireal, en
un contexto de violencia generalizada.

"No existe elemento demostrativo que pueda suponer que
existieran aportaciones en especie, y menas económica, a di
cta campana", dijo el magistrado ponente, José Luis Vargas.

Y la magistrado |anine Oíálora "El PAN pretende la nuli
dad de la elección, con base en la hipótesis de posibles vín
culos del crimen organizado con el candidato y el partido
que resultaron electos, pero no aporta elementos suficientes
para anular la elección".

Felipe Fuentes Barrera coincidió con sus pares y se de
claró a favor de confirmar la validez y la entrega de la cons
tancia de mayoría al morenista. Habló de una "supuesta"
violencia generalizada y la "presunta" intervención del cri
men organizado en la elección.
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El PAN sostiene que hubo financiamiemo del huachicol a
la campaña de Ainéricoy que los llamadas sierros de la na
ción favorecieron al abanderado guinda. Tampoco encontra
ron elementos suficientes para determinar que hubo dadivas
irregulares que incidieran en el resultado.

Las magistrados tomaren su tiempo con el tema de la
asistencia de Marcelo Ebiard y dandi* Sheinbaum. al cle
rrede can paña del candidato de Morena La única irregulari
dad acreditada es la intervención de la presidenta municipal
de Díaz Ordaz, Tamaulipas, que hizo proselitismo abierta
mente a favor de América Pero no permite inferir que inci
dió en el margen de más de 6 por ciento con el que VUlancal
ganó la elección. En suma, "no edsten elementos probatorios
que puedan dar como resultado la nulidad de la elección de
la gubematura del estado de Tamaulipas", di[o el magistrado
presidente del TEF[F, Reyes Rodríguez.
Anoche buscamos a fuien Rementería, coordinador de

los senadores del PAN. para preguntarle ¿Qué sigue?
—Pues ya no hay cómo. Es una tristeza, repuso.

* El tema fue abordado en la mañanera. López Obrador
aprovecho una pregunta sobre el futuro del gobernador
saliente de Tamaulipas. el panista Francisco [avier García
Cabeza de Yaca, para hacer un "llamada" a los magistrados
a fin de que resuelvan la elección de Tamaulipas.

"Estoy esperando que el Tribunal resuelva. Se han tar
dada y eso genera más especulación y más confrontación;
difamaciones y guerra suda. Sin duda, hay presiones, pero
yo hago una reflexión: si se comete una injusticia, no se va a
resolver nada; al contrario, se van a agravar las cosas y le va
a ir mal al que actúe de manera injusta. Ya no son los tiempos
de antes. Ojala y sirva este llamado. No se pueden fabricar
delitos", puntualizó.
* Tamauiipas ocupó dos horas y media de debate en la Cá
mara de Senadores, Ése es mas o menos el tiempo que tuvo
que esperar en el recinto el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, para iniciar su comparecencia por la glosa
del Cuarto Informe de Gobierno.

Los ánimos se encendieron debido a que Américo
Villarrcal presentó, pasada la una de la tarde, lina segun
da licencia, después de haber redrado la primera, en la que
alegd que era perseguido político del gobernador García
Cabeza de Vaca. El PAN argumentó que la licencia lo inha
bilitaba para ser gobernador. Sacó a relucir la Constitución
de Tamaulipas, que ordena a los candidatos a separarse del
caigo 120 días antes de la elección.

El senador Ricardo Monrcal subió a tribuna para manifes
tar que el ordenamiento sólo aplica hasta el día de la elección y
no en el periodo entre ia jomada electoral y la tomade protes
ta. "Una vez que es gobernador electo, puede regresar, incluso,
es constitucional que se reincorpore y que mañana solicite
licencian un dia, antes de tomar protesta, pues no se lo Impide
la Constitución', afirmo el coordinador de la bancada guinda

se refirió a casos en los que diputadas y diputados que
son electos como alcaldes de sus municipios se reincorporan
a sus funciones legislativas, mientras toman protesta en su
nuevo cargo.
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Corcholatas delPRI, a escena
'Sin querer queriendo' y en medio de una marcada división in
terna, el PRI pondrá en escena a sus corcholatas rumbo a 2024.
En un acto denominado Diálogos por México, los días 17 y
18 de octubre llevará a la sede de su partido a Beatriz Pare
des, Enrique de la Madrid, Alejandro Murat y Alfredo
Del Mazo, "para exponer su visión de los temas de la agenda
nacional y global". Estos priistas han expresado y han sido im
pulsados por sectores del tricolor para ser eventuales candi
datos presidenciales. También aparecen en la lista personajes
como José Ángel Gurría, Miguel Ángel Riquelme, Ornar Fayad,
Ildefonso Guajardo, entre otros. Seguridad, economía y salud
serán los temas.

Creel confirma, va "por la grande"
"¿Que si tengo aspiraciones? ¡Claro que tengo!, ¿por qué no lo
voy a decir? ¡Por supuesto que tengo, no hay que esconderlo!
Si no las tuviera no estaría aquí", confirmó ayer el panista. Ante
las acusaciones del líder de Morena San Lázaro, Ignacio Mier,
replicó: "No debe ser a la antigüita, en mi caso soy directo y
claro: sí es sí, no es no; nada de que no quiero y no puedo con
testar". Y fue más allá: 'Y que nadie se sorprenda, mis aspira
ciones las tenía desde antes de que me eligieran presidente de
la Cámara de Diputados, todos lo sabían..

Descortesías al invitado
En el Senado, el secretario de Hacienda y Crédito Público, Ro
gelio Ramírez de la O, sufrió ayer más de una descortesía.
El funcionario primero tuvo que esperar más de dos horas para
comparecer como parte de la glosa del Informe. "Es una falta
de cortesía, hubiéramos puesto el debate después de la compa
recencia", lamentó Ricardo Monreal tras un acalorado debate
sobre la elegibilidad de Américo Villarreal a la gubernatura de
Tamaulipas. Después, Ramírez de la O compareció práctica
mente en soledad, pues la mayoría de los senadores brilló por
su ausencia. Ante el pleno casi vacío, la panista Xóchitl Gálvez
ironizó: "Si usted fuera corcholata esto estuviera bien lleno
de parte de Morena, pero como no, ni modo, no les interesó
venir".
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Escala polarización
En el Senado, las fricciones entre la panista Lilly Téllez y el
morenista José Narro Céspedes cada día escalan más, ya
que del pleno se han trasladado a los pasillos de la sede de la
Cámara alta. Ayer, ambos legisladores se cruzaron cerca de la
entrada al pleno e intercambiaron descalificaciones. En un vi
deo que se hizo viral, se escucha a la sonorense decirle al zaca
tecano: "Tienes la cola larga, la boca sucia y las manos sucias.
Tú, Américo y tu bancada. ¡Narcosenador!". Y es que Téllez ha
declarado que tanto Narro como Américo Villarreal sostienen
presuntos nexos con el crimen organizado.

Se lesfueelWiFi...
Ahora resulta que, por falta de internet, la sesión en la Cámara
de Diputados se tuvo que suspender. Ya ni porque era sesión
híbrida se preocuparon por tener las mínimas condiciones para
que los diputados pudieran votar a la distancia. Se ve que la
tecnología no es lo suyo, o que eso de "internet para todos" no
aplica en San Lázaro...

Monreal respalda a Américo
Vaya polémica la que se dio ayer sobre la licencia de Américo
Villarreal en el Senado, y es que si bien es cierto que estuvo
bien asesorado en los trámites que debió presentar, fue Ri
cardo Monreal, quien mostró que Américo no estaba im
pedido a asumir la gubernatura. Una vez que el zacatecano
despejó la duda de que no aplica el argumento panista de que
el senador morenista no podría tomar el cargo de gobernador
de Tamaulipas tras su reincorporación y desincorporación por
unos días a su escaño, aclaró que lo que mandata la Constitu
ción de esa entidad es pedir licencia a cualquier cargo público
120 días antes de las elecciones.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Hacienda cerrará
laFND

Darío
Celis

AVIER DELGADO MENDOZA fue el primer director
general de la Financiera Nacional de Desarrollo Agro
pecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND) en este go
bierno de la 4T.
Como tal, encabezó también el Fideicomiso de Riesgo

Compartido (Firco), el Fondo de Capitalización e Inversión
del Sector Rural (Focir) y la institución nacional de seguros
del campo Agroasemex.
"Su" objetivo fue crear un ente, denominado Agrofin,

para concentrar en una sola bolsa todos los recursos del
campo y tener así un brazo poderoso para impulsar el desa
rrollo del sector.

El resultado de su gestión se gráfico en números rojos
en que dejó a las tres instituciones a su cargo, merced a
decisiones fallidas que abultaron el endeudamiento de la
financiera.

Un ejemplo de lo anterior fue la ruinosa adquisición de un
"core bancario" para la FND que costó unos 800 millones de
pesos y que hasta la fecha no opera, pero del que ya se pagó
más de la mitad de su valor.

La presión interna de Morena contra Javier y todos los
allegados al ex Jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso
Romo, en la banca de desarrollo, motivó el arribo a la FND
del tabasqueño Baldemar Hernández, en julio del 2020.
No llegó solo: con él un contingente de funcionarios de los

del Bienestar que todavía controlaba Gabriel García Hernández, quien se encargó de co
como lo hizo con Banco del Bienestar.

A la nueva administración se le fijó la meta de consolidar el programa Crédito Seguro destinado a
tramitar crédito para los Centros de Desarrollo Integral de los Programas del Bienestar.
Dos años después el resultado suma un total de 50 créditos otorgados y una reducción brutal de las

colocaciones, debido a las "nuevas condiciones de crédito" destinadas a asegurarse la devolución de los
créditos, más los intereses pactados.
Y es que a partir de Baldemar los acreditados del campo empezaron a ser tratados como inversionis

tas inmobiliarios a quienes podía exigírseles garantías físicas superiores al valor del préstamo.
Como era de esperarse la FND se llenó con tantos recursos para prestar que ha tenido que decidir, en

su último Consejo de Administración, la devolución de préstamos internacionales con tasas de castigo,
proveniente de organismos multilaterales.
En esta ocasión las acusaciones contra el titular de la FND llegaron por igual a Rogelio Ramírez de

la O como a Raquel Buenrostro, quienes en una especie de competencia por quién se hacía del control
de la entidad, dirigieron sus baterías contra Baldemar, descuidando el pequeño detalle de su amistad
personal con el presidente Andrés Manuel López Obrador.
La primera en actuar fue la Jefa del SAT, quien el 17 de mayo pasado tomó la decisión de cesar a cua

tro directores generales, dependientes directos de Baldemar, y a tres coordinadores regionales para re
emplazarlos con morenistas provenientes de los programas del Bienestar.
Con esos cambios también llegó el aviso para que, a más tardar en diciembre de este año la FND ex

tinga sus funciones y suspenda, desde ya, todo tipo de préstamos para no ahondar más la crisis de la
financiera.
Luego, como informamos en esta columna el 31 de agosto, al titular de la FND le llegó la "orden" de

Ramírez de la O a través de su jefe de asesores, Leonel Ramírez, para que le entregara su renuncia
inmediatamente.

La consecuencia de ambas presiones y amenazas explica la actual suspensión total de toda actividad
crediticia de la financiera y el incremento de las pérdidas, sumadas a numerosas situaciones de cesa
ción de pagos de acreditados, que al haberse enterado de las condiciones actuales de la FND han deci
dido ya no pagar.
Pero nada de esto le ha quitado a Baldemar la confianza de su paisano, el inquilino de Palacio Nacio

nal, aunque tampoco se le tiene permitido financiar programa alguno, ni siquiera para contribuir a la
producción de cultivos básicos que podrían ayudar a paliar la inflación que estamos padeciendo.
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programas del Bienestar que todavía controlaba Gabriel García Hernández, quien se encargó de co
par a la FND, como lo hizo con Banco del Bienestar.
A la nueva administración se le fijó la meta de consolidar el programa Crédito Seguro destinado a

tramitar crédito para los Centros de Desarrollo Integral de los Programas del Bienestar.
Dos años después el resultado suma un total de 50 créditos otorgados y una reducción brutal de las

colocaciones, debido a las "nuevas condiciones de crédito" destinadas a asegurarse la devolución de los
créditos, más los intereses pactados.
Y es que a partir de Baldemar los acreditados del campo empezaron a ser tratados como inversionis

tas inmobiliarios a quienes podía exigírseles garantías físicas superiores al valor del préstamo.
Como era de esperarse la FND se llenó con tantos recursos para prestar que ha tenido que decidir, en

su último Consejo de Administración, la devolución de préstamos internacionales con tasas de castigo,
proveniente de organismos multilaterales.
En esta ocasión las acusaciones contra el titular de la FND llegaron por igual a Rogelio Ramírez de

la O como a Raquel Buenrostro, quienes en una especie de competencia por quién se hacía del control
de la entidad, dirigieron sus baterías contra Baldemar, descuidando el pequeño detalle de su amistad
personal con el presidente Andrés Manuel López Obrador.
La primera en actuar fue la Jefa del SAT, quien el 17 de mayo pasado tomó la decisión de cesar a cua

tro directores generales, dependientes directos de Baldemar, y a tres coordinadores regionales para re
emplazarlos con morenistas provenientes de los programas del Bienestar.
Con esos cambios también llegó el aviso para que, a más tardar en diciembre de este año la FND ex

tinga sus funciones y suspenda, desde ya, todo tipo de préstamos para no ahondar más la crisis de la
financiera.

Luego, como informamos en esta columna el 31 de agosto, al titular de la FND le llegó la "orden" de
Ramírez de la O a través de su jefe de asesores, Leonel Ramírez, para que le entregara su renuncia
inmediatamente.
La consecuencia de ambas presiones y amenazas explica la actual suspensión total de toda actividad

crediticia de la financiera y el incremento de las pérdidas, sumadas a numerosas situaciones de cesa
ción de pagos de acreditados, que al haberse enterado de las condiciones actuales de la FND han deci
dido ya no pagar.
Pero nada de esto le ha quitado a Baldemar la confianza de su paisano, el inquilino de Palacio Nacio

nal, aunque tampoco se le tiene permitido financiar programa alguno, ni siquiera para contribuir a la
producción de cultivos básicos que podrían ayudar a paliar la inflación que estamos padeciendo.
BANORTE LOGRÓ ANULAR la condena fraudulenta
respecto al pago de mil 211 millones de pesos al ob
tener sentencia favorable en un
juicio en contra de Luis Anto
nio Gómez Cervantes, Mar
tha Gómez Cervantes, Héctor
Gómez Cervantes, Alejan
dro Gómez Meló, Héctor Gó
mez López y Santiago Gómez
Meló, todos representados por
el abogado José Antonio So
lís de Anda. La sentencia que se
publicó ayer declaró la nulidad
de la condena que se había decretado como conse
cuencia de la liquidación de rendimientos derivado
de un juicio promovido hace más de 15 años, sus
tentándose en la aplicación incorrecta de la tasa de
rendimiento por parte del perito contable designa
do por los Gómez, pues ésta fue aplicada de manera
directa y no porcentual, como parte de una manio
bra engañosa en perjuicio del banco que preside
Carlos Hank González para cobrar la exorbitante
cifra. Asimismo, la resolución de nulidad encuentra
sustento en lo determinado por un perito designado
por la Procuraduría General de Justicia de la CdMx
en el procedimiento penal que Banorte inició y que
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se tramita a la par, que concluyó que las tasas de
rendimientos en ese asunto se encontraban expre
sados en porcentajes y así debían ser aplicados para
el cálculo de la liquidación, circunstancia que sin
duda era de conocimiento de la familia Gómez y de
su abogado, pero que dolosamente no fue realizada
de esa manera. La condena fraudulenta obtenida en

la liquidación de rendimientos actualizaba la figura
de la usura.

LE PLATICABA AYER de la repentina bonanza en con
tratos que ha obtenido en la Secretaría de la Defensa,
de Luis Cresencio Sandoval, la
firma de aviación privada Perso
nas y Paquetes por Aire SA de CV,
adjudicada el año pasado por mil
400 millones de pesos para la
compra de plataformas aéreas.
Resulta que de acuerdo con una
investigación realizada en regis
tros oficiales, la compañía cons
tituida en diciembre de 1998 es
propiedad de viejos operadores
del sistema financiero. En especial de Raymond
Harold Faubert Zager, exdirectivo de Banca
Promex, Citibanky Finamex, quien además es socio
en Estados Unidos de Roberto Arámburo en di
versos negocios relacionados también con la avia

ción. Arámburo es director general de la compañía
prendataria Globcash, operadora de los centros de
empeño Casa Mazatlán, con fuerte presencia en Ta
basco y que según el padrón de casas de empeño del
gobierno local, es la única que tiene establecimien
tos en el municipio de Macuspana.

EN CAÍDA UBRE se ha comportado la acción de Me
gacable, llegando a su mínimo nivel en nueve años.
Nada bueno resultó el repor
te de JP Morgan sobre el plan
de expansión de la compañía
de Javier Robinson Bours y
que opera Enrique Yamuni. En
ese plan consideran duplicar su
apuesta, al invertir alrededor del
40% de sus ventas en el creci
miento en territorios en los que
ya están posicionados Telmex,
Total Play e Izzi, razón por la que
el mercado lo tomó con gran escepticismo. Cabe re
cordar que Megacable es la firma del sector que co
tiza al múltiplo más bajo. Otro ingrediente que se
suma a su mal desempeño de sus acciones es que To
tal Play, de Ricardo Salinas, ha logrado en un cor
to tiempo ganarles la partida y ser más grandes ya
en cuanto a ventas, utilidad de operación y número
de suscriptores de banda ancha, siendo la única que
ofrece servicios al 100% con fibra óptica.
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SIGNOS VITALES

La inseguridad tiene remedio,
pero no son los militares

Enrique
Cárdenas

Se nos ha hecho creer que los
militares son esenciales para
lograr la seguridad en el país.

No es así.
El desborde de las actividades

del crimen organizado desde los
periodos de Zedillo y Fox, que
llegaron a niveles máximos con
Calderón, dieron lugar al llamado
abierto para que las Fuerzas Ar
madas contribuyeran en labores
de seguridad, particularmente
en contra del narcotráfico. Peña
Nieto intentó minimizar el pro
blema simplemente dejando de
hablar de él, disminuyendo los
enfrentamientos, pero los asesi
natos continuaron creciendo. Los
homicidios en los sexenios de Fox
llegaron a 168,865, con Calderón a
193,580, y con Peña Nieto llegaron
a 218,875. En apenas los prime
ros 45 meses de López Obrador,
llevamos ya 164,441 (Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública).
Mientras tanto, el esfuerzo ini

cial de Calderón al crear una nueva

corporación, la Policía Federal,
para que se dedicara a las tareas de
seguridad pública, y que comen
zaba a tener resultados parciales
hacia el final de su sexenio, fue

abandonado por Peña Nieto. Ló
pez Obrador la desapareció y en
su lugar creó la Guardia Nacional
(GN), que absorbería a la antigua
corporación, la depuraría de sus
elementos corruptos (personifica
dos por Genaro García Luna) y se
apoyaría en el Ejército para "darle
disciplina y orden". Las Fuerzas Ar
madas, por su parte, continuarían
con el encargo de salvaguardar la
seguridad pública, ahora con un
respaldo legal.
En estos cuatro años de "abra

zos, no balazos" y cientos de miles
de millones de pesos de progra
mas sociales para que "los jóvenes
no ingresen a las filas del crimen
organizado", los homicidios se han
mantenido en los más altos niveles
históricos (43,867 en 2021). Los
programas sociales se han deve
lado como eminentemente clien
telares, al tiempo que los recursos
no han aliviado sino ha empeorado
la pobreza extrema y el acceso a
servicios de salud. Asimismo, ha
quedado evidencia que la GN (bajo
mando militar y no civil como se
había acordado) sólo hace labores
de patrullaje en lugar de activida
des de policía.
Ahora se nos dice que es esen

cial que los militares permanez
can en las calles al menos hasta
2028, cuando en los casi cuatro
años que llevan de estar a cargo de

la seguridad pública no han dado
pasos para convertir a la GN en
un cuerpo policiaco de carácter
civil. Todo lo contrario, la fuerza la
componen en un 80% militares y
marinos, pagados por la Sedeña y
la Marina, no están siendo capaci
tados para hacer labores de inves
tigación ni previsión del delito, la
violación a los derechos humanos
continúa y la letalidad, cuando hay
enfrentamientos, sigue siendo muy
alta: casi todos muertos y unos po
cos delincuentes heridos.
La buena noticia es que, ante el

fracaso de las Fuerzas Armadas en
las labores que se les han enco
mendado, agravadas ahora por
carecer de una estrategia clara más
allá de "abrazos, no balazos" y sin
corregir la procuración de justicia,
sí hay otra manera de enfrentar la
inseguridad. El ejemplo lo tenemos
en decenas de países que cuentan
con policías bien entrenadas, bien
pagadas, con prestaciones dignas,
con armamento y acompañadas
de inteligencia para realizar su tra
bajo. Son corporaciones con estric
tos sistemas de control interno, con
transparencia y rendición de cuen
tas a la sociedad. Tenemos algunos
buenos ejemplos en México, como
Coahuila o Yucatán.

Cierto, la policía sola no es capaz
de resolver la inseguridad sin un
sistema de procuración de justicia
efectivo, funcional y también con
controles internos y rendición de
cuentas. México ha invertido muy
poco en la procuración de justicia.
También requerimos ministerios
públicos bien pagados, bien capaci
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tados y equipados para armar sus
expedientes y tener las pruebas su
ficientes para inculpar a los presun
tos culpables, sin tener que contar
con la "prisión preventiva oficiosa"
como instrumento para imputar a
presuntos delincuentes. Y la lista es
más larga, como la reforma al sis
tema penitenciario.
Los inmensos recursos de más de

212 mil millones de pesos en 2022
que han ido a parar a las Fuer
zas Armadas (incluyendo la GN),
podrían destinarse de una mejor
manera. El abandono de las poli
cías estatales y municipales, con

la complacencia irresponsable de
muchos gobernadores, y ejemplifi
cado por la eliminación del Fondo
para mejorar las fuerzas de segu
ridad (Fortaseg), que apenas tenía
unos 5 a 6 mil millones de pesos,
va en el camino equivocado. Se re
quiere mucha más inversión en po
licías y en procuración de justicia
y sistema penitenciario, con una
Fiscalía General de la República
que verdaderamente se dedique a
su trabajo de manera profesional y
no al servicio del Ejecutivo ni de los
intereses personales del fiscal.
No, las Fuerzas Armadas en

labores de seguridad no son la so
lución, sobre todo en la ausencia
de una estrategia integral de se
guridad. De hecho, su continuada
presencia en las calles, y ahora con
su incursión en lo político, sólo pre
sagia el debilitamiento de nuestra
democracia, y que los ciudadanos
tengamos menor voz y voto en los
destinos del país. También augura
violación sistemática a los derechos
humanos y su creciente disminu
ción legal. Hay muchos ejemplos
de lo terrible que puede ser la pre
sencia militar en la vida social y
política de un país. Sólo hay que
mirar.
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los zombis no le hacen nada

Garci CEREBROS, CEREBOS, CEREBROS, CEREBROS, CEREBROS, CEREBROS, CEREBROS
O

@garcimonero
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LA ALDEA

Cueste lo que cueste
Leonardo
Kourchenko

El encuentro fue a puerta
cerrada. Sólo asistentes con

vocados por el presidente.
Los 21 gobernadores morenistas
presentes y algunos asesores, el
secretario de Gobernación.
Reunión supersecreta para ha

blar de temas delicados: las elec
ciones del 2024.
Al más puro estilo presidencial,

empezó por hacer un amplio re
corrido histórico. El siglo XIX, sus
vaivenes, las luchas intestinas en
tre liberales y conservadores, cuya
denominación auténtica embona

hoy en día a la perfección con la
actual retórica presidencial.
Algunos representantes de di

putados y del Senado, sólo los de
confianza.

Luego de lleno al siglo XX, Revo
lución y posrevolución, dónde se
atoró el proyecto revolucionario
a ojos de AMLO.
"A Lázaro Cárdenas se le fue el

país entre las manos... perdió el
apoyo del pueblo".
"A nosotros no nos puede pasar

eso", dijo AMLO con expresión ní
tida y clara.
No podemos permitir que los

conservadores le den la vuelta al

proyecto transformador de Mé
xico, perder los años de lucha y de
trabajo con el pueblo.
"Por eso necesito su ayuda para

ganar las próximas elecciones en
2024", necesitamos trabajar muy
duro, en cada barrio y colonia para
contar con los votos de la gente.
"Hay que hacer todo lo que

sea necesario" para conseguir la
victoria.

Las y los gobernadores muy
atentos, escuchando al caudillo y
su arenga electoral.
Cueste lo que cueste, vamos a te

ner que ganar para garantizar que
nuestro proyecto permanezca y se
consolide.

Tienen mi autorización para ha
cer lo que sea necesario para con
seguir el resultado.
En los hechos, el presidente le

otorgó a los gobernadores more
nistas carta blanca para violar la
ley electoral. Hay que hacer lo que
sea necesario para asegurar la vic
toria, les dijo, no podemos permi
tir que se repita el caso del general
Cárdenas.

No les dio instrucciones preci
sas, no ofreció un repertorio de
métodos para acarrear, comprar,
manipular votos, pero lo dejó
implícito.
El 'demócrata' de la izquierda

mexicana prepara una extensa
maquinaria de gobierno para arre
batar las elecciones en 2024, para
hacerse del resultado de los comi

cios cualquiera que sea la voluntad
de los electores.

Se llama fraude. Planeado y or
questado, diseñado a priori, con
la cartera y el presupuesto abierto
para influir a como dé lugar, para
convencer, forzar, manipular y, si

es necesario, robar votos y urnas
para mantener el control.
No está dispuesto a aceptar una

derrota en las urnas. Quiere evitar
toda posibilidad mediante la inter
vención ilegal, clara y frontal de
los gobernadores.
Hagan lo que sea necesario para

garantizar el resultado ¡en la voz
del presidente de la República!
Esto es mucho más grave que

una iniciativa para desmantelar
al INE, que de suyo tiene su
gravedad.
En su encuentro a puerta ce

rrada con gobernadores de Mo
rena, la instrucción fue clara:
cueste lo que cueste.
No hay antecedentes en las his

toria moderna de México.

Hay evidencias múltiples de
que varios presidentes casi to
dos intentaron por diversas vías
influir en el resultado electoral de

su sucesión, impulsar a su candi
dato, brindar facilidades y acceso a
presupuesto, desviar o bloquear el
camino de opositores.
¿Pero esto? Un presidente que

abiertamente llama a funciona

rios electos que se deben a sus
ciudadanos, no al presidente de
México a violar la ley, manipular
resultados, invadir e infringir toda
competencia y normatividad elec
toral, nunca lo habíamos visto.
A Andrés Manuel le va la vida

en su sucesión, en el control del
proceso y el triunfo de su opción
de país. Hará todo lo que esté a su
alcance, esta reunión es evidencia
clara de que no se detendrá ante
nada—marco jurídico, legisla
tivo, institucional, presupuestal—
para lograrlo. Absolutamente sin
precedentes.
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Lo han dicho varios, enfrenta
mos la mayor amenaza a la demo
cracia mexicana en décadas. El

titular del Poder Ejecutivo federal,
desde su posición y poder, desde
su control de las finanzas públicas
y la total obediencia de las Fuerzas
Armadas, conspira para contro
lar las elecciones e imponer a su
sucesor(a).
La continuidad de su fallido pro

yecto de transformación dígame
usted qué se ha logrado transfor
mar de fondo en la vida política,
social, económica de México en 4

años lo arrincona al capricho y
al florecimiento de su conducta y
faceta más oscura: la dictatorial.

No puede convertirse en Daniel
Ortega (actual dictador de Nicara
gua) porque sería rechazado am
pliamente por segmentos sociales
y políticos de México y del mundo,
pero sí puede construir este pro
yecto continuista en proceso: el
Obradorato encarnado en su más
fiel e incondicional seguidora:
Claudia Sheinbaum.
Para lograrlo necesita así se los

dijo que todos "sus" gobernado
res se arremanguen la camisa, y se

metan de lleno a la manipulación
del proceso electoral.
Presupuesto, oficinas, equipo,

vehículos y por supuesto recur
sos humanos y financieros, serán
desviados desde los gobiernos mo
renistas, para impulsar a quien el
caudillo señale como su sucesoria).
Un presidente que rompe la ley

y que invita, convoca, somete a sus
"subalternos" a seguir su ejem
plo, a romperla también. El peor
momento político de México, el de
mayor riesgo y graves consecuen
cias está por venir.
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DESDE SAN LÁZARO

Criminal, la pérdida de
vacunas antiCovid19

Alejo
Sánchez
Cano

Las vacunas contra el Co

vid19 regresaron al mundo
a la "normalidad cotidiana",

luego de que murieran más de
6.2 millones de personas, aunque
hay cifras de la propia Organiza
ción Mundial de la Salud (OMS)
que reportan decesos del orden
de 15 millones de personas, de los
cuales 750 mil fueron en territorio
nacional.
Esta hazaña de la ciencia, al ha

ber desarrollado en tiempo récord
el antígeno contra el coronavirus,
debe estar considerada entre las
aportaciones científicas que más
vidas han salvado en el planeta.
En México, durante la pandemia,

el retraso para adquirir las vacunas
y en su aplicación fue de una lenti
tud desesperante, alentada por la
sinrazón y la irresponsabilidad del
presidente y sus dos colaborado
res, supuestamente expertos, del
sector salud, hablo de Hugo López
Gatell y Jorge Alcocer, quienes se
prestaron para torcer los criterios
recomendados por la OMS, para
dar paso a las recomendaciones

políticas que más convenían al go
bierno déla 4T.
Así, se retrasó la aplicación de

vacunas a la población adulta y al
personal de salud del sector pri
vado, cuando en Estados Unidos
se atendieron de inmediato a estos
sectores de la población.
Miles de mexicanos de la tercera

edad se trasladaron a la Unión

Americana para vacunarse sin
encontrar escollo alguno para
hacerlo.
A partir de la aplicación del

antígeno en México quedó en evi

dencia el manejo tendencioso al
prohibir que se distribuyeran por
canales del sector privado, ya que
el gobierno de AMLO tuvo y toda
vía la tiene, la patente para ser el
único en aplicar la vacuna.
Además, en la víspera de las

elecciones intermedias del 2021, se
aceleró la vacunación entre la po
blación mayor de 18 años.
El pretender sacar raja política

del riesgo en la salud de los mexi
canos y escatimar los recursos
presupuéstales en la compra de
las mejores vacunas que hay en el
mercado, como Moderna o Pfizer,
son algunos de los rasgos más sig
nificativos de un gobierno inepto,
incompetente e insensible ante la
muerte.

En Estados Unidos y en la mayo
ría de los países occidentales ya se
administraron cuatro dosis de la

vacuna y aquí, apenas van en un
par de dosis en promedio por habi
tante, aunque muchos todavía no
tienen ni una sola.

Y aún hay más, luego de varios
meses de que se comenzó a aplicar
la vacuna a mayores de 5 años, en
México tardaron más de un año en
hacerlo y eso con sus bemoles. Con
el argumento de que con la unción
de un ungüento y un tesito era más
que suficiente, ya que los niños
y adolescentes no la requerían,
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Alcocer y LópezGatell tienen que
explicar y mucho a la justicia, su
irresponsable proceder.
En momentos en que la pande

mia ha cedido, nos enteramos que
el gobierno tiró al caño más de 5
millones de vacunas por haber ex
pirado y otro millón se perdieron
en su distribución.
Este proceder, a todas luces cri

minal, debe ser investigado y san
cionado, tanto a los responsables
directos (Cenaprece, Birmex, etc.)
y a todos aquellos funcionarios de
primer nivel, como la "Dupla de la
Muerte" Alcocer  LópezGatell, por
haber sido omisos en el proceso de
distribución del fármaco.

Desde San Lázaro, los diputa
dos Héctor Jaime Ramírez Barba

(PAN) y Salomón Chertorivski
Woldenberg (MC) señalaron que
es irresponsable e inaceptable que
esas vacunas caducaran en los
almacenes.

Anunciaron que interpondrán
una denuncia ante la Auditoria

Superior de la Federación (ASF) y
la Secretaría de la Función Pública
(SFP) para que se finquen respon
sabilidades por este hecho.
La Secretaría de Salud informó

que 5 millones 41 mil 50 vacunas
de AstraZeneca y Sputnik V cadu
caron bajo resguardo de Labora
torios Biológicos y Reactivos de

México, Birmex, y 856 mil 191 do
sis fueron mermas operativas o por
accidentes de frío o por caducidad.
El diputado Salomón Chertori

vski, señaló que es inaceptable que
se hayan echado perder, especial
mente cuando México es uno de
los países de América Latina con
menos cobertura de vacunación

contra este padecimiento.
"Eso es falta de capacidades

administrativas, falta de respon
sabilidad, falta de sagacidad, falta
de velocidad para hacer lo impor
tante, hoy tendríamos que estar
vacunando con una cuarta dosis a
todos los mayores de 50 años y se
nos echan a perder cinco millo
nes de vacunas, es inaceptable",
asentó.
Acusó que México no sólo tiene

un rezago en la aplicación de este
biológico, sino en el sistema de pla
neación, compra y distribución de
medicamentos y la aplicación del
cuadro completo de vacunas para
niños y niñas, incluyendo la del Vi
rus del Papiloma Humano.
El diputado Ramírez Barba sos

tuvo que aún existen mexicanos
sin tener el biológico; además, el
precio promedio por cada vacuna
de AstraZeneca es de 10 dólares,
lo que significan casi 200 millones
de pesos, sin contar el costo de tras
lado y almacenamiento.
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El no es un héroe
Si no fue una estrategia, las

estrellas se alinearon con
Ornar Gómez Trejo para

crear las condiciones de opinión
pública que lo mostraban como
un David enfrentando a los gigan
tes del gabinete y que generaran
la idea de que su batalla interna
era para evitar el encubrimiento
de militares en el crimen de los
normalistas de Ayotzinapa. Por
ello, cuando se oficializó su re
nuncia este martes, Gómez Trejo,
el fiscal especial para el caso
Ayotzinapa, quedó a la vista de
muchos como un héroe y víctima
del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador, que tampoco
quiere llegar a la verdad plena del
crimen de Iguala. Sin embargo,
el fiscal está muy lejos de ser un
héroe.

Gómez Trejo es un manipula
dor. Lo fue como el hombre de
confianza del subsecretario Ale
jandro Encinas, que encabeza la
comisión presidencial del caso
Ayotzinapa, y lo es en su salida.
Su renuncia se hizo pública el
martes mediante trascendidos

de prensa, aunque fue entregada
desde la semana pasada, antes de
que aparecieran las filtraciones
de prensa del fin de semana de los
chats de criminales de Guerreros
Unidos que involucran a militares
en el crimen contra los normalis

tas, y su carta de queja al juez que
autorizó la cancelación de 16 ór

denes de aprehensión contra mi
litares. Muy conveniente para él
la secuencia de cómo se dieron las
cosas, aunque no fuera la cronolo
gía exacta de cómo sucedieron.
Esta línea de tiempo colocó al

gobierno contra la pared, y llovie
ron las críticas al Presidente por
proteger al Ejército, asumiendo a
priori que, cuando menos, un ge
neral y tres subalternos que estu
vieron en Iguala, son asesinos. La
percepción es la que, aun en me
dio de sus contradicciones, tiene
López Obrador: la verdad jurídica
no importa, la ley tampoco; lo que
importa es la justicia. La pregunta
es, ¿cuál es la justicia que sea
justa? La que crean los familiares
de los normalistas. O también,
la que consideren en su entorno,
en los medios y en el ala dura del
gobierno.
Pudieron haber sido los milita

res y, como sostiene Encinas, un
"crimen de Estado" donde parti
ciparon decenas de funcionarios
de los tres niveles de gobierno,
pero hay que probarlo. Con Gó
mez Trejo, llegar a la verdad,
cualquiera que ésta sea, por la vía
de la investigación y las eviden
cias, no iba a ser posible. Nunca
debió haber sido nombrado fiscal
especial, porque su origen y pro
cedencia establecían un conflicto
de interés al haber sido secreta

rio ejecutivo del GIEI, el Grupo
Interdisciplinario de Expertas y
Expertos Independientes, cuya hi
pótesis es el crimen de Estado.
Su trabajo no garantizaba la

imparcialidad en el análisis de
los hechos, como encontró la pe
riodista María Idalia Gómez en

los expedientes para solicitar la
orden de aprehensión y el auto de
formal prisión contra los milita
res, donde incluyó Gómez Trejo
a Ulises Bernabé como presunto
responsable de la desaparición
de los normalistas. Sin embargo,
reportó Gómez, desde 2015,
cuando él y el GIEI conocieron del
caso del juez de barandilla, la no
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che del 26 de septiembre de 2014
en Iguala, creyeron su acusación
contra el Ejército a partir de las
acusaciones de Bernabé contra
militares del 27° Batallón de In
fantería. Cinco años después, ya
como fiscal especial, conoció el
testimonio de un civil no involu

crado en el caso, que por razones
particulares acudió al Ministerio
Público al día siguiente del cri
men, y no sólo escuchó a Bernabé
hablar de la violencia de la noche
anterior, sino que un policía mu
nicipal presumía de, por lo me
nos, 17 normalistas que habían
llevado al juzgado, donde el juez
de barandilla los interrogó y des
pués, ahí mismo, los asesinaron.
El civil pudo ver varios cuerpos
atrás de la barandilla.

Esas inconsistencias graves en
su gestión se sumaron a, como
señalan expertos, las responsabi
lidades penales y administrativas
en las que incurrió Gómez Trejo
al no haber subsanado los errores

de las consignaciones de la auto
ridad judicial en el gobierno de
Enrique Peña Nieto, "obteniendo
y ofreciendo pruebas en carácter
superviniente (que se suman a las
ya entregadas) para evitar la libe
ración de decenas de procesados".
La liberación de decenas de cri

minales en juzgados de Tamau
lipas, acorde con el criterio del
Tribunal Colegiado en Reynosa,
que determinó que sus declara
ciones habían sido obtenidas me
diante tortura, violando el debido
proceso, ha sido criticada por Ló
pez Obrador y Encinas, culpando
al Poder Judicial de liberarlos. No

voltearon a ver a Gómez Trejo,
que como fiscal pudo obtener
elementos probatorios para pro
ceder penalmente en contra de
quienes estaban ya en libertad 

como el testigo "Juan", Gildardo
López Astudillo, quien imputa a
los cuatro militares, así como a
otros imputados por su pertenen
cia a Guerreros Unidos, una banda
criminal involucrada en asesi

natos, secuestros, extorsiones y
narcotráfico.

Gómez Trejo, al ser omiso,
consintió la liberación de los cri
minales de Guerreros Unidos, y
convirtió a los asesinos intelectua

les y materiales de los normalis
tas, en sus aliados al reconocerlos
como testigos protegidos. La in
vestigación sobre la cual Encinas
preparó el informe sobre el caso,
dado a conocer el 19 de agosto,
tiene testimonios que se contra
dicen, como las declaraciones de
"Juan" y otro (a) testigo (a) pro
tegido (a), "Carla", que difieren
hasta en horarios en que ocurrie
ron los hechos.

El trabajo de Gómez Trejo pro
vocó cuestionamientos genera
lizados al informe de Encinas,
quien ahora, para mantener la
credibilidad de la investigación,
está obligado a mostrar las prue
bas jurídicas para acusar a más
de 80 personas y peritajes foren
ses clave, como las pantallas de
WhatsApp donde miembros de
Guerreros Unidos mencionan a mi
litares involucrados en el crimen,
para demostrar que son reales y
evite suspicacias, como, por ejem
plo, las que existen por la diferen
cia de formato de los mensajes
supuestamente escritos en 2014
frente a los de 2022.

Encinas debe dejar claro que
sus acusaciones a oficiales y solda
dos no están orientadas por ideo
logía o politización, como acusa
su defensa, sino en un trabajo
serio y responsable, que es lo que
todos queremos.
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LA FERIA

AMLO politiza Ayotzinapa, y no
podría ser de otro modo
Salvador
Camarena

Quien tenga dudas sobre
la deriva que tomará el
caso Ayotzinapa, luego

de la renuncia de un fiscal, el pa
taleo mediático de la Sedeña, y a
unas cuantas horas de que el GIEI
dé una rueda de prensa, debería
recordar que para Andrés Manuel
. López Obrador todo hecho se re
duce a un acto político.
La conmemoración del octavo

aniversario de la tragedia de Iguala
se dio de forma crispada, pues ocu
rrió días después de revelaciones
periodísticas que envían la señal de
que el gobierno federal recula en
su compromiso de hacer justicia a
los 43 estudiantes desaparecidos el
26 de septiembre de 2014. ¿Es eso
lo que está pasando?
Una de las causas de esa crispa

ción se debe al modelo comuni

cacional de AMLO. En términos
generales su administración nove
en los medios de comunicación a
unos aliados. De ahí que informes
como el dado a conocer en agosto
por Alejandro Encinas, subse
cretario de Derechos Humanos
y cabeza de la Comisión para la
Verdad y Acceso a la Justicia del
Caso Ayotzinapa, no son cabildea
dos (y explicados) profusamente
en la prensa a fin de ganar para el
gobierno el spin deseado.
En vez de ello, el Presidente

maniobra desde la mañanera para
controlar en todo tiempo la narra
tiva sobre hechos novedosos o con
tradictorios con la llamada verdad
histórica. Esa es la parte pública de
la politización de AMLO del caso
Ayotzinapa.
Desde Palacio él emprende di

rectamente la defensa de lo que es,
y lo que no es, el informe de este
gobierno que desmonta lo que
quedaba de la verdad histórica, so
cavada no sólo por la desconfianza
de los padres de los estudiantes,
sino por el trabajo, meticuloso,
profesional y dilatado, del Grupo
Interdisciplinario de Expertos In
dependientes (GIEI).
Pero si eso es lo que ocurre en

público, puertas adentro de Palacio
se da la otra maniobra presiden
cial. Si alguien pensó que porque
se designó a una fiscalía indepen
diente, dentro de la fiscalía general
supuestamente autónoma, Andrés
Manuel iba a ceder el control del
caso a abogados o a fiscales, e in
cluso a Encinas, es que ese alguien

ha olvidado quién es y cómo pro
cede López Obrador.
El lunes mismo el Presidente

reiteró en la mañanera su papel:
"Estoy atendiendo (el caso) de ma
nera personal y le pedí a la fiscalía
y le pedí al presidente de la Corte
que se atendiera como un asunto
de Estado, y que fiscalía, Poder
Judicial y el Poder Ejecutivo nos
aplicáramos".
Ornar Gómez Trejo presentó su

renuncia como titular de la Unidad

Especializada para Investigar y Li
tigar el Caso Ayotzinapa cuando se
dio cuenta de que el compromiso
de AMLO de hacer justicia no in
cluía que el tabasqueño quede sin
control, al punto de que ha sido el
propio mandatario quien ha expli
cado por qué, contra lo que quería
el fiscal especial Gómez Trejo, se
canceló la solicitud de una vein
tena de órdenes de aprehensión.
López Obrador asumió un

compromiso con los padres de los
estudiantes de Ayotzinapa, pero es
un compromiso político, antes que
judicial.
Como hombre de poder, admi

nistrará en este caso la justicia para
tratar de dar la mejor rentabilidad
para su movimiento. AMLO no
es el abogado de los padres, es el
gobernante que pretende el reco
nocimiento de haber cumplido un
compromiso, pero siempre cui
dando lograr los máximos rendi
mientos a los menores costos.
Lo anterior no implica que se

burle de los padres. Para nada.
Pero tampoco que dejará, así como

así, correr a la fiscalía para que
aprese a una veintena de militares.
Por eso hoy, cuando el GIEI dé

a conocer una postura sobre el in
forme de Encinas y, suponemos,
sobre las implicaciones judiciales
del mismo (dando o no razón a las
pesquisas que pretendía Gómez
Trejo y no le fueron permitidas
por AMLO), lo que seguirá será la
nueva operación de Palacio Nacio
nal de adecuar a su favor cualquier
cosa que digan los expertos.
López Obrador sabe que pocas

cosas podrían descarrilar su capa
cidad de maniobra. Una de ellas,
quizá, la renuncia de Encinas.
Pero éste no va a bajarse del movi
miento del Presidente, dado que
desde tiempo atrás ha demostrado
ser el más leal de los disidentes in
ternos del lopezobradorismo.
Y tan se ve lejos de una crisis o

de un problema por como lleva
el caso, que AMLO hasta mandó
el martes en la mañanera el si
guiente mensaje: "Que no estén
pensando nuestros adversarios
conservadores, los corruptos, los
que ordenaron este crimen, los que
encubrieron a los responsables,
los seudodefensores de derechos
humanos, que en realidad son par
tidarios del conservadurismo, que
no estén pensando de que van a
descarrilar la investigación. Vamos
a seguir adelante, sin limitaciones,
sin presiones".
El acto político de cierta justicia

para los 43 de Ayotzinapa está a la
vista.
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COLABORADOR
INVITADO

Reflexiones adicionales sobre
el Paquete fiscal

Carlos Serrano
Herrera

En la columna anterior pre
senté algunos argumen
tos por los que me parece

que los ingresos fiscales del año
próximo podrían ser menores
a los estimados, lo cual presen
taría al gobierno la disyuntiva
de tener que recortar el gasto
o aumentar el endeudamiento

(en principio no se podría supe
rar el techo de endeudamiento
aprobado por el Congreso, pero
en la práctica el gobierno puede
hacerlo argumentando que
hay circunstancias económicas
extraordinarias; en el sexenio
anterior se recurrió a este argu
mento para exceder el límite de
endeudamiento durante los tres
primeros años).
De optarse por el camino de

incrementar la deuda, en el caso
de que el crecimiento económico
se ubique cerca del consenso
del mercado, el endeudamiento
público como porcentaje del PIB
aumentaría, pero seguiría en
niveles sostenibles, con lo que el
país conservaría la calificación
crediticia de grado de inversión
por lo que resta de esta adminis
tración. Sin embargo, cada vez
se tendrá menos margen de ma

niobra fiscal en buena medida

debido a que el costo del servicio
de la deuda aumentará en los

próximos años (tan solo en 2023
será 13% mayor a 2022) dado

el entorno de mayores tasas de
interés y a que el gasto por con
cepto de pensiones crecerá en
la próxima década en un 0.4%
del PIB en promedio cada año.
El propio gobierno parece re
conocer este menor margen de
maniobra al proponer un déficit
fiscal de 3.6%, mayor al de los
últimos años: entre 2020 y 2022
dicho déficit como porcentaje
del PIB fue de 3%.

Por lo anterior, será impres
cindible que el próximo go
bierno implemente un plan para
aumentar la recaudación. Esto
deberá hacerse mediante un

aumento de la base y no aumen
tando las tasas de impuestos
(salvo para las personas físicas
que obtienen los ingresos más
altos), lo cual requerirá de una
reducción en los niveles de infor
malidad. Además, es necesario
replantear el sistema de coordi
nación fiscal de tal suerte que
Estados y municipios tengan in
centivos para recaudar impues
tos locales como el predial y la
tenencia de automóviles.
A la luz de lo comentado,

ofrezco algunas reflexiones
acerca de cómo mejorar el
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marco fiscal vigente en nuestro
país. En primer lugar, se debe
rían utilizar los pronósticos de
crecimiento de organismos in
ternacionales, del consenso de
analistas del sector privado o,
mejor todavía, los de un Con
sejo Fiscal independiente. Desde
luego que todos los pronósti
cos pueden fallar, pero tomar
alguno no elaborado por el pro
pio gobierno podría eliminar el
sesgo a sobrevalorar el creci
miento por cuestiones políticas.
En segundo lugar, si queda

claro que, por cualquier mo
tivo, los ingresos fiscales serán
menores a los estimados y se
decide hacer un recorte al gasto
para cumplir con el techo de en
deudamiento, éste debería ser
aprobado por el Congreso de tal
forma que no sea el Ejecutivo el
que termine tomando decisio
nes de gasto de forma arbitra
ria, sino el poder facultado para
dichas decisiones que es el Legis
lativo. De la misma forma, si los
ingresos resultan ser mayores
a los proyectados, como sucede
con frecuencia cuando el precio
del petróleo resulta ser mayor
al estimado, el destino del gasto
adicional también debería ser

acordado por el Congreso. Estos
ajustes podrían hacerse en el
marco de una revisión con base
en los datos macroeconómicos

disponibles a mitad del ejercicio

fiscal, o antes, de presentarse
desviaciones significativas.
En tercer lugar, me parece

correcto que se tenga la flexibili
dad de poder exceder el techo de
endeudamiento aprobado por el
Congreso. Esto es deseable en si
tuaciones en las que se presenta
una contracción económica y se
decida implementar una política
fiscal contracíclica (la crisis des
atada por la pandemia en 2020
hubiese sido una buena oca

sión para ello). Pero la decisión
de determinar que se está ante
circunstancias económicas es

peciales, como una recesión, no
debería recaer únicamente en el

Ejecutivo. Esto también debería
ser idealmente decidido por un
Consejo Fiscal independiente,
como los que existen en Chile o
España, con el fin de evitar que
se presenten casos de endeuda
miento excesivo, fundamenta
dos por cuestiones políticas y no
económicas, como los observa
dos en los tres primeros años del
sexenio anterior.

México hoy tiene un mejor
perfil fiscal que el de la mayoría
de países emergentes. Sería de
seable fortalecer el marco legal
con el fin de preservar este sano
equilibrio y con ello asegurar
mejores condiciones de finan
ciamiento para el gobierno, ha
ciendo posible mayores niveles
de inversión pública.
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EUA: vínculo
comercial al
Indo Pacífico

G LOBALITI KA

Respondiendo a la necesidad de recu
perar el liderazgo económicocomer
cial luego de su retiro del entonces
llamado TPP, en mayo pasado Esta
dos Unidos anunció, con otros 1 2

países, la iniciativa para negociar un marco
económico IndoPacífico para la prosperidad
(IPEF en inglés). Los ministros de los países
participantes del IPEF han avanzado en pre
cisar sus objetivos de negociación bajo 4 pi
lares: (i) comercio; (¡i) cadenas de suministro;
(¡ü) economía limpia; y (iv) economía justa.
En días pasados, la Representación Co

mercial de Estados Unidos (USTR en inglés)
publicó sus propios objetivos para el pilar
comercial. Estos son en gran medida itera
tivos de lo concebido en su momento para
el TPP, y más recientemente para el TMEC.
Los compromisos comerciales específicos a
negociarse aterrizarán en áreas conocidas
como economía digital e innovación, facilita
ción comercial, agricultura, temas laborales,
economía sustentable, competencia, y trans
parencia, entre otros.

Una diferencia con TLCs previos es que en
el IPEF las nuevas oportunidades de acceso a
mercados no se negociarán a través de con
cesiones arancelarias mutuas, sino mediante
"nuevos y creativos" enfoques en torno al co
mercio y la cooperación tecnológica.

La aprobación de las leyes CHIPS y de Re
ducción de la Inflación en EUA es vista en

México como una oportunidad para posicio
nar al país como parte de los esfuerzos para
relanzar la competitividad norteamericana,
donde México sería complementario en la
producción de semiconductores, y en la tran
sición hacia la electromovilidad.

Finalmente, el reciente planteamiento de
la Secretaría de Economía para encaminar
una política industrial, implica tomar como
ancla las herramientas de comercio exterior

que tiene el país, para impulsar áreas tam
bién coincidentes con el IPEF.

La estrategia comercial mexicana, cuyo
eje es EUA, hará más sentido si se conside
ra a socios top ten como Japón, Corea, Ma
lasia, e India, que complementan la cadena
de suministro en México.

El siguiente paso para México tendría que
pasar por escalar la aproximación estratégi
ca a las cadenas de suministro, para contar
con un marco de acción comercial articulado

a la dimensión regional adecuada.
El IPEF es una plataforma para ese efecto

desde varios ángulos: no sólo implica un es
pacio donde el principal socio comercial de
México diseñará nuevas reglas comerciales
para la región AsiaPacífico, sino que esas
reglas seguramente podrían aportar a la ca
dena de suministro en México, en temas que
nuestro país ya ha negociado previamente.

La decisión de inicio será de los actores de

comercio exterior del país, tanto públicos co
mo privados.

*Exembajador de México ante la OMC.
Socio en Consultores Internacionales Ansley.
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Decaimientos en la 4T
Hace dos meses, cuando en Palacio Nacio

nal decidieron la ruta de salida de Delfina
Gómez, un bloque de la Cuarta Transfor
mación pugnó por la unción de Juan Luis
Concheiro Bórquez como titular de la SEP.

Su trabajo académico, pero sobre todo su recien
te desempeño como subsecretario de educación supe
rior fortalecía esas pretensiones, no obstante que otros
miembros destacados de su familia detentan cargos re
levantes en la administración lopezobradorista.
Otros personajes cercanos a Palacio Nacional com

parten esa característica. Para ocupar la vacante en
Educación Pública, empero, el Ejecutivo federal —com
prometido con la paridad— elegiría a una mujer. En
tonces surgió con fuerza la versión de que la titular del
Conacyt, María Elena AlvarezBuylla, ¡ría al vetusto
despacho de la calle de Argentina.
Sería, en todo caso, el reconocimiento a uno de los

cuadros más destacados de un grupo de investigado
res que ahora sirve a la Cuarta Transformación, que
tiene al secretario Jorge Alcocer; a la exsecretaria Irma
Eréndira Sandoval; a la presidenta del Inmujeres, Na
dineGasman, y al subsecretario Hugo LópezGatell co
mo exponentes destacados.
La defensa de la "ciencia pública comprometida por

el pueblo" es una de sus banderas más arraigadas. Pe
ro el affaire CIDE y las historias inconclusas del disposi
tivo Ehecatl y la vacuna Patria contra la Covid19 aca
rrearon críticas, que AlvarezBuylla ha respondido con
reprobaciones.
Para la vacante en la SEP, en Palacio Nacional de

cidieron pagar una vieja deuda... y mantener la inter

locución con las bases magisteriales. Pero ese grupo
mantiene la altura de miras. Y por eso, sin dejar sus ta
reas como directora del Instituto Nacional de las Muje
res, NadineGasman cabildeó intensamente, en busca
de la presidencia de la Organización Panamericana
de la Salud. En esos esfuerzos se involucró ampliamen
te el subsecretario Hugo LópezGatell, quien ayer en la
asamblea de ese organismo —de acuerdo a versiones
diversas— demandó un recuento de los votos, tras de
que se decretara el triunfo de Jarbas Barbosa da Silva,
quien se impuso a Camilo Alleyne, en la ronda final.
Gasman deberá retomar las riendas del Inmujeres,

donde el titular de la UAF, Fernando LópezPortilloTos
tado, controla al aparato administrativo. En el camino
ha quedado expuesta su cercanía con la exsecretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y la perte
nencia de su familia a la Cuarta Transformación: su es
poso, Joaquín Molina Leza, asesoró al gobierno mexi
cano para la contratación de los médicos y enfermeras
cubanos contratados para cubrir las vacantes abiertas
en las recientes promociones por el IMSS. Y su hijo,
Alexandro pasó de Once Digital a la Cofepris, donde
se desempeña como ¡efe de la oficina del comisiona
do, Alejandro Svarch.

Antier, LópezGatell no acudió a la edición de El Pul
so de la Salud, en la conferencia matutina, pues enca
bezó la delegación mexicana que participó en la con
ferencia sanitaria panamericana.

Pero incluso antes de su partida, nuevamente fue su
jeto de críticas por la estrategia desplegada para conte
ner la pandemia. Y es que el pasado 14 de septiembre,
un análisis estadístico publicado en The Lancet, reiteró
que México es el país con la tasa más alta de decesos
por millón de habitantes infectados por Covid19.
El debilitamiento de este grupo, al interior del go

bierno, es un objetivo de ONG, legisladores y empre
sarios, pero también de altos funcionarios de la Cuar
ta Transformación, que estuvieron detrás de la filtración
sobre las vacunas caducas, ocurrida a finales de la se
mana pasada.
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México no
puede competir

México no es competitivo de acuerdo con
el Indice de Competitividad Mundial
(ICM) 2022 que elaboró y difundió a
fines del año pasado el International
Institute for Management Develop

ment, o IMD, de Lausana, Suiza. Los datos de este índi
ce son importantes porque podremos cotejarlos con los
que mostrará el nuevo índice que será presentado el 27
de octubre entrante.

En su edición 2022, el IMD explicó que "El ICM de
IMD analiza y clasifica la capacidad de los países para
crear y mantener un entorno que sustente la competitivi
dad de las empresas. Lo anterior significa que asumimos
que la creación de riqueza tiene lugar principalmente a
nivel empresarial (ya sea de propiedad privada o esta
tal). Sin embargo, las empresas operan en un entorno
nacional que mejora o dificulta su capacidad para com
petir a nivel nacional o internacional. La metodología del
ICM mide así el entorno en cuatro factores principales:
1. Desempeño económico; 2. Eficiencia gubernamental;
3. Eficiencia empresarial y; 4. Infraestructura".

El IMC 2022 analizó y calificó a 63 países, el nuestro
incluido y estos fueron los resultados.
En el Indice General, que muestra a las economías

ordenadas de mayor a menor competitividad, México
ocupa el lugar 55, solo arriba de Jordania, Colombia,
Botsuana, Brasil, Sudáfrica, Mongolia, Argentina y Ve
nezuela y muy por debajo de Dinamarca, Suiza, Singa
pur, Hong Kong, Países Bajos, Taiwán, Finlandia, No
ruega y Estados Unidos. De los países latinoamericanos
incluidos, dos están arriba del nuestro: Chile, en el lugar
45 y Perú en el 54.

En el índice de Desempeño Económico, México está
en el lugar 27, arriba de países como India (28), Suiza
(30), España (35), Perú (40), Italia (41), Finlandia (44),
Brasil (48), Chile (50), Argentina (57), pero debajo de

Luxemburgo, Singapur, EU, China, Alemania, Emiratos
Árabes Unidos (EAU), Irlanda, Hungría, Catar, Canadá
y otros 1 ó países.

En el Indice de Desempeño Gubernamental nuestro
país queda en el lugar 60, arriba solo de Brasil, Vene
zuela y Argentina y debajo de 59 países, liderados por
Suiza, Hong Kong, EAU, Singapur, Noruega, Dinamar
ca, Catar, Taiwán, Suecia y Finlandia.

En el Indice de Eficiencia Empresarial México está
en el lugar 47, arriba de países como Hungría, Japón,
Brasil, Perú, Turquía, Sudáfrica, Polonia y Colombia, pe
ro muy debajo de muchos otros, entre ellos Dinamarca,
Suecia, Países Bajos, Finlandia, Taiwán, Hong Kong, Is
landia, Singapur, Noriegae Irlanda.
Finalmente, en lo que al Indice de Infraestructura se

refiere, México ocupa el lugar 59, arriba solo de Perú,
Sudáfrica, Botsuana, Mongolia y Venezuela y muy atrás
de los primeros 10, que son Suiza, Dinamarca, Suecia,
Finlandia, Países Bajos, Noruega, EU; Islandia, Alema
nia y Austria.
La poca competitividad de México es crónica si ana

lizamos los Indices correspondientes a 201 8, 2019,
2020,2021 y 2022.
En el Indice General, nuestro país ha ocupado estos

lugares durante esos años: 51, 50, 53, 55 y 55.
En el Indice de Desempeño Económico: 35, 28, 38,

49 y 27.
En el Indice de Eficiencia Gubernamental: 57, 58,

53, 54 y 57.
En el Indice de Desempeño Empresarial: 48, 49, 48,

47,47.
En el Indice de Infraestructura: 55, 57, 57, 58 y 58.
Con estos resultados México no puede competir exito

samente contra otros muchos países.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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¿Se agotaron los bienes
para los males?
La realidad y las circunstancias suelen limitar los

mejores planes y parece que la premisa de aus
teridad republicana y pobreza franciscana pa
ra sustentar las grandes obras sexenales y los
programas sociales ha topado con la realidad.

Hasta ahora, el SAT de Raquel Buenrosfro no ne
cesitó que el presidente López Obrador amagara
públicamente a las empresas nacionales y extranje
ras para cobrarles los impuestos que adeudaban o
adeudan.

Exigir pagar 100,000 millones de pesos sin liti
gios ni alegatos, quizá sea el único modo de dejarle
al próximo gobierno "un guardadito", para lidiar con
eventual crisis transexenal, y salvar la imagen de la
"revolución de las conciencias".

Caso Ayotzinapa:
¿que se cae, que se cae?
Ayer un juez federal le concedió al exprocurador ge
neral de la República Jesús Murillo Karam la suspen
sión definitiva contra la vinculación a proceso por los
delitos de tortura y desaparición forzada por el caso
Ayotzinapa.

Empero, no saldrá libre, pues la Fiscalía General
de la República seguramente apelará a un tribunal co
legiado, donde se determinará si se confirma, se mo
difica o se revoca la suspensión.

Como sea, si por decisión judicial se cayera el ca
so contra Murillo Karam, el presidente podrá aducir
que él cumplió con su promesa de campaña y que si
el exfuncionario o los militares salen libres será "por
la corrupción judicial". Y tan, tan.

Imagen del fracaso
en seguridad pública
Más allá de los estériles debates sobre militarización

que a tantos apasionan y que disfrutan en Palacio
Nacional, por lo predecibley manipulable que ha si
do la opinión informada, opinión publicada y hasta
los adversarios, está el México real.
El México real donde cotidianamente aumen

ta la desesperación de la gente, de millones de ciu
dadanos de a pie que sufren las extorsiones, los co
bros de piso y la amenaza de las bandas del crimen
organizado.

El retrato del fracaso de la política de "abrazos,
no balazos" está en zonas del Valle de México, don
de, además de las exacciones a tianguistas y peque
ños comercios, los criminales van de puerta en puerta
exigiendo pago de piso a los habitantes. Les cobran
por vivir. Dicen ser de "la Unión Tepito". Ni Job ten
dría paciencia.

Notas en remolino
Penoso que los prejuicios y obsesiones hicieran pa
sar inadvertido que la exdiputada priista Yolanda de
la Torre tomó posesión como magistrado Presidente
del Poder Judicial de Durangoy al hacerlo, rompió el
techo de cristal para las personas discapacitadas...
No han entendido los alcaldes de oposición en Mé
xico que no pueden pensar que todo es "business as
usual", que el oficialismo no les perdona la humilla
ción electoral. Que están bajo la lupa... En la madru
gada de ayer el Congreso de Durando por abruma
dora mayoría se negó a legalizar el aborto... Indicio
de otro posible fracaso sexenal es que el oficialismo
reconoce que en Zacatecas el crimen organizado re
cluta niños y jóvenes... Es tal la soberbia de quienes
afirman tener "autoridad moral" que recuerdan la fra
se de George Elliot: "Hay personas tan arrogantes
que se parecen al gallo que piensa que el sol sale pa
ra verlo cantar" ...
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La única verdad
es la mentira
Comienzo con una fe de erratas: en la columna

del martes escribí José en lugar de Jesús cuando
me referí al nombre del creador de la verdad his
tórica más chafa de la historia: Murillo Karam.

La columna de hoy es continuación de la del
martes publicada con el encabezado: México: país de menti
ras, título similar al del libro de la periodista, novelista, soció
logo, investigadora y ensayista, Sara Sefchovich. De la mis
ma obra —País de mentiras, de Editorial Océano, publicada
en el 2008—, tomo prestado el título de la columna que us
ted lee, corresponde a la denominación que la señora Sef
chovich le dio al epílogo de la primera edición de su bien do
cumentada obra.

En el prólogo de su libro la académica de apellido difícil
de pronunciar y de prosa fácil de leer, comienza por citar El
laberinto de la soledad ensayo sobre la psicología del mexi
cano de Octavio Paz, poeta y Premio Nobel de Literatura en
1990: "La mentira inunda la vida mexicana: ficción en nues
tra política electoral, engaño en nuestra economía (...) men
tira en los sistemas educativos, farsa en el movimiento obrero
(...) mentira en la política agraria, mentira en las relaciones
amorosas, mentira en el pensamiento y en el arte, mentira
por todas partes y en todas las almas. Mienten nuestros reac
cionarios tanto como nuestros revolucionarios; somos gesto y
apariencia y nada se enfrenta a su verdad".

Más adelante, doña Sara, explica los motivos por los que
escribió y publicó su ensayo: (para poner) "en evidencia y con
crudeza la situación en la que vivimos los mexicanos: nos han
engañado tanto que ya no sabemos en dónde estamos para
dos y el desastre es enorme. Pero había que decirlo. Porque ya
es hora de que nuestros poderosos se den cuenta de que nos
damos cuenta. Porque estoy de acuerdo con Pablo González
Casanova de que la mejor manera de amar a México no es
ocultando sus problemas, sino al contrario, sacándolos a la
luz. Y porque creo con Guy Sorman que la diferencia esencial
entre las sociedades radica en su capacidad de autocrítica".

Lo anterior aunado a la columna del pasado martes nos
lleva a concluir que los mexicanos estamos condenados a la
mentira. El más reciente ejemplo: el caso de los 43 de Ayot
zinapa, que según lo ocurrido en la semana conmemorativa
del octavo aniversario del triste acontecimiento: la única ver
dad es la mentira. Porque al decir del Vidulfo Rosales, aboga
do de los padres de los normalistas desaparecidos —eufemis
mo: mentira venial—, para no decir asesinados, el presidente
López Obrador mintió cuando prometió aclarar el destino fi
nal de los normalistas durante su sexenio. Por otro lado, el
subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Go

bernación, Alejandro Encinas, funcionario de la más pura
esencia morenista, quien logró, a través de la Comisión de
la Verdad y el Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa, una
investigación más congruente en la que involucró a, cuando
menos 20 militares, es desmentido por los abogados contra
tados por el mismísimo Ejército que se ha visto ampliamente
favorecido por el gobierno de la 4T. Mientras tanto hay filtra
ciones procedentes de la Fiscalía General de la República,
cuyo titular Alejandro Gertz Mañero ha demostrado que sólo
atiende sus propios intereses sin que nadie —senadores o el
propio Ejecutivo— inexplicablemente le pidan su renuncia ni
nos digan por qué sigue ese señor ahí.

Inclusive en algo aparentemente nimio como es el fútbol,
a casi 50 días del Mundial de Qatar, al seleccionado nacio
nal le urge un centro delantero goleador. Javier el Chicharito
Hernández, el máximo goleador histórico del equipo nacio
nal, está haciendo goles con su equipo Galaxy de Los Ánge
les, sin embargo no irá a la competición por algo que ni el
entrenador ni los dirigentes de la Federación Mexicana de
Fútbol quieren revelar.

¡Una verdad por el amor de Dios!

Punto final

¿Por qué vas tan elegante a la universidad?
 Porque tengo clase.
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Rozones
Desafío desde Ch luahua
Y a quien en estos días miran con recelo desde varias dependencias federales es a Ale
jandra de la Vega, empresaria y secretaria de Desarrollo Económico del éxgóbernador
de Chihuahua, Javier Corral. Y es que con tal de expandir su negocio de gasolineras,
la también dueña de los Bravos de Juárez, acaba de obtener un amparo para burlar la
regulación que impide que las estaciones de servicio se ubiquen a menos de mil 200
metros de distancia una de otra. El caso, nos comentan, implica un doble revés por
ejemplo para Pemex: por un lado, porque pega a los esfuerzos que ésta ha realizado
para procurar todo lo relacionado con la seguridad en las gasolineras, y por otro, porque
el combustible que las empresas de la exfuncionaria venderán será bajo las siglas de
ARCO e importado y no de Pemex. De ese tamaño el desafío..

Elssa en Querétaro
Relevante, nos comentan, que el programa de Entornos Laborales Seguros y Saluda
bles que promueve el IMSS, a cargo de Zoé Robledo, esté teniendo arropo cada vez
mayor de diversas empresas de todo tipo y no sólo eso, sino también en entidades con
gobiernos de distintas filiaciones políticas. De lo anterior quedó registro ayer, luego de
que iniciara la implementación del Elssa en la industria de Manufactura Automotriz
y Aeroespacial clave para el país en materia económica y de empleo en un acto
que tuvo lugar en Querétaro, donde gobierna el panista Mauricio Kuri. Fue el director
del IMSS quien detalló que se trata de una respuesta del Seguro Social para enfrentar
el posCovid. Éste implica la implementación de medidas preventivas para procurar
mayor salud prevenir accidentes y promover un estilo de vida saludable. Ahí el dato.

Una obra necesar a
Y donde están acometiendo una acción necesaria desde hace varias administraciones
para dar un espacio digno a decenas de trabajadores administrativos y para atender
posibles riesgos derivados del sismo del pasado 19 de septiembre es en la alcaldía de
Coyoacán. Y es que por fin iniciaron los trabajos de mantenimiento y remodelación del
espacio ubicado en la calle de Caballo Calco 22. La alcaldía, nos informan, invertirá 35
millones de pesos en los trabaj os que quedarán concluidos en un plazo de entre 10 y 12
meses. Por lo pronto, ya se fijaron las medidas necesarias para que se lleve a cabo una
mudanza a espacios alternos, entre los que se encuentran casas de cultura, bibliotecas
y deportivos, por lo cual el funcionamiento de las áreas administrativas que tienen
sede en el inmueble no se verán afectadas. Buena decisión, nos comentan.

Zacatecas, vacío de autoridad
Muy lamentable el multihomicidio cometido ayer en contra de seis elementos de la
Policía Municipal de Calera, Zacatecas, entre ellos el director de la corporación. Los si
carios acribillaron a cinco uniformados en un lugar público a plena luz del día y todavía
se dieron el lujo de esperar ahí a que llegaran los refuerzos para atacarlos también. Esta
libertad de movimiento que tienen los delincuentes sólo es posible cuando hay un
vacío de autoridad. Cuando la presencia de las fuerzas del orden estatales es nula y los
agentes municipales, mal armados y mal capacitados, se las tienen que arreglar como
pueden. Por eso no extraña, nos dicen, que un día antes del ataque la Guardia Nacional
haya desmantelado seis campamentos de entrenamiento de sicarios. En la entidad
gobernada por David Monreal eso es una realidad que parece inamovible. Uf.

De la Torre y la unidad
Y la que, con sonrisa de oreja a oreja, asumió ayer la presidencia del Tribunal Superior
de Justicia de Durango fue la diputada priista con licencia Yolanda de la Torre. Sí, la
autora de la iniciativa de reforma constitucional para que las Fuerzas Armadas pudie
ran seguir en apoyo de tarea de seguridad pública hasta 2028, que, por lo pronto, se
encuentra escalonada en el Senado. Para muchos ese proyecto de reforma constitucio
nal no sólo derivó en el resquebrajamiento de la alianza PRIPANPRD, sino del propio
PRI. Sin embargo, ese hecho, nos hacen ver, parece ya no ser relevante para la ahora
magistrada que, irónicamente, apeló a la unidad en el Poder Judicial estatal. "La unidad
será la fortaleza de este tribunal ante el gran reto, nos gustan los retos, a todos ustedes
los conozco... tengo la certeza que vamos a hacer un gran equipo".

Layda va de nuevo
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Regresó, nos comentan, y además recargada, la gobernadora de Campeche, Layda
Sansores, con nuevos misiles políticos para dispararlos contra el dirigente nacional
del tricolor, Alejandro Moreno. Sí, de nuevo a través del programa Martes del Jaguar
Layda acaba de soltar un obús en el que señala a Emigdio, hermano deAlito, de trian
gulaciones de dinero. Esto ocurre luego de que la reforma sobre la Guardia Nacional
promovida por los priistas afines a Moreno Cárdenas se quedó a medio camino por
la falta de apoyo de varios senadores de su mismo partido. Ayer, en un tuit, Sansores
escribió que "no nos van a detener; seguimos firmes en nuestra lucha" y agregó con
puras mayúsculas: "no hay pacto".
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Hemos visto muchas veces

en películas que un meteo
rito pega en la Tierra y la destru
ye. Pero, ¿qué pasaría si un as
teroide o meteorito impactara
contra nuestro planeta? ¿Qué
reacción tendríamos o qué ha
ríamos para evitar la extinción
de la humanidad?

Son preguntas que nos tenemos que hacer
porque sí existe la posibilidad de que un me
teorito caiga sobre la Tierra. Ya sucedió, por eso
se extinguieron los dinosaurios, y también este
tipo de impactos han cambiado las temperatu
ras de la Tierra. Y la ciencia está buscando res

puestas para poder prevenir que un meteorito
pegue nuevamente en nuestro planeta.

Pasó casi desapercibido por la complicada
agenda cotidiana que tenemos y no se le dio la
importancia que tiene, pero el pasado lunes 26
de septiembre, el mundo fue testigo de uno de
los experimentos más destacados que se haya
realizado, con la misión Dart se logró hacer un
trabajo para prevenir que este tipo de objetos
peguen en la Tierra.

Con este tipo de estudios se puede prevenir
el impacto de meteoritos similares al que hace
66 millones de años provocó la extinción de los
dinosaurios.

La nave Dart no tripulada se estrelló a una
velocidad de 6.4 kilómetros por segundo contra
la superficie de Dimorphos, la pequeña luna del
asteroide conocido como Didymos, ubicado a
unos 11 millones de kilómetros de la Tierra. Fue

ron elegidos porque ninguno de ellos represen
ta una amenaza, ya que ambos giran alrededor
del Sol.

Éste podría ser uno de los problemas a los
que la humanidad se enfrentará en un futuro, y
por ello la NASA realizó este primer experimen
to en el que se buscó cambiar la trayectoria de
un cuerpo celeste y, si lo ponemos en dimen
sión, la nave representa una máquina expende
dora de comida que costó más de 330 millones
de dólares y que impactó contra un objeto del
tamaño de la Torre Eiffel.

El mundo actualmente enfrenta varios peli
gros, ocasionados principalmente por el hom
bre, como los cambios que ocurren dentro de la
Tierra y que alteran las condiciones del planeta,
la extinción de animales y de la flora.

También está la contaminación, la explota
ción insostenible de recursos naturales, la defo
restación y la sobreexplotación de los océanos,
todo ello ha contribuido a la emergencia climáti
ca y a la crisis que amenaza con ser una auténtica
catástrofe, pero existen otras amenazas que en
frentamos y que provienen del espacio exterior.

Y es aquí donde la nave Dart tiene significa
do, por ello despegó en noviembre pasado de
California y, tras 10 meses de viaje, cumplió su
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misión. Al impactar de frente contra Dimorphos,
la NASA espera haber conseguido empujar a
esta pequeña luna a una órbita menor, reducien
do en 10 minutos el tiempo que tarda en circular
alrededor de Didymos, un trayecto que actual
mente es de 11 horas y 55 minutos.

Si la aproximación de un objeto se detecta
años o décadas antes de que impacte contra la
Tierra, se podría enviar una nave para volar a su
lado durante el tiempo suficiente para desviar
su trayectoria.

Desde los primeros instantes de la forma
ción de la Tierra, hace cuatro mil 600 millones
de años, el entorno del sistema solar estuvo
plagado de innumerables colisiones. Como lo
llaman los expertos, el vecindario cósmico esta
ba repleto de cometas y planetas en formación,
que chocaban unos con otros, lo que dio paso a
cuerpos como nuestra Luna, pero también puso
en órbita otros que suponen una advertencia.

Los científicos lo explican de una forma sen
cilla: "Golpeas la nave espacial contra el objeto
que te preocupa, y usas la masa y la velocidad
de tu nave espacial, para cambiar ligeramente
la órbita de ese objeto, lo suficiente como para
que no toque la Tierra". Es un poco como jugar
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al billar en el espacio, y esta primera prueba per
mitirá comprender cómo reacciona el asteroide
y, por lo tanto, calcular mejor la fuerza necesaria
en el futuro.

El tamaño de la nave utilizada dependerá del
tamaño del asteroide que amenaza con chocar
con la Tierra.

El experimento fue captado por los telesco
pios James Web y Hubble, así como la misión
Lucy, de la NASA, por lo que los científicos esti
man que tardarán unas semanas para saber si la
misión fue un éxito.

Algunos meteoritos tienen polvo presolar,
partículas que son 2,000,000,000 de años más
antiguas que el Sistema Solar, y que datan de
aproximadamente la mitad del tiempo entre el
BigBang y el presente. Son muchos los que hay
en el espacio, que, en caso de pegar en la Tierra,
sería desastroso.

Por lo pronto, con lo hecho con la misión es
pacial Dart, se ha logrado hacer estallar un saté
lite contra un asteroide, para comenzar a probar
sistemas que permitan desviar o destruir objetos,
que puedan impactarse en la Tierra. La misión
fue todo un éxito y es un enorme avance de cara
al futuro.

EL PASADO
lunes 26 de

septiembre,
científicos de la
NASA observan
la transmisión
en vivo de la
nave Dart al

dirigirse al aste
roide Dimorfo.
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QUEBRADERO

JAQUEMATEAL
CRIMEN ORGANIZADO*

esulta aleccionador que en medio de la crisis en
Xxseguridad enmarcada por discusiones que no
ayudan a debatir el estado de las cosas, aparezca un
testimonio que dé cuenta de lo que se puede hacer
y se hizo en la medida en que haya voluntad políti
ca, se conjúntenlas diferentes fuerzas políticas de la
sociedad y se haga un trabajo profesional sabiendo
que se requiere de tiempo, espacio y que en muchas
ocasiones se pasará por dolorosos reveses.

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

solorzano52rnx@yahoo. com. mx Las conversaciones entre Rubén Aguilar y Rubén Moreira dan
cuenta de un momento particularmente delicado para el país, el
cual no se supera en muchos estados, pero que en Coahuila ad
quirió una dimensión diferente que bien lo pudiera colocar como
punta de lanza para otros estados y lo cual también pudo, o en
sentido estricto puede, tener una dimensión nacional.

La experiencia en Coahuila termina por darle la razón a quie
nes enfrentan el problema, cito textual: "Sólo se puede resolver si
los estados, en el marco de una estrategia, se deciden enfrentarlo
y lo hacen con sus propias fuerzas de seguridad".

Es claro que muchas son las adversidades en seguridad que
se vivieron en la administración de Rubén Moreira. No fue fácil

entenderse con Felipe Calderón y da la impresión de que con Peña
Nieto terminó por entenderse más por razones políticopartida
rias que por compartir un proyecto común.

Sin embargo, se establecieron estrategias y la evidencia de que
no hay manera de desarrollar proyecto alguno de gobernabilidad
si no parte de la convicción de todos los actores que deben estar
involucrados, y más si se trata de la seguridad.

Lo importante es que se hizo un diagnóstico puntual de lo que
estaba pasando en medio de las contradicciones, complicidades y
la lacerante corrupción.

Quizá en términos del imaginario colectivo la frase de Rubén
Moreira que se convirtió en la definición de la seguridad fue una
de las claves para establecer la confianza entre los ciudadanos "de
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la seguridad me encargo yo".
Uno de los grandes retos estuvo en cómo establecer una estra

tegia en contra de los cárteles. Coahuila padeció una de las etapas
más violentas con los Zetas por delante. Carlos Osuna, empresario
retirado de Allende, explica cómo se involucraban: "Establecían
vínculos con nuestras familias. Uno de ellos se casa con una prima
o con la hija de un amigo cercano y de repente estaban en las mis
mas fiestas o cenas de Navidad.... antes de que te des cuenta son
miembros del Club de Leones".

Fernando Purón Johnston, expresidente de Piedras Negras, da
más pistas: "Llegaba un 'malandro' (forma educada de decir ' hijo
de la chingada') a un bar como cliente y tú llegabas con tu novia,
una muchacha muy guapa. Si a ellos les gustaba, se la llevaban. Y
se convertía en novia del 'malandro', y los papás la andan buscan
do y a ti te quitaron la novia".

Las y los gobernadores enfrentan a menudo herencias maldi
tas y en un buen número de casos no saben qué hacer con ellas, las
evaden o siguen el mismo camino de sus antecesores bajo el falso
supuesto de que con ello se corre el menor número de riesgos.

Se encontraron mecanismos para acabar con la violencia en
medio de las complicidades de los policías, los delincuentes y dí
gase lo que se diga los militares.

Hoy que se habla de narcos o el Ejército, lo hecho en Coahuila
muestra alternativas de la mano de la sociedad, del respeto a los
derechos humanos y de una búsqueda interminable por los des
plazados y desaparecidos.

Seguramente se quedó a deber, pero sin duda se muestran
caminos y alternativas necesarias para que el país viva y respire.
RESQUICIOS
Lo peor que podía pasarle al gobierno con Ayotzinapa le está pa
sando. Confusión, dudas, incredulidad con un personaje respeta
ble como Alejandro Encinas en medio de la tormenta.

"Resumen del texto leído en la presentación del libro Jaque
Mate al Crimen Organizado. Coahuila: una estrategia multidimen
sionalporlapaz.

Prólogo de Jorge G. Castañeda.
Ed. Planeta.

Twitter: @JavierSolorzano

HOYQUESE
HABLAde

narcos o el Ejér
cito, lo hecho en
Coahuila muestra
alternativas de la
mano de la socie

dad, del respeto
a los derechos

humanos y de
una búsqueda

interminable por
los desplazados y
desaparecidos
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PERIODISTAS, ROL TICOS,
MILITARES
POR BERNARDO BOLAÑOS

Los periodistas deben exhibir he
chos, los políticos lograr acuer

dos y la seguridad pública debe ser
seguridad humana. El problema es
la tendencia de que los periodistas
sean ideólogos, que los políticos no le
cambien ni una coma a sus iniciativas

y que los militares no se vean, ni sean
vistos como agentes de seguridad ca
paces de trabajar contra el crimen y la
impunidad.
No sólo ocurre en México. Veamos rápido el caso de Es
tados Unidos y los medios. Trump pidió la cabeza del fa
moso conductor Chris Wallace de la cadena Fox News. Ya

afuera de la empresa, el famoso periodista dijo que Trump
no tenía toda la responsabilidad de la polarización de la
vida pública en Estados Unidos. Todo comenzó, explicó,
cuando las noticias se convirtieron en un espectáculo
que generaba dinero. Fue a partir del show 60 minutos,
conducido por ¡Milce Wallace!, su propio padre. Al cabo
de los años, el periodismo siguió perdiendo su vocación,
volviéndose mitad negocio y mitad ideología, hasta llegar
al extremo de que Fox News desafiara las elecciones de
2020 y apoyara la revuelta del 6 de enero en el Capitolio.
Un periodismo golpista.

Eso, por lo que toca a los periodistas. Pero también se
transformaron los políticos. Los legisladores en Estados
Unidos ya no votan leyes con sus adversarios. Hay menos
pluralismo en los partidos demócrata y republicano. Véase
el libro ¿Por qué estamos polarizados?, de Ezra Klein.

¿Y los militares? Veamos rápido el ejemplo alecciona
dor de Venezuela. La militarización ahí se impuso sobre
los intereses del pueblo. Cuando los ingresos del Estado
se desplomaron con la caída de los precios del petróleo en
2008, dejaron de pagarse las generosas ayudas sociales del
chavismo y ya sólo alcanzó para mantener a la corrupta
burocracia militar. Millones de venezolanos tuvieron que
partir al exilio y el país se lo quedó el Ejército.

Obvio no ocurre eso en México, la economía no ha
colapsado. No tenemos que escoger entre programas so
ciales y nómina militar. Aquí el poder castrense parece ir
de la mano de un Presidente civil. Pero, en estos últimos
días, todos nos hemos enterado de las tensiones latentes.
A los miembros de la Guardia Nacional no les agrada la
idea de transformarse en policías civiles. Al Ejército no les
simpatiza que le apliquen la prisión preventiva oficiosa a
algunos de sus elementos por el caso Ayotzinapa. Muchos
militares incluso preferirían regresar a los cuarteles, en vez
de encargarse de la seguridad pública.

Si la perspectiva del 2024 no polarizara la vida públi
ca como lo hace, entre todos planearíamos enmiendas a
la Constitución para tener seguridad sin ingenuidad, ni
guerra. Dejaría de aumentar el presupuesto para cuerpos
diseñados para la defensa exterior y dedicaríamos esos
recursos a garantizar la seguridad interna. Seguridad hu
mana. Los que en sexenios anteriores militarizaron, hoy
serían menos hipócritas y, quienes lo hacen ahora, sabrían
construir acuerdos con ellos y con las Fuerzas Armadas.
Pero tenemos 2024 enfrente y lo que toca es polarizar.
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VALIDA TRIBUNAL
ELECCIÓN DE VILLARREAL
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Desconocer o malinterpretar lo esta
blecido en la Constitución Política

de Tamaulipas, acerca de las dos solici
tudes de licencia que el morenista Amé
rico Villarreal presentó al Senado, para
reintegrarse asu escaño una a principio
de semana y otra ayer sin acudir a las se
siones desató una polémica durante la
sesión, que a lo largo del día puso al go
bernador electo en el ojo de una tormen
ta política, hasta que anoche el Tribunal
Electoral validó su elección, por lo que
asumirá el cargo el sábado en Ciudad
Victoria.

Igual que en ocasiones anteriores, Ricardo Monreal, líder de
la bancada de Morena y presidente de la Junta de Coordina
ción Política, fue a la tribuna a responder las críticas del bloque
opositor y Grupo Plural para, Constitución tamaulipeca en
mano, explicar que las impugnaciones de que, por haber rea
sumido su senaduría, Villarreal estaría inhabilitado para tomar
posesión, por no haber dejado su escaño 120 días antes de la
elección, "no de la toma de posesión", explicó el zacatecano.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

De lo menos que Julen Rementeria y Kenia López, con
ductores de la bancada del PAN, en la Cámara alta, acusaron a
los morenistas por el caso del gobernador electo de Tamauli
pas, fue de "tramposos, violentar otra vez un procedimiento le
gislativo, no respetar la ley y el reglamento por subordinación
y abyección". Al mismo tiempo, Germán Martínez, del Grupo
Plural, coincidió con su colega veracruzano en que el primer
oficio de reincorporación enviado por Villarreal al Senado,
causó estado y debió separarse de ese cargo hace cuatro meses.
Lo que muchos en este país se preguntan e ¿¡¿Quiénes
son los que desde dentro o fuera del país?, de los que, según
declaró el Presidente Andrés Manuel López Obrador, tiene
"presiones" de todo tipo por las indagatorias en el caso de la
desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa y esperan
que lo diga en una mañanera.
El Horario de Verano que desde que fue Jefe de Gobierno
del ex DF jamás le agradó al hoy Presidente López Obrador,
quien hasta una controversia constitucional presentó contra
esa medida propuesta por el entonces presidente Ernesto Ze
dillo, prolongó su vigencia unas horas, luego de que, por fallas
de Internet, su desaparición no pudo ser aprobada ayer en la
sesión de la Cámara de Diputados, lo que se prevé ocurra hoy.
En su natal Tuxpan, murió Miguel López Azuara, perio
dista excepcional que, al lado del desaparecido Miguel Ángel
Granados, fuera pilar de la página editorial en el Excélsior de
don Julio Scherer.

Concede jueza suspensión definitiva a Jesús Murillo
Karam, contra vinculación a proceso por Ayotzinapa.
Llegó marcha proaborto a Palacio Nacional y dejó huellas
en vallas.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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Falta de oficio

Tal como lo advertimos en este espacio, es urgente que el
gobernador electo de Tamaulipas Américo Villarreal, con
trate a asesores profesionalesyya no se deje llevar por los
comentarios de sus cuates; enlugar de intentar violar laley
como lo hizo ayer al tratar de retractarse de un trámite que
ya había sido sujeto de un proceso legislativo al anunciarse
su reincorporación a sus trabajos como senador. Si desde
un principio hubiera enviado una solicitud de licencia para
procesarse en la sesión de ayer, no hubiera dado pie a más
acusaciones por parte de la oposición. Y dicen que así piensa
gobernar ¿Será?

Abusos del poder
El diputado federal Gerardo Ferández Noroña hizo que
el respetable que miraba ayer la sesión del pleno en San
Lázaro pasará de la risa a la sorpresa en cuestión de minu
tos. Resulta que el congresista se enfrascó en una discusión
con el perredista Marcelino Castañeda, y ya encendido,
amenazó a su compañero de legislatura que cuidara sus
palabras, que porque era muy probable que sea el relevo
"del compañero presidente López Obrador". ¿Así conciben
laPresidencia?¿Será?

Alianza, sin "Alito"
Cuentan que los dos gobernadores priistas que experi
mentarán elecciones el próximo año están haciendo lo po
sible por mantener la alianza Va por México, aunque para
ello se quede fuera, Alejandro Moreno, "Alito", a quien los
otros dos dirigentes no quieren por el momento ver ni en
pintura. ¿Será?

Urge recaudar para cierre de gobierno
Como los especialistas en temas financieros previeron, para
el cierre de la administración de Andrés Manuel López
Obrador y el inicio de la próxima, muy probable mente tam
bién cuartotransformista, urge un ejercicio de recaudación
que permita mantener los programas sociales. Ahí la razón
por la cual en Palacio Nacional anunciaron que el SAT, de
Raquel Buenrostro, saldrá a la brevedad de cacería por
unos treinta grandes contribuyentes que deben en impues
tos alrededor de 100 mil millones de pesos que servirán
para "el desarrollo" y para "apoyar a la gente". ¿Será?

Enredados y amagados
Nos dicen que la investigación del caso Iguala es un dolor de
cabeza para la 4T, no solo se hicieron bolas y ensuciaron un
proceso con filtraciones y contradicciones, sino que ahora
los responsables civiles del caso están amenazados con
posibles demandas apuntando a su credibilidad. ¿Será?
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Segundo apretón a priistas
por Edomex e INE
JOSE
UREÑA

Viene el segundo apretón.
En víspera de dar salida a la ini

ciativa de la amanuense ¿priista?
del régimen Yolanda de la Torre,

la alianza del Gobierno con el PRI entra a
revisión.

Digámoslo en otros términos:
Es necesario advertir a quienes se prestaron

a ese artificio la existencia de un poder uniper
sonal supremo y, en términos presidenciales,
incapaz de olvidar.
Perdono pero no olvidorepite López

Obrador en sus sermones de la mañana, y
pronto sus adversarios y nuevos aliados ten

drán la prueba de esa autoridad ejecutiva.
Se reanudarán los llamados a muchos des

de distintos ángulos desde SAT hasta la UIF
para aclarar su situación personal.
La dependencia de Raquel Buenrostro tie

ne datos de todos los adversar ios y la de Pablo
Gómez vigila todos los movimientos finan
cieros de todos los adversarios del régimen,
como nunca en la historia de los neoliberales

y de la corrupción.
Para eso es el poder.

COAHUILA, EDOMEX, INE
Y el poder es también para ver alos doblegados.
Ahorita los objetivos mayores son dos: el

dirigente priista Alejandro Moreno, Alito,
y el coordinador en la Cámara de Diputados,
Rubén Moreira,

Ambos sonfundamentales para los sucesos
de 2023.

Aquí está la clave:
Rubén Moreira es mentor de Miguel Ri

quelme, el gobernador de Coahuila, aquí
entre nos el más reacio a someterse a los de

signios del poder federaly con una aceptación
envidiable.
Él decidirá el candidato priista y al final de

la alianza Va por México si se recupera la con
fianza PAN y PRD en el PRI y no tiene duda:
Manolo Jiménez.

Un fenómeno popular como Esteban Ville
gas, a quien el aparato público no pudo tumbar
en Durango cuando mandó todos los recursos
federales para la expriistaMarina Vitela.
Y en el Estado de México, aunque todo está

en manos del gobernador Alfredo del Mazo,
la bendición debe darla el comité nacional

de Alejandro Moreno y Carolina Viggiano.
Y todas las encuestas lo anuncian: la mo

renista Delfina Gómez va de caída y la de
rrotarían cualquiera de las priistas, Ana Lilia
Herrera o Alejandra del Moral, o el panis
ta Enrique Vargas.
Claro, si el propio Del Mazo toma el control

del proceso de postulación de Va por Méxi

co y salva per se la coalición con el PAN de
Marko Cortés y el perredista Jesús Zam
brano.

Ese es el objetivo de Palacio Nacional con
dos operadores, Mario Delgado enMorenay
Adán Augusto López en Gobernación.
La embestida tiene objetivos: Coahuila,

Edomex e INE.

KURI PAR A PRESIDENTE

1. Hay tres visitantes frecuentes en Queré
taro:

El priista Miguel Ángel Osorio Chong, la
panista Josefina Vázquez Motay el perredis
ta Miguel Mancer a.
Hablan largo y tendido con el goberna

dor Mauricio Kuri... ¿para prepararlo como
candidato presidencial de la alianza Vapor
México?
No suena mal.

Entre tanto, conviven felices con una apues
ta: ¿cuálbarbacoa es mejor, lahidalguense o
la de Querétaro, esa calificada por Jesús Er
nesto López Gutiérrez el hijo presidencial,
pues como "muy chingona"?
¿Cómo dijiste? le preguntó López Obrador.
Muy buena corrigió el muchacho.
Y 2. Hoy habrá unamarcha.
Advertencia a un hombre muy cercano

a Rogelio Ramírez de la O por agresión a
su esposa.
Más datos: esjefe de asesores del secretario,

vive en Palacio Nacional, pero los actuarios
judiciales no han dado con Leonel Ramírez
Farías.
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Comparecencias: fuerzas y poderes
RICARDO
MONREAL ÁVILA

ricardomonreala@yahoo.com.mx//@RicardoMonrealA

En una República, la división de po
deres es una condición necesaria.

Para la democracia, la pluralidad
de fuerzas políticas es fundamental.

Las recientes comparecencias en el Senado de
los secretarios de Gobernación, Adán Augus
to López Hernández, y de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, son muestra de que hoy, a
diferencia de en otros gobiernos, existe una
auténtica división de Poderes y un verdadero
diálogo entre las fuerzas políticas.
Hasta 1977, todos los gobiernos federales

habían contado con mayoría legislativa, y fue
cuando surgieron diversas especulaciones
sobre las dificultades que esto conllevaba.
Desde entonces, las diferencias entre las prin
cipales fuerzas se fueron diluyendo en acuer
dos y pactos que las hicieron indistinguibles
para la población.
En ese contexto fundamos Morena, como

una plataforma política plural que fuera re
ceptáculo de las esperanzas de cambio que por
años se vieron frustradas ante elgatopardismo
y las falsas transiciones. Con el histórico triun
fo de 2018, comenzó la renovación de la vida
pública y regresamos a los principios funda
mentales del republicanismo y la democracia
que inspiráronlas pasadas transformaciones.
A cuatro años de Gobierno de la cuarta

transformación, podemos asegurar que la
división de Poderes es más clara que nunca,
por el respeto institucional a las respectivas
competencias. No existe una mayoría de fac
to que avale indiscriminadamente todas las

iniciativas que envía el Ejecutivo ni una pre
sidencia de la República que vete los decretos
del Congreso. Pese a las desavenencias y a lo
complicado que resulta legislar en un ambien
te polarizado, para sortear las diferencias se
ha erigido al diálogo como la vía por excelen
cia, y no al intercambio de favores.
Aunque en su comparecencia el secretario

de Gobernación presentó ante el Senado un
informe sobre distintos temas, como los estra
gos de la pandemia y de la guerra; migración,
cambio climático y sequía, así como combate
a la corrupción, inversión extranj eray política
energética, las intervenciones se centraron
en el debate sobre el cambio de mando de la

Guardia Nacional y la ampliación del plazo
constitucional para que las Fuerzas Armadas
sigan colaborando en tareas de seguridad
pública, un tema que continúa pendiente en
la Cámara Alta.

Por su parte, se espera que la comparecen
cia del secretario de Hacienda se enfoque en
el Presupuesto de Egresos de la Federación
2023, así como enlarecaudacióny el cierre de
sexenio, con finanzas mucho más sanas que
las recibidas en 2018.
Al momento de escribir estas líneas, espe

ro su arribo a la Casa del Federalismo, don
de conversaremos y seguramente habrá de
contestar cuestionamientos que se advierten
incisivos, pero que confío sabrá enfrentar,
con los datos de una gestión responsable y
cumpliendo sus compromisos con la pobla
ción (detener el endeudamiento, mejorar la
recaudación sin aumentar ni crear impuestos,
y destinar recursos públicos para apoyar a
quienes más lo necesitan), pese a las condicio
nes adversas inéditas que el mundo enfrenta.
Es verdad que en materia de gobernabi

lidad y redistribución de la riqueza todavía
existen retos por superar, pero los avances a
sólo cuatro años son muestra de un paso firme
en la dirección correcta.
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El baile de las corcholatas

@patojulian

El título de esta columna es inadecua
do: no hace justicia al despliegue de
creatividad, a la chispa propia de los
que son uno con el pueblo, que ya

sabemos que es festivoy desenfadado. O sea,
no hace justicia a las corcholatas, que están en
campaña y no nos dan un día aburrido.
No como ha decidido trabajar en pos de

la presidencia cada una de ellas, salvo por el
hecho evidente de que siguen una estrategia
de fusil de repetición: rociar metralla auto
propagandística sin descanso.
Bueno, ya hemos visto lo que eso significa.

No sé si, antes de invertir en asesores españo
les, lajefa de Gobierno se rodeó de su equipo
juvenil esa muchachada que empezó a tra
bajar a los 44 y celebrará sus 50 primaveras
con el triunfo en 2024 para diseñar su es
trategia de redes. Sospecho que sí, y que en el
war room del Covadonga le dijeron: "Tienes
que soltarte. Esa simpatía que conocemos
los que te rodeamos, esa onda festiva y cool,

tienes que proyectarla en redes. Deja que la
ciudadaníe conozca a la Claudia más cerca
na, más entrañable".

Resultado: XDC C ¿Ha funcionado? Bue
no, sí, en la medida en que aceptemos que no
hay tal cosa como una mala publicidad: anda
enbocadetodes.
Nuestro canciller, mientras, lo ha hecho

mejor, no sé si porque, en vez de a la mu
chachada del Covadonga, apeló a una de
esas empresas que te cobran una fortuna
por decirte lo mismo que la muchachada del
Covadonga, o sea que estés en redes 24/7,
pero con una "narrativa". Bien ahí, aunque,
si puedo darle un consejo: secretario, rene
gocie a la baja con la empresa que le armó la
narrativa. Digo, no hay narrativa que aguan
te una selfie en el funeral de la reina o el plan
para Ucrania, Miss Universo 2022, que el
Presidente le hizo presentar en la ONU y que
llevaba bien clarito el sello de "por debajo del
radar".
No, las corcholatas no se limitan a bailar.

Hay una, de hecho, que lo evita rigurosa
mente. Me refiero a Adán Augusto, que sigue
una estrategia de vieja escuela, nada TikTok,
que consiste en una viril, contenida campaña
de amedrentamiento y oferta de embajadas
contra la oposición. Igual funciona. Igual el
jefe de Bucareli entiende que, en la nueva
democracia mexicana, para llegar a Palacio
el único que tiene que verte es el Presidente.
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Nuevo torrencial golpea
a habitantes de Mulegé
Crisis. Las precipitacionesse
extendieron durante cuatro

horas, causaron bloqueosy
suspensión de servicios
Lluvias torrenciales e intensas ra

chas de viento se reportaron en
el municipio de Mulegé, Baja Ca
lifornia Sur, la madrugada de este
miércoles, lo que causó severas afec
taciones en varia colonias, donde
sufrieron la caída de árboles, obs
trucciones a las vialidades y daños
al sistema de agua potable, informa
ron autoridades municipales y de
Protección Civil.

Las precipitaciones, que se man
tuvieron durante más de cuatro ho
ras, acumularon 140 milímetros de
agua, lo que dificultó el acceso en
al menos cuatro colonias: Imperial,
Los Frailes, Guerrero y Nueva Santa
Rosalía, esta última quedó aislada
tras los daños reportados.
Autoridades realizaron recorri

dos por la cabecera del municipio
para evaluar los daños.
La alcaldesa del municipio, Edith

Aguilar Villavicencio, emitió un
mensaje desde su cuenta en Face
book, en el que alertó sobre afecta
ciones en Santa Rosalíay comunida
des aledañas.

"Junto a las fuerzas armadas y
equipos de emergencias estamos
evaluando los daños y apoyando a
las familias. Continuamos atendien
do el llamado ciudadano sobre esta

emergencia", expresó en el texto.
El director de Protección Civil

municipal, Fidel González, informó
que un autobús de pasajeros quedó

varado en el cruce de un arroyo, que
los equipos de rescate ya atendieron
la situación, al igual que han dado
apoyo a los habitantes que sufrieron
daños en sus viviendas.
Hasta el momento, ni el Gobierno

estatal, ni el municipal, han dado a
conocer si hubo víctimas y las vivien
das afectadas.

El 31 de agosto pasado, el muni
cipio de Mulegé sufrió un primer
efecto de las torrenciales lluvias de

la temporada de este año, también
enSantaRosalíaycomunidades ale
dañas. /24HORAS
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LA 'MALDICIÓN'
DE LA CARTERA AMBIENTAL

El gobierno de Enrique Alfaro Ra
mírez en Jalisco confirmó distin

tos cambios en su estructura orga
nizacional, entre los cuales destaca
sin duda la salida de Sergio Graf
Montero de la titularidad de la

Secretaría de Medio Ambiente y
Desarrollo Territorial (Semadet),
donde dejará proyectos relevantes
inconclusos, como el nuevo mode
lo de verificación vehicular.

Aunque Graf Montero no sale
completamente del Gobierno del
estado, su cambio ha despertado
muchas suspicacias. Al respecto,
la autoridad informó:

"Sergio Graf Montero deja la
Secretaria de Medio Ambiente y
Desarrollo Territorial (Semadet)

para atender la agenda interna
cional del Gobierno de Jalisco en

materia ambiental. Como nuevo

titular se incorpora Jorge Israel
García Ochoa, quien se desempe
ñaba como titular de la Agencia
Metropolitana de Bosques Urba
nos (AMBU)'.

Por mucho, Graf Montero
debe ser uno de los perfiles más
técnicos y especializados con
los que cuenta el gobierno de
Alfaro Ramírez, sin embargo,
podría haber otros elementos que
influyeron en su cambio, como los
vínculos que se le atribuyen con
el grupo político que controla a
la Universidad de Guadalajara;
además de que, se dice, un exper

to no necesariamente es un buen

gestor público.
Con Graf Montero parece que

sucedió lo mismo que le pasó al
finado exgobemador Aristóteles
Sandoval Díaz con Magdalena
Ruiz Mejia, quien también ocupó
la titularidad de la Semadet. Dicen

que era una experta en la materia
medioambiental, pero sus resulta
dos tangibles fueron muy pobres.

De hecho, en Jalisco bien po
dría decirse que las secretarías de
Transporte y de Infraestructura
y Obra Pública (SIOP) han hecho
más por la agenda ambiental que
la propia Semadet, particular
mente por la puesta en marcha
y operación de nuevos sistemas
de transporte público masivo que
reducen las emisiones contami

nantes, como el Peribús, la Linea
3 del Tren Eléctrico y la primera
ruta de autobuses eléctricos.

MÁS CAMBIOS

Otros cambios que fueron anun
ciados por el Gobierno de Jalisco
fueron: la salida de Martha

Patricia Martínez Barba, de la
titularidad de la Coordinación

General Estratégica de Gestión
del Territorio, para incorporarse
como titular del Instituto de Pla

neación y Gestión del Desarrollo
del Área Metropolitana de Gua
dalajara (Imeplan); será sustitui
da por René Caro Gómez, antes
director general de Arquitectura
y Urbanismo en la SIOP.

Además, Marciano Valtierra
Azotla termina su tiempo al frente
del OPD Bosque La Primavera y
será sustituido, como encargado
de despacho, por Jesús Gutiérrez
Cacique.

Martha Patricia Martínez Barba s®á lavnue'wtitular feifcBtutogfe Planeador)
y GesBSffdel Desarrollo rSA'ey Ki^spsliíana de Giiadataprai
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La postura del GIEI
El Grupo Interdísciplinario de
Expertos Independientes (GIEI)
dará hoy una conferencia de pren
sa en donde se espera que se abor
den los últimos acontecimientos

relacionados al Caso Ayotzinapa,
incluyendo la presentación del
informe por parte de la Comisión

de la Verdad, las posteriores
filtraciones de la investigación y,
sobre todo, la renuncia de Ornar

Gómez Trejo como encargado
de la Unidad Especializada del
caso en la FGR. Hay que recordar
que Gómez Trejo forma parte del
GIEI y se separó del cargo tras el
desistimiento de la Fiscalía de 21

de las 83 órdenes de aprehensión
solicitadas por la unidad que
estaba a su cargo.

Sigue la polémica
por Américo
A pesar de que el pleno del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial

de la Federación validó la elección

de Américo Villarreal como go
bernador de Tamaulipas. tras los
señalamientos de presunto finan
ciamiento ilícito en su campaña y
que el Senado le otorgó licencia, tal
parece que la última palabra aún
no está dicha. Resulta que con su
intento, y posterior desistimien
to, de regresar a su escaño en la

Cámara alta podría haber abierto
la puerta para una nueva denuncia
para anular la elección. Y es que,
según lo ha denunciado el PAN, a
pesar de que Villarreal se retractó
de su reincorporación, el hecho se
habría consumado y asumió fun
ciones como senador, y esto sería
viola torio de la Constitución local,

que establece que para asumir la
gubernatura debe separarse al me
nos con 120 días de anticipación
de cualquier otro cargo público. El
Jaloneo podría ir para largo.

Problemas técnicos
en San Lázaro

Por problemas en la conexión

de internet que dificultaban la
votación de los legisladores que se
encuentran a distancia, la Cámara

de Diputados se vio obligada a
suspender la sesión de ayer. Esta
es la primera vez que por este
motivo se ven interrumpidos los
trabajos en el pleno del recinto
legislativo de San Lázaro. Los
diputados dejaron pendiente la
votación del dictamen de la Co

misión de Presupuesto, que con
firma el ajuste de 4.9 mil millones
de pesos al presupuesto del INE
y también la discusión y aproba
ción de la reforma propuesta por
el Ejecutivo federal para eliminar
el Horario de Verano
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SIN RESULTADOS EN CUIDADO
DEL AGUA Y LA COMPLICIDAD
DEL CONSEJO

La aprobación por parte de diputa
dos del Congreso local de un dicta
men para que Servicios de Agua
y Drenaje; a cargo de Juan Ignacio
Barragán, esté obligado a realizar
campañas para el cuidado del agua
se trata de una buena iniciativa, al
menos en el papel.

Pero la realidad es que no ha rea
lizado, hasta el momento, ninguna
acción efectiva a través de anuncios,
estrategias, políticas o hasta pláticas
en las escuelas para fomentar lo
importante que es el cuidado del
líquido. Y para muestra el alto con
sumo que se sigue registrando en el
municipio San Pedro

Esa es su función, pero no la
cumple y, en este caso específi
co, tampoco hay resultados. Su
única campaña fuerte no fue por el
cuidado del agua, sino para atacar
y culpar a la anterior administra
ción del desabasto del agua; tanto
que hasta el exgobemador Jaime
Rodríguez alcanzó mención en los
anuncios.

En lo que sí tendrían que inter
venir las y los legisladores es en lla
mar a cuentas a Barragán para que
explique en qué se gasta el dinero
destinado al fomento del cuidado

del agua, porque peso a peso el
dinero se agota, perdón, gota a gota
el agua se agota.

LA COMPLICIDAD

DEL CONSEJO

El Consejo Ciudadano de Bienestar
y Protección Animal, que preside
Gerardo Prado, simplemente se
ha quedado corto al no exigir una
sanción ejemplar a los funcionarios
que ocasionaron sufrimiento y
crueldad animal contra una perrita
en el Centro de Control Canino y
Felino de San Pedra

Prado, junto con los consejeros
de este órgano, tendrían que ser los
primeros en señalar que se tuvo una
grave omisión en la cirugía de esteri
lización que le aplicaron a la perrita,
incluso urgir al secretario de Medio
Ambiente, Alfonso Martínez, que
actúe aplicando el Código Penal
en el rubro de maltrato o crueldad

animal.

Hay que recordar todo lo que se
luchó para tener sanciones ejempla
res por ley en el tema de omisión,
maltrato y crueldad animal; aunque
en contraparte este Consejo no
pareciera tener algún interés, o al
menos eso se percibe al no exigir
la penalidad de cárcel y hasta la
inhabilitación.

¿Qué está pasando con la secre
taria del consejo, Ivonne Escarce
ga? Había sido una luchadora para
erradicar el maltrato animal.
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> Sin marcha atrás va el sa
neamiento financiero del

ISSSTE. Su director, Pedro
Zenteno, reveló que go
bienios estatales y alcal
días adeudan al Instituto

$80 mil millones, además
de que en 2019 se detec
taron pasivos por $30 mil
millones, de los cuales $22
mil millones se generaron
sólo en 2018. Incluso, ya
presentaron denuncias por
presunta corrupción an
te la Fiscalía General de la

República, a cargo de Ale
jandro Gertz, sin contar los
Casos de robo hormiga de
i n sumos médicos.

> Bien librado salió el secretario de

Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, de su comparecencia ante el
Congreso, Tanto en la Cámara de
Diputados como en el Senado, la
oposición fue dura en sus cuestio
namientos, pero siempre respe
tuosa del funcionario. Y él tuvo

respuestas y argumentos para to
dos. En resumen, fue un acto, nos
dicen, de civilidad política.

> Escándalo destapó la contienda
por la dirigencia del Colegio Na
cional del Notariado Mexicano. Se

dice que la aspirante Guadalupe
Díaz Carranza lidera el "cártel

del despojo", dedicado a arrebatar
predios. Opera, dicen, en compli
cidad con su padre Juan Díaz Pi
mentel, ex secretario de Salud de
Oaxaca, corredores públicos y au
toridades locales y federales.

> Es casi un he

cho que el PAN en
el Senado, a cargo
de Julen Remen

tería, se quedará
sólo en su recha
zo a la reforma mili
tar. Las bancadas

del PRIydel PRD,
comandadas por
Miguel Osorio y
Miguel Manee
ra, respectivamen
te, manifestaron su
disposición a ajus
far con Morena la

minuta. De ser así,
la famosa moratoria

legislativa quedaría
rota..., igual que Va
por México.
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> Se confirmó lo

adelantado por El
Heraldo de Mé

xieo el pasado 23
de septiembre: Yo
landa de la Torre,
quien presentó la
iniciativa para am
pliar a 2028 la pre
sencia de las Fuer
zas Armadas en las

calles, fue electa
presidenta del Tri
bunal Superior de
Justicia de Duran

go. Su designación
se dio por unani
midad y quien más
contento está es el

ex gobernador José
Rosas Aispuro.
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• Guillermo Adrián

Chin Canché es el único

mexicano de los 116

científicos que participan
en el proyecto Dragonfly
de la NASA para estudiar
a Titán, una de las lunas
más grandes de Saturno.

• Leopoldo "N" expolicía
municipal implicado en la
muerte del actor Octavio

Ocaña, hace casi un año,
fue vinculado a proceso
por presuntamente haber
cometido el delito de

abuso de autoridac;.

• Christian Horner, jefe
de la escudería RB, le
dijo "sirviente increíble" a
Checo Pérez, por la ayuda
que le da a su compañero
Max Verstappen, pero el
juego de palabras tornó el
mensaje negativo.
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aya mala suerte la del titular de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O. Antier, en su
comparecencia ante la Cámara de Diputa
dos, tuvo que esperar casi dos horas para
ingresar al salón de sesiones, porque los
líderes parlamentarios andaban ocupados
con sus propios pleitos internos (echarle

brava a Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva).
Ayer, en el Senado, el economista se tuvo que echar ¡dos

horas y media!, en la zona de los "pasos perdidos" para poder
iniciar su comparecencia, pues, en el Pleno, los senadores se
daban un buen agarrón por la licencia —o no licencia— del
tamaulipeco Américo Villarreal.

El enredo en torno a si la reincorporación al Senado del
gobernador electo había ya causado estado y si quedaba
inhabilitado por haber roto los 120 días de separación del
cargo que exige la ley comenzó a gritos y acusaciones de
"¡tramposos!" por parte del panista Julen Rementería.

Y terminó luego de múltiples recriminaciones políticas,
  con una salida jurídica inesperada

que dio Ricardo Monreal y que se

Fecha: 29/09/2022

Página: 6

Area cm2: 259

1 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 14,071

Página 97 de 185



resolvía con una nueva solicitud de

licencia del senador Villarreal

Agotados por el debatey el paso de
las manecillas del reloj, que marca
ban las 14:30 horas, los senadores no
tardaron en abandonar el salón y de
jaron prácticamentehablandosoloal
secretario. Notorio, sin duda, que Ra

mírez delaOnoesdelosconsentidos.De ninguno de los partidos.

AMLO DESAIRA A LOS MINISTROS DE MONDIACULT. Más

de un centenar de ministros de cultura acudieron a la Con

ferencia Mundial de la UNESCO sobre Políticas Culturales y
Desarrollo Sostenible (Mondiacult), que arrancó ayer en el
Auditorio Nacional. Y sí, para la inauguración del magno evento
del que México funge como anfitrión —y que fue el mayor
impulsor de la reunión—, estaba anunciada la participación
del presidente Andrés Manuel López Obrador. Con todas
sus letras aparecía su nombre en la invitación.

Figuraba como primer orador en la inauguración de Mon
diacult2022; seguido por la secretaria de Cultura, Alejandra
Frausto;y la directora general de la UNESCO, Audrey Azoulay
Pero, o la hora de la hora, el mandatario mexicano envió en
su representación a su esposa, Beatriz Gutiérrez Miiller.

Algunos de los comentarios entre los asistentes extranjeros
atribuían la ausencia de AMLO a la molestia del tabasqueño
para con la ONU y sus agencias, después del comunicado
del Alto Comisariado para los Derechos Humanos contra la
militarización de la Guardia Nacional. Otros sumaban al desaire

recibido por parte del mandatario mexicano, la fría recepción
que tuvo el Plan de Paz para Ucrania en la ONU.

GEMAS: Hoy, conferencia de prensa del Grupo
interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI)

sobre Ayotzinapa.

Ramírez de

la O tuvo que
esperar más de
dos horas
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El líder panista le está poniendo alfombra roja a
Lilly Téllez para que realice campaña, con una gira
por todo el país, que inició el pasado fin de semana

n la consentida del dirigente del PAN, Marko
Cortés, se ha convertido la senadora Lilly
Téllez, quien llegó al escaño cobijada por
Morena, partido al que abandonó en abril
de 2020 porque "no toleré" el saludo que
dio el presidente Andrés López Obrador
a la mamá de Joaquín El Chopo Cuzmán.

Si bien el líder panista ha mencionado como presiden
ciables al menos a seis históricos militantes, en los hechas
le está poniendo alfombra roja a la neopanista para que
realice campaña, con una gira por todo el país que inició
el pasadofin de semana en Nuevo León.

No sólo eso, sino que, de facto, asume el rol de jefe de
campaña y pone la estructura del partido al servicio de
la sonorense, como ella misma dio a conocer ayer en sus
redes sociales: "Inicio viajes a petición del PAN, con su apoyo
y estructura. El presidente, Marko Cortés, decide a dónde voy.
Confío, respaldo y reconozco a ©MarkoCortes como el líder
que une a la oposición".

Cortés le respondió: "En equipo y con todo, querida @Li
llyTellez. Juntos vamos a ponerle un alto a Morenay recuperar
  el rumbo de México".
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Deferencia que el dirigente al
biazul no ha tenido con los gober
nadores de Yucatán, Mauricio Vila:
Chihuahua, Mam Campos; y Que
rétaro, Mauricio Kuri, ni con los
diputados Santiago Creel y Juan
Carlos Romero Hicks, ni con el ex
candidato presidencial Ricardo
Anaya, a quienes menciona entre

su caballada de presidenciables rumbo a 2024. Para ellos
organizó cinco foros, que inician el próximo 2 de octubre y
serán cada 15 días. Sólo que serán eventos colectivos, donde
varios de sus aspirantes compartirán escenario. Es decir, no
serán exclusivos para cada uno, como sí lo serán los actos
que arma para Téllez.Tales consideraciones parecen indicar
que Marko está convencido, hoy por hoy, de que la senadora
es la única con posibilidad de derrotar a la jefa de Gobierno.
ClaudiaSheinbaum, en el escenario de que la morenista sea
nombrada candidata de Morena a la presidencia.

No es para menos, pues Téllez es la única entre sus filas
(incluido él) con el don de tundir de frente y sacar de quicio
a los morenistas.

Contenidos más trascendentes está incluyendo izzi, empresa
que prácticamente cada mes amplía su programación a costos
accesibles. Ahora, anuncia la renovación del canal deportivo
afizzionadosy se alió con Sky para que sus usuarios ingresen
a su catálogo, sin costo hasta el 10 de octubre.

No sólo eso, toda vez que redujo a $49 el precio mensual
de ese canal en el que transmite exclusivas deportivas en
vivo de la Liga MX, de la NFL, y programas especializados
en fútbol nacionaly europeo.

EN EL VISOR; Es un hecho que el presidente López Obra
dor no concretará en su gestión su deseo de desaparecer
al INE. Pero sí lo va a ahorcar presupuestalmente.

Para la

caballada

panista,
organizó cinco

foros

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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Quétanto ha cambiadoel diputadofederal
que en una ocasión le aventó billetes aun
secretario de Estado?

Durante el sexenio de Felipe Calderón,
Adán Augusto López era legislador por el
PRD, cuando subió a tribuna en la compa
recencia de Javier Lozano, encargado de

la Secretaría del Trabajo, como parte de la glosa del tercer
informe de gobierno.

—Yo quiero decirle que es pon poro hoy y hambre poro
mañana las migajas que el espurio del gobierno federal
intenta entregarles a los trabajadores de Luz y Fuerza del
Centro, sí orgullosamente yo pertenezco al movimiento de
López Obradory tengo valor para decirle a mis electorales que
yo voté en contra de los impuestos que ustedes le impusieron
al pueblo. Usted, señor Lozano, es un fascista y un farsante,
le miente al país al disponer arbitrariamente de los recursos
para propiciar el esquirolazo. Qué bien se escucha en el dis
curso que usted ofrezca clases de inglés o poner chongorros
a los trabajadores mexicanos de electricistas, que les ofrezca
una sobre liquidación a quienes pasen a la caja, pero nos sale
 más barato, señor Lozano y aquí se
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los dejo: tome, cobre su liquidación y
váyase—, dijo el tabasqueño al arro
jarle un fajo de billetes en la tribuna.

Adán Augusto López se volvió, a
partirde la segunda mitad del sexe
nio, en el hombre más importante
para implementar las acciones de!
modelo de gobierno íopezobrodo
rista y devolverle el poder real a la

Secretaría de Gobernación.

El martes en el Senado, el funcionario federal se vio buen
oradory domador en la comparecencia del Cuarto Informe
de gobierno presidencial, después de un trabajo de meses
en los que ha retomado las riendas, por instrucción de López
Obrador, que andaban sueltas para ejercer el poder.

¿Estaremosante un secretariodeCobernación que puede
volverá ser Presidente de la República?

¿Estaremos ante quien romperó lo maldición que dejó
fuera de la sucesión a Francisco Labastida, Santiago Creel o
Miguel Ángel Osorio Chong?

¿Volverá a ser Adán Augusto López el Echeverría de Díaz
Ordaz.es decir el siguiente Presidente venido de Gobernación?
Es decir, la última vez que un secretario de Gobernación fue
Presidente ocurrió hace 52 años.

UPPERCUT: A quién deberá darle las gracias,
Yolanda de la Torre, por su nuevo cargo como

Presidenta del Poder Judicial en Durango:
¿A Alejandro Moreno, presidente nacional del PRI:

a Esteban Villegas Villa real, gobernador de la entidad,
o a Adán Augusto López,

secretario de Gobernación?

Adán Augusto
se volvió el
hombre más

importante

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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El tricolor terminó por autodestruirse de la misma
forma que lo hicieron los partidos del socialismo
soviético, por no poder reinventarse en democracia

ara millones de mexicanos parecería im
posible imaginar un México sin el Partido
Revolucionario Institucional (PRl). El partido
del siglo XX, cuyos cambios fueron siempre
de forma y nunca de fondo.

Fue un partido de Estadoy, cuando re
cuperó el poder, después de la alternancia

del 2000, sólo fue para autodestruirse, fragmentarse y luego
desaparecer más por causas internas que externas.

Es cierto que Morena ha conseguido en alguna medida
reconstruir el partido de masas con un único caudillo al estilo
del Partido Nacional Revolucionario, de Calles, aunque sin la
capacidad de presentar un proyecto de nación adecuado a
la realidad del siglo XXI.

Sus dos bloques, el del nacionalismo revolucionario, en
cabezado por Alejandro Moreno, y el de lostecnócratas reno
vadores apertrechados en el Senado, en la figura de Miguel
Ángel OsorioChong, son hoy opciones políticas que no pueden
convivir en un mismo partido.

Y es que Moreno no tiene otra alternativa que aliarse al
partido dominante o irse a la cárcel, independientemen
 te de su cercanía ideológica con el

lopezobradorismo.
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Mientras que los tecnócratas
están convencidos que su única y
última salida está en la elección del

Estado de México para el próximo
año, 2023, donde confían en que Al
fredo del Mazo sostenga una alianza
electoral con el PAN y el PRD, más
allá del conflicto con A/íto.y con ello

mantenga viva la esperanza de un frente unido para el 2024
donde el PRl siga existiendo como fuerza separada del go
bierno federal.

Sin embargo, hacer que esto funcione es casi imposible.
Moreno es dueño y señor del aparato políticoelectoral del
PRl y estaría listo para ponerlo al servicio de AMLO a cambio
de su libertad.

Esto dejaría a los tecnócratas atados a la decisión de un
Alfredo de! Mazo sometido a las presiones gubernamentales,
y quien tendrá en sus manos el futuro de un segmento del
PRl,y muy probablemente de la unión de Acción Nacional, el
tricolor y el de la Revolución Democrática (PANPRIPRD) para
la elección presidencia! de 2024.

De una u otra manera, el Revolucionario Institucional está
por decir adiós a su existencia como partido político nacional
para convertirse,ya sea en un apéndice de la 4T, o en un sector
cada vez menos significativo de un nuevo orden democrático
a construir en México a partir de las próximas elecciones
presidenciales en dos años.

En cierta forma el PRl terminó por autodestruirse de la
misma forma que lo hicieron los partidos del socialismo
soviético ante la imposibilidad de reinventarse dentro de un
sistema democrático.

Lo paradójico es que a! mismo tiempo que este partido
tiende a desaparecer, su sustituto como partido de estado,
en formación Morena, está copiando su modelo original de
hace casi un siglo.

El partido
puede

convertirse en

un apéndice
de la 4T
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ace una década, circula
Hba en Estados Unidos un

compendio de la revista
académica Trends on Or

ganizad Crime (Tendencias
del Crimen Organizado]
bajo el título Introducción:

cárteles mexicanos, crimen organizado contra
insurgencia criminal.

El tema era obvio y planteaba, entre otras
cosas, la evolución de los cárteles de la droga
a empresas policriminales con impacto más
allá de las fronteras, y no sólo en EU sino en
América Central, Sudamérica, África, Europa y
Asia. Anotaba la publicación, "uno de los deba
tes académicos dominantes que ocurren res
pecto a cárteles mexicanos es la amenaza que
pudieran significar para estados soberanos".

De acuerdo con esa formulación, "la base

inicial de la insurgencia criminal es de origen
económico ilícito" que los mismos cárteles
buscan convertir en la creación

de "áreas de impunidad" libres de
hecho de la influencia del Estado.

El debate era entre aquellos
que creían que se trataba de un
fenómeno delictivo, con una res
puesta policiaca, o quienes pen
saban que la respuesta debería
incluirá elementos militaresy de
seguridad nacional.

Mal o bien, y con frecuentes trastabi!leos:
la respuesta de los gobiernos de Vicente Fox
y Felipe Calderón que marcaron un hito al
ser los primeros, tras la finalización de lo que
académicos definen como la coexistencia

entre narcotraficantesy estructuras al abrigo
del dominio del PRIy del presidente Enrique

Peña Nieto, la idea era que la autoridad del
estado podría ser reinstalada por la fuerza.

Para algunos, un entorno de conflicto de
baja intensidad implica que copos puedan
ser atacados y eliminados, con la meta de
que "los cárteles puedan serdesmantelados
y la legitimidad y solvencia del Estado puedan
restablecerse en áreas disputadasy perdidas".

La evolución de los cárteles "ha sido influen

ciada por numerosos factores que van desde
políticas gubernamentales intencionalesy no
intencionales y efectos de segundo orden, a
través de cambios en las preferencias y flujos
de mercados ilícitas, hasta fusiones de cárteles,
luchas internas e innovaciones".

Pero el debate principa! está entre quienes
ven a los cárteles como simples empresas
ilícitas y quienes los ven como posibles adver
sarios del estado. Valdría la pena preguntarse
cómo acomodar esas formas de ver y actuar
en la actual discusión sobre el ámbito en que

habría que acomodarse a la
CuardiaNacional.ylaferocidad
de los problemas que enfrenta.

Porque las complicaciones
derivadas del presunto entre
lazamiento de intereses entre

grupos criminales y autorida
des municipales y estatales en
algunaspartesdelpaís,incluso
fronterizas, se transforman en

problemas para el estado nacional.
No son ciertamente culpa de este gobierno,

pero le guste o no, lo acepte o lo rechace, su
problema y su responsabilidad.

Buscan

convertirse

en áreas de

impunidad
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EL CRISTALAZO

En camino de la justicia
Rafael Cardona
Twitter:@CardonaRafaeI

En medio del desaseo de la
investigación por consigna
emprendida por la Comi
sión del caso Iguala —una
forma eufónica de llamarle
cochinero—, una débil luz

se encendió en el camino de la justicia:
"...Una juez federal ordenó suspen

der, por tiempo indefinido, el procedi
miento iniciado contra el exprocurador
General de la República, Jesús Murillo
Karam, por las irregularidades cometi
das durante la integración de la averi
guación previa del caso Ayotzinapa.

"La Juez Décimo Sexto de Distrito de
Amparo en materia Penal en la Ciudad
de México (Proceso) concedió la sus
pensión definitiva al exprocurador para
que, hasta que se dicte sentencia defini
tiva de amparo, no se dicte auto de aper
tura ajuicio en la causa penal 307/2022
por tortura, desaparición forzada y de
litos contra la administración de justi
cia por la que Murillo Karam permanece
sujeto a prisión preventiva justificada".

Si bien este procedimiento no se tra
duce en la inmediata libertad del incul
pado, sí expone una posibilidad de jus

ticia, con lo cual se derrumbaría, para
usar un verbo afín a la verborrea de Ale
jandro Encinas; propietario de la "ver
dad" retórica {en contra de la verdad

histórica) por cuya exposición fue en
carcelado el ex procurador Murillo Ka
ram, cuya actuación ha sido desvirtua
da y políticamente distorsionada en fa
vor de la promesa presidencial de justi
cia en este caso.

Pero las investigaciones de la mal lla
mada Comisión de la Verdad, han sido
tan torpes, limitadas, tendenciosas y en
muchos casos confirmatorias de la ver
sión impugnada, como para chocar con
tra las murallas de la legalidad en medio
de la inconformidad y renuncia, hasta
de la fiscalía del caso.
Debemos recordar los límites cons

titucionales de esta comisión cuya na
turaleza la aleja del Ministerio Públi
co. Y si el monopolio de la investiga
ción criminal, actúa de una manera
y la fiscalía especializada Omar Gó
mez Trejo, prefiere respaldar una
versión de cuya verdad se convenció
(hasta como autor de la "otra" ver
dad"), aún antes de aceptar el car

go, cuando trabajaba para la Orga
nización de Estados Americanos, eso
muestra el desquiciamiento de la CV,
su poco profesionalismo y su nula
institucionalidad.
Es decir, no trabajan para la institu

ción sino para sus propias agendas.
Por eso Gómez Trejo tiró el arpa.
"(CISA).  Omar Gómez Trejo, titular

de la Unidad Especializada para Inves
tigar y Litigar el Caso Ayotzinapa, re
nunció a su cargo "por diferencias" se
gún admitió (...) el presidente Andrés
Manuel López Obrador, en los proce
dimientos para aprobar las órdenes de
aprehensión que dejaron fuera a 21 per

sonas vinculadas a la desaparición de los
43 normalistas.
"Fuentes federales confirmaron a

Diana Lastiri, reportera de esta casa edi
torial, que Gómez Trejo renunció a su
cargo el pasado 15 de septiembre, mis
ma fecha en que, aún en funciones, di
rigió un oficio al juez Segundo de Distri
to, Enrique Beltrán Santes, en el que le
reprocha no haberle notificado de la so
licitud que le formuló el agente del Mi
nisterio Público adscrito a su juzgado en

la FGR para cancelar 21 de 83 órdenes
de aprehensión que ya estaban liberadas
desde el 19 de agosto".

De acuerdo con esta información Gó
mez Trejo no se retiró del caso por el
contenido de las acciones de la FGR, si
no por no haber sido notificado de ellas.
Eso se llama explosión del ego.

TAM AULIPAS

Convertido en un salón de kermesse, el
Senado baila el muñeco de alambre al

son de los caprichos de Américo Villa
rreal quien deshojó la margarita de su
impugnado gobierno y le autoriza licen
cia para ser candidato y luego luego lo
admite dizque para protegerlo de una
eventualidad penal, y más tarde tras
ofrecerle una salida en medio del ridí
culo y los brincos encima del reglamen
to, la lógica y la seriedad, lo manda a
Ciudad Victoria.
Convertir al Senado en casa de hués

pedes, achica la Cámara Alta.
El Senado sirve para regresar des

pués del fracaso en Gobernación o la
derrota electoral.

Senado refugio, Senado peor es nada»
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OPINION

Camino accidentado
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Vaya que ha resultado accidentado el camino
recorrido por Américo Villarreal para llegar
a la gubematura de Tamaulipas.

El propio candidato ganador de la elec
ción se ha metido el pie. Quiso, como dicen
allá, dar el trago y hacer el buche y casi se
ahoga.
Ya no hay, por parte de la autoridad

electoral, ningún obstáculo para que el
morenista llegue al Palacio de Gobierno
de Ciudad Victoria.

Si no hay más sorpresas, lo que no puede
descartarse, Américo entrará a la oficina del
gobernador el próximo sábado. Lo aguarda,
no es un secreto para nadie, un estado divi
dido, en ebullición. Lo primero será hacer

un llamado a la unidad y la paz que hacen
mucha falta.

Mundiacult2022
Se realiza en la Ciudad de México, en el Au
ditorio Nacional, la Conferencia Mundial de
la UNESCO sobre Políticas Culturales y De
sarrollo Sostenible bajo el lema: "La cultura
como bien público global"

Es el evento internacional de cultura más

importante en décadas. La señora Beatriz
Gutiérrez, la secretaria Alejandra Fraustro
y la jefa de Gobierno de la CDMX. Claudia
Sheinbauni, han tenido el rol principal al
iniciar los trabajos del encuentro en el que
participan 163 delegaciones.

La diversidad cultural es una fortaleza
de la humanidad que le permite ser uno
en la diversidad.

Juan José Bremer, embajador de México
en la UNESCO, ha sido el enlace entre las au
toridades mexicanas y los directivos de la or
ganización encabezados por Audrey Azoula.
Bremer operó para que México sea parte del
Consejo Ejecutivo de la Organización de las
Naciones Unidas para la Educación, la Cien
cia y la Cultura.

Bremer afirma que es un evento clave pa
ra la revalorización de la cultura como bien
público mundial, lo importante del evento
será alcanzar un consenso y mostrarlo así
en la declaratoria final.

Zacatecas sin paz
Hace más de un año David Monreal tomó

posesión como nuevo gobernador de Zaca
tecas con la celebración de haber vencido al
viejo régimen y la promesa de devolverle la
paz a la entidad, empantanada en la violen
cia del crimen organizado

Operan ahí células de los dos principales
carteles del país, el de Sinaloa y el Jalisco
Nueva Generación.

Un año después del cambio de go

bierno no hay nada qué presumir a casa.
La fiesta de las balas continúa. Ayer tu
vo como víctimas a seis policías de Ca
lera, incluido el jefe de la corporación.

La respuesta de las autoridades esta
tales y las frases de cajón que se usan en
estos casos, no ocultan la realidad de que
la violencia no cede y las víctimas se mul
tiplican.

Se habla de nuevos operativos, de la lle
gada de más contingentes de la Guardia Na
cional, pero no hay avances significativos.
La gente vive con miedo.

La Fiscalía pierde de nuevo
La defensa del ex procurador Murillo Karam
se anotó ayer un triunfo.

Logró que un juez federal concediera al
ex procurador una suspensión definitiva con
la vinculación a proceso por los delitos que
se le acusa relacionados con el caso Ayot
zinapa.

No se habla de que Murillo saldrá la liber
tad, por ahora nada de eso, sino que la ba
talla legal será áspera y que las autoridades,
ya lo vimos, no las traen todas consigo y
pueden perder.

De hecho, en el caso de los normalistas
desaparecidos, hay más acusados
liberados que detenidos, lo que supone
todo un récord de la Fiscalía que nada
más no puede construir casos sólidos.

Más de 120 acusados están ahora en la

calle. ¿Quién se hace cargo de la ineficacia?»
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CARTA DE WASHINGTON

Estadounidenses rehenes y
piezas de ajedrez

Concepción Badillo
Twitter :@Conce54

Viajar con un pasaporte de los Estados Unidos
significa acceso a 186 países sin tener que so
licitar visa, sin embargo la sola nacionalidad
cada vez pone más en peligro a los estadouni
denses en ciertas partes del mundo ya que con

frecuencia son atractivos objetivos para los adversarios de
Washington.
En la actualidad el Departamento de Estado cree que

al menos cincuenta de sus ciudadanos están detenidos en
manos de gobiernos extranjeros, como China, Rusia, Irán
y Venezuela, acusados de delitos que sus familiares niegan
sean verdad, mientras que alrededor de una docena han si
do secuestrados y son rehénes de grupos extremistas.
De ellos, quizás el caso más conocido en la actualidad

es el de Brittney Griner, una famosa jugadora profesional
de baloncesto que fue detenida en febrero pasado en el ae
ropuerto Internacional de Sheremetyevo, cerca de Moscú,
días antes de la invasión rusa a Ucrania, país que está de
fendiéndose de Vladimir Putin con armas y asistencia mi
litar por parte de Estados Unidos y sus aliados.

Griner, de 31 años de edad, estrella del equipo Mercury
de Phoenix, Arizona quien fuera de temporada juega para
un equipo ruso en Yekaterinburg, donde se le paga tres ve
ces más que acá, fue arrestada porque le encontraron me
nos de un gramo de aceite de Cannabis, un remedio que la

atleta de dos metros de estatura, usa para dolores muscu
lares, tiene receta médica y lo obtiene legalmente en Esta
dos Unidos.

La joven, ganadora de dos medallas de oro en olimpía
das, ha sido sentenciada a nueve años de cárcel.
El gobierno de Joe Biden ha ofrecido dejar en libertad a

Viktor Bout, un traficante de armas ruso a cambio de la at
leta y otro estadounidense, Paul Whelan, un exmilitar en
prisión rusa acusado de espionaje.

Sin embargo Putin no parece muy interesado en el can
je y su gobierno ha dejado claro que el enojo en Estados
Unidos por su detención es una falta de respeto a las leyes
rusas donde Griner es tratada y considerada como narco
traficante.
La retención de estadounidenses en países extranjeros

puede ser de días a años, como es el caso de Austin Tice,
un periodista que trabajaba para The Washington Post y la
cadena de televisión CBS quien desapareció en 2012 cuan
do cubría el Medio Oriente y se cree que está en manos del
gobierno sirio, pero este niega tenerlo.
La situación de estos rehénes de naciones con las que

Washington no tiene relaciones diplomáticas o amistosos
es bastante difícil ya que la comunicación es através de un
tercer país que sirve de intermediario. El Departamente de
Estado no brinda asistencia legal de ningún tipo al deteni
do o sus familias.

Y para desalentar que regímenes o grupos extremistas
retengan ciudadanos estadounidenses, por ley esta prohi
bido el pago de rescate. Además de que los casos y las ne
gociaciones de los que se cree podrían ser hasta 65 de sus
ciudadanos tratados como piezas de ajedrez en alguna par
te del mundo, se mantienen en secreto y sin levantar reac
ciones de la opinión pública, por miedo a enojar más a los
captores•
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OPINION

Un país de tinieblas
Anamari Gomís
nacional@cronica.com.mx

El lunes 26 de septiembre An
drés Manuel López Obrador
dijo en la Mañanera "Este
ejército, lo de dicho muchas
veces, surgió para comba

tir un golpe de Estado, para combatir a
conservadores, fifís..." ¿Aqué ejército se
refiere? A ese con el que él negocia, al
que le pide la construcción del Tren Ma
ya, la conducción del AICM y el AIFA,
al que ha incorporado a casi todos sus
cuidados, porque no se fía de nadie más.
Según el mandatario, un ejército inco
rruptible es el que lo apoya y el cual, se
guramente, recibe no sólo su confianza
sino dinero a manos llenas. Así, el pre
sidente pueda depositar raudales de se
guridad en los militares. "Ese" ejército,
el suyo, lo defenderá de todo aquel que
se le oponga.
El meollo de la protección que ofre

ce el ejército hoy en México estriba en
la propuesta del presidente para que la
Guardia Nacional pase al tutelaje de la
Secretaría de la Defensa Nacional, lo
cual ha encendido varios focos de preo
cupación entre muchos mexicanos., que
no quieren la militarización en el país.
Pensar en que los militares custodien
las calles levanta ámpula. El plantea
miento se sometió a la decisión de la cá
mara de diputados y, como sabemos, el
Partido Político en el Poder, MoReNa, lo
gró que pasará al Senado, donde la opo
sición lo detuvo. Ante esto, Andrés Ma
nuel López Obrador sugiere otra salida:
una consulta nacional organizada por la
Secretaría de Gobernación y no por el
Instituto Nacional Electoral para que la
gente decida si quiere a la Guardia Civil
bajo mando civil o militar o no. Sin el
INE, nuestro acreditado organismo elec
toral, la consulta obtendría resultados a
modo, no hay duda.
A pesar de la evidencia de que el

mando civil se erosiona cada vez más,
según una encuesta reciente llevaba a
cabo por el diario El Financiero, 53%
prefirió el mando militar, frente a un
40% que prefiere un mando civil. El te
ma, sin embargo continúa siendo álgido.
Como todos sabemos, experimentamos
en México una época de enorme polari
zación. Basta con "entrar" a Twitter y los
tirios se encontraran con los troyanos a
toda hora.

Sin embargo, la presencia protectora
de las Fuerzas armadas pasó a ponerse
en tela de juicio después de que la pe

El lunes 26 de septiembre An
drés Manuel López Obrador
dijo en la Mañanera "Este
ejército, lo de dicho muchas
veces, surgió para comba

tir un golpe de Estado, para combatir a
conservadores, fifís..." ¿Aqué ejército se
refiere? A ese con el que él negocia, al
que le pide la construcción del Tren Ma
ya, la conducción del AICM y el AIFA,
al que ha incorporado a casi todos sus
cuidados, porque no se fía de nadie más.
Según el mandatario, un ejército inco
rruptible es el que lo apoya y el cual, se
guramente, recibe no sólo su confianza
sino dinero a manos llenas. Así, el pre
sidente pueda depositar raudales de se
guridad en los militares. "Ese" ejército,
el suyo, lo defenderá de todo aquel que
se le oponga.
El meollo de la protección que ofre

ce el ejército hoy en México estriba en
la propuesta del presidente para que la
Guardia Nacional pase al tutelaje de la
Secretaría de la Defensa Nacional, lo
cual ha encendido varios focos de preo
cupación entre muchos mexicanos., que
no quieren la militarización en el país.
Pensar en que los militares custodien
las calles levanta ámpula. El plantea
miento se sometió a la decisión de la cá

mara de diputados y, como sabemos, el
Partido Político en el Poder, MoReNa, lo
gró que pasará al Senado, donde la opo
sición lo detuvo. Ante esto, Andrés Ma
nuel López Obrador sugiere otra salida:
una consulta nacional organizada por la
Secretaría de Gobernación y no por el
Instituto Nacional Electoral para que la
gente decida si quiere a la Guardia Civil
bajo mando civil o militar o no. Sin el
INE, nuestro acreditado organismo elec
toral, la consulta obtendría resultados a
modo, no hay duda.
A pesar de la evidencia de que el

mando civil se erosiona cada vez más,
según una encuesta reciente llevaba a
cabo por el diario El Financiero, 53%
prefirió el mando militar, frente a un
40% que prefiere un mando civil. El te
ma, sin embargo continúa siendo álgido.
Como todos sabemos, experimentamos
en México una época de enorme polari
zación. Basta con "entrar" a Twitter y los
tirios se encontraran con los troyanos a
toda hora.

Sin embargo, la presencia protectora
de las Fuerzas armadas pasó a ponerse
en tela de juicio después de que la pe

riodista Peniley Ramírez publicó en Re
forma, el diario más criticado por López
Obrador, un explosivo artículo en el que
incluyó datos de un informe filtrado no
testado, es decir, sin tachones, del caso
Ayotzinapa.

El informe es brutal y seguramente
casi todos los que tienen acceso a los
diarios lo han leído. Los jóvenes estu
diantes de la normal de Ayotnizapa el
trágico 26 de noviembre de 2014 fue
ron, en su mayoría, asesinados, descuar
tizados y enterrados esa misma noche. A
cinco los disolvieron en ácido. A los que
no pudieron eliminarlos del mapa de esa
manera los descuartizaron. Seis de ellos
fueron encerrados en una bodega. Días
después, por órdenes del entonces co
ronel del Ejército, José Rodríguez, hoy
general, los mataron también. El alcalde
de Iguala, José Luis Abarca, de MoReNa,
había dicho que no quería a ningún es
tudiante vivo y le hicieron caso.

El por qué, qué hicieron los alumnos
de la Normal Rural Raúl Isidro Burgos,
no queda claro, más bien se descono
ce. El grupo criminal Guerreros Uni
dos confundió a los jóvenes con otro
grupo criminal. En los chats "donde ha
bían coordinado los asesinatos, crimi
nales, funcionarios y militares hablaban
de cómo desenterrar los cuerpos para
llevarlos al 27 Batallón de Infantería"
("Ayotzinapa el encubrimiento", Peni
ley Ramírez, Reforma, 24 de septiem
bre). Según la periodista, a mediados de
noviembre se "seguían desenterrando y
moviendo cuerpos".

riodista Peniley Ramírez publicó en Re
forma, el diario más criticado por López
Obrador, un explosivo artículo en el que
incluyó datos de un informe filtrado no
testado, es decir, sin tachones, del caso
Ayotzinapa.

El informe es brutal y seguramente
casi todos los que tienen acceso a los
diarios lo han leído. Los jóvenes estu
diantes de la normal de Ayotnizapa el
trágico 26 de noviembre de 2014 fue
ron, en su mayoría, asesinados, descuar
tizados y enterrados esa misma noche. A
cinco los disolvieron en ácido. A los que
no pudieron eliminarlos del mapa de esa
manera los descuartizaron. Seis de ellos
fueron encerrados en una bodega. Días
después, por órdenes del entonces co
ronel del Ejército, José Rodríguez, hoy
general, los mataron también. El alcalde
de Iguala, José Luis Abarca, de MoReNa,
había dicho que no quería a ningún es
tudiante vivo y le hicieron caso.

El por qué, qué hicieron los alumnos
de la Normal Rural Raúl Isidro Burgos,
no queda claro, más bien se descono
ce. El grupo criminal Guerreros Uni
dos confundió a los jóvenes con otro
grupo criminal. En los chats "donde ha
bían coordinado los asesinatos, crimi
nales, funcionarios y militares hablaban
de cómo desenterrar los cuerpos para
llevarlos al 27 Batallón de Infantería"
("Ayotzinapa el encubrimiento", Peni
ley Ramírez, Reforma, 24 de septiem
bre). Según la periodista, a mediados de
noviembre se "seguían desenterrando y
moviendo cuerpos".

¿Por qué el ejército se coludió
con los criminales?

En su columna "Duda razonable", (Mi

lenio del 27 de septiembre) Carlos Puig
cuenta otro incidente brutal. Resulta
que en febrero los alumnos de la maes
tría de periodismo del CIDE consiguie
ron un expediente de una investigación
llevada a cabo por la fiscalía de Gue
rrero meses antes de los siniestros suce

sos de la noche atroz de Iguala. En este
documento se asienta que el presidente

municipal, José Luis Abarca y sus cóm
plices, asesinaron a Felipe Flores Veláz
quez, secretario de Seguridad Pública
municipal y adversario de Abarca. René
Bejarano del PRD dio a conocer los he
chos al gobernador de Guerrero, Ramón
Aguirre, al el procurador Jesús Murillo
Karam y a Miguel Angel Osorio Chong,
secretario de Gobernación. Murillo Ka

ram, hoy preso, dijo en su momento que
no le habían enviado a tiempo la infor
mación. A Abarca no lo arrestaron por
que se acercaba la elección del 2015 y
se prefirió no afectar al PRD. Eso colige
Carlos Puig.
A mí no me queda claro nada. Ni lo

de Abarca, un matón protegido por os
curas razones, ni por qué el grupo cri
minal Guerreros Unidos se deshizo de

los estudiantes de la Normal de Ayot
zinapa y luego contó con el apoyo, de
acuerdo con el informe no testado que
llegó a manos de Peniley Ramírez, del
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municipal, José Luis Abarca y sus cóm
plices, asesinaron a Felipe Flores Veláz
quez, secretario de Seguridad Pública
municipal y adversario de Abarca. René
Bejarano del PRD dio a conocer los he
chos al gobernador de Guerrero, Ramón
Aguirre, al el procurador Jesús Murillo
Karam y a Miguel Angel Osorio Chong,
secretario de Gobernación. Murillo Ka

ram, hoy preso, dijo en su momento que
no le habían enviado a tiempo la infor
mación. A Abarca no lo arrestaron por
que se acercaba la elección del 2015 y
se prefirió no afectar al PRD. Eso colige
Carlos Puig.
A mí no me queda claro nada. Ni lo

de Abarca, un matón protegido por os
curas razones, ni por qué el grupo cri
minal Guerreros Unidos se deshizo de
los estudiantes de la Normal de Ayot
zinapa y luego contó con el apoyo, de
acuerdo con el informe no testado que
llegó a manos de Peniley Ramírez, del
entonces coronel José Rodríguez.
El título de la gran novela de Daniel

Sada Porque parece mentira la verdad
nunca se sabe, (México: 1999, Tusquets)
define una parte de nuestro país , a dos
décadas de haber iniciado el siglo XXI,
una fracción que está sujeta a las tinie
blas, al encubrimiento y a las pulsiones
más primitivas.

Entretanto, la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum y
el presidente López Obrador se encuen
tran muy contentos por haber llenado el
Zócalo dos domingos apacibles, ajenos a
las tragedias nacionales, y en los que la
gente pudo disfrutar de varias horas de
educativos narcocorridos.

¿Vivimos en un país extraño? Sí, un
país raro, musical y tenebroso»
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ANIMALIDADES...

SI LOS MENORES CON CÁNCER NO LES IMPORTARON,
CUANTIMENOS LOS OTROS ANIMALES

Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

A la más reciente ejecución de un oso se
diento y hambriento en Castañosj Coahui
lat hemos de sumar la persecución y muer

te de otro úrsido en Cumpas, Sonoraj que ai
igualJ sólo buscaba agua y comida. Está vis
to que las comunidades humanas invasoras
de los territorios históricos de estos plantí

grados mexicanos no están siendo
debidamente informadas sobre cómo proce
der en estos casos, pero también es cierto que
las autoridades tampoco están haciendo lo
suyoj desentendiéndose de la responsabili

dad y solamente
disimulando disgusto y dizque llevando a

cabo una investigación con
la amenaza de fincar denuncia ante la enti

dad competenteJ desde
donde suele proclamarse castigo para los

responsablesJ pero sin que pase a mayores.
Para colmo, el pasado día 26 fue reportado
el atropellamiento de dos "oseznos" que per
dieron la vida en kilómetros diferentes de la
carretera Los Chorros de Saltillopor impru

dencia de

los conductores. A ese paso...
En otro tema que igualmente en

cendió las redes sociales, doy
cuenta de tres problemas serios...
muy serios... que han estado po
sicionando mal... muy mal... a

los @ZoologicosCDMXj según, en manos de
profesionales expertos y experimentados.
Propios y ajenos al tema animalista han es
tado manifestando gran enojo e indignación;

algunos hasta con rabia y otros promoviendo
o solicitando ayuda puntualmente por tres
asuntos: la cantidad de muertes en cada una

de las instituciones zoológicas, dado lo cual,
el segundo tema que se cuestiona es el des
tino del monto económico de los seguros de
vida que responden a esos fallecimientos.
Como tercer punto está la indecente reduc
ción de presupuesto para la alimentación de
la fauna cautiva en esos lugares, a cambio de
uno más generoso para sus gastos operativos
que a saber si se aplica correctamente, cómo
y en qué aparte de los sueldos de tanto jefe
que ahora tiene la infraestructura y los co
rrespondientes a la tropa puesto que ahora,
como nunca antes y por citar un solo ejemplo,
se han documentado tan atascados y apesto
sos... cual letrinas abandonadas... los estan
ques de los hipopótamos, queja que en San
Juan de Aragón, ¿resolvieron? colocando un
miserable letrero (insultante para la más mí
nima cultura) informando que como se trata
de animales semiacuáticos que para marcar
su territorio orinan y defecan en el agua, su
hábitat (hábitat, ¡hágaseme el caón favor!)
tiene olor tan peculiar. No tendrán vergüen
za. Dado lo anterior...

Han estado apareciendo notas en diferen
tes periódicos abordando los asuntos enlista
dos, según les llamaron la atención. Al res
pecto, mención aparte merece la genial cari
catura que ayer publicó Paco Calderón en
el Reforma. Aparecen dos elefantes de frente
y con una flecha sobre cada uno señalando
irónicamente el presupuesto de conformidad
a su tamaño. A la izquierda está la imagen
pequeñita y enclenque de un elefante gris
esforzándose por alcanzar con la trompa un
mísero cacahuate, tratándose sin duda de la
solitaria y enferma ELY a modo de un segun
do mensaje ¿subliminal? ante la condición
que guarda esa fantástica criatura. Del lado
opuesto está un paquidermo enorme, blanco,

gordo, tranquilo y satisfecho, con un gorri
to muy descriptivo sobre la 4T y tapones en
los oídos, alimentándose plácidamente con la
verde billetiza programada por la Secretaría
de Hacienda para las obras insignia de don
AMLO. que terminarán siendo, ofcourse, un
elefante blanco, pero...

Regresando a lo mío, re
sulta muy doloroso que por
segunda vez en esta admi
nistración se preste a duda
la cantidad, frecuencia y cali
dad de alimentación que reci
be la fauna cautiva en los zoo
lógicos capitalinos. Ahora,
tras conocerse el análisis que
para el portal Amo la Cien
cia trabajó JUAN_ORTIZMX,
Director de Lupa Legislativa y
"experto en gestión pública y

parlamentaria", quien detectó y plasmó gráfi
camente una sensible baja en los dineros des
tinados a ese objeto al realizar una compa
rativa del ejercicio 2022 contra los tres años
anteriores. Y ello, por más que el Director de
las instituciones referidas salga anunciando,
cual viejo comercial estadounidense diseña
do para antiguas amas de casa, la maravilla
de almacén de alimentos y dietas con las que
nutren a los animales, en lugar de preparar
como respuesta un micrositio en la página
electrónica correspondiente pormenorizan
do las licitaciones, facturas, y en general to
do el manejo de la precisa y delicada mate
ria. Hace 2 años, si mal no recuerdo, toca
ban por animal 11 pesos. Hoy, tocan 14 al
dividir entre la población de los tres zooló
gicos los 31 millones anuales determinados
para su alimentación, PERO, teniendo como
añadido una híper inflación que particular
mente se está ensañando con los productos
importados (concentrados), cárnicos, lácteos
y hortalizas ¦
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El Informe de
Gobierno y su glosa
La vida democrática implica, entre otros aspectos, transparencia y
rendición de cuentas de las instituciones, de los órganos de gobierno y
de las personas funcionarías públicas para que, a su vez, ello redunde
en el fortalecimiento y avance democráticos.

Ricardo Monreal

El informe de gobierno que ca
da año presenta el ciudadano
presidente de la República en
México, así como su glosa, es
decir, el análisis que de él
realiza el Congreso de la

Unión, son justamente ejercicios de
transparencia y de rendición de cuentas.

Cabe recordar que los parlamentos tie
nen por lo menos cuatro funciones: de re
presentación, legislativa, de deliberación
y de control. La primera implica represen
tar a la ciudadanía por medio de la plura
lidad de intereses y la representación te
rritorial; la segunda conlleva legislar para
emitir normas de carácter general; la ter
cera es el intercambio de ideas y argu
mentos en el marco del debate democráti

co, y la cuarta tiene que ver con el control
que realiza el Parlamento de la actividad,
los actos o decisiones del Poder Ejecutivo.
Dentro de esta última atribución, la de
control, se sitúan la presentación del in
forme de gobierno y su glosa ante el Con
greso mexicano.

El artículo 69 constitucional señala

que "En la apertura de Sesiones Ordina
rias del Primer Periodo de cada año de

ejercicio del Congreso, el Presidente de la
República presentará un informe por es
crito, en el que manifieste el estado gene
ral que guarda la administración pública
del país Y agrega que "Cada una de
las Cámaras realizará el análisis del infor

me y podrá solicitar al Presidente de la
República ampliar la información me
diante pregunta por escrito y citar a los
Secretarios de Estado y a los directores de
las entidades paraestatales, quienes com
parecerán y rendirán informes bajo pro
testa de decir verdad [...]".

El Pleno del Senado de la República
aprobó el acuerdo de su Junta de Coordi
nación Política para que el 27 de septiem
bre diera inicio la glosa del IV Informe de
Gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador, el cual fue presentado an
te el Congreso de la Unión a principios de
este mes.

Durante las sesiones en el Senado, ca
da grupo parlamentario se pronuncia res
pecto del informe hasta por cinco minu
tos. Al finalizar la primera ronda de posi
cionamientos, se procede a una segunda
ronda de oradoras y oradores.

Si bien en un régimen presidencial y de
separación de poderes como el nuestro no

existe una sanción inmediata, como puede
ser la remoción del gobierno por parte de la
asamblea, tal y como puede acontecer en
un régimen parlamentario o semipresi
dendal, el intercambio, la explicación y la
argumentación de los diferentes temas
abordados, tanto por las y los parlamenta
rios como por las y los secretarios de Esta
do o las personas titulares de las empresas
paraestatales frente a la nación, coadyu

van a la comprensión de las decisiones gu
bernamentales. Asimismo, las aseveracio
nes o los cuestionamientos hechos por las
y los legisladores abonan al control demo
crático en el ejercicio del poder.

A ello se debe agregar que la difusión
de este acto republicano, realizada por el
Canal del Congreso, permite a la pobla
ción construirse una opinión más infor
mada y plural de los distintos asuntos
públicos.

En efecto, una vez transcurrida la glo

sa, la ciudadanía puede evaluar las deci
siones institucionales, así como las postu
ras y los argumentos ideológicos, técnicos,
jurídicos, económicos o de otra índole de
las y los parlamentarios. Esta valoración
tendrá, sin duda, un peso electoral especí
fico para que en su momento se ratifique o
no la confianza al Gobierno en turno, así
como a grupos parlamentarios, legislado
ras y legisladores participantes en la
glosa.

La democracia se construye y se forta
lece con transparencia y rendición de
cuentas, pero también con la calidad de
los debates, los fundamentos políticos o
técnicos y, en particular, con el diálogo
constructivo entre Poderes, que redunde
en mejores políticas públicas y decisiones
para el país.

Una vez transcurrida la glosa,
la ciudadanía puede evaluar las
decisiones institucionales, así
como las posturas y los argumen
tos ideológicos, técnicos, jurídicos,
económicos o de otra índole de
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las y los parlamentarios. Esta
valoración tendrá, sin duda, un
peso electoral específico para que
en su momento se ratifique o no
la confianza al Gobierno en turno,

así como a grupos parlamenta
rios, legisladoras y legisladores
participantes en la glosa. La de
mocracia se construye y se forta
lece con transparencia y rendi
ción de cuentas, pero también con

calidad de debates, fundamentos
políticos o técnicos y, en particu
lar, con el diálogo constructivo
entre Poderes, que redunde en
mejores políticas públicas.

Fecha: 29/09/2022

Página: 12

Area cm2: 356

2 / 2

Columnas Políticas

Ricardo Monreal

Costo: 11,626

Página 117 de 185



FUERA DE AGENDA

JUANVELEDÍAZ

Manotazo militar
por Ayotzinapa
El aprendizaje de la cultura castrense de Andrés Ma
nuel López Obrador comenzó el día que conoció cómo
la sumisión hecha pasar como disciplina, le daba man
ga ancha para hacer de las fuerzas armadas cuanta
ocurrencia tuviera en mente. ¿O cómo explicar que en
este sexenio los militares lo mismo reparten vacunas,
que vigilan el aeropuerto de la CDMX, que la hacen de
policías de caminos? Neófito sobre los usos y costum
bres de la milicia mexicana, el presidente de la repú
blica pensó que podría navegar con su discurso de lle
gar a la verdad sobre lo ocurrido detrás de la desapari
ción de los 43 estudiantes normalistas de Ayotzinapa,
sin que la cúpula militar se inconformara por el curso
que tomaron las investigaciones en el último año.

En el medio militar se sabía de tiempo atrás que era
cuestión de tiempo para que comenzaran a aparecer
indicios poco conocidos de la intervención de milita
res durante lo sucedido la noche del 26 y madrugada
27 de septiembre de 2014 en Iguala. Era evidente que la
Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia para el
caso Ayotzinapa, se volvió una piedra en la bota cas
trense después de la presentación del informe en
agosto pasado que ponía en la mira por primera vez de
manera muy tenue a los responsables de la cadena de
mando entre oficiales y jefes de los batallones 41 y 27
de infantería de Iguala, y al titular de la 35 zona militar
de Chilpancingo.

Diversas fuentes coinciden en que la molestia cas
trense se tradujo en una presión para que la Fiscalía
General de la República (FGR) se desistiera de la acción

penal contra 20 militares sin que se llegara a perfilar
llamar a cuentas al militar de más alto rango señalado
en el caso, el general de división retirado Alejandro
Saavedra Hernández, quien estuvo al frente de la 35
zona durante los acontecimientos y era el superior in
mediato de los oficiales y jefes de los batallones 41 y 27.

La importancia del papel castrense durante lo ocu
rrido la noche de Iguala, no se supedita a la omisión o
participación que pudieron haber tenido en los hechos
sangrientos. Se trata sobre la manera en cómo enfren
taban dos factores de la agenda de seguridad nacional:
las mafias del crimen organizado incrustadas en el po
der político local, y los movimientos subversivos con
sus posibles "células durmientes" infiltrados en los
grupos estudiantiles. El que se conocieran detalles de
la información de ambos, las operaciones encubiertas,
y los posibles vínculos de militares con los jefes regio
nales del crimen, ha sido motivo de preocupación del
alto mando castrense desde el sexenio pasado.

Diversas fuentes refieren que de tiempo atrás exis
te un pacto no escrito al interior del Ejército entre ofi
ciales Diplomados de Estado Mayor (DEM). Hay epi
sodios en la historia reciente del Ejército que demues
tran cómo se cubren las espaldas unos a otros. La opi
nión interna es que quienes pagan los "platos rotos"
suelen ser oficiales que no son DEM o de menor jerar
quía. Llama la atención que el militar de más alto ran
go detenido por el caso Ayotzinapa, el brigadier José
Rodríguez Pérez ex comandante del 27 de infantería,
quien es DEM, agradeciera en una entrevista el "apoyo
institucional" que recibía en su caso.
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Dicen que, en próximos días, podría
darse La tan esperada reunión entre
el gobernador de Durango, ESTEBAN
VILLEGAS VILLARREAL, y el rector de
la Universidad Juárez del Estado,
Rubén SoLís Ríos, para negociar el
pago de los 305 millones de pesos
que se le adeudan a la institución
educativa, misma que permanece en
paro parcial de actividades. Se espera
pues que el asunto quede resuelto a la
brevedad para que así se disipen las
tensiones entre el personal, que ha
recibido sueldos incompletos o
retrasos en la nómina, además
de la incertidumbre respecto al pago
de prestaciones de fin de año.
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Con la llegada de la denominada Cuarta trans
formación se acabó, o se debía acabar, la co
rrupción; pero parece que no avisaron al resto
del mundo de esa noticia, pues México sigue
apareciendo en los rankings dentro de los diez
países más corruptos. Según el World Index, es
tamos ubicados en el nada honroso cuarto lu

gai de los que más presentan esa problemática,
tan sólo después de Colombia, Irán y Rusia.

##*

Una investigación del diario Haaretz encendió
las alertas de algunos vendedores de tecnolo
gía que operan en México y que ofrecen pro
ductos de espionaje, pues habla abiertamente
de las operaciones de Intellexa, empresa que
ligan con Tal Dilian, quien fue el encargado del
departamento de inteligencia de Israel conoci
do como "Unit 81".

Esta empresa, dicen los de Haaretz, está regis
trada en varios países a través de subsidiarias o
asociadas, por lo que forma una corporación
que es difícil de rastrear de origen y destino. Lo
que se sabe es que opera desde Chipre desde
2019 y ofrecen servicios como la alianza estre
lla del mundo de la ciberinteligencia.

***

Que la alianza que encabezan incluye a WiS
pear, una empresa que ofrece hackear teléfo
nos y localizar objetivos a través de sistemas
WiFi. Y Cytrox, que tiene un producto estelar:
Predator, un programa similar a Pegasus, de
NSO Group. Es más, se considera el principal
competidor en el mundo de este spyware que
tiene entre sus clientes a políticos mexicanos y
particulares con ambiciones extremas. Pero a
diferencia de NSO, dicen los enterados que In
tellexa no está en la mira del gobierno de Israel
ni de Estados Unidos. ¿Y de México? Menos...

"Si una cosa de estas la hace cualquier otra per
sona, ¡híjole!, pero resulta que quienes hablan
de que son gentes de bien, que el resto es chus
ma, que somos nacos... No saben que los nacos
estamos de moda", dijo el presidente de Méxi
co, Andrés Manuel López Obrador, sobre el in
cidente que protagonizó el papá del alcalde de
Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe. "Pero ellos se
creen superiores, pero en todo, entonces cuan
do se les descubre lo que son realmente, cuan
do enseñan el cobre, que es lo que está pasando
con todo este proceso".

Hablando de espionaje ilegal, genera suspica
cias que de la noche a la mañana cambió la
suerte de Afito, al menos en lo que respecta a las
filtraciones sobre su patrimonio y sus audios, en
los que expresa abiertamente lo que opina de
medios y otros personajes que utiliza para darle
fuerza a sus planes y ambiciones políticas.

***

Ayer, por ejemplo, la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación or
denó al INE revisar nuevamente si la goberna
dora de Campeche, Layda Sansores, cometió
calumnia contra el presidente nacional del PRI,
Alejandro Moreno, en el ya famoso nacional
mente "Martes del Jaguar".

Como se recuerda, en los audios difundidos se
escucha al dirigente priista hablar de recursos
irregulares para campañas políticas, criticar a
empresarios por las pocas aportaciones, y atacar
a periodistas y medios. El partido y su dirigente
han señalado que son íalsos y editados, además
de ilegales. Sin embargo, dicen los que saben que
sirvieron para aplacarlo, principalmente por las
amenazas que le lanzaron contra su madre.
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SANTIAGO NIETO GANA BATALLA A
CABEZA DE VACA
*Nos hacen ver que la decisión de la Sala
Superior del Tribu n al Electoral, de val idar la
elección en Tamaulipas del pasado de 5 de
junio, no es sólo una victoria para Américo
Villarreal, quien tomará las riendas del
estado a partir de este fin de semana, sino
también para su asesor jurídico y de trabajos
de transición, Santiago Nieto Castillo
Por cierto, el fin de la batalla electoral
entre el ex titular de la UIF y el mandatario
panista, marca también el inicio.de un.
nuevo enfren^
judicial y, sobre todo pe
discusiones legislativas y constitucionales,
ahora si Cabeza de Vaca se quedará sin
fuero.
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MEXICO Y VENEZUELA SOLIDARIOS
CON CUBA
«El presidente de Cuba, Miguel Díaz Canel,
agradeció a su homólogo mexicano Andrés
Manuel López Obrador, por .expresar .su
preocupación debido a la situación de la
isla tras el paso del huracán "Ian", el cual
se convirtió en 4. A través de sus redes
sociales, el mandatario cubano informó que
recibió la llamada de López Obrador, y de
Nicolás Maduro, presidente
Al respecto, DíazCanel refirió que los
mandatarios de Venezuela y México están
preocupados por la isla y "listos para prestar
ayuda". "Venezuela y México nos dan toda la
solidaridad en los momentos más difíciles.
Q ra cía s", expres ó el .mandatario cuban oen
recles sociales.

POR DEFINIR SITUACION JURIDICA DE
IMPLICADO EN L12
«La situación jurídica de los dos imputados
restantes del caso Línea 12, se definirá el
próximo domingo, toda vez que el juez de
control concedió la duplicidad del término
constitucional. La audiencia concluyó
minutos. antes; de las.23:00 horas y ey
impuso medidas cautelares a
conti sientes en presentacióii cjuincenal;
resguardo de pasaporte; prohibición de salir
del país y prohibición para acercarse a las
vícti m as. El asesqr juridico de 13 v í c t imas,
Teófilo Benítez, solicitó u na garantía
económica de 650 mil pesos, la cual fue
denegada por la autoridad judicial. La defensa
de Héctor Rosas Troncosoj_ Guillermo
Alcázar Pancardo. ex funcionarios del
Proyecto Metro, manifestaron que presentarán
Piyeb^s parai evitar la: vinculactó^
los inculpados.
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Justificación
injustificable
Entre los giros que ha dado el debate

sobre si las Fuerzas Armadas deben
permanecer o no colaboranelo en ta
reas para el conibaiea la inseguridad
hasta el 2028, hay sin eluela un asunto
que no debe perderse de vista por
que tiene que ver con la salud en el

país y se trata elel Coviel19, enfermedad que elisia
mucho ele estar erradicada en México.

Nos referimos a un hecho que no tiene justifi
cación alguna y al que Se insiste en cubrir. .Recien
temente, los diputados Héctor Ramírez Barba y
Salomón Chertorivsky, elel PAN y ele Movimiento
Ciuelaeiano, respectivamente, dieron a conocer que
interponelran una denuncia ante la, Auditoría Su
perior ele la Federación, (ASE) y la Secretaría de la
Función Pública,dSFP) porque 5 millonds41 mil 50
ele vacunas contra el Covid19 caducaron así, sin
mayor explicación en ios almacenes ele los labora
torios de Biológicos y Reactivos de México, Birmex
donde estaban se supone, a buen resguardo, por
lo que los referidos legisladores solicitaron que se.
finquen responsabilidades.

"Esto se llama negligencia criminal ele la pan
demia",. subrayó el diputado Ramírez Barba y
electivamente, no por el hecho ele que en México,
así como en otras partes elel múñelo, la pandemia
de Coviel19 vaya a la baja, se puede justificar un
hecho que responde a la .evidente incapacidad ele
las ai nul idades de la secretaría ele Saluel, que en

cabeza Jorge Alcocer Vareta y el subsecretario ele
Prevención y Promoción ele la Saluel,Hugo López
t .aiell. quien recientemente fue. nombrado como el
"zar anlieovid' lo que le otorgó más poder a. quien
manejó de forma muy cuestionable la pandemia.
En abril pasado el propio subsecretario elio a

conocer por las redes sociales que en México, el
ciclo ele Coviel19 quedaba cerraelo, por lo que el
país transitaba a un estado enelémico en el que el
coronavirus se convierte en una enfermedad con

la que i uvimos que apreneler a vivir de hecho,
aún o ha sido asimilado elel loelo. Sin embargo,
los especialistas coinciden en señalar que aún no
se sabe ele qué forma podrá manifestarse lo que
se denomina la («vid endémica, porque lo hace,
en diversas y variarlas formas y pueelen provocar
brot es inesperaelos.

Tanto el secretario de Salud, como el subse
cretario López Gateli, han optarlo más bien por el
silencio y a modo de justificación injustificable a
tóelas luces, la dependencia argumenta que "esta
situación no es exclusiva de México" y que este,
tipo ele mermas, en este, caso de vacunas contra el
Coviel19 deben consielerarse como "esperarlas"
en cualquier proceso ele vacunación, siempre y
cuando el número esté por elebajo del 5%.

Además, la Secretaría ele Salud señala que la
caducidad de millones ele vacunas, que según ellos
es apenas el 2 por ciento, "no impacte:), en la dispo
nibilielad ele la \acutia en el país".
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La aldea digital
Trabajar en casa se ha vuello no só

lo una opción, sino una forma de
vida para millones de personas en
el mundo. La pandemia que aún
vivimos nos ha mostrado que mu
chas cosas están tan cerca como el

apretar un bolón de cualquier dis
positivo conectado a internet.
Hoy precisamente me quiero referir a una si

t nación particular que se está registrando en la
frontera MéxicoEstados Unidos, entre California
y Baja California.

Desde hace 50 años, estadounidenses retirados
comenzaron a buscar una alternativa económica

para pasar sus últimos años y encontraron en las
playas de Baja California y Sonora una opción de
residencia permanente donde, el tipo de cambio
favorecía su poder adquisitivo y el valor en general
de las | impiedades les permitiría adquirir alguna.

El rápido crecimiento urbano, el narcotráfico y la
inseguridad, los fueron desalentando a. emprender
el cambio para vivir en México.

Sin embargo, la pandemia ha cambiado la rea
lidad de la zona TijuanaRosarito, en pane |>or los
altos precios de las propiedades en California y por
la escasez de vivienda, s umado al ape.1 it o de inversio
nistas y desarrolladores de ambos lados de la fron
tera que han generado un desarrollo inmobiliario
inesperado. Y es que, una casa fie interés medio para
una familia, en San Diego, por ejemplo, llega, a. supe
rar los 1.3 millones de dólares y un condominio en

las playas de Rosarito ronda los 320 mil dólares. Y
bien dirás, pero es que un lugar en nada se parece
al otro, ciertamente, pero se ha. detonado un creci
miento inmobiliario sorpresivo.
Especialistas en bienes raíces atribuyen este

fenómeno en gran parte a los nómadas digitales
que buscan las mayores y mejores comodidades
para trabajar e incluso residir temporalmente.a un
menor costo. Demandan un lugar tranquilo, segu
ro y con una. buena conectividad, lo demás, viene
siendo lo de menos.

Estadísticas de la asociación de agentes inmo
biliarios señalan que el 92 por ciento de quienes
buscan vivienda en los últimos doce meses entre
'Hjuana y Rosarito son visitantes de California.

El 75 por cieiiio fie ellos tienen edades entre45 y
(55 años. El 60 por ciento busca una segunda vivienda
Con intención de usarla ios fines de semana o ren
tarla mientras se jubila o se muda definitivamente.
Más ele la mitad de los compradores desea ad

quirir casas o condóminos ya terminados, el 53 por
ciento con intención de remodelar y sólo el 4.2 por
ciento prefiere comprar terrenos para construir.

Vafe recordar el libro de Marshall McEuhan, el
primer teórico que en 1964 ha bló fie Alt lea Glo bal en
su ensayo «Understanding Media: TheExtensions of
Man, donde nos hablade una reunión multitudina
ria de aficionados y profesionales de la informática
que buscan intercambiar conocimientos y realizar
todo tipo de actividades informáticas.

Quedamos atentos.
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El indebido entierro
de 30,000 toneladas
de residuos sólidos
urbanos

11 noviembre de 2009 recibí una llamada de Juan Manuel
Arias Rodríguez de la Asociación Ecológica de Sanio
Tomás, Asociación Civil desde Villahermosa, Ta basco
para comparlirme un hecho abominable realizado en
el Municipio del Centro, nombre oficial fie Villahermo
sa, Tabasco. Después de la. inundación de la ciudad de
Villahermosa en el año 2008, se generaron unas 50,000

toneladas adicionales de residuos sólidos urbanos (RSÜ) que Con
formaron una gigantesca montaña. Durante la visita del presidente
Felipe Calderón Hinojosa a Villahermosa para conocer los daños por
la inundación acompañarlo por los funcionarios locales el gobernador
Andrés Granier Meló y el presidente municipal Evaristo Hernández
Cruz les preguntó cuándo sería retirada esa montaña de residuos, a lo
que Evaristo Hernández Cruz contestó que sería a lá brevedad,
Este irresponsable entierro de miles de toneladas de RSU es uno de

los mayores desasí,res ambientales (por la contaminación del acuílero
de esa zona por lixiviados) que he conocido durante mis 32 años como
activista, A propuestade mis colegas tabasqueños presenté denuncia
penal en contra de los dos funcionarios municipales responsables de
esto grave hecho y fue hasta marzo del año 201 i que el t it ular del J uzga
do Segundo Penal en Tabasco,Ramón Adolfo Brovvn Ruiz dictó auto de
formal prisión ajóse Manuel Cruz Castellanos por la violación flagrante:
del Artículo No.304 bis A del Código Penal fiel Estado de Tabasco.

«Presidente de México, Comunicación y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y Cambio Climático.

www.carlosalvarezflores.com / @calvarezflores
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Los testimonios de mis colegas ce la
Asociación Ecológica Santo Tomás, A.C.
estuvieron respaldados con fotografías que
tomaron en el momento de la excavación y de
los indebidos entierros de aproximadamente
30,000 ton, de RSU (generadas en la inundación)
en un socavón que hicieron enel Centro de
Transferencia ubicado en la ranchería Anacleto
Canabal 3\ sección, en la carretera rcmbo
a Cárdenas, Tabasco. por instrucciones del
presidentemunicipalEvaristoHernández
Cruz ejecutadas por su director de servicios
municipales José Manuel
Obviamente este so cavónno cumplía con
ninguna de los r equerimientos técnicos
de la norma oficial mexicana >¿0^.083
Semarnat2003.IAitlentementeesteliigar
nunca estu v<) calüicad() jiara ubitarun sitio
de disposición final de RSÜ debido entre otras
poderosas razones porque el acuíiero superficial
de la zona (a unos 4 metros de profundidad) lo
inipedía.Sinembaigoestoscriteriosdepi()tecci()n
anibientalalsuelo}alaciiílei()superlicialno
liiei()niespctatl()s.()tras2(),0()()t()n.sup()nem()s
liieronlleAaclasaiin''rellen()sanitari()"pinad().

Contra RéplicaFecha: 29/09/2022
Página: 10

Area cm2: 337

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Álvarez Flores

Costo: 63,821

Página 126 de 185



FORTALECER PARIDAD
•El Congreso de la Ciudad aprobó reformar la \M

Akaldías de la^ CDI^, gara ak
sólo una integración paritaria de sus gabinetes, sino una

dictamen, el diputado Jorge Gaviflo, señaló que el objetivo
fortalecer .el[.esguema^.establecido en

vigente "de garantizar la igualdad sustantiva y la paridad
AAA AAA.'I11.!í AA^AA y. 1 k >ni bres en sus mande ) s" ya que no se
cumple a cabalidad. Y es..que.de acuerdo a_d^
A f^ 5r^ " y"11 U7! ^1^: 5^ !C ! jy_ J?^ y! f "

I?or ÍMQbrc^.sólo unatercera parte por,muj<^es¿ de
ahí la..necesidad de hacer.obiigatoria la
demarcaciones.

JUEGOS TRADICIONALES
• J. f A ^ . A. ? AA l! SÁA Al A. C A AA Q aí ry.Ac 11* AAi A1'1 u i <i l e s e l e l C > n r c s í > e l e 1 a
Ciudad aprobó¡.solicitar a la Secretóría de
CDMX, instale tina mesa de trabajo con la UNESCOMéxico
A!.yAyALAAyÁvl^A!íÁAAAA,AliÁl<AlÁlA'::iAA, 5Í! ¡A11 A'Ay ii icLui i jAA ^Al^ÍA1:^^A
Yancuic, una sala de juegos tradicionales mexicanos, una
AVAAIA AAAA^Al >. Al AA _!AÁ IAÍÁA AAAA^AA Al ÁA?Á !rAI I AA!?. A^A_ IÍA. í A?Á^ ?AA¿1 AAA1A7_4 kÁ^Al ÍAÍl
A?!A)Ak!AAAA^AiyA..yAl^^.^lDAAIA]A!A^yA.tALA(AAA,rAAAlA']A?^ÍA,A'^A^
tradicionales y deportes autóctonos. "Es una oportunidad
de promouT los juegos tradicionales que algunos llegamos
a jugar y (...) una oportunidad para rescatar tales juegos para
I^^A!llAAA^tíA1ACAAA:ÍA,A1A^' AÍ AAA U AÁ ^A AÁ1AlAA A A! ÍA Indalí Pard^lo
^A!. iAAA'^AAlA'a AA A!! AlÁAAl fAlAA A A A.
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DESPENALIZACION

Legal, Seguro y Accesible" legisladoras y activistas
urgieron a avanzar en la destipii'icación del aborto en la
í_ f )_íil?._l_í5^1 yÁ0 _^]cl Ahort ola
A! Ái?_ki .X'J'írÁ i?.!/. ?i?y A ?r_ y_l^_ . ÁD_ í'yiíik íy rí\
destipificar el aborto en el Código Penal local, explicó que
su propuesta busca además modificar la denominación
A!^IlIkyniU^Í('ALLy^AÍ.^).E!I]l?^/^AUA(AÍA[0lAOl!l^íA^L.
_\ÁA)_Vi.0_ A"ÁíA_ yJAíl E'AlAlAAifA*^ ?A >_ Ad k\ kA k'A7_ l.A A7_A _)r_"nA í?_ !rl>. í k!
IAAA_ !AA^A Al A" ^A: A />A A ]IA! .^AATA kAlA'A: A!! A !_A A? AA jÁAA^.'AAlfA X íA 'A! tí ÍAAAA AA.IA
detalló que "actualmente muchas mujeres aún son
A?!)!A^A!AAAlíAL^AAIAv!AAAAAAAA,AlAAA[AAA!AlAAAAAA!AAlA!AA.
aborto en contra de su voluntad".

ELIMINAR PRUEBA
*ÍA1 ^__A ^AAtíAAA^AA Al AA_ _! Í?_ _ AA^AIA! AA LAAAA!AA Á rAAÁAArAAAAli?_ AA _lAl_ _Í_5A>_ AAlAAÍAAAi
para la Igualdad entre Mujeres y Iíombres, para prohibir
JAI AAAAÁ tíAAAA A^ÁíA a1a?1 k AAA ki Í A íAAl Al AA AAAAÁ Al ÁAA A A Al AA. AA AA. PlAAÍ A ÍIA A1 A?A A AAAA_ _1 AA^_
AAA:V1AA AAA_ A'AA A A_AAA?AIÍAA_ AA1A AAÍ ÍA A _! ÍAAÁ Ar^ÁAlA ÁAA)_ AiAAA_4 AA1AA ÍAA yjA?_ Al_l
Congreso de la Uruón para reformar y adicionar el artículo

í cí c 1«t I, c\ CAcitc ral LA Al AAA I A! fe AA a í AÍ aAA ) AAO A AAA ÍA1! AAAA^Ai _ > _
í IaA AAAÁAAAAiÍ! . A! AAAA Al AA_ Ai AAIAA Lí l'AAi _! AA aIÍIA 11 I aA a! A^ ÁAAAIA íAAl^ AlfA!A DAA^
A! ^ ÍA_lÍ Aí?lA_ AA17AA AlAa A_ AA AAAA AA?_ IAAA _)I?AlcA ??A 5?. A :A!_ Alí PAl A aAAÍAI
Batres j>it AAAAAAAAAAAAAA AlAA_ A íA_ _ ÍA7Í kÁAlAAAA1. aAÜA A A1VAAA. AAAA_ "lAAA^ íA_ ÁlAA^Í Al ÍAA
en la transformación de las prácticas laborales respecto a las
AA AIAAAÍAAA AAAA^ ??_ AAA Ar^A AAAAAAaA A AAA AAÁAA /A A>_A1 AAAA'A A JAAAAA AAAAA: ÍA AAAA AAA: UA A>_
muj eres". en sus lugares de trabaje).
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La impunidad y la degradación de la ética pública
Afina les fiel primer lustro

de este siglo, dos alema
nés, uno I i Insolo y ateo,
y el otro, todavía en ese
entonces prefecto de la
doctrina de la I/e. se em
barcaron en una discu

sión teórica en torno a los fundamentos
morales del Estado Democrático de Dere

cho, que después sería recogida en la mult i
publicada y mxitít traducida obra "Dialéc
tica de la Secularización, sobre la Razón
y la Religión." El primero de ellos, J urgen
Ha,bermas; y el segundo Joseph Ratzinger.
Desde sus cosmovisiones distantes,

pero con la dialéctica como herramienta,
llegaron a conclusiones tan interesantes
Como útiles. Afirman la existencia, de una

coro unidad de valores previa al Estado, in
herente a una cosmovisión cuya nal urale
za religiosa o laica resulla tan irrelevante
como impon ante lo es su presencia en el
derecho positivo como un escudo fiel ciu
dadano frente al poder.

Toda eSt a discusión sobre la. moral laica
y la ética pública que nos uneeomo comu
nidad y le fia fundamento a las normas
jurídicas que nos rigen, tiene hoy especial
importancia en nuestra realidad ya que
son pocos los fenómenos que tienen la
fuerza dé erosionar ésa visión compari ida
fie la realidad al interior de un país como

la ha tenido el fiel aumento fié los cielitos

de lodo tipo y la falla de justicia. En comu
nidad sé empieza a dudar y poner a. discu
sión valores arraigados que dan sustento a
nuestro sistema legal como la presunción
fie inocencia, la renuncia a la justicia por
propia mano o el rol fie las Euerzas Arma
das en el enlramaflo fie laseguriflad y por
ende de la justicia.

Si como aseguraban los clásicos, la jus
ticia es dar a cada quien lo suyo, la impuni
dad es élantónimo dé la Justicia.

Es precisamente la impunidad el motor
fié la inseguridad y la violencia que nos
lia llevado a discusiones destructivas con

narrat ivas maniqueas, en las que pareciera
que solo existe una salida que es inevita
ble, en este caso, la militarización.
De ello resulta sorprendente la escasa

difusión que ha tenido la propuesta que
hizo Movimiento Ciudadano a través fiel
senador Clemente Castañeda y el diputa
do Jorge Álvarez Máynez, para, otra vez,
ser una tercera vía en la solución de los

grandes: retos nacionales.
Ea propuesta de MC es en buena medi

da una ingeniería inversa a la impunidad:
pocas denuncias, pocas y malas investiga
ciones, mala judicialización e impartición
de j usticia lenta, cara y mala que aseguran
que la probabilidad fie cometer un delito
en México y no ser castigado sea altísima,
con todo lo que ello implica para las vícti

mas y sus familias y para, los potenciales
delincuentes.

¿Es utópico pensar que en un ambiente
polarizado que alimenta discusiones bina
rias, se discuta con amplit ud una propues
ta para hacer que, como los maestros, los
policías fie todo el país ganen lo mismo,
sus mandos reciban instrucción especia
lizada, los delitos sean investigados por
la policía y no por el Ministerio Público
cambiando el rol de éste al de abogados dé
la investigación, que el sistema de justicia
se vuelva verdaderamente acusatorio, se
reorganice el aparato federal con un ser
vicio que investigue delitos federales y que
la fiscalía se convierta en una Secretaría

de Justicia con fiscales autónomos? Ojalá
que no lo sea.

Cualquier interesado no tiene más qué
teclear en un buscador "México tiene op
ción frente a la militarización" y sumarse
al debate.

«Maestro en Derecho, cuenta con el
DEA del Doctorado en Teoría Política,
Teoría Democrática y Administración

Pública de la Universidad Autónoma de
Madrid. Autor de: Mecanismos de Control

en la Generación de Inteligencia Civil para
la Seguridad Nacional y La Discrepancia

Fiscal como Herramienta de Combate a la

Corrupción en México, entre otros.
@alexperezcorzo
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Elitismo
democrático y
colegio electoral
En la "democracia" norteamericana, cuan

fio hay elección presidencial, las y los
electores votan en realidad por alguien
más a. quien ceden su sufragio para qué
esas y esos s úper elect ores presidenciales
voten por la candidatura fie.su preferen
cia.

Est o es posible gracias al Colegio Electoral (CE) esta
blecido en la Const it ución fie aquél país, como exten
sión ininteligible del acuerdo al que los constit uyentes
fie Eiladelfia arribaron entonces para solucionar el di
lema sobre el mét odo para elegir ai legislativo.

En efecto, lá "Transacción fie Connecticul" deter
minó que habría dos cámaras, ambas electas por voto
directo (es decir, voto popular). La primera.sería la cá
mara "territorial'"en la que los estados más poblados
tendrían más representantes y la segunda sería la cá
mara "federal", en la que todos los estarlos tendrían el
mismo número de representantes.

Satisfechos con ese innovador diseño bicameral, los
padres fundadores extendieron sus "ventajas ' hacia la
elección presidencial. Crearon un extraño mecanismo
integrado por 538 "electores presidenciales" (es decir,
voto electoral) que es la suma fie Senadurías (100) y
Diputaciones (438) al Congreso federal y en el que ca
da estado t iene derecho a tantos electores y electoras
presidenciales como Senadurías y Diputaciones fe
derales tiene.

En este método, al votar en su casilla, los y las electo

ras de a pie lo hacen en realidad por las y los electores
presidenciales propuestos por el partido demócrata
o republicano. Además, todos los votos electorales de
cada estado contarán a favor de la candidatura presi
dencial que logre una mayoría relativa entre las y los
electores presidenciales. Por ejemplo, en California,
la candidatura que obtenga cuando menos 28 de los
55 votos electorales del (¡suido, se quedará con todos.

A pesar fie lo que reportan los medios durante la
noche fie lá elección, los resultados oficiales Se cono
cen en realidad hasta principios fie enero siguiente,
pues las y los electores presidenciales sesionarán en
sus respectivas capitales(a más tardar el 14 de diciem
bre) y émitirán su voto, previamente comprometido a.
favor de la candidatura presidencial del partirlo que
los o las post uló. Inmediatamente después notificarán
por correo ceri ilicario a la Presidencia del Senario, que
deberá sesionare! 6 de enero para hacer la sumatoria
y declarar ganador a quien haya obt enido una mayoría
Simple de los votos electorales, o sea, al menos 270 fie
un total de 538.

Como en esta metodología elitista el voto popular
no és la base riel resultado, ha habido casos en los que
el CE ha elegirlo Presidente a candidat tiras que no ga
naren la elección, como en 1876,1888,2000 y 2016.
En el tercer caso, el CE eligió a George W. Bush y no
a Al Gore, que obtuvo alrededor de 450,000 sufragios
más. Y qué decir fie 2016, cuando Clinton obt uvo más
votos populares que Trump, pero perdió lá elección en
el CE. Le cuento más el martes
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Franquicias
criminales
Con humilles excepciones, el

periodismo mexicano, y sobre
lodo el periodismo de análisis
político, es bastante pobre. No
H«ioy diciendo nada nuevo,
pero me interesa lomarlo en
niriiia para encuadrar el lema,

de cobert ura que se le da al crimen organizado,,
como problema, pero lambién como imagina
rio cultural. Se dice que los cárteles mexicanos
ahora "tienen un pie en Dubái" porque resulta
que un sujeto compró ahí un departamento
con dinero presuntamente lavado. La misma
semana, aparecen otras sobre los supuestos
vínculos entre cárteles mexicanos y la mafia
albanesa. Lo anterior, lambién, "para efectos
financieros", naturalmente, no es que un gru
po criminal fie Tepito esté cerrando carreteras
albanesas.

Que el dinero del crimen organizado mexi
cano (o de cualquier país) termine en bienes
raíces de otro país,es algo común, y de hecho,
cuando sé habla, de "lavar dinero", se trata,
precisamente, de mezclar los recursos ilícitos
con actividades económicas o activos lícitos;
es una práctica tan vieja como la mafia mis
ma. Pero los titulares invitan a.pensar otra,co
sa, porque cuando uno piensa en la expansión
de operaciones de un grupo criminal, lo que.
se viene a la mente es, precisamente, la parle
de la operación del negocio criminal sustan

livo, no el lavarlo de las utilidades obtenidas.

Albania es un país catalogado como bas
tante corrupto y nial ¡oso. pero hay muchos
otros, donde, tampoco hay un intercambio
de información policial en tiempo real con
Estados l nidos ni México. Entonces, no es es
que se tengan indicios sólidos de que el cártel
X o Y, comandado por ca.pos mexicanos, sea
ahora también un grupo criminal de tráfico
fie droga,s y crímenes varios en Albania o en
Dubái, simplemente que alguna parte del la
vado decapitales ocurre ahí.
Perdón que insista, pero es que esto es po

sible por la desregulación financiera mundial
que se glorificó como la globalización para
el desarrollo: el libre iránsito de capitales
por todos los lugares y a tal velocidad que
no puedan hacerlo las personas, ni rastrearlo
eficazmente las autoridades domésticas. Hay
otra dimensión, sobre la que espero equivo
carme, Pareciera que, además de los medios,
algunos otros actores políticos (del gobierno
y de la oposición) están haciendo un esfuerzo
deliberado para vender a los cárteles como si
fueran una mafia que no tiene límites en sus
recursos financieros, ni en su poder de fuego,
y que no conoce de fronteras. Quizás unos
piensen que así socavan la popularidad del
presidente, y otros que así ayudan I Crear un
consenso nacional sobre la mayor presencia
de las fuerzas armadas en lareas de seguridad.
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No lo sé.

Algunos gobernadores norteamericanos
están insistiendo en que los narcos Sean tra
tados como terroristas para todos los efec
tos legales. El enorme riesgo es que, a. partir
del 9/11 de Nueva York, esa categoría fue la
que justificó para Estados Unidos cualquier
tortura, intervención y bombardeo en cual
quier parte, contra cualquier persona, sin que:
mediara proceso legal alguno. No importa las
ganancias potenciales quecualquier persona
vea en el corlo plazo de glorificar o magnifi
car a los criminales. A largo plazo, esto no es
conveniente para el país, ni para el gobierno,
ni para el propio ejército mexicano, porque
si Estados Unidos cree realmente que tiene
terroristas cruzando su fronlera terrestre (una
Siempre porosa, por cierto), entonces las au
toridades mexicanas, militares o no, se que
darían sin voto en el asunto, y has'8 sin voz.
Cuidado, ahí.

•Autor y consultor especialista en políticas
públicas.

Abogado de la Escuela Libre de

Derecho y catedrático universitario.
@lsraelGnDelgado

Hurgando un poco másf
pero sin irnos más atrás
que uno o dos meses,
hacen su aparición las
jalianzas" entre tai o
cual narcotrafkantey
la mafia húngara, la
coreana, ios extremistas
de medio oriente y quien
se nos ocurra. Así, dejado
en el limbof pareciera
que el imperio de los
narcos mexicanos es

mayor de lo que llegó a
ser el de la monarquía
española, Y lo peor es
quef creo, la intención
es que así se perciba.
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RED
COMPARTIDA
EL SENADOR FANTASMA

Ricardo Monreal dice que es
constitucional e] derecho de

quien fuera candidato a la
gubematura de Tamaulipas,
Américo Vlllaieal, de regre

sar al senado en tanto no obtiene el tallo
del Tribuna] Electoral del Poder Judicial

de la Federación para que pueda asumir
la gubernatura de su estado, sin embar
go, tiene dos cargos y debe optar por uno
de ellos y lo que se teme es que el fallo
del tribunal se haga presionado por el
gobernador en turno. Por lo pronto, me
jor no se aparece por ningún lado.
Ayer el presidente López

Obrador dijo que ya no hay
piratas en la Laguna de Tér
minos, en los mares petrole
ros de Campeche. Y resulta

que a partir del segundo semestre del
año se tienen reportes de que siguen los
asaltos todavía, pero lo que no hay son
denuncias aunque persecuciones en alta
mar sí han ocurrido. De acuerdo con los

reportes disponibles los que se están
quejando son las empresas prestadoras
de servicios y los productores privados,
pero no están levantando denuncias por
que es gente de la misma localidad.
Este jueves el Grupo Interdisci

plinario de Expertos indepen
dientes que estaba a cargo de la
investigación del caso Ayoizi
napa presentará su opinión en

relación al informe presentado por Alej an
dró Encinas, subsecretario de Goberna
ción, y hasta donde nos dicen, la informa
ción a la que tuvieron acceso no es ni de
cerca a la presentada por el Gobierno de la
4T, no accedieron a esos documentos y a
esas declaraciones, a la documentación
completa y se supone serán apoyados por
los padres de los 43 con quienes ya tuvie
ron contacto, más a fuerza que de ganas.
En Zacatecas se vive una ma

sacre que poca gente puede
entender como no sea a los

ojos de que el crimen organi
zado domina varias esferas de

la vida diaria del pais. De acuerdo a las
primeras investigaciones, un comando
asesinó a seis policías municipales de
Calera Zacatecas. Se reporta que los uni
formados se encontraban haciendo ejer
cicio y que entre los fallecidos se en
contraba el director de la corporación
municipal. ¿Hechos así no le vienen a
meter presión a la oposición para que se
apruebe la reforma para que las fuerzas

armadas sigan en las calles hasta 2029?
PD: ¿Es verdad que el subsecre

tario de Salud, Hugo López Ga
tell pidió un voto por voto en la
elección del nuevo director de

la Organización Panamericana
de la Salud, donde resultó elegido [arbas
Barbosa? Pues sí, lo hizo. Obvio no le hicie
ron caso, pero bueno ¿Qué necesidad?
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FUERA DE AGENDA
MANOTAZO MILITAR POR AYOTZINAPA

JUAN VELEDIAZ

El aprendizaje de la cultura castrense de An
drés Manuel López Obrador comenzó el día
que conoció cómo la sumisión hecha pasar
como disciplina, le daba manga ancha para
hacer de las fuerzas armadas cuanta ocurren

cia tuviera en mente. ¿O cómo explicar que en este sexe
nio los militares lo mismo reparten vacunas, que vigilan
el aeropuerto de la CDMX, que la hacen de policías de
caminos? Neófito sobre los usos y costumbres de la mili
cia mexicana, el presidente de la república pensó que po
dría navegar con su discurso de llegar a la verdad sobre lo
ocurrido detrás de la desaparición de los 43 estudiantes
normalistas de Ayotzinapa, sin que la cúpula militar se
inconformara por el curso que tomaron las investigacio
nes en el último alio.

En el medio militar se sabía de tiempo atrás que era
cuestión de tiempo para que comenzaran a aparecer in
dicios poco conocidos de la intervención de militares du
rante lo sucedido la noche del 26 y madrugada 27 de sep
tiembre de 2014 en Iguala. Era evidente que la Comisión
para la Verdad y Acceso a la Justicia para el caso Ayotzi
napa, se volvió una piedra en la bota castrense después
de la presentación del informe en agosto pasado que po
nía en la mira por primera vez de manera muy tenue a los
responsables de la cadena de mando entre oficiales y Je
fes de los batallones 41 y 27 de infantería de Iguala, y al
titular de la 35 zona militar de Chllpancingo.

Diversas fiientes coinciden en que la molestia cas
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trense se tradujo en una presión para que la Fiscalía Ge
neral de la República (FGR) se desistiera de la acción pe
nal contra 20 militares sin que se llegara a perfilar llamar
a cuentas al militar de más alto rango señalado en el caso,
el general de división retirado Alejandro Saavedra Her
nández, quien estuvo al frente de la 35 zona durante los
acontecimientos y era el superior inmediato de los ofi
ciales y jefes de los batallones 41 y 27.

La importancia del papel castrense durante lo ocurri
do la noche de Iguala, no se supedita a la omisión o parti
cipación que pudieron haber tenido en los hechos san
grientos. Se trata sobre la manera en cómo enfrentaban
dos factores de la agenda de seguridad nacional: las ma
fias del crimen organizado incrustadas en el poder políti
co local, y los movimientos subversivos con sus posibles
"células durmientes" infiltrados en los grupos estudian
tiles. El que se conocieran detalles de la información de
ambos, las operaciones encubiertas, y los posibles víncu
los de militares con los jefes regionales del crimen, ha
sido motivo de preocupación del alto mando castrense
desde el sexenio pasado.

Diversas fuentes refieren que de tiempo atrás existe
un pacto no escrito al interior del Ejército entre oficiales
Diplomados de Estado Mayor (DEM). Hay episodios en la
historia reciente del Ejército que demuestran cómo se
cubren las espaldas unos a otros. La opinión interna es
que quienes pagan los "platos rotos" suelen ser oficiales
que no son DEM o de menor jerarquía. Llama la atención
que el militar de más alto rango detenido por el caso
Ayotzinapa, el brigadier losé Rodríguez Pérez ex coman
dante del 27 de Infantería, quien es DEM, agradeciera en
una entrevista el "apoyo institucional" que recibía en su
caso.

@veledlaz424
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#P0LÍTICA CONFIDENCIAL

• Yolanda de la Torre recibió su premio por presentar
una iniciativa (a saber, si fue en verdad de su autoría)
para extender hasta el 2028 a las Fuerzas Armadas
en tareas de seguridad pública. Ya es presidenta del
Poder Judicial de Durango. No cabe duda de que la
autodenominada 4T paga bien los favores recibidos
embajadas y puestos sobran.
• Ornar García Harfuch, secretario de Seguridad, y
Martí Batres, secretario de Gobierno de la CDMX,
confirmaron saldo blanco en las dos marchas más

recientes, tanto la que reclamó justicia por los 43
desaparecidos de Ayotzinapa, como la organizada
en pro del aborto libre y seguro. Buena noticia que
transcurran protestas sin incidentes. Falta la del 2 de
octubre por la matanza en Tlatelolco.
• Américo Villarreal obtuvo un último triunfo en el
Tribunal Electoral. Y de forma unánime resolvieron

no solo lo relacionado con las impugnaciones, sino
hasta añadieron unas palabras en el proyecto final
para garantizar la "elegibilidad" del doctor. Todo apun
ta a un traslado de poderes en calma, nos anticipan.

Esta columna compila datos recabados por especialistas extemos a
este diarlo. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Ebrard violó equidad, pero Trife
avala a Amérieo; explotan a Tabe
¿Recuerda cuando el Trife concluyó en 2006 que
Vicente Fox intervino a favor de Felipe Calderón y puso en
riesgo la elección, pero, de cualquier forma, avaló el triunfo
del panista como presidente de México?

Lo mismo sucedió ayer.
El Tribunal Electoral del Poder ludicial de la Federación (Trife, pa'más

señas) validó ayer la victoria del ex priísta hoy morenista Amérieo Villa
rreal Anaya en los comicios para gobernador de Tamaulipas, pese a que
Marcelo Ebrard Casaubon, secretario de Relaciones Exteriores que sue
ña con la candidatura presidencial de 2024, vulneró los principios de
neutralidad, equidad e imparcialidad en la contienda, al participar en un
mitin del entonces candidato, Amérieo Villarreal.

El Trife concluyó que no hubo violencia generalizada, que no se violó
la cadena de custodia de los paquetes electorales, que no hubo participa
ción del crimen organizado y que no existe inelegibilidad del candidato
Amérieo, por supuesto para asumir como gobernador.

El último punto tiene que ver con el enredo por la ignorancia del
candidato que, temeroso de ser detenido y procesado por el gobierno del
panista Francisco Javier García Cabeza de Vaca, pidió volver al Senado,
de donde brincó a la candidatura, lo que se le concedió.

No obstante, cuando se enteró de que podría violar la Constitución de
Tamaulipas artículo 79 numeral IV el cual establece que no se puede
obtener el cargo de gobernador si se desempeñó un puesto público en
alguna otra entidad o en el gobierno federal al menos 120 días antes y
perder la elección ganada echó reversa y se desistió.

¡Ah, pero no contaba el morenista de corazón priísta como la mayo
ría en ese partido con que no existe esa figura y, entonces, sus amigos
de Morena le dieron Ucencia para separarse del cargo al que había vuelto.

¿Y si regresó porque obtuvo licencia para asumir el sábado próximo
como gobernador entonces por qué no violó la ley si desempeñó el
puesto senador en funciones aunque fuese sólo unas horas?

Obvio, se movió el Estado para evitar que se perdiera esa elección,
ganada con triquiñuelas, acarreo y todos los artilugios que el Partido
Révoluciohario Institucional (PRI), de donde vienen, ideó.

El que ahora debe ponerse a rezar es Cabeza de Vaca, porque los
convenencieros morenistas comenzaron ayer la ofensiva en twitter, fa
cebook y todo medio conocido y por conocer, para que vaya a la cárcel.
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NO DESPERDICIAN EL BOMBÓN TABE
Andrés Manuel no podía dejar pasar el bombón que el papá de Mauricio
Tabe obsequió al presidente, a Claudia Sheinbaum y a Morena.

Amenazar con un cuchillo a un trabajador del Invea que colocaba
sellos en la taquería Don Erakial, propiedad de Daniel Tabe, papá del
calde de Miguel Hidalgo no es una gracia.

De hecho, la Fiscalía capitalina debe investigar si existe delito.
Pero el uso político de todos los golpeadores a sueldo que tiene More

na en redes sociales se desató de inmediato.

Y eso será también utilizado en la campaña política de 2024.
No debe olvidarse que Va por México le puso una paliza a Sheinbaum

en la elección de 2021 y le quitó nueve de dieciséis alcaldías.
López Obrador exhibió en la conferencia de Palacio la imagen del

señor Tabe con su cuchillo enorme. Y aunque dijo que no iba a referirse
al tema, no era necesario: la imagen fue contundente.

Vamonos:

El Ejército se siente traicionado y presiona a López Obrador.
Hoy, conferencia del Grupo de Expertos.
Ayotzinapa no se acaba... ni se acabará.
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Alistan en la UAQ Código
de Integridad Científica
La Universidad Autónoma de Ouerétaro
(UAQ) trabaja en un Código de Integridad Cien
tífica, un manual que complementaría el traba
jo de los Comités de Bioética existentes en la
Institución, con el objetivo de regir no solamen
te los protocolos y a los investigadores, también
las situaciones relacionadas directamente con
estos últimos, informó la rectora de esta Casa de
Estudios, Dra. Teresa García Gasea.

En el marco del séptimo Foro Estatal de Investigación
en Salud, la Rectora afirmó que, si bien no hay un con
senso sobre el concepto de integridad científica en la co
munidad mundial, sí existe una declaración sobre ello
elaborada por las Cátedras UNESCO en Bioética.

"Se trata no solamente de quién se somete a un proto
colo sino quién investiga y esta persona debe actuar con
diferentes principios: verdad, rigor, objetividad, indepen
dencia, imparcialidad, neutralidad, cooperación, honesti
dad, transparencia, justicia, compromiso y responsabili
dad social; en este sentido, el concepto debe incluir la
gobernanza, la educación en ciencia, la ética, el acceso
abierto, temas de género, es decir, la inclusión en la in
vestigación científica, y que la sociedad se involucre de

forma activa también en todos los temas de investiga
ción", indicó la Doctora.

Ante los representantes de diversas instituciones de
salud y educativas, la Rectora propuso trabajar de forma
conjunta en este documento y, a través del Consejo de
Ciencia y Tecnologfa del Estado de Querétaro (Concyteq),
conformar un Sistema de Integridad Científica.

"Es ir un paso más allá y fortalecer la investigación en
Querétaro a través de estas estrategias", aseveró en el
marco de este encuentro especializado.

El propósito de este Foro es fomentar la investigación y
difundir los trabajos desarrollados en el área de la salud, a
través del trabajo conjunto de 17 instituciones educativas y
del sector, entre ellas la UAQ, que participó activamente a
través de las facultades de Medicina (FM) y Ciencias Natu
rales (FCN), con la Licenciatura en Nutrición.

En este contexto, la Rectora destacó los trabajos y pro
yectos generados por ambas unidades académicas, par
ticularmente desde la FCN que ha promovido el concepto
de "una salud", una forma integral de abordar el tema, ya
que existen diversos factores relacionados con la salud
humana: el medio ambiente y la salud animal, por men
cionar algunos. Igualmente, acentuó las investigaciones
que emanan en beneficio del ser humano por parte Inge
niería, Química y Enfermería, Facultad en donde recien
temente se realizó un injerto de piel de tilapia en un pa
ciente con pie diabético.

Por ello, reconoció el desarrollo de este Foro para abrir
los canales de inter, multi y transdisciplinariedad entre
las instituciones educativas y de salud, destacando el im
portante trabajo que se realiza en la entidad.

"Quiero felicitar al comité organizador y a quienes
han mantenido este foro por siete ediciones, es un gran
trabajo que nos permite conocernos más entre institu
ciones de salud o educativas y el mejor resultado será que
podamos generar lazos de colaboración más fuertes",
manifestó.
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Intentona
EL senador Higtnio Martínez, informó
en sus redes sociales, que ha sido so
metido a una fuerte intentona, inex
plicable por cierto, dijo, de goLpearlo,
pero que han saLído adelante en los
dos procesos electora Les internos de
Morena a pesar de todo el embate en
su contra.También comenta que ha
aceptado Las decisiones de Los Líderes
de morena sin condicionamientos,
porque La Transformación en eL Es
tado de México es La única causa que
los mueve y han trabajado duro para
que se lleve a cabo,y seguirán aL pie
del cañón. Se nota la decepción del
senador morenista, ante las des Lea L

tades que ha vivido en Los últimos
tiempos. Ni modo, así es esto del
poder, y aplican varios refranes, pero
s obre tod o e L de: "Cría cu ervos y te
sacarán los ojos* Y cuidado senador,
porque tiene todavía muchos cuervi
tos incrustados en sus filas.

Qué bueno que el gobierno mexi
quense realiza una intensa cam
paña para que La gente ILeve a sus
hijos a vacunar contra sarampión,
rubéola, rotavirus, tétanos o hepa
titis, entre otras. En San FeLipe deL
Progreso, eL gobernador Alfredo

del Mazo acudió a inaugurar una
clínica y a dar inicio a las jornadas
de vacunación, que terminarán eL 12
de octubre. El secretario de SaLud

deL Estado de México Francisco

Fernández, informó que la Jornada
Estatal de Vacunación Universal lle

gará a todas las regiones del estado.

La diputada federal priista Melissa
Vargas, Lamentó que 5 miLlones de
vacunas contra Covid19 hayan sido
desechadas por Salud federal por
que caducaron, por Lo que presentó
una denuncia penaL en contra de
funcionarios públicos por daño al
erario púbLico.

La diputada perredista María Elida
Castelan Mondragón. solicitó a
La Secretaría deL Campo que en
colaboración con la dependencia
Seguridad Alimentaria Mexicana,
ceLebre convenios para la creación
de una poLítica pública que permita
aplicar el precio de garantía en favor
deLsector agropecuario mexiquen
se. Pues sería un gran Logro obtener
este precio de garantía para eL cam
po, sector tan importante en la vida
de todos Los seres humanos.
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"El turismo es unsector horizontal eint&conectado; nuestro

éíito depende de ¡a colaboración, esdecir, damos la mano ums
úóttos, compúíÚF intéigenciü y compartir expeñentías"

Taleb Rifa]

Esta es una de las áreas: más importantes para nuestro
país; Sin embargo, al igual gué en muchas otrasna'ciones,
cuando la Covid19 apareció el rubro comenzó a verse

afectado: hoteles desiertos, reservaciones canceladas, playas
con pocos visitantes y, por supuesto, una caída importante en la
captación económica.

De acuerdo a datos del Banco Mundial una profunda dis

minución de los viajes internacionales provocó el año pasado
una pérdida de alrededor de 11 veces la cantidad gue se regis
tró durante la última crisis económica de 2009, además de gue
se pusieron en rigsgo entre 100 y 120 millones de empleos en
el sector.

El turismo es esencial para muchas: naciones, por lo gue su
constante recuperación es una noticia,alentadora, en informa
ción de la Organización Mundial del Turismo ÍUNWTO) las lle
gadas de turistas internacionales casi se triplicaron de eneró a
julio de 2022 (+172%} en comparación con el mismo periodo de
2021, lo cual significa gue el sector se situó casi al 60% de los
niveles anteriores a la pandemia.

Sin embargo, no sólo se reguiere incrementar el porcentaje
con el gué Sé contaba, sino gue se debe considerar gue él au
mento de las emisiones de C02, el efecto invernadero, la desa
parición de especies y el aumento de la contaminación han
hecho gue mundialmente se replantee el papel gue desempe
ñamos ante una naturaleza cada vez más vulnerable.

Si bien esta área es un pilar crucial del desarrollo y el pro
greso, también se debe reconocer gue los destinos y las em
presas se deben mostrar mucho niás'próactivas; a la hora de

hacer frente a los retos y las responsabilidades en materia de
sostenibilidad.

Ante una actualidad cambiante y globalizada es necesario
gue se planteen algunos cuestionamientos importantes: ¿Cuál
es el mejor camino del turismo?, ¿es posible gue a través de és
te se pueda preservar el medio ambiente?* ¿de gué forma la
sustentabilidad puede ayudar a la inclusión y al crecimiento de
comunidades? Y aungue las respuestas a estas y muchas más
preguntas deben ser trazadas desdé distintos ángulos, hoy se
podría afirmar gue el turismo sostenible se ha convertido no
sólo en una tendencia, sino en una necesidad imperante.

México es una délas nacioneslíderes cuando de este impor
tante rubro se trata. Durante años el turismo ha sido uno de los

ámbitos guemás,derramé económico y desarrolló han propor
cionado, es por ello gue el camino hacia un modelo respetuoso
del medio ambientees imprescindible.

Incluso la UNWTO emitió el documento una Visión para una
recuperación responsable del turismo en México v América La
tina, en el cual se propone un marco de referencia para crear
nuevas posibilidades gue contribuyan a mejorar las condicio
nes de vida de las personas y del planeta.

Viajar conlleva diversos beneficios: diversifica la economía,
combate la pobreza, rompe barreras lingüísticas, raciales, reli
giosas y socioculturales, además, mejórala calidad de vida, pero
sobre todo permite relajarnos y reorganizarnos de forma psi
cológica. Desafortunadamente, también deben analizarse los.
puntos negativos y trabajar en ellos.

Un modelo respetuoso incluye acciones como la reestruc
turación de la movilidad, la profesionalización dé los sistemas.
de:salud, la empatia con empleados, proveedores y, sobre todo,
clientes, así como en la promoción de un turismo más respon
sable y comprometido; porgue hoy el cuidado de la naturaleza
es impostergable. •
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• La maquinaria política de Kevin McCar
thy, líder republicano de la Cámara de
Representantes, gasta millones de dó
lares para eliminar a candidatos que re
sulten ser un verdadero problema para el
partido Republicano en las elecciones de
noviembre próximo. Los aliados del líder,
ocultan la ruta del dinero otorgado por
donantes al canalizarlo a través de orga
nizaciones que no revelan a sus donantes
o tienen registros públicos limitados. De
acuerdo al Washington Post, en distritos
republicanos seguros, los personajes
controvertidos como el ex presidente del
partido en Nueva York, Cari Paladino; el
representante estatal de Florida Anthony
Sabatini, y el candidato al Congreso apo
yado porTrump, Joe Kent han sido ataca
dos después de distanciarse del liderazgo
de McCarthy y hacerse ecos de afirma
ciones extremas. El equipo de McCarthy
también trabaja duro para proteger a va
rios titulares republicanos de los desafíos
de extrema derecha.

• Liz Cheney, vicepresidenta del comité de
la Cámara de Representantes que inves
tiga el ataque al Capitolio el 6 de enero
de 2021, dijo en el Festival Texas Tribune
que hará lo que sea necesario para man

tener a Donald Trump fuera de la Casa
Blanca, incluso si esto significa renunciar
ai partido Republicano. Advirtió que una
mayoría republicana en la Cámara de Re
presentantes daría un poder descomunal
a los miembros que han sido firmes alia
dos del ex presidente como son los repre
sentantes MarjorieTaylor Greene, Lauren
Boebert y Jim Jordán. Por cierto, el comi
té se prepara para concluir su trabajo en
las próximas semanas, el miércoles se ce
lebra otra audiencia y BennieThompson,
presidente del panel no especificó si sea
la última. Se le preguntó a Cheney si le
gustaría que Trump testificara y respon
dió: "Cualquier interacción que Donald
Trump tenga con el comité estará bajo ju
ramento y sujeta a pena de perjurio''
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Tras la puerta del poder
Del dislate de Américo Villarreal.,
a la cátedra de Monreal
Por Roberto Vizcaíno*

El Senado vivió ayer un nuevo mo
mento del absurdo. Y es que previa
la comparecencia del secretario de

Hacienda Rogelio Ramírez de la O. dentro de
la Glosa del más reciente informe de Gobierno

del presidente Andrés Manuel López Obrador,
la oposición y ios oficialistas se enredaron en
un duro debate sobre el regreso de Américo
Villarreal, gobernador electo deTamaulipas, a
su escaño senatorial.

El aviso era de que Villarreal regresaría a la
Cámara Alta sólo por 2 o 3 días porque debería
asumir el cargo de Gobernador el sábado pri
mero de octubre.

No pocos levantaron las cejas cuando
el martes se conoció de que Villarreal había
solicitado si reingreso al Senado, pero luego
la sorpresa fue mayor cuando se supo que
siempre no, que retiraba su aviso de regreso y
que siempre iba a esperar sólo cumplir con los
tiempos para ser gobernador deTamaulipas.

La oposición PAN, PRI, PRD, MC y Grupo
Plural esperaron para el pleno de ayer a fin de
cuestionar duramente a Villarreal y a Morena
por ese dislate.

No contaron con que a ese debate se iba a
apuntar, en defensa deVillareal, el mismísimo
presidente de la Junta de Coordinación Políti
ca del Senado y coordinador de los senadores
de Morena, y aspirante abierto a la sucesión
presidencial del 2024, el zacatecano Ricardo
Monreal. La disertación que dio desde la tri
buna fue precedida por un comentario sobre
de que, pues él no iba a participar, que había
pensado sustraerse del debate, pero que como
era un debate jurídico constitucional muy
interesante pues le entraba.

Y luego se fue a fondo y reclamó que an
tes que argumentos "hasta este momento he
escuchado pocos argumentos jurídicoconsti
tucionales. Más bien he escuchado descalifi

caciones, diatriba, insultos y no entrar al fon
do de la discusión del tema que nos ocupa''

La panista Kenia López Rabadán preveía ya
el nivel de explicación que daría Monreal des
de la tribuna y agradeció el debate legal.

"Siempre, siempre el pueblo de México
agradecerá estas intervenciones',' reconoció

la legisladora.
Los panistas sostenían que el procedimien

to de Américo Villareal, que en días pasados
avisó de su reincorporación al Senado, y lue
go, por razones personales, pidió dejar sin
efecto dicha solicitud, era un trámite erróneo
porque contravenía la ley. Pero desde la tribu
na Monreal indicó que el ahora gobernador
electo no había violado o contravenido nin

guna norma, que había al respecto una gran
confusión sobre el argumento de los 120 días.

"El artículo 79 constitucional de Tamauli

pas, dice textualmente: "no pueden obtener
el cargo de gobernador por elección, subrayo,
no pueden obtener el cargo de gobernador por
elección"; y señala ocho hipótesis jurídicas: ser
ministro, los que estén en activo en Fuerzas Ar
madas, explicó elzaacatecano.

Y, en el cuarto párrafo, en la cuarta hipóte
sis, dice: "los que desempeñen algún cargo o
comisión en otros estados o de la Federación,
a menos que se separen de ellos 120 días antes
de la elección, sean o no de elección popular''

Monreal señaló que el artículo 79 estable
ce restricciones para obtener el cargo de go
bernador del estado, por elección, agregó, por
elección, no hay una coma, no hay punto y
seguido, es un párrafo completo que se debe
de leer así, subrayó. Es decir, continuó el zaca
tecano, al no estar vinculada a la protesta del
cargo que el pueblo le concedió, al presunto
gobernador electo, no impide en el plazo de la
elección y antes de la toma de protesta, que
pueda reincorporarse, incluso, temporalmente
como senador de la República.

No inhibe la posibilidad constitucional de
que se proteste el cargo de gobernador del es
tado, aun cuando estuviera en este momento
reincorporado; porque el impedimento son
120 días para celebrarse la elección.

Por tanto, aclaró al Pleno, es constitucional
que se reincorpore y que mañana solicite licen
cia o un día antes o unas horas antes de tomar

protesta. No se lo impide la Constitución, no se
lo impide la ley.

Con el temple político que le caracteriza,
Ricardo Monreal remató su participación en la
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tribuna: "Aun cuando el senador Américo no

hubiera solicitado dejar sin efecto su solicitud
de reincorporación, está en plena legalidad,
porque él ya fue electo y los 120 días son para
la elección, no son para el lapso de ser electo y
tomar protesta.

Después de la disertación sobre este disla
te de Villarreal pudo llegar al secretario de Ha
cienda Ramírez de la O. a dar sus explicaciones
de la sinrazón que vive la economía de México.

* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: @_Viz
caino / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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Se comenta sólo con...

Coahuila y
E domex
Por Carlos Ramos Padilla*

Coahuila y el Estado de México den
tro de los procesos electorales del
2023 definirán en gran parte el fu

turo próximo del país. Se sabe que AMLO se
reúne en promedio cada 15 días con el se
cretario de gobernación y los gobernadores
de Veracruz, Campeche, Tabasco y Chiapas
en su rancho para analizar y afinar estrate
gias en ambas entidades. Ocupa y preocupa
el centro del país incluyendo a la CDMX en
donde Sheinbaum ha perdido espacios, al
caldías y credibilidad. El Estado de México
es vital para la continuidad de los proyectos
políticos de AMLO pero sabe qué personajes
como Ana Lilia Herrera como candidata mer

maría las posibilidades de triunfo de Delfina
Gómez. Y en Coahuila la tragedia de la mina
y la incompetencia del gobierno deja muy
en claro que la darán las espaldas a Morena.
Ambos Estados son semilleros priistas.

En Coahuila el morenista Ricardo Mejía,
subsecretario de Seguridad (quien ya había
militado en el PRI, Movimiento Ciudadano)
es quien toma rumbo hacia una precandi
datura, pero enfrente tiene a Armando Gua
diana (otro expriista) próspero empresario
minero, ex propietario del equipo de béisbol
Saraperos de Saltillo quien en su biografía
presenta por lo menos dos fracasos electora
les. Un ex panista, muy débil para el proceso,
Luis Fernando Salazar (converso a Morena)
también aspira a la gubernatura.

El priísta Manolo Jiménez ex alcalde de
Saltillo y actual secretario de Inclusión y De
sarrollo Social parece "el fuerte" e idóneo por
el PRI. Una condición política muy similar a

Coahuila y el Estado de México den
tro de los procesos electorales del
2023 definirán en gran parte el fu

turo próximo del país. Se sabe que AMLO se
reúne en promedio cada 15 días con el se
cretario de gobernación y los gobernadores
de Veracruz, Campeche, Tabasco y Chiapas
en su rancho para analizar y afinar estrate
gias en ambas entidades. Ocupa y preocupa
el centro del país incluyendo a la CDMX en
donde Sheinbaum ha perdido espacios, al
caldías y credibilidad. El Estado de México
es vital para la continuidad de los proyectos
políticos de AMLO pero sabe qué personajes
como Ana Lilia Herrera como candidata mer

maría las posibilidades de triunfo de Delfina
Gómez. Y en Coahuila la tragedia de la mina
y la incompetencia del gobierno deja muy
en claro que la darán las espaldas a Morena.
Ambos Estados son semilleros priistas.

En Coahuila el morenista Ricardo Mejía,
subsecretario de Seguridad (quien ya había
militado en el PRI, Movimiento Ciudadano)
es quien toma rumbo hacia una precandi
datura, pero enfrente tiene a Armando Gua
diana (otro expriista) próspero empresario
minero, ex propietario del equipo de béisbol
Saraperos de Saltillo quien en su biografía
presenta por lo menos dos fracasos electora
les. Un ex panista, muy débil para el proceso,
Luis Fernando Salazar (converso a Morena)
también aspira a la gubernatura.

El priísta Manolo Jiménez ex alcalde de
Saltillo y actual secretario de Inclusión y De
sarrollo Social parece "el fuerte" e idóneo por
el PRI. Una condición política muy similar a

la de la mexiquense Ana Lilia Herrera por su
competitividad política y triunfos electorales.
Román Cepeda, alcalde de Torreón, y Jericó
Abramo, ex alcalde de Saltillo levantan la
mano. En ambas entidades las alianzas par
tidistas jugarán un papel importante. Por un
lado el PRI, PAN y PRD y por el otro Morena,
el Verde y el PT

Como siempre Movimiento Ciudadano
midiendo terreno y apostando a quien mejor
le ofrezca mantener el registro. De los resul
tados e impacto en las elecciones de Coahui
la y el Estado de México dependerá la resis
tencia de Morena hacia el 2024.

@cramospadilla
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Libros de ayer y hoy
Por la exclusiva, usan la libertad
de expresión como botín
PorTeresa Gil*

El libro La Libertad de Expresión, un
Botín (Groppe agosto 2022), fue
editado como tesis hace cincuenta

años con el título La libertad de Prensa en

México. Análisis Jurídico y Sociológico. Los
planteamientos críticos de la obra sorpren
dieron a un sector académico de la Uni

versidad de Sonora sobre todo por el tipo
de periodismo que se ejercía en ese esta
do y en el resto del país en ese entonces.
Fue laureado con la máxima presea de esa
universidad. La reedición tiene por objeto
plantear que los problemas de la prensa
en México, han variado muy poco desde
entonces, pese a los importantes cambios
que ha experimentado el sector informati
vo sobre todo en el avance de la tecnología.
Así como en el surgimiento de las redes,
los programas de comunicación especia
les y la independencia de comunicadores
en esos programas. En este lapso fueron
cambiadas y abrogadas determinadas le

yes, sobre todo la controvertida Ley de Im
prenta abrogada apenas en 2020, después

de más de un siglo de una vigencia cues
tionada. Pero en lo esencial, el predominio
y control de los medios de comunicación,
es el mismo y el periodista como emplea
do de esas empresas, sigue en un segundo
término adscrito a órdenes, sometido a lí
neas editoriales y al control sobre su infor
mación. Cierto tipo de columnismo se pres
ta a servir a los intereses de sus empresas.
Hasta recientemente las empresas perio
dísticas suelen ser en algunos casos, más
en los grandes consorcios, solo un sector
de una cadena. Los empresarios esgrimen
ese sector como una forma de protección;
la libertad de expresión usada como factor
de negociación ante el poder público.

LEYES DEROGADAS ABRIERON UNA
LIBERTAD DE EXPRESIÓN ILIMITADA

El libro, de 91 páginas, hace un breve
resumen de la llegada de la imprenta a Mé
xico y la legislación que fue aplicada desde
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la Corona, para impedir que una libertad de
expresión descubierta con la impresión de
libros, generara la dispersión social que no
convenía a los invasores. Hay órdenes de
reyes que exhiben el carácter autoritario de
vida y muerte que bien podría corresponder
al fascismo que impuso Mussolini y que
hace su aparición de nuevo con Georgia
Meloni en Italia. Frases de advertencia pe
ligrosa pululan en esas leyes para impedir
la lectura y con ello la libertad de expresión,
para evitar que la gran población sometida
tuviera acceso a los libros. Con el correr del

tiempo, la independencia de 1821 y las cons
tituciones que se aplicaron en el país duran
te el siglo XIX si bien por etapas hay avan
ces, la censura predominó en medios y en
personajes como Ignacio Manuel Altamira
no, Francisco Zarco y otros de ese siglo. La
Constitución de 1857 ya deslinda el caso de
la prensa con una libertad propia y sus limi
taciones, a la vida privada, la moral y la paz
pública. Cuestionados todos esos concep
tos, siguieron de lleno hasta la Constitución
de 1917 que con pequeños cambios fueron
incorporados para dejar transcurrir décadas
en las que se criticaba, se cuestionaba, pero
las leyes seguían vigentes. A esas leyes se
añadieron las que contemplaban los delitos
contra el honor, para crear un nueva forma
de limitación, leyes que fueron derogadas
apenas en el siglo actual, en 2007.

LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN, UN BOTIN,
REPRODUCE SU USO REAL EN MEDIOS

La autora del libro hace una adverten

cia en las primeras páginas para justificar
el cambio de título y señalar que la tesis
original no fue cambiada en nada. Pero su
braya que la intención de la reedición tiene
por objeto destacar los mismos problemas
del sector periodístico, 50 años después. En
el análisis que se hace de las limitaciones
a la libertad de expresión, se destacan los
argumentos de la Ley de imprenta, ya abro
gada, pero la propia Constitución sigue
destacando esa libertad y la de prensa, en
sus artículos sexto y séptimo. En el primero
con las limitaciones al ataque a la moral,
los derechos de terceros y al orden públi
co. Y el séptimo, el respeto a la libertad
de prensa. Al hablar de esas limitaciones
así como los abusos a esas libertades, se
destacan situaciones que apenas se sacan
a relucir en estos tiempos, como los códi
gos de ética, la organización periodística, la
abstención que deben de tener empresas
y comunicadores de vivir de los recursos
públicos y el uso responsable de una liber
tad que pertenece a todos. La autora de esa
tesis presentada el 14 de abril de 1972, y re
editada hace un mes, es quien escribe esta
columna.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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Valle de pasiones
Sin que se decida la alianza opositora, aspirantes
ya empezaron a buscar simpatías en Edomex
Por José Vilchis Guerrero

En su papel de jefe de campaña de
quien vaya a ser el o la candidata
del PRI a sucederlo, el gobernador

Alfredo del Mazo Maza recorre la entidad en

busca de simpatizantes, sobre todo en el sec
tor mayoritario de las mujeres con el Salario
rosa, instrumento que le permitió ganarle
hace casi 6 años ia elección a Deifina Gómez

Álvarez, quien de nuevo buscará en 2023 la
gubernatura frente a la favorita candidata del
PRI, (o de la alianza opositora) Alejandra del
Moral, secretaria de Desarrollo Social.

Inició la semana con un recorrido por Eca
tepec, donde entregó tarjetas del Salario rosa
a las amas de casa, programa del que dijo
"está en las mejores manos, porque cuando
el recurso les llega, lo hacen rendir en benefi
cio de sus familias. Las mujeres no lo gastan,
lo invierten''

Acompañado de la funcionaría de ma
rras, el ejecutivo estatal entregó el apoyo a
más de 6 mil mujeres, "para que lo inviertan
en lo que deseen, ya sea en transporte, edu
cación, alimentación o para atenderse algún
problema de salud? pero visto desde otro
ángulo, no deja de ser un atractivo del que
se valdrá Alejandra del Moral para derrotar a
Morena en 2023. Así de simple.

Lo mismo hace desde hace meses el aspi
rante del PAN, EnriqueVargas del Villar, quien
presume su popularidad en los 125 munici
pios mexiquenses, aunque su partido no tie
ne mucho apoyo.

Por su parte, la senadora Deifina Gómez,
quien había dicho a su retorno a la cáma
ra alta que se enfocaría al cien por ciento a
sus labores legislativas porque todavía no
llegan los tiempos electorales, no resistió la
tentación y también visitó el municipio de
Temoaya, como coordinadora de los comités
de defensa de la 4T en la entidad, sin hacer
a un lado su objetivo principal como segura
candidata de Morena al gobierno del Estado.

Acompañada de Horacio Duarte Oliva
res, director general de aduanas, y diputa
dos locales de su partido, como Max Correa,
Carmen de la Rosa, Anais Burgos y Michel

Núñez, alcaldesa de Valle de Bravo, dio co
mienzo a los recorridos por la entidad con la
firme intención de ir generando simpatías de
los electores. Encabezó la develación de una

escultura de La Tejedora en la glorieta princi
pal deTemoaya.

De esta forma, las piezas se van acomo
dando para dar pie al proceso electoral del
próximo año y con la oposición de los dipu
tados de Morena, en el Congreso estatal se
aprobó en comisiones por mayoría el dicta

men y proyecto de decreto que reforma y
adiciona el Código Electoral del Estado de
México para expedir la Ley de Gobiernos de
Coalición, propuestas de las fracciones del
PRD y el PAN, y que de acuerdo al diputado
Daniel Sibaja, generará un debate en el ple
no, porque van en contra de los derechos
constitucionales y porque es una contradic
ción al sistema jurídicolegal.

Después de la votación en Comisiones
Legislativas de Gobernación y Puntos Cons
titucionales con Electoral y Desarrollo Demo
crático, que presidió el diputado Isaac Mon
toya, el legislador de Ecatepec por Morena
pide que se profundice el tema en el pleno,
porque "no puede haber una condición legis
lativa por encima de la Constitución ni de la
voluntad general de los partidos'.'

Mientras tanto, José Francisco Vázquez
Rodríguez asumió la representación de Mo
rena ante el Instituto Electoral del Estado de
México durante la décimo cuarta sesión ex

traordinaria del Consejo General del órgano
electoral, enToluca. Con el compromiso de
"ser la voz del pueblo en el momento his
tórico que se avecina en 2023',' el nuevo re
presentante electoral dijo que su tarea es ser
absolutamente respetuoso del IEEM y defen
der siempre la voluntad de los mexiquenses.
Oriundo de Texcoco, igual que Deifina Gó

mez, Higinio Martínez y Horacio Duarte, que
impulsan la candidatura de Morena, José
Francisco Vázquez confío que en la nueva en
comienda que inició este lunes, "seremos los
ojos y los brazos de quienes transformarán al
Estado de México"
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Francisco "Paco" Vázquez Rodríguez es
licenciado en Derecho con Maestría en Ad

ministración y estudios de Doctorado en De
recho Parlamentario; ha ocupado cargos de

elección popular y políticos en el Estado de
México; y fue SecretarioTécnico de la oficina
de la titular de la Secretaría de Educación Pú

blica, la hoy coordinadora de los Comités de
Defensa de la 4T, Deifina Gómez.
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Utopía
Al rescate del ISSSTE y
Segalmex para cuándo
Por Eduardo Ibarra Aguirre*

Buena noticia para los derechoha
bientes y el sector salud podría ser
la anunciada por el presidente An

drés Manuel, en la mañanera del martes 27,
en torno a la recuperación del Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales de losTraba
jadores del Estado de manos de las "mafias
que lo controlan''

Saturado de información y juicios el lla
mado diálogo circular, como la firme volun
tad política presidencial de conducir hasta
sus últimas consecuencias, pese a fuertes
presiones en sentido opuesto, la investiga
ción sobre el crimen de lesa humanidad en

Ayotzinapa, Guerrero, hace ocho años. O
bien el ejercicio participativo que organizará
la Secretaría de Gobernación y un consejo
ciudadano para recabar opiniones ciudada
nas sobre la permanencia o no de las fuer
zas armadas en tareas de seguridad pública
hasta 2028, misma que legisladores de la
oposición denuncian como ilegal y hasta in
constitucional presión sobre los senadores,
los mismos que se incomodan siempre que
se les saca de su zona VIP, aunque la mayor
parte de ellos son plurinominales, sin votos
propios sino de sus partidos.

Del ISSSTE fundado el 30 de diciembre

de 1959 por el presidente Adolfo López Ma
teos platicamos porque aquí, en Utopía, no
es obligado montarse en la coyuntura que
obliga a dejar de lado temas que afectan a
millones de trabajadores del Estado que des
de hace 36 años los padecen, en medio de
un proceso de privatización y subrogación
de múltiples servicios a empresas privadas
vinculadas o propiedad de políticos y funcio
narios que dirigieron, o aún lo hacen, al Insti
tuto de Seguridad.

López Obrador enunció el problema de
esta manera: "Ahora estamos rescatando al

ISSSTE, pero hay resistencias tremendas'.' La
Secretaría de Seguridad Pública y Protección
Ciudadana "sí interviene en el ISSSTE, por

que son mafias y no es que participe la Guar
dia Nacional, es que le pedimos apoyo a la
Secretaría, a Rosa Icela, porque hay amena
zas a servidores públicos de mafias, mafias?
reiteró tres veces.

De acuerdo con el tabasqueño de Tepe
titán (Macuspana) se detectó que antiguos
funcionarios del ISSSTE eran los principales
proveedores de los servicios del instituto.
Puso como ejemplo que el servicio de labora
torio estaba subrogado, por lo que un pacien
te que requería de algún estudio debía asistir
a un particular, cuyos dueños principalmente
eran funcionarios del ISSSTE o políticos.

Como se recordará, el ISSSTE sirvió du
rante seis décadas para colocar a los amigos
y partidarios selectos en puestos en pago de
favores políticos. Uno de los casos más co
nocidos es el del impresentable y muy enri
quecido Miguel ÁngeIYunes Linares quien se
hizo cargo de la dirección general a propues
ta de Elba Esther Gordillo que recibió ade
más la Lotería Nacional y la Subsecretaría de
Educación Básica en pago por los servicios
electorales que prestó a Felipe Calderón en
2006. Y éste defendió en su momento el tema

públicamente y sin ruborizarse.
Enhorabuena si el anuncio culmina con

éxito porque beneficiará a los derechohabien
tes y a los que antes perdieron el seguro de
gastos médicos mayores. Mas la 4T ya tiene
su propio gran pendiente con los desvíos de
recursos en Seguridad Alimentaria Mexicana
por una suma de 9 500 millones de pesos,
debido a las irregularidades detectadas por la
Auditoría Superior de la Federación en 2019
20. Acción Nacional ya tomó el grave caso en
sus manos e interpuso una denuncia penal,
mientras Ignacio Ovalle, el exdirector gene
ral de Segalmex, despacha cómodamente en
una oficina de Gobernación.

Acuse de recibo

La semana pasada circuló una invitación

El IndependienteFecha: 29/09/2022
Página: 7

Area cm2: 462

1 / 2

Columnas Políticas

Eduardo Ibarra Aguirre

Costo: 26,796

Página 151 de 185



oficial en la que presentaban a Santiago
Creel como "presidente del Congreso de la
Unión" cuando solamente lo es de la Mesa

Directiva de la Cámara de Diputados por seis
meses... Durante la alocución Creel Miranda

habló en nombre del Constituyente Perma
nente, integrado por las dos cámaras fede
rales (Congreso de la Unión) y 32 congresos
locales. El diputado que impulsó febrilmente
el desafuero del "señor López" como jefe de
Gobierno del DF, no sólo sueña con ser can
didato presidencial sino el "representante"
de los legisladores de México... A Carmen
Aristegui la embriaga la soberbia, recibió una
atento desmentido respecto a su afirmación
de que Ricardo Monreal, coordinador de los
senadores de Morena y suspirante presiden
cial, votaría en abstención sobre la iniciativa

de reforma constitucional para ampliar hasta
2028 la participación de las fuerza armadas
en tareas de seguridad pública. La periodista
fue incapaz de corregir su desinformación y
optó por burlarse al aire de los comunicado
res de Monreal Ávila... "José Antonio Cres
po está convertido en el Chumel (Torres) del
CIDE" (Centro de Investigación y Docencia
Económicas), aseguró en La Octava Jairo
Calixto. Y concluyó: (Kenia) "López Rabadán
aparece como más seria que Dolia Estévez?
la corresponsal en Washington que jura ser
independiente y tiene razón en cuanto a Pala
cio Nacional, pero quizá no tanto respecto de
la Casa Blanca.

* http://www.forumenlinea.com/
forum@forumenlinea.com

Twitter@ IbarraAguirreEd
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Análisis a Fondo

La locura opositora
Por Francisco Gómez Maza

• A toda costa, los albicelestes pretendían
tumbar a Américo Villareal

• El secretario Rogelio Ramírez de la O
aguantó el maltrato de los panistas
Como siempre, el senador Ricar

do Monreal Ávila, presidente de
la Junta de Coordinación Política

del Senado y líder del Grupo Parlamentario
mayoritario de Morena, puso en orden a los
senadores panistas, y sobre todo a los grito
nes y gritonas, como Kenia López Rabadán,
no con denostaciones e insultos, sino con

argumentos jurídicos, con la letra de la ley.
Los panistas estaban tercos en tumbar al
doctor Américo Villarreal Anaya de su triunfo
como gobernador constitucional del estado
deTamaulipas antes de que el caso fuera ma
nejado por la Sala Superior delTribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación. En

honor a la verdad, el debate panista contra
Américo Villarreal, contra Morena, y en favor
del hasta ahora gobernador Francisco Javier
García Cabeza de Vaca fue un acto circense

de payasos.
Américo Villarreal ganó las elecciones a el

Truko, César Augusto Verástegui Ostos, po
lítico igual priista que panista, el candidato
del gobernador García Cabeza de Vaca, cuyo
mandato, de haber ganado la elección, ha
bría sido cuidarle las espaldas al hasta enton
ces gobernador panista. El gobernador sa
liente, militante del PAN, es cuestionado por
sus presuntos vínculos con la delincuencia
organizada y sobre él pesa una decisión de
desafuero promovida por el poder legislativo
federal, que detuvo temporalmente la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación, mientras
el inculpado terminaba su mandato. (Por qué
será que la mayoría de los últimos goberna
dores de aquel estado están o han estado en
conflicto con la ley por diversos delitos en el
manejo de su mandato gubernamental)

El problema toral de este escándalo en el
salón de sesiones, protagonizado por los se
nadores panistas con la intención de desacre
ditar el triunfo electoral del doctor Villarreal

Anaya y de defenestrarlo incluso del Senado,

estriba en una desesperada defensa de Gar
cía Cabeza de Vaca, quien tendrá responder a
los señalamientos de corrupción en el mane
jo de los recursos públicos y de su eventual
implicación con la delincuencia organizada,
una vez que, concluido su mandato, no goce
más del fuero constitucional.

Y así concluyó el falso debate protago
nizado por la derecha panista, con la rim
bombancia de la gritería Rabadana. Estaba
programada la comparecencia del secretario
Rogelio Ramírez de la O, responsable de Ha
cienda y Crédito Público, pero el doctor en
economía tuvo que esperar en las oscurida
des de una oficina de Morena en el Senado.

Todo terminó, cuando el presidente de la
Mesa Directiva del

Senado, Alejandro Armenta, leyó un do
cumento mediante el cual el doctor Villarreal

Anaya solicitaba licencia para retirarse de su
función como senador y sentarse a esperar
la confirmación de su triunfo de los magistra
dos de la sala superior delTribunal Electoral.

Concluyo el chismorreo panista y fue pre
sentado inmediatamente el doctor Ramírez

de la O, quien ofreció a los senadores un
informe muy detallado del comportamiento
de la economía y de las obras públicas, de la
política de desarrollo social del gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador,
durante el año fiscal de 2022.

Un panorama sombrío de la economía
pintó el doctor Ramírez de la O, en el trasfon
do de su mensaje ante la asamblea del Sena
do de la República. El optimismo desapare
ció del panorama. El mercado externo, ya se
vio en los más recientes reportes de la balan
za comercial, ha profundizado su impacto en
la economía nacional. El impacto de la crisis
mundial y de la guerra RusiaUcrania.

La jornada de este miércoles fue total
mente atípica. Y el más afortunado resultó
ser el senador zacatecano, que enderezó la
sesión para ponerla a tono con el informe
económico ofrecido por el doctor Rogelio Ra
mírez de la O.
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Voy derecho y no me quito
Esto no le va a gustar nada a Rogelio

Ramírez de la 0, pero la Organiza
ción para la Cooperación y el Desa

rrollo Económicos redujo a 1.5% el pronós
tico de crecimiento para México el próximo
año. Esto durante la semana que el secreta
rio de Hacienda y Crédito Público tuviera que
comparecer frente a los legisladores para de
fender su predicción infundado y extremada
mente optimista del 3% de crecimiento para
este año: "Los calificativos de optimistas o
pesimistas salen sobrando cuando estamos
hablando de cosas objetivas o de planeación;
lo hacemos con lo mejor que hay, como no
somos adivinos, es lo que tenemos enfrente"
dijo el encargado de las finanzas del país.

Y es que la economía mexicana esta pa
llorar. La guerra en Ucrania ha golpeado
gravemente la balanza comercial mundial y
hará, según los cálculos de la organización,
que haya un crecimiento mucho más lento
para lo que resta del año y una mayor in
flación en todo el mundo. Desde luego que
esto impactará a las economías emergentes,
especialmente a la nuestra, ya que depende
mos en gran medida de lo que nos compra
Estados Unidos. Cabe destacar que el PIB
mundial está estancado desde el segundo
trimestre de este año y la producción dismi
nuyó en las potencias del G20.

Ahora las previsiones apuntan a la ra
¡entización del crecimiento económico en

el mundo, que se prevé sea del 2.2%. El
Producto Interno Bruto del planeta será de
al menos 2.8 billones de dólares menos de

io esperado. Además, el organismo calculó
que el próximo año la inflación en México
registrará una variación de 4.9% anual, que
supera el 4.4% de la estimación anterior. La

OCDE afirma que el PIB mexicano experi
mentará una desaceleración en 2023, debido
a su exposición al ciclo económico mundial
y a una menor demanda de las economías
avanzadas, sobretodo la de nuestro vecino y
principal socio comercial.

Sin embargo, frente a este escenario ad
verso, el presidente López Obrador parece
que está decidido a continuar con sus planes,
aunque eso signifique sacar dinero hasta de
las piedras para pagar sus obras emblemáti
cas, que cada vez jalan más presupuesto, el
cual se lo están quitando otro tipo de progra
mas que en términos sociales son de primera
importancia. Para esto, el presidente pidió a
Raquel Buenrostro, la jefa del SAT entregarle
una lista de empresas nacionales y extran

jeras que estén atrasadas en el pago de im
puestos. Aunque no especificó el nombre de
estas empresas, el mandatario descartó que
entre ellas se encuentre Grupo Salinas de Ri
cardo Salinas Pliego.

Mathias Cormann, secretario general de
la OCDE, compartió el reporte con algunas
apreciaciones puntuales para los gobiernos:
"frenar la inflación, abordar la crisis energé
tica y mantener los alimentos asequibles son
desafíos clave que debemos abordar? asegu
ró. "Una pérdida de impulso económico es
visible a nivel mundial, pero especialmente
en Europa? indica el documento. Los países
de la zona euro, más azotados por la crisis
energética derivada de la guerra en Ucrania,
avanzarán solo un 0,3%, aunque la OCDE ad
vierte que pueden entrar en recesión en caso
de que la situación se agrave. Para Alemania,
la cuarta economía mundial, el organismo
apunta a un escenario prácticamente de es
tancación en 2023. Para nuestra desgracia,
todo parece indicar que las cosas solo se van
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a poner peor. La mañana de este miércoles
Estados Unidos pidió a sus connacionales en
Rusia dejar el país "de inmediato mientras
haya opciones limitadas de viajes comercia
les?esto después de una escalada de amena

zas de guerra nuclear por parte de Vladimir
Putin. ¿Será momento de que López Obrador
reconfigure su estrategia económica ante
este nuevo escenario?Todo indica que hoy, el
presidente va derecho y no se quita.

* @CallodeHacha
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Crisis porque los hacedores
responsables no son adivinos

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

En sus largos años como
analista económico y re
dactor de un boletín de

evaluación y proyecciones econó
micas, el actual secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O,
había deslumhrado a importantes
empresas extranjeras que reci
bían su boletín de expectativas
por la capacidad para desarrollar
un enfoque certero sobre las pers
pectivas a corto y mediano plazo
de la economía.

Por eso, quienes lo conocen,
quedaron pasmados cuando antier
martes compareció en la Cámara
de Diputados para revisar el esce
nario económico de 2023 y respon
dió a los diputados que las fallas en
el cálculo del PIB se habían dado

por qué "no somos adivinos''
Y si bien Keynes dejó muy claro

que es imposible prever el futuro
y que a la larga todos estaremos
muertos, falta por aclarar si la argu
mentación del titular de Hacienda
fue una confesión de los escenarios

de incertidumbre de corto plazo
como eje de cualquier política eco
nómica o el aviso de que las cosas
se pondrán peor de lo que están
porque se trata de disfrazar el des
plome económico como estanca
miento o recesión con el argumen
to de que nadie adivina el futuro.

Los economistas de todo el

mundo se dan de topes en la pa

red porque las crisis, desde la
Gran Depresión de 1929 hasta la
recesión co vidi ana, les estalló en
medio de escenarios de optimis
mo desbordado, incluyendo nada
menos que al premio Nobel Paul
Krugman que ha escrito dos artí
culos para regañar a sus colegas y
a sí mismo por no haber previsto
el colapso financiero de 2008 y la
ola inflacionaria de 2021.

La parte importante de las parti
cipaciones de Ramírez de la 0 en la
Cámara de Diputados insistió dejar
la impresión de que la economía
es una ciencia vudú y que es inca
paz de cumplir su propia palabra
o cuando menos muy rejega para
responder a los planteamientos op
timistas y políticos de los técnicos
de la economía.

Las expectativas del PIB son
uno de los principales instrumentos
de política económica y suelen ser
útiles cuando se les consulta con

racionalidad socioeconómica, pero
siempre fallan cuando se les ma
nipula por intereses políticos. Los
métodos de fijación prospectiva del
PIB se basan en el estudio del com

portamiento económico por secto
res y cruzan la información con las
variables de producción, consumo
e inversión al presente, con capaci
dad de percepción del corto plazo
por la propia dinámica productiva.

Todos los organismos econó
micos y financieros internacionales
y todos los ministerios de finanzas
del mundo occidental cuentan con

departamentos que se dedican a
analizar comportamientos de las
cifras, porque la principal variable
económica que determina todas las
demás es precisamente el escena
rio a corto plazo del Producto Inter

no Bruto como la suma de los bie

nes y servicios de una economía.
En los años 80 y 90 del siglo

pasado se desarrolló la corriente
económica de la prospectiva y tuvo
mucho impacto en el desarrollo
de los modelos macroeconómicos

que comenzaron a usar la apor
tación de las computadoras; una
empresa que fue impulsada por
Lawrence Klein y que le valió el
premio Nobel de la economía creó
un modelo de prospectiva econó
mica en pequeñas y rudimentarias
computadoras que funcionaba de
manera muy sencilla: la identifica
ción de 16 variables fundamentales

del crecimiento económico y la in
terrelación entre ellos para registrar
impactos en el crecimiento econó
mico si alguna de esas variables
se movía en un sentido u otro. Se
trató del modelo Wharton e inclusi

ve creó su propia Universidad y en
la cual se capacitaron economistas
mexicanos que luego pulularon al
rededor de Carlos Salinas de Gorta

ri en la Secretaría de Programación
y Presupuesto.

Al presentar el Plan Global de
Desarrollo 19801982, el entonces
secretario de programación Migue!
de la Madrid Hurtado eludió refe

rirse al enfoque festivo del docu
mento y afirmó que el optimismo
es una estrategia de desarrollo,
tesis en la que parece sustentarse
el discurso económico del actual

secretario de Hacienda que tiene
la responsabilidad de construir es
cenarios reales y no de adivino so
bre el comportamiento económico
porque las decisiones públicas fijan
lineamientos sobre los cuales se

mueven los agentes productivos.
De la participación de Ramírez
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de la O en la Cámara de Diputados

quedó la sensación de que la polí
tica económica de 2023 es incier

ta, con perfil optimista delineado
por los adivinos de Hacienda y que

se resume en una sola frase para
dibujar el corto plazo económico
mexicano: "lo hacemos con lo me

jor que hay''
Política para dummies'. cuando

ia política sustituye la economía, es

la hora de salir corriendo.
El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.

Miguel de la Madrid Hurtado.
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El titular de Hacienda, al comparecer anteayer ante la
Cámara de Diputados.
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Día Cero

Amenazas, conflictos y guerras híbridas: una
recapitulación para la seguridad nacional
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

En fechas recientes, los azares de la

academia me hicieron preparar algu
nas sesiones de clase para un próxi

mo curso en el que abordaré el tema de las
amenazas, los conflictos y las guerras híbri
das. Al sumergirme de nuevo en los aspectos
teóricos y analíticos de estos conceptos, me
pareció una excelente idea hacer una peque
ña recapitulación de dicho concepto, con én
fasis para los interesados en los estudios de
seguridad nacional para relacionarlos con
estos conceptos trascendentales en el siglo
XXI. He aquí algunas líneas que espero los in
troduzcan en este campo temático y teórico.

1. El término guerra o conflicto híbrida
fue empleado por primera vez de manera
oficial en la Estrategia Nacional de Defen
sa estadounidense de 2005 para explicar la
combinación de dos o más amenazas de tipo
tradicional, irregular, catastrófico o disrup
tivo. Sin embargo, es con la publicación del
artículo "La guerra del futuro: la llegada del
conflicto híbrido?del general James Mattis y
el teniente coronel Frank G. Hoffman cuando
se le dotó de contenido teórico.

2. En los hechos fue con la guerra de ve
rano de 2006, entre Israel y Hezbollah cuando
pareció tener lugar su primera gran manifes
tación práctica. Este evento lo aborda el en
sayo titulado "El conflicto en el siglo XXI: el
advenimiento de la guerra híbrida" de Frank
Hoffman cuando esta idea se popularizó en
tre los debates de seguridad nacional.

3. Las amenazas, conflictos y guerras hí
bridos se consideran son característicos del

mundo globalizado y entre ellos se citan ca
sos como la Guerra de los Balcanes, Cheche
nia, Afganistán, Irak, Líbano, Siria o el Estado
Islámico como ejemplos representativos.
Son presentados por los estudiosos en asun
tos militares y de seguridad nacional como
novedosos por factores como: I. los actores
involucrados (Estados, grupos guerrilleros
y terroristas, redes criminales o contratistas
militares privados), II. los medios utilizados
(armamento sencillo y asequible utilizado de

forma novedosa, sistemas de armas altamen
te sofisticados o tecnologías de uso dual), III.
las tácticas empleadas (acciones convencio
nales limitadas, actos terroristas, insurgen
cia, guerrillas u operaciones de información),
IV, escenarios elegidos (desde zonas urbanas
y densamente pobladas hasta lugares remo
tos o de difícil acceso), V, Los multiplicadores
utilizados (sistemas de posicionamiento y
geolocalización, inteligencia de fuentes abier
tas (OSINT) y de redes sociales (SOCMINT),
redes de información, comunicaciones avan
zadas e Internet). VI. Las fuentes de financia

ción manejadas (desde actividades legales
a actos delictivos con estrecha colaboración

con el crimen organizado).
4. Estas características hacen que las

"nuevas guerras" del siglo XXI sean for
malmente muy distintas de los conflictos
más representativos de la Época Moderna y
Contemporánea. En los que unos ejércitos
regulares pertenecientes aun Estadonación
tendían a combatir de manera convencional

y simétrica en frentes claramente definidos,
con medios tecnológicamente avanzados
para la época y sometidos a los usos y cos
tumbres de la guerra comúnmente acepta
dos por los contendientes.

5. Para definir estas "nuevas guerras" se
barajaron los tradicionales términos de gue
rra irregular (contraria a los usos y costum
bres de la guerra) y conflicto asimétrico (que
explota las vulnerabilidades de las fuerzas re
gulares). Sin embargo, estos conceptos tradi
cionales no lograban captar la complejidad,
naturaleza e implicaciones de estas nuevas

modalidades de lucha que empleaban méto
dos y medios característicos de la guerra irre
gular (insurgencia, agitación, propaganda,
guerrilla urbana o actos terroristas).

6. En este sentido Frank G. Hoffman, fue
promotor del concepto de conflicto híbrido,
indica que estos se asociación a conflictos
con un estilo de lucha irregular complejo,
heterogéneo, globalizado, potencialmente
peligroso y orientado a explotar las vulnera
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bilidades inherentes de las sociedades avan

zadas como pueden las telecomunicaciones
y el internet.

7. En general, las amenazas híbridas han
venido persiguiendo, entre otros objetivos:

Erosionar la confianza de los ciudadanos
en sus instituciones. Generar desconfianza

en el sistema democrático.
Socavar la cohesión o los modelos socia

les de los Estados, de las comunidades po
líticas (como la UE) o de las organizaciones
internacionales (la OTAN, por ejemplo).

Fragilizar el sistema de gobierno de sus
víctimas. Convencer de la decadencia de un

sistema (tanto a la población de la víctima
como a su propia población).

8. Frente a estoTambién Frank G. Hoffman

definió a la guerra híbrida como "...una ame

naza que, susceptible de ser utilizada tanto
por Estados como por actores noestatales,
aprovecha toda la gama de modos y estilos
de lucha disponibles. Éstos pueden incluir
formas convencionales; tácticas y orgánicas
irregulares, actos terroristas fundamentados
en el uso de la violencia y la coerción de for
ma indiscriminada; e incluso actos crimina
les" con la finalidad de diferencias este con

cepto del de conflicto híbrido.
Empecemos con estos 8 puntos, que

extenderemos en una segunda entrega en
torno a este tema. En el que hablaremos del
caso de la Guerra de Israel Hezbollah, y cómo
este evento se transformó en el primer gran
referente en la materia.

*Twitter: @Travelerjm
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Un tabasqueño, el
nuevo Ulular de

Comunicaciones y
Transportes
m

Aseguran los confidentes de este tecleador
que el almirante secretario Rafael Ojeda
se encuentra de muy buen humor, ya que
dentro de muy poco tiempo iniciarán los
recorridos turísticos en las Islas Marías;
además y por si fuera poco lo anterior,
antes de finalizar el año, el Corredor
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec
pronto pasará a manos de un marino de alta
envergadura.
Dado lo anterior, seguramente más de

un choco se preguntará qué pasará con
don Rafael Marín Mollinedo no hay de
qué preocuparse, ya que solo es cuestión
de tiempo para que el tabasqueño más
quintanarroense se convierta en el
próximo secretario de Comunicaciones y
Transportes. ¿Ya le habrán avisado de esto al
encargado de despacho Jorge Ñuño?
Y hablando de grilla tabasqueña,

trasciende que dentro del Grupo
Parlamentario del PRD (aquel que "dirige"
Miguel Ángel Mancera), el senador Juan
Manuel Fócil tiene un nuevo mote, "El
Zalamero", por aquello que es bueno para
vociferar sandeces en contra de la4T, pero
ante la visita del titular de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández, al recinto
legislativo, el perredista corrió, empujó y
gritó con tal de poder estrechar la mano de su
paisano. ¿Y la congruencia apá?
Antes de que lo olvide, acaso la senadora

Lilly Téllez se encontrará delicada de salud,
lo anterior por que el martes lucia bastante
pálida, ¿será que a sus 55 años la sonorense
ya está chocheando?, ¡imagínense, y así
quiere ser presidenta, pobre PAN!
POSTIT

No sería mala idea que Marko Cortés pusiese
de requisito que para ser senador del PAN
hay que saber sumar (y un poquito de
historia), a manera de evitar futuros ridículos
como el protagonizado por Xóchitl Gálvez.
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Multa y cárcel
a Don Terroraki

MAESTRO, CABEZA DE VACA DIDO QUE
JAMÁS SE DOBLÓ Y DAMAS SE RINDIÓ

El aún gobernador un actor azo, se dobló ante el
narco y empeñó al pueblo tamaulipeco. Ahora ha
brá qué investigar cuánto se robó.
Daniel Tabe ofreció disculpas por amagar
con un cuchillo a un inspector del Invea, y lo
secundó su hijo Mauricio.
No bastan las excusas: #LordCuchillo o Don Te

rroraki merece multa y cárcel por intento de ho
micidio, o se sentará un pésimo precedente para
que otros violentos dueños de negocios atenten
contra la vida de trabajadores que sólo cumplen
con su deber, Y si el alcalde tiene algo de pudor,
que renuncie.
Alito pidió al PAN Y PRD apelar a la respon
sabilidad y reactivar la coalición.

La cabeza diabólica del Priankenstein quiere re
gresar por sus fueros, y más le vale que sus dipu
tados convenzan a sus senadores de apoyar que el
Ejército esté en calles hasta 2028, o irá a prisión.
De por sí Va por México... hacia atrás ya es Ahí se
Va por México, y después de la elección presiden
cial de 2024, Ahí nos Vemos México.
Emigdio Moreno Cárdenas recibió pagos por
16 mdd durante el gobierno de su hermano en
Campeche.
Fue un regAlito en un costAlito de "hermano a
hermano", como les dice a sus allegados y perio
distas comprados.
Crecen en alcaldías con mando panista las
denuncias sobre construcciones departa
mentales irregulares.
El Cártel Panmobiliario ha sido desenmascara

do, pero falta retirarlo del ring político y jubilarlo
en la crujía.
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Monterrey no es
eoino lo pintan

FRONTERA Y DELINCUENCIA

Rodeado por montañas majestuosas, Mon
terrey es una ciudad que se muestra en cada
una de sus esquinas que las empresas y las
transnacionales han logrado posicionarlo
a Nuevo León como uno de los estados más

poderosos a nivel económico; sin embargo,
al caminar en sus calles te percatas que las
carencias son una de las causas de la delin

cuencia constante en su ciudad.

En más de una ocasión he visitado ciuda

des fronterizas que presumen de su im
ponente cercanía con Estados Unidos; no
obstante, su población dice todo lo con
trario, sobre todo en las colonias más po
pulares de Monterrey se pueden observar
los excesos que son idóneos, para que al
gunos inmigrantes que no logran cruzar
la frontera vivan en esas zonas llenas de

confusión y drogas.
Es muy común observar a decenas de in

documentados caminando por las calles del
centro de la ciudad en búsqueda de un pan
que les mitigue el hambre, ysi en su andar la
delincuencia los arropa son capaces de ha
cer cualquier cosa por unos cuantos pesos.

Es complicado mitigar la delincuencia
de manera inmediata pues Monterrey ofre
ce a cientos de personas un espacio cercano
a la frontera que sirve de paso, y que ningún
delito pueda ser esclarecido al 100%.

Monterrey no es como lo pintan, tampo
co está envuelto en la opulencia de los Garza
García; en su defecto esconde lo carente de
su ciudad, contrastada con casas majestuo
sas que observan desde lo alto la pobreza y
la indiferencia de una población dolida por
las pocas oportunidades.

Las desapariciones de cientos de muje
res en Monterrey, son consecuencia de la
falta de oportunidades que existen en este
estado, hay que agregarle que es la trampa
perfecta para individuos sin escrúpulos que
no pertenecen a esta zona y que sólo vienen
de otros lugares a perpetrar sus asquerosos
crímenes.

Me apena darme cuenta que desde la
CDMX nos hablan de la zona turística y
más tranquila de Monterrey, sin embar
go las montañas esconden lo más obscuro
de este estado donde convergen poderosos
empresarios y el crimen organizado.
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Nuevo plan de
estudios

UNION DE COMUNIDAD Y ESCUELA

El tema escolar viene sufriendo un sin

número de vicisitudes. En la actualidad

se presenta un nuevo plan de estudios,
para la instrucción preescolar, primaria
y secundaria, donde de manera oficial se
ha señalado que su sustento lo constituye
la relación entre escuela y la comunidad.
Uno de los renglones más interesantes
y base de sustentación, son los plantea
mientos que formuló la destacada inves
tigadora María Montessori (18701952).
Su obra educativa es impactante y en el
tema pedagógico, constituye uno de los
pilares de apoyo para cualquier proyecto

educativo. De manera esencial, Montesso
ri, proclama por la unidad escuelahogar,
algo que se ha visto marginado.

Si en efecto, el nuevo plan fomenta esa
importante relación, mantendrá particu
lar relevancia en beneficio de los educan

dos. La problemática será si los docentes
están capacitados, y que los padres tengan
la oportunidad, para integrarse a tan im
portante reto.

Los maestros han sido abandonados,
no han recibido el apoyo requerido pa
ra enfrentar un trabajo colectivo con los
hogares, circunstancia que debe cuidar
se de manera esencial en el proceso de la
enseñanza. Los padres deben desarro
llar un trabajo de acercamiento con sus
hijos, donde estos sientan una identifica
ción plena con los objetivos planteados,
¿pero hasta qué punto también los pa
dres recibirán la capacitación requerida
para el nuevo escenario?

Se señala que habrá una reforma ra
dical, rechazando el aprendizaje enciclo
pédico, que según se afirma, ha sido un
fracaso, sin defender lo que llaman conoci
miento enciclopédico, no puede desechar
se del todo; un alumno que no tenga estos
sustentos, puede llevarlo a un fracaso.
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0]X)rlimisino

"Eso busca Claudia Shein

baum, PROVOCARynode
bemos caer; desafortuna
damente nuestras familias

yprincipalmente nuestros
padres están llenos de coraje
porque ven a diario cómo nos
persiguenynos ofenden. Es
tamos contigo y con tu padre,
entiendo por qué actuó así",
justificó la alcaldesa de Cuau
htémoc, Sandra Cuevas, quien
a toda costa busca escaparates
para atacar a la Jefa Claudia.

Lo peor de todo es que la
aliancista, fue la única que
apoyó al alcalde Mauricio Ta
be, luego del penoso capítu
lo de la clausura de la taque
ría familiar, sin embargo, los
otros alcaldes del cada vez más

fracturado bloque opositor,
prefirieron guardar silencio

o evitar "hacerle segunda" al
oportunismo de la alcaldesa

Y en otros temas más ama

bles, el Secretario de Traba
jo y Fomento al Empleo, José
Luis Rodríguez Díaz de León,
entregó apoyos económicos
a personas que conforman
114 proyectos de empleo por
cuenta propia, aprobados para
el subprograma Empléate; así
como 664 apoyos del progra
ma social Seguro de Desem
pleo a personas beneficiarías,
correspondiente ala segunda
convocatoria de 2022.

El monto destinado para
esta entrega fue de 3 millones
218 mil 359 pesos, para pro
yectos ubicados en las 16 al
caldías, que tienen que ver con
los giros de preparación de ali
mentos, carpintería, herrería,
salones de belleza y barberías.
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Protección de
datos personales
Como sabemos, vivimos en un mundo
globalizado e interconectado, donde
es cada vez más común comunicarse

a través de medios digitales; entre
ellos el uso de las redes sociales,
plataformas, medios de comunicación
y demás herramientas virtuales que
hoy en día resultan indispensables
para el desarrollo de las sociedades.
Nos encontramos en un periodo

de la historia, caracterizado por el
crecimiento exponencial en el uso de las
tecnologías de la información (digitales),
que han abierto un nuevo umbral de
vida a la población en general, el cual
llamamos Era de la Información.
Sin embargo, al mismo tiempo que

toda esta información ha ayudado
positivamente, no podemos dejar
de lado que no han sido ajenas a las
organizaciones criminales quienes,
echando mano de los avances propios

de la era tecnológica, también han
desarrollado nuevas técnicas y
estrategias para llevar a cabo sus
objetivos.
Es por ello que, ante las excesivas

injerencias de los gigantes
tecnológicos en el uso y disposición
de datos personales, es urgente que
el Estado garantice la protección y
defensa de los mismos.

Por ello, se requiere un sistema
normativo como el que propuse
en la iniciativa presentada el 20 de
septiembre de este año, en donde se
plantea una serie de modificaciones y
adiciones a la Ley Federal de Protección
de Datos Personales en Posesión

de Particulares, con el propósito
de mejorar el procedimiento de
imposición de multas a infractores y,
a su vez, resarcir económicamente al
titular afectado.
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La miseria de Vicente Fox
La estulticia de Vicente Fox no tiene límites. Y es

que, gracias a la perversidad del panista, una mujer
se encuentra hoy recluida en el Centro Femenil de
Reinserción Social de Santa Martha Acatitla.
Para enfrentar la vileza de Vicente Fox. Ruth

Peña Thompson inició desde la cárcel una
demanda contra el esposo de Marta Sahagún
y contra los socios del mezquino expresidente
en una empresa llamada EIM Capital, quienes
acusaron a esta mujer de abuso de confianza.
No olvidemos que Energía e Infraestructura

México (Energy and Infrastructure México, EIM),
una compañía de capital privado, es propiedad del
ofensivo Vicente FoxQuesada, aunque lo niegue.
Ruth Peña trabajó en el fondo de inversión

Energy and Infrastructure México Capital,
EIM Capital, fondo privado de Vicente Fox y
Francisco de la Concha Hamdan, una empresa
que inició operaciones hace diez años, en 2012.
Gracias a que WikiLeaks difundió un cable

diplomático del Departamento de Estado, donde
se demostró que Fox ayudó a allanar el camino
paralas reformas constitucionales aprobadas
por EPN en diciembre de 2013, que, como se

sabe, dieron lugar a la privatización del sector
energético de México. Y todo con un objetivo:
hacer negocios leoninos en ese sector.
Fox y sus socios temen que la información que

Ruth Peña tiene "en su cabeza" algún día los
delate. Y justo por eso, la mujer comenzó a padecer
acoso, el cual, de acuerdo con María del Rocío
Thompson, madre de la mujer, fue ordenado por
el propio expresidente y sus socios.
Esta persecución obligó a Ruth abandonar

el país en 2020, justo antes de que Francisco
Concha Hamdan interpusiera una denuncia por
abuso de confianza en su contra.

Al vivir en otro país, como era de esperar, los
citatorios por el proceso llegaron a un domicilio
donde ella dejó de vivir hace tiempo.
Lo triste y anómalo es que, al no presentarse al

juzgado el pasado 27 de enero pasado, de acuerdo
con el citatorio que fue entregado en un domicilio
erróneo, el juez Júpiter López Ruiz giró una
orden de aprehensión en contra de Ruth Peña.
Y es que, debido a la ruindad de Vicente Fox.

Ruth Peña Thompson sigue padeciendo cárcel y
estigmatización.
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Los panistas son
malas personas
Este martes vimos una de las escenas

más alarmantes y violentas mientras un
compañero del Instituto de Verificación
Administrativa cumplía con su trabajo
clausurando una taquería propiedad de la
familia del alcalde Mauricio Tabe por violar
el uso de suelo. En medio de la diligencia, el
padre del alcalde, Daniel Tabe, tomó por el
cuello a un funcionario amenazándolo, entre
palabras muy desagradables, con matarlo.
Quienes militan en el panismo, que están

acostumbrados a los privilegios, conciben
al servicio público como todo menos
una herramienta de transformación, y
lamentablemente, la violencia es un recurso
del que usualmente echan mano, basta un
poco de memoria para dar cuenta de ello.
Hace no mucho tiempo la alcaldesa de

Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, enfrentó
un proceso legal por golpear a un policía;
mismo caso el de Lia Limón, quien mandó
a privar de la libertad y torturar a un vecino

de la alcaldía Alvaro Obregón en abril de
este año; y no podemos olvidar tampoco
cuando Christian Von Roehrich sometió

a un vecino de 61 años en un parque de la
Benito Juárez para golpearlo brutalmente y
amenazarlo de muerte.

En el pasado Grito de Independencia,
el Presidente López Obrador dijo: "Muera
el racismo y muera el clasismo". Y no faltó
quien se sintió aludido, pareciera haber
sido una predicción de los comentarios
que leeríamos estos días, especialmente
de quienes justifican la violencia del padre
de Tabe. Lo que vimos fue un espectáculo
preocupantemente patético que ejemplifica
el clasismo que debe acabar en México.
Tenemos una derecha violenta, racista y

clasista. Nos dicen nacos, sin tener presente
que la palabra viene de chinacos, quienes
pelearon dignamente por nuestra libertad
durante la intervención francesa, y al final
del día, como dice el presidente, los nacos
estamos de moda.
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Columna uno

PROBLEMAS COMUNES
¡QUE NADIE RESUELVE!

Por Karina A. Rocha Priego

Hemos estado muy enfocados en los con
flictos que, a nivel nacional, estamos
padeciendo los mexicanos, pero debe

mos reconocer que "en casa" hay demasiados
pendientes, no solo a nivel estatal, sino muni
cipal, que es por donde empiezan los verda
deros problemas para las familias mexicanas.
Sabemos que la inseguridad está a todo lo
que da en todo el país y el Estado de México
no se queda atrás pues este, es el estado que
más aporta en cuanto a delitos dolosos se refie
re; sin embargo, hay muchos "problemas coti
dianos" a los que no se les presta atención.
Nos vamos al Valle de Toluca, sin dejar de la
do que los problemas que se padecen de este
lado se triplican en el llamado Valle de México
y zona conurbada a la Ciudad de México,
donde, sin lugar a dudas, hay municipios "sin
ley", como Ecatepec, por ejemplo, donde los
homicidios dolosos suceden a diario.

Sin embargo, el Valle de Toluca cobra impor
tancia, pues es de todos sabido que Toluca es
la capital del estado donde se asienta el Go
bierno Central, o sea, el gobernador del es
tado, además del Congreso mexiquense y el
Poder Judicial de la entidad, por lo que se
supondría, esta zona debiera tener el mínimo
de problemas que solventar y no es así.
La capital, Toluca, tendría que ser una ciudad
"segura"; sin embargo, pese a las "buenas
intenciones" (sic) del alcalde Raymundo
Martínez Carbajal, este municipio está con
siderado con mayor número de víctimas a

nivel nacional. Según la Encuesta Nacional
de Victimización y Percepción sobre Segu
ridad Pública del Inegi, Toluca ha superado
el nivel de victimización en el Valle de México,
siendo el delito más frecuente el robo o asalto

en calle o en el transporte público; además, el
municipio se ha convertido en "fosa común"
cuando cada vez es más frecuente encontrar

cadáveres que, según las autoridades, son
sembrados y no ocurridos en este territorio,
pero de una u otra forma ello habla de la falta
de vigilancia de las autoridades policiacas.
Otro tema cotidiano y que para muchos sería
"irrelevante" tiene que ver con los baches,
estos que si bien es cierto que pueden ser
"herencia" de administraciones anteriores,
no es justificación para que, después de nueve
meses de iniciados los "nuevos gobiernos",
no se haya resuelto este problema en todo el
Valle de Toluca, en todo el Valle de México, en
pocas palabras, en todo el Estado de México,
y pareciera que las autoridades, que también
circulan por esas calles, no se dan cuenta de lo
que los ciudadanos comunes y corrientes
padecen a diario.
Pero hay otro problema, ¿a quién le toca cuál
bache? Porque para desgracia de los ciuda
danos, los límites entre municipio y municipio,
sí los marcan las autoridades ¡cuando les
conviene! Y más aun cuando se pelean (sic)
las jurisdicciones, o sea, si son vías municipa
les o estatales; si son estatales, hasta que el
estado quiera hacer los arreglos porque los
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municipales ¡ni pensarlo, porque no les
toca!

Todos los municipios padecen el mismo pro
blema, no se salva uno solo. Toluca, Metepec,
Zinacantepec, San Mateo Ateneo, este último
el más vulnerable para las inundaciones y, por
ende, las pésimas condiciones de las calles y si
a ello le sumamos las supuestas obras y las
reparaciones peor se pone el asunto, porque se
inundan las calles de piedras, agua, y todo lo
que entorpezca el buen tránsito, de ahí que
todos los ciudadanos se quejen de sus calles.
Queremos aprovechar que en el puente lateral
de paso Tollocan, a la altura de Pilares, exis
te una coladera que ¡no tiene tapa desde
hace meses!, no hay avisos y se han suscitado
diversos accidentes pues, cuando llueve o de
noche, ante la falta de luminarias, pues los
automovilistas no la ven y caen en ella rom
piendo llantas y riñes y, ¿luego?, pues nada,
resulta que se quedan con su desperfecto por
que las autoridades no se hacen responsables.
Dicen, esa coladera la han tapado ya en varias
ocasiones y los amantes de lo ajeno se la si
guen robando, convirtiéndose esto en un
cuento de nunca acabar. El detalle aquí no
solo es el que se roben la tapa de la alcantari
lla, sino que no hay autoridad policiaca alguna
que se dé cuenta de ello, ¿por qué?, pues
bueno, porque a partir de las 8 de la noche, o
cuando empieza a oscurecer, ya no hay segu
ridad pública. Parece que los "policías" tra
bajan sus ocho horas contadas y posterior a
ello ¡se van a descansar! como cualquier otro
ciudadano, dejando sin resguardo zonas que
se han convertido en "cuevas de ladrones" o,
por qué no, los uniformados se vuelven
"¡cómplices!" de los delincuentes y se repar
ten el botín.

Como se puede ver, los "problemas míni
mos" que padecen los ciudadanos, son los
que más duelen. No solo es la inseguridad, es
el que poco se ha hecho por resolver "la vida

cotidiana" de los electores, y si a eso le suma
mos que las dependencias o instituciones no
hacen su trabajo, peor aún.
No hay un solo ciudadano que no se queje de
la corrupción de los agentes del Ministerio
Publico, por ejemplo; o de las "damas" oficia
les de tránsito que, en el Valle de Toluca, se
han vuelto un dolor de cabeza porque, contra
rio a lo que se pensaba, estas son soberbias,
groseras e incompetentes y, desgraciada
mente, ¡ya también aprendieron a estirar la
mano!

Y qué decir de los servicios de salud: ¡siguen
siendo un asco! En las llamadas zonas rura

les, siguen muriendo madres jóvenes al tratar
de dar a luz a su primogénito, jóvenes que
acuden a las clínicas del "pueblo" para ser
atendidas, pero ¡nunca hay quien les abra la
puerta! porque los empleados, sean médicos o
enfermeras, se dan el lujo de "dormir" bien
sin importar para qué les pagan un sueldo.
Quienes prestan sus servicios en esas zonas,
estúpidamente creen "ser superiores" a la
gente de escasos recursos y son quienes deci
den a quién atender y a quién no, aunque la
vida de esta gente penda de un hilo, pero eso
sí, "los de arriba" aseguran "todo va viento
en popa" porque "los pobres", aunque ten
gan "tarjetita rosa" siguen siendo "pobres y
olvidados" y ¿alguien habla al respecto?
¡Claro que no!
Nadie debe olvidar que el sueldo de un alcal
de y su séquito sale de los impuestos de los
ciudadanos, lo que significa que, así sea míni
mo o irrelevante el problema de un goberna
do, debe ser resuelto por la autoridad, para
eso se les paga, no para comprar premios o
hacer viajes infructuosos, se les paga para
¡resolver!, porque en la medida que resuel
van se ganan la confianza de la gente, de lo
contrario, vean lo que ahora vivimos en
México, gracias a una pésima decisión de
gobierno...
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"Ocupación de Armenia dejó
devastación y demolición de nuestra
cultura milenariaAjí ai* Karimov

1 titular del Ministerio de Cultura de laERepública de Azerbaiyán, Anar Karimov,JiIparticipa junto con 100 similares del
mundo en la Conferencia Mundial de la Orga
nización de las Naciones Unidas sobre Políticas

Culturales y Desarrollo Sostenible (Mondiacult
2022) con un tema coyuntural: el "Patrimonio y
diversidad cultural en el período de crisis11
esto último derivado del periodo de ocupación
por parte de Armenia qué culmino con la libe
ración de los territorios ocupados.
Hace dos años, es el 27 de septiembre de

2020 las fuerzas armadas armenias iniciaron operaciones mili
tares a gran escala atacando los asentamientos civiles de Gapanli
de Tartar. Chiragli y. Orta Garavand de Aghdam. Alkhanli y
Shukurbayli de Jabravil. Para impedir la agresión y liberar los
territorios ocupados Azerbaiyán, hizo uso de su derecho a la
autodefensa llevando a cabo operaciones de contraataque de
acuerdo con las normas del derecho internacional, incluido el artí
culo 51 de la Carta de las Naciones Unidas", dijo. La actual cumbre
de la cultura fue precedida por sus similares Ciudad de México
agosto 1982 y Estocolmo 1998 y al actual Mondiacult fueron
acreditados ministros de cultura de 105 países, la representa
ción de ONU y organizaciones de la sociedad civil.

¿Cuál es el objetivo de su participación en la Conferencia
Mundial de Políticas Culturales y Desarrollo Sustentable de la

Organización de las Naciones Unidas para la Cultura y Educación
(Unesco)?

Es importante que la Unesco suba a la agenda los temas de
política cultural para conocer cómo esta puede incidir en el des
arrollo sustentable. Es una conferencia amiga, pues como sabe
mos la pandemia afectó nuestra vida, pero al mismo tiempo
poderoso instrumento de resiliencia frente a la pandemia y los
problemas que enfrenta la humanidad y por ello es importante
resaltar su trascendencia global y cómo puede contribuir al des
arrollo sustentable

¿Cree que esta conferencia sea una oportunidad para que la
sociedad civil exponga a los funcionarios como usted y sus
similares que asisten a Mondiacult su visión cultural?
Esta es la mejor plataforma para hablar de los problemas a los

que nos enfrentamos en términos del desarrollo cultural y sus
tentable. Es el momento propicio para involucrar a la sociedad
civil, organizaciones no gubernamentales, instituciones públicas
en estas deliberaciones que pueden ayudar al fortalecimiento de
la cooperación mundial.
Según la Unesco el impacto de la Covid 19 incidió enorme

mente en el valor la cadena que incluye la creación, producción
y distribución con pérdidas superiores a los 750 mil millones de
dólares. ¿Cómo enfrentó esa condición su ministerio y
Azerbaiyán?
También enfrentamos esa adversidad de diferentes formas

como múltiples incentivos para su competencia. Debemos hablar
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2020 las fuerzas armadas armenias iniciaron operaciones mili
tares a gran escala atacando los asentamientos civiles de Gapanli
de Tartar. Chiragli y. Orta Garavand de Aghdam. Alkhanli y
Shukurbayli de Jabravil. Para impedir la agresión y liberar los
territorios ocupados Azerbaiyán, hizo uso de su derecho a la
autodefensa llevando a cabo operaciones de contraataque de
acuerdo con las normas del derecho internacional, incluido el artí
culo 51 de la Carta de las Naciones Unidas", dijo. La actual cumbre
de la cultura fue precedida por sus similares Ciudad de México
agosto 1982 y Estocolmo 1998 y al actual Mondiacult fueron
acreditados ministros de cultura de 105 países, la representa
ción de ONU y organizaciones de la sociedad civil.

¿Cuál es el objetivo de su participación en la Conferencia
Mundial de Políticas Culturales y Desarrollo Sustentable de la

Organización de las Naciones Unidas para la Cultura y Educación
(Unesco)?

Es importante que la Unesco suba a la agenda los temas de
política cultural para conocer cómo esta puede incidir en el des
arrollo sustentable. Es una conferencia amiga, pues como sabe
mos la pandemia afectó nuestra vida, pero al mismo tiempo
poderoso instrumento de resiliencia frente a la pandemia y los
problemas que enfrenta la humanidad y por ello es importante
resaltar su trascendencia global y cómo puede contribuir al des
arrollo sustentable

¿Cree que esta conferencia sea una oportunidad para que la
sociedad civil exponga a los funcionarios como usted y sus
similares que asisten a Mondiacult su visión cultural?
Esta es la mejor plataforma para hablar de los problemas a los

que nos enfrentamos en términos del desarrollo cultural y sus
tentable. Es el momento propicio para involucrar a la sociedad
civil, organizaciones no gubernamentales, instituciones públicas
en estas deliberaciones que pueden ayudar al fortalecimiento de
la cooperación mundial.
Según la Unesco el impacto de la Covid 19 incidió enorme

mente en el valor la cadena que incluye la creación, producción
y distribución con pérdidas superiores a los 750 mil millones de
dólares. ¿Cómo enfrentó esa condición su ministerio y
Azerbaiyán?
También enfrentamos esa adversidad de diferentes formas

como múltiples incentivos para su competencia. Debemos hablar

de la importancia de la cultura en lo general,
porque la necesitamos en el país al ser un
instrumento qué promueva nuestra imagen
mundial como un poder suave que envía los
mensajes a la sociedad.

¿En qué se basa la política
cultural de Azerbaiyán?

En preservar y proteger el legado de nues
tros ancestros y segundo diversificarla com
partirla y cuidarla de manera conjunta con la
sociedad a través de diferentes acciones para
su mejor proyección a nivel internacional.
Somos una sociedad multicultural inmersa de coexistencia pacífica
con diferentes naciones y contamos con una comunidad cristiana
ortodoxa como una de las más antiguas judías.
A un año de nuestra visita Shusha su nueva capital cultural en

el trayecto entre Bakú y Shusha descubrimos caminos rodeados
de zona de minas como consecuencia de la ocupación de
Armenia ¿Qué sucedió en ese periodo a nuestros días?
Fue uno de los capítulos más trágicas y tristes en la historia de

Azerbaiyán, como lo dije porque esta ocupación no solo signifi
có la toma y ocupación de nuestro territorio también arrojó enor
me devastación como la demolición de nuestras cultura y tradi
ciones. Realmente fue inédito hablar sobre esta condición a nues

tro pueblo y sociedad qué pese a la adversidad nunca abandonó
ni olvidó sus tradiciones y legado histórico

¿Cómo resumir en la actual Conferencia Mundial de
Políticas Culturales y Desarrollo Sostenible esa experiencia
que enfrentó su país y qué se debe aprender en este foro del

saldo que dejó la ocupación por parte de Armenia?
Vivimos momentos inéditos en Azerbaiyán después de la libe

ración de nuestros territorios y estamos satisfechos que ahora
tenemos la oportunidad para hacer mayores esfuerzos que con
tribuyan a la restauración de la vida en los territorios liberados.
Realmente como titular del Ministerio de Cultura me congratula
el regreso a nuestras tradiciones como revitalizar la cultura y lo
más importante al espíritu que prevaleció antes de la ocupación
y por ello organizamos el Festival de la Cultura en los territorios
liberados como fue el caso de Shusha la capital cultural de
Azerbaiyán

¿Qué escenario vislumbra para
los trabajos de Mondiacult 2022?

Deseo un éxito rotundo para los trabajos de la actual conferen
cia que arrojará grandes beneficios para el desarrollo de la
industria de la recreación mundial y espero se vuelva a organizar
en los próximos años.
Entre otras cosas: Con la finalidad de tener una herramienta

que pueda hacer garantizar el preservar la vida, la presidenta de
Manzanillo, Colima, Griselda Martínez anunció que en edifi
cios municipales se instalarán alarmas sísmicas, no obstante, tam
bién consideró que posteriormente se analizará colocarlas en
distintos puntos del municipio a fin de que la población pueda
ser advertida en ese tipo de situaciones. Entre otros de los temas,
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Somos una sociedad multicultural inmersa de coexistencia pacífica
con diferentes naciones y contamos con una comunidad cristiana
ortodoxa como una de las más antiguas judías.
A un año de nuestra visita Shusha su nueva capital cultural en

el trayecto entre Bakú y Shusha descubrimos caminos rodeados
de zona de minas como consecuencia de la ocupación de
Armenia ¿Qué sucedió en ese periodo a nuestros días?
Fue uno de los capítulos más trágicas y tristes en la historia de

Azerbaiyán, como lo dije porque esta ocupación no solo signifi
có la toma y ocupación de nuestro territorio también arrojó enor
me devastación como la demolición de nuestras cultura y tradi
ciones. Realmente fue inédito hablar sobre esta condición a nues

tro pueblo y sociedad qué pese a la adversidad nunca abandonó
ni olvidó sus tradiciones y legado histórico

¿Cómo resumir en la actual Conferencia Mundial de
Políticas Culturales y Desarrollo Sostenible esa experiencia
que enfrentó su país y qué se debe aprender en este foro del

saldo que dejó la ocupación por parte de Armenia?
Vivimos momentos inéditos en Azerbaiyán después de la libe

ración de nuestros territorios y estamos satisfechos que ahora
tenemos la oportunidad para hacer mayores esfuerzos que con
tribuyan a la restauración de la vida en los territorios liberados.
Realmente como titular del Ministerio de Cultura me congratula
el regreso a nuestras tradiciones como revitalizar la cultura y lo
más importante al espíritu que prevaleció antes de la ocupación
y por ello organizamos el Festival de la Cultura en los territorios
liberados como fue el caso de Shusha la capital cultural de
Azerbaiyán

¿Qué escenario vislumbra para
los trabajos de Mondiacult 2022?

Deseo un éxito rotundo para los trabajos de la actual conferen
cia que arrojará grandes beneficios para el desarrollo de la
industria de la recreación mundial y espero se vuelva a organizar
en los próximos años.
Entre otras cosas: Con la finalidad de tener una herramienta

que pueda hacer garantizar el preservar la vida, la presidenta de
Manzanillo, Colima, Griselda Martínez anunció que en edifi
cios municipales se instalarán alarmas sísmicas, no obstante, tam
bién consideró que posteriormente se analizará colocarlas en
distintos puntos del municipio a fin de que la población pueda
ser advertida en ese tipo de situaciones. Entre otros de los temas,
se abordó la necesidad de generar investiga
ciones sobre accidentes o enfermedades de

trabajo, aplicar medidas preventivas para la
seguridad de las y los trabajadores, como
también en instalaciones seguras y confiables,
entre otras más.

Además, se estipuló la capacitación de
trabajadores para fortalecer las cuestiones
preventivas y de seguridad dentro de las
jornadas laborales en apego a la ley en la
materia.
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Anar Karimov

importante que
Unesco suba

la política
cultural a la

agenda global

Federico La
Mont, en el

campo minado
de Armenia
en Lachin,
Azerbaiyán

se abordó la necesidad de generar investiga
ciones sobre accidentes o enfermedades de

trabajo, aplicar medidas preventivas para la
seguridad de las y los trabajadores, como
también en instalaciones seguras y confiables,
entre otras más.

Además, se estipuló la capacitación de
trabajadores para fortalecer las cuestiones
preventivas y de seguridad dentro de las
jornadas laborales en apego a la ley en la
materia.
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Nada impide que
Américo asuma
Gubernatura
1 cierre efe éstas líneas,

hacia las 20:00 horas, el
iTribunal Electoral seguía

en [a discusión del análisis de las
elecciones en Tamaulipas y de
declarar válida q_ inválida ln elec

ción del senadorgobernador de
Morena. Américo Villarreal.

pero conforme se desarrollaba, se
concluye que le darían un sentido
positivo.
Esto porque los magistrados

Janine M. Otálora Malassis,
Felipe Alfredo Fuentes Barrera,
José Luis Vargas Valdez y Mónica
Soto Fregoso, ya se habían pronun
ciado a favor de confirmar el triun

fo de Américo Villarreal; es decir,
cuatro de siete y solo faltaban
tres, por lo cual ya había mayoría.
Se confirmaba ya, a esa hora el
cuestionado triunfo de Américo.

Previamente, durante la sesión
ordinaria de ayer en el Senado, a
donde acudió a comparecer el
secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, a quien grosera
mente hicieron esperar más de
dos horas, debido al "falso deba
te" que iniciaron los panistas en
voz del veracruzano Julem
Rementería, sobre el caso
Tamaulipas y Américo Villarreal.
Pero ahí, toda una cátedra de

derecho constitucional dio
Ricardo Monreal Ávila durante el
debate desatado sobre la entrada

y salida inmediata del senador
gobernador Américo Villarreal.
quién creó toda una crisis por su
indefinición y que suponemos por
haber estado muy mal asesorado
jurídicamente.
Nos dijeron qué Américo

Villarreal había regresado al sena
do para allanarse al fuero que lo
protege de acciones de la justicia
de Tamaulipas, por el supuesto de
haber pactado con el crimen orga
nizado financiamiento para su can
didatura.

Una vez que el propio goberna
dor actual, Francisco García cabe
za de Vaca, y múltiples voces cómo
a la del propio Monreal Avila deja
ron en claro qué a pesar de tener

Nada impide que
Américo asuma
Gubernatura
1 cierre efe éstas líneas,

hacia las 20:00 horas, el
iTribunal Electoral seguía

en [a discusión del análisis de las
elecciones en Tamaulipas y de
declarar válida q_ inválida ln elec
ción del senadorgobernador de
Morena. Américo Villarreal.

pero conforme se desarrollaba, se
concluye que le darían un sentido
positivo.
Esto porque los magistrados

Janine M. Otálora Malassis,
Felipe Alfredo Fuentes Barrera,
José Luis Vargas Valdez y Mónica
Soto Fregoso, ya se habían pronun
ciado a favor de confirmar el triun

fo de Américo Villarreal; es decir,
cuatro de siete y solo faltaban
tres, por lo cual ya había mayoría.
Se confirmaba ya, a esa hora el
cuestionado triunfo de Américo.

Previamente, durante la sesión
ordinaria de ayer en el Senado, a
donde acudió a comparecer el
secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, a quien grosera
mente hicieron esperar más de
dos horas, debido al "falso deba
te" que iniciaron los panistas en
voz del veracruzano Julem
Rementería, sobre el caso
Tamaulipas y Américo Villarreal.
Pero ahí, toda una cátedra de

derecho constitucional dio
Ricardo Monreal Ávila durante el
debate desatado sobre la entrada

y salida inmediata del senador
gobernador Américo Villarreal.
quién creó toda una crisis por su
indefinición y que suponemos por
haber estado muy mal asesorado
jurídicamente.
Nos dijeron qué Américo

Villarreal había regresado al sena
do para allanarse al fuero que lo
protege de acciones de la justicia
de Tamaulipas, por el supuesto de
haber pactado con el crimen orga
nizado financiamiento para su can
didatura.

Una vez que el propio goberna
dor actual, Francisco García cabe
za de Vaca, y múltiples voces cómo
a la del propio Monreal Avila deja
ron en claro qué a pesar de tener

licencia gozaba de fuero inmedia
tamente reculo y retiro su petición
de regresar a su escaño.
Está indefinición de Américo

Villarreal y su equipo provocó
una reacción inmediata de la

fracción panista qué Julem
Rementería, acusaban el supues
to de que el gobernador electo
había perdido ya la gubernatura
por haber regresado dentro de
los 120 días que marca la ley
para que no ocuparán ningún
cargo público.
No próspero esa acusación,

pues la ley dice que no deben
ocupar ningún cargo los 120 días
previos a la elección, repetimos,
previos a la elección, y la elec
ción concluyó en junio pasado.
Al tomar la tribuna, Monreal

hizo gala de su experta opinión en
cuestiones jurídicas, y ante el
expectante silencio que provoca
cada vez que toma la palabra, ase
guró que Américo Villarreal es
legítima, constitucional y popu
larmente gobernador electo de
Tamaulipas, y la mayoría legisla
tiva del Senado lo respalda.
El senador líder de la mayoría

afirmó que la reincorporación
temporal al Senado del legisla
dor, tras los comicios en ese esta
do, no incumple ningún ordena
miento.

La Constitución de Tamaulipas
establece, como requisito de elegi
bilidad, que quien se haya desem
peñado en algún cargo o comisión,
de otros estados o de la

Federación, deben separarse de
dicho cargo 120 días antes de la
elección.

Una vez que es gobernador
electo, precisó, puede regresar,
incluso es constitucional que se
reincorpore y que mañana solici
te licencia o un día antes u horas

antes de tomar protesta, pues no
se lo impide la Constitución.
Monreal Ávila refirió que hay

casos en los que diputados, que
son electos como alcaldes de sus

municipios, se reincorporan a sus
funciones legislativas mientras
toman protesta en su nuevo cargo.
Subrayó que, aun cuando el

senador Villarreal Anaya no
hubiera solicitado dejar sin efecto
su reincorporación, está en plena
legalidad, pues ya fue electo como
gobernador de Tamaulipas.
Ya lo decíamos ayer, Américo

Villarreal tomará posesión como
gobernador constitucional el pró
ximo sábado.

licencia gozaba de fuero inmedia
tamente reculo y retiro su petición
de regresar a su escaño.
Está indefinición de Américo

Villarreal y su equipo provocó
una reacción inmediata de la

fracción panista qué Julem
Rementería, acusaban el supues
to de que el gobernador electo
había perdido ya la gubernatura
por haber regresado dentro de
los 120 días que marca la ley
para que no ocuparán ningún
cargo público.
No próspero esa acusación,

pues la ley dice que no deben
ocupar ningún cargo los 120 días
previos a la elección, repetimos,
previos a la elección, y la elec
ción concluyó en junio pasado.
Al tomar la tribuna, Monreal

hizo gala de su experta opinión en
cuestiones jurídicas, y ante el
expectante silencio que provoca
cada vez que toma la palabra, ase
guró que Américo Villarreal es
legítima, constitucional y popu
larmente gobernador electo de
Tamaulipas, y la mayoría legisla
tiva del Senado lo respalda.
El senador líder de la mayoría

afirmó que la reincorporación
temporal al Senado del legisla
dor, tras los comicios en ese esta
do, no incumple ningún ordena
miento.

La Constitución de Tamaulipas
establece, como requisito de elegi
bilidad, que quien se haya desem
peñado en algún cargo o comisión,
de otros estados o de la

Federación, deben separarse de
dicho cargo 120 días antes de la
elección.

Una vez que es gobernador
electo, precisó, puede regresar,
incluso es constitucional que se
reincorpore y que mañana solici
te licencia o un día antes u horas

antes de tomar protesta, pues no
se lo impide la Constitución.
Monreal Ávila refirió que hay

casos en los que diputados, que
son electos como alcaldes de sus

municipios, se reincorporan a sus
funciones legislativas mientras
toman protesta en su nuevo cargo.
Subrayó que, aun cuando el

senador Villarreal Anaya no
hubiera solicitado dejar sin efecto
su reincorporación, está en plena
legalidad, pues ya fue electo como
gobernador de Tamaulipas.
Ya lo decíamos ayer, Américo

Villarreal tomará posesión como
gobernador constitucional el pró
ximo sábado.
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licencia gozaba de fuero inmedia
tamente reculo y retiro su petición
de regresar a su escaño.
Está indefinición de Américo

Villarreal y su equipo provocó
una reacción inmediata de la

fracción panista qué Julem
Rementería, acusaban el supues

to de que el gobernador electo
había perdido ya la gubernatura
por haber regresado dentro de
los 120 días que marca la ley
para que no ocuparán ningún
cargo público.
No próspero esa acusación,

pues la ley dice que no deben
ocupar ningún cargo los 120 días
previos a la elección, repetimos,
previos a la elección, y la elec
ción concluyó en junio pasado.
Al tomar la tribuna, Monreal

hizo gala de su experta opinión en
cuestiones jurídicas, y ante el
expectante silencio que provoca
cada vez que toma la palabra, ase
guró que Américo Villarreal es
legítima, constitucional y popu
larmente gobernador electo de
Tamaulipas, y la mayoría legisla
tiva del Senado lo respalda.
El senador líder de la mayoría

afirmó que la reincorporación
temporal al Senado del legisla
dor, tras los comicios en ese esta
do, no incumple ningún ordena
miento.

La Constitución de Tamaulipas
establece, como requisito de elegi
bilidad, que quien se haya desem
peñado en algún cargo o comisión,
de otros estados o de la

Federación, deben separarse de
dicho cargo 120 días antes de la
elección.

Una vez que es gobernador
electo, precisó, puede regresar,
incluso es constitucional que se
reincorpore y que mañana solici
te licencia o un día antes u horas

antes de tomar protesta, pues no
se lo impide la Constitución.
Monreal Ávila refirió que hay

casos en los que diputados, que
son electos como alcaldes de sus

municipios, se reincorporan a sus
funciones legislativas mientras

toman protesta en su nuevo cargo.
Subrayó que, aun cuando el

senador Villarreal Anaya no
hubiera solicitado dejar sin efecto
su reincorporación, está en plena
legalidad, pues ya fue electo como
gobernador de Tamaulipas.
Ya lo decíamos ayer, Américo

Villarreal tomará posesión como
gobernador constitucional el pró
ximo sábado.

licencia gozaba de fuero inmedia

tamente reculo y retiro su petición

de regresar a su escaño.

Está indefinición de Américo

Villarreal y su equipo provocó

una reacción inmediata de la

fracción panista qué Julem
Rementería, acusaban el supues

to de que el gobernador electo

había perdido ya la gubernatura
por haber regresado dentro de

los 120 días que marca la ley

para que no ocuparán ningún

cargo público.
No próspero esa acusación,

pues la ley dice que no deben

ocupar ningún cargo los 120 días
previos a la elección, repetimos,
previos a la elección, y la elec
ción concluyó en junio pasado.
Al tomar la tribuna, Monreal

hizo gala de su experta opinión en
cuestiones jurídicas, y ante el
expectante silencio que provoca
cada vez que toma la palabra, ase
guró que Américo Villarreal es
legítima, constitucional y popu
larmente gobernador electo de
Tamaulipas, y la mayoría legisla
tiva del Senado lo respalda.
El senador líder de la mayoría

afirmó que la reincorporación
temporal al Senado del legisla
dor, tras los comicios en ese esta

do, no incumple ningún ordena
miento.

La Constitución de Tamaulipas
establece, como requisito de elegi
bilidad, que quien se haya desem
peñado en algún cargo o comisión,
de otros estados o de la

Federación, deben separarse de
dicho cargo 120 días antes de la
elección.

Una vez que es gobernador
electo, precisó, puede regresar,
incluso es constitucional que se
reincorpore y que mañana solici
te licencia o un día antes u horas

antes de tomar protesta, pues no
se lo impide la Constitución.
Monreal Ávila refirió que hay

casos en los que diputados, que
son electos como alcaldes de sus

municipios, se reincorporan a sus
funciones legislativas mientras
toman protesta en su nuevo cargo.
Subrayó que, aun cuando el

senador Villarreal Anaya no
hubiera solicitado dejar sin efecto
su reincorporación, está en plena
legalidad, pues ya fue electo como
gobernador de Tamaulipas.
Ya lo decíamos ayer, Américo

Villarreal tomará posesión como
gobernador constitucional el pró
ximo sábado.

licencia gozaba de fuero inmedia
tamente reculo y retiro su petición
de regresar a su escaño.
Está indefinición de Américo

Villarreal y su equipo provocó
una reacción inmediata de la
fracción panista qué Julem
Rementería, acusaban el supues
to de que el gobernador electo
había perdido ya la gubernatura
por haber regresado dentro de
los 120 días que marca la ley
para que no ocuparán ningún
cargo público.
No próspero esa acusación,

pues la ley dice que no deben
ocupar ningún cargo los 120 días
previos a la elección, repetimos,
previos a la elección, y la elec
ción concluyó en junio pasado.
Al tomar la tribuna, Monreal

hizo gala de su experta opinión en
cuestiones jurídicas, y ante el
expectante silencio que provoca
cada vez que toma la palabra, ase
guró que Américo Villarreal es
legítima, constitucional y popu
larmente gobernador electo de
Tamaulipas, y la mayoría legisla
tiva del Senado lo respalda.
El senador líder de la mayoría

afirmó que la reincorporación
temporal al Senado del legisla
dor, tras los comicios en ese esta
do, no incumple ningún ordena
miento.

La Constitución de Tamaulipas
establece, como requisito de elegi
bilidad, que quien se haya desem
peñado en algún cargo o comisión,
de otros estados o de la

Federación, deben separarse de
dicho cargo 120 días antes de la
elección.

Una vez que es gobernador
electo, precisó, puede regresar,
incluso es constitucional que se
reincorpore y que mañana solici
te licencia o un día antes u horas
antes de tomar protesta, pues no
se lo impide la Constitución.
Monreal Ávila refirió que hay

casos en los que diputados, que
son electos como alcaldes de sus

municipios, se reincorporan a sus
funciones legislativas mientras

toman protesta en su nuevo cargo.
Subrayó que, aun cuando el

senador Villarreal Anaya no
hubiera solicitado dejar sin efecto
su reincorporación, está en plena
legalidad, pues ya fue electo como
gobernador de Tamaulipas.
Ya lo decíamos ayer, Américo

Villarreal tomará posesión como
gobernador constitucional el pró
ximo sábado.
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El pasado lunes 26 de septiembre, en sesión del Pleno del
Congreso de la CDMX, las y los diputados aprobaron el dic
tamen por el que se reforma la fracción XIV del artículo 31

de la Ley Orgánica de las Alcaldías de la CDMX, para dar paso a
una reforma que garantice "Gabinetes paritarios" enlas alcaldías.

La reforma obedece a qué si bien la norma señala que los ti
tulares tendrán la obligación de verificar que la asignación de
cargos correspondientes ala Administración Pública de la Alcal
día responda a criterios de igualdad, la disposición no es "obliga
toria" para los titulares y por ello, los cargos de mandos medios y
superiores, en sumayoría, no téspondén a dicho principio.

Desde 2006, el índice Global de la Brecha de Género ha medi
do en 146 países, entre ellos Méxicó> él progreso del mundo hacía
la paridad de género en cuatro dimensiones clave: Participación
y oportunidades económicas; logros educativos; salud y supervi
vencia; y empodéramiénto político.

Según el Informe sobre la Brecha Global de Género 2022 del
Foro Económico Mundial, Sé necesitan 132 años para alcanzar la
paridad, ya que solo seha cerrado el 68% de la brecha de género.

El documento indica que México ocupa el lugar 4o a nivel re
gional y 31 a nivelmundial y con 65 mfllonesde mujeres, México
cerró con 76.4% de su brecha de paridad en 2022, puntuación más
alta hasta la fecha, subiendo tres posiciones en fil ranlóng global.

El subíndice que impulsa los resultados de México es princi
palmente el "Empodéramiénto político" y, específicamente el
relacionado con paridad a nivel parlamentario, ocupación de car
gos de mandos superiores y directivos, lo que representa 2.5 %.

Sin embarg o, a pesar de ello y de que en 2019 entró en vigor la
reforma Constitucional denominada "Paridad en Todo", nuestro
país aún presenta un rezago importante en materia dé paridad
en la ocupación de cargos públicos.

Dichas reformas establecieron la obligación de aplicar la pari
dad de género en la integración de los tres Poderes de la Unión y
en los tres niveles de Gobierno, y a tres años de su entrada en
vigor y de acuerdo con el reporte "La paridad de généro en las
Secretarias y dependencias del Ejecutivo a nivel federal y local"
las mujeres seguimos subreprésentadas.

De las 32 entidades del país, solo seis cumplen con la paridad
en sus gabinetes céntrales. En cinco de ellas hay más mujeres
que hombres, con Colima ala cabeza, pues el 63 % de su adminis
tración es dirigida por mujeres. El segundo lugar lo ocupa Puebla
con 58 %; Chiapas y Oaxaca cün el 56 %; Nuevo León con 52 %;
Guerrero con 50 %; y la Ciudad de México con el 47.4 %.

Las cinco entidades, con menor avance son Aguasealiéntes
con 12.9 %; Durango con 14.3 %; Guanajuato con 15.4 %; Hidalgo
con 15 % y Tamaulipas con 16.7 %, según él reporte.

En la CDMX, de la totalidad de las 16 Alcaldías, ocho Sé encuen
tran gobernadas por mujeres, al que se le suma la reciente apro
bación de la reforma a la Ley Orgánica de las Alcaldías, en materia
de "Gabinetes Paritarios" para coadyuvaren la disminución de la
brecha de desigualdad qüé aún existe én la Ciudad dé México,
pues ahora en el total de las alcaldías es "obligatorio" garantizar la
conformación paritaria de género en cargos de Dirección Gene
ral,Dirección Ejecutiva y Direcciones de Área delaestructura que
integra cada demarcación territorial

Aún hay muchos ternas pendientes en materia dé "Paridad
Total" y en la aplicación de la paridad en la integración de los ór
ganosintétnús y las comisiones ordinarias del CongréSó Federal
y en los Congresos Locales; sin embargo, celebro en esta ocasión
el compromiso de las y los legisladores del Congreso de la CDMX,
para garantizar que éñ cada Alcaldía exista un "Gabinete Parita
rio" donde se impulsen políticas públicas eficaces y eficientes a
favor de las mujetés y la igualdad sustantiva. •
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Asamblea 77a de Naciones Unidas, punto de
inflexión entre el viejo y el nuevo orden mundial
Por Salvador González Briceño*

*La región de América Latina tiene y
debe despertar para incorporarse a la edifica

ción del nuevo mundo en construcción,

Punto de inflexión. Así quedaron para
el análisis las posturas de los distin
tos líderes políticos de los países

que asistieron al 77a periodo de sesiones de
la Asamblea General de Naciones Unidas en

Nueva York, los días 20 al 26 de septiembre.
La ONU quedó marcada, luego de tres

años de sesiones virtuales por la pandemia
del covid19, en primer lugar por la guerra en
Ucrania que se llevó gran parte de los deba
tes en torno por lo menos a tres vertientes:
1) la urgencia de negociar la paz para poner
le fin al conflicto; 2) las consecuencias de la
guerra misma que más bien impactan en
materias como la economía, la energética,
alimentaria con secuelas para las diferentes
regiones del mundo; 3) sobre las responsa
bilidades de quienes comenzaron la guerra,
porque tratándose de qué cada país asuma
lo propio, nadie dice yo.

En segundo lugar, una suerte de activis
mo de algunas regiones como el caso de los
líderes de América Latina quienes marcaron
la pauta crítica pero propositiva, pues llega
ron a la máxima tribuna "política del mundo"
a señalar claramente los problemas locales
como exigir transparencia y no intromisión
ni intervencionismo para resolverlos.

En tercero, digamos, que se notó la divi
sión entre los viejos poderes dominantes que
se vieron preocupados por las secuelas de la
guerra de Rusia en Ucrania, y los nuevos que
apuntan hacia arriba con propuestas de solu
ción a ios problemas también añejos.

En asuntos generados, desde luego, sigue
el conteo de los problemas del viejo orden,
ahora en pleno proceso de descomposición:
el cambio climático, la alimentación, salud y
vacunación por el covid19, la pobreza y su
impacto en el mundo en regiones olvidadas
deÁfrica, pero también Asia y Latinoamérica.

Luego entonces, tanto lo viejo como lo
nuevo quedaron expuestos en esta sesión

de la ONU. Sobre la guerra y sus secuelas,
también queda claro qué países meten la
leña al fuego: tanto Estados Unidos como la
OTAN y los países europeos, que se metieron
sin cuestionar a Washington. Una obediencia
ciega que a siete meses de conflicto no en
cuentran la salida.

LA RUSOFOBIA SIGUE

Por lo mismo, como quedó de manifiesto
en los discursos, principalmente de Estados
Unidos y la Unión Europea, una suerte de zo
zobra —entre angustia, temor y miedo— de
las partes reflejan en el rostro los dirigentes;
temerosos de tanta presión a Rusia porque
Putin salió hueso duro de roer.

De ahí las fobias contra el "responsable
de todo": el presidente ruso. Olvidan que la
guerra en Ucrania fue alimentada, preparada
y financiada desde la propia Unión Europea,
por una OTAN que le apostó siempre a la re
acción violenta rusa.

Lo consiguieron cuando Putin decidió la
"operación militar especial" para "desnazifi
car" y "desmilitarizar" al ejército de Ucrania,
para terminar con ocho años de violencia —
que la prensa de occidente calló todo ese
tiempo— en contra de la población prorrusa
del Donbás.

Luego entonces, el punto de inflexión
ocurre a partir de esta 77a asamblea de la
ONU, porque se generaliza y queda claro al
mundo que tras la guerra de Occidente con
tra Rusia sale a flote la inevitable pugna en
tre el viejo orden unipolar representado por
Estados Unidos, y el nuevo multipolar con
Rusia y China al frente.

Porque el siglo XX unipolar se hunde tras
el multipolar siglo XXI ya en construcción. El
XXI será del orden mundial de la multipola
ridad. Caído el veinte, es por ello que ahora
todo Occidente pretende "detener a Rusia?
salvo que no pueden "en el campo de bata
lla''Ni podrán.Toparon con muro.

Desesperado y prometiendo lo que nun
ca cumple, Biden presidente aclara que el
mundo está cambiando debe ser bajo sus
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directrices, como Blinken preocupado por el
futuro de regiones como Asia, África y Amé
rica Latina. Doctrina Monroe ampliada, fue la
crítica en el foro mismo. Negando también
que Putin gana la guerra.

Rusia no puede ganar la guerra en Ucra
nia —alega Blinken—, Pero cómo lo impedirá
Estados Unidos. No lo sabe. Salvo el Apoca
lipsis. Lo contrario, se fortalece con las últi
mas acciones, los referendos en las regiones
consultadas del este de Ucrania que pasarán
por voluntad mayoritaria a ser parte de Ru
sia. Por mucho que moleste a Washington,
nada podrá hacer Estados Unidos ni Europa.
Ha sido la población con elevado porcentaje
quien decide el protectorado ruso.

Por supuesto Rusia y China aludieron al
nuevo orden mundial que está avanzando,
un orden democrático, con libertad, sin in
tromisión en los asuntos internos por parte
de terceros, para el siglo XXI. El primero con
denando a Occidente por azuzar la guerra; el
segundo por violentar y entrometerse en la
política de "una sola China" reconocido pre
viamente por Estados Unidos.

LA REGIÓN DE AL Y LA NEOGEOPOLÍTICA
En tanto los representantes de Latinoa

mérica sostuvieron posturas críticas contra
del injerencismo estadounidense, el repudio
a las intervenciones mediante los bloqueos
como el infame contra Cuba y recién Vene
zuela también.

Un intervencionismo del imperio siem
pre con fines desestabilizadores y contra
los órdenes políticos, sociales y económicos
internos. Una región que ahora es "coope
rativo y Iea17 como lo dijo el representante
de la Unión Europea. Hoy sí presumen un
trato distinto, porque Rusia y China ya están
en la región. Pero se sabe quién es Estados
Unidos, como también Europa, solo que
ahora les aprieta el zapato y les urge mejo
rar las relaciones. Se tiene que aprovechar
dicha circunstancia para negociar parejo, sin
imposiciones. Qué decir de las posturas de
presidentes como Petro, Boric o Maduro.
Salvo Bolsonaro que asumió el foro como
acto de campaña, el resto fue propositivo
y animado por los vientos de un cambio
que ya no apunta al norte sino al este del
mundo. ¡Claro que Latinoamérica retomará
su importante papel en la construcción del
nuevo orden multilateralI

A partir de ahora, así como Petro cuestio
nó la política antidrogas de la Casa Blanca en
Colombia y Boric la no injerencia para conso
lidar la democracia, la región no puede seguir
bajo el yugo del imperialismo estadouniden
se. El tema es cómo participar e integrarse a
los carros del nuevo tren en marcha, jalado
por dos máquinas con dirección al mundo
nuevo: libre, democrático y justo, que opere
con reglas transparentes como muchas vi
gentes incluso establecidas por la ONU, pero
marginadas ahora.

Por tanto, el punto de inflexión consiste
en dos grandes escenarios que han que
dado en claro a partir de esta última, la IT
asamblea general de la ONU con una am
plia participación:

1) La guerra fue provocada para que Rusia
invadiera Ucrania, circunstancia que le generó
secuelas a occidente y ahora no sabe cómo
dar marcha atrás, como el rompimiento de la
globalización, la caída del dólar y la debacle de
EE.UU. como imperio hegemónico.

2) Los líderes ya voltearon hacia el este
asiático del mundo, quedando más que cla
ro que tanto Rusia como China —con roles
distintos, pero eficientes al mismo tiem
po—, son las máquinas que jalan el tren del
nuevo ferrocarril hacia un mundo distinto en
construcción.

En el fondo, claro, hay un capitalismo que
alimenta el interés privado, que se retuerce
porque no sabe cómo librar la crisis cíclica
que padece.También aquellas potencias que
se resisten a perder el control hegemónico
del mundo porque el poder es negocio. Lo
cierto es que, no podrán chantajear con la
amenaza nuclear, caso Estados Unidos, por
que los competidores superan con creces su
potencial destructivo.Y porque nadie gana, si
no, claro que lo intenta EE.UU. como contra
Japón al fin de la 2a GM.

Como gato bocarriba, Estados Unidos se
resistirá a dejar el poder a otros. Pero el pro
ceso ya es inevitable. Tras esta ONU queda
claro para el mundo que lo viejo está siendo
superado por lo nuevo, que el XX se queda
atrás porque el XXI ya está aquí. Como la
geopolítica del pasado es superada por la
NeoGeopolítica del siglo XXI, pese a las gue
rras del imperialismo.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_bn"ceo
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